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岡本悦衛君　喫煙具製造販売一束京王子R．C
菅原鉄三郎君　雑貨小売　　本間留芳君　食料品小売一温海R．U
半　田　勇三郎君

阿宗健一郎君 簑霊讐　歪憲俊孟宗霊宝竺警棒岡西R・C
㊥ゲスト紹介

庄内分区代理　村上七五三夫君
米山奨学生　　エスマイル・エテバリ君

交換学生　　ジ　ョ　ン　君

（9誕　生　祝
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佐藤順治君
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◆出席表彰
0年間皆出席

15年間皆出席

14年間皆出席

10年間皆出席

8年間皆出席
7年間皆出席

06月150％出席

張　君
。6月125％出席

皆川君、安藤君、
山君、丹下君

06月100％出席

五十嵐三郎君
鈴木弥一郎君
小野寺　清君
小松広穂君
森田清治君

1名

10名

川村君、小松君、嶺岸君、三井（賢）君、中村君、中江君、内

43名

阿部（裏）君、早坂（源）君、飯自君、石井君、石黒君、五十嵐君、市川君、板垣

（俊）君、阿蘇君、秋野君、風間君、黒谷君、三井（徹）君、三井（健）君、森田君、
野村君、中野君、小野寺君、斎藤（得）君、佐藤（忠）君、佐藤（順）君、佐藤（衛）
君、佐藤（友）君、鷲田君、笹原君、新穂君、菅君、鈴木（弥）君、鈴木（善）君、
高橋（良）君、迎田君、山口君、菅原君、手塚君、富樫君、上野君、佐藤（元）君、
渡会君、吉野君、高岸君、宮沢君、藤川君、西海君

小松広穂君

本日の第1回理事会で決定したこと
1．会長・幹事代行者の順位
2．名誉会員　白井市長、金井勝助君、佐藤伊和治君
3．交換学生ジョン君のカウンセラーを藤川君、米山奨学生エテバリ君のカ

ウンセラーを石黒君にお願いすること。

4．今年度クラブ預金の預託を山形銀行鶴岡支店にすること一。
5．佐藤正郎君の退会を承認したこと。

6．本山弥君は出席奨励委員会に所属する。

皆川英二君
1．佐原ガバナー公式訪問のため山王闇においてP．M：2：00よりクラブ協議

会を行う。各委員長義務出席、その他会員乞う出席
P．M：4：00　懇親会　　登録料　￥2，000

2．会報到着　　台中港区R．C、鹿児島西R．C
3．半期の会費￥60，000納金お願い

4・1979～80年度ローータリーの友英語版（第11、12号）申込み用葉書到着

追加注文の方は乞う申込み
5．前会長三井健君、前幹事山口篤之助君に記念のバッジを贈呈された。

◆会長就任挨拶　　　　　　　　　　　　　　　　小松広穂君

私は御承知のように街のしがない繊維品の問屋を経営しているものでありま

す。今般どういう廻り具合か会長の指名を受け、いざ現実になってみると不安



と恐怖で一杯であります。

昨年当クラブで発行した貴重な「20年の歩み」を改めてずーっと見ますと如

何に先輩が御苦労なされて釆たかがひしひしと感じられ、果してこの伝統を汚
さないで一年間無事過ごすことが出来るだろうかと考えさせられます。
この一年間三井前会長には例会時は勿論の事、その他の面におきましてもあ

なたのロータリアンらしき発想につき種々良い勉強をさせられホントに有難う

ございました。

自分の欠点とする処は良く自覚して居ります。そして宿命と思い精一杯一年

間頑張る覚悟です。幸い若い皆川幹事も大へん張切って居ります。理事・役員
の方々会員の皆様何卒よろしく御指導を賜わりますよう御願い申し上げ御挨拶

と致します。

／‾　さて今年度の活動計画につきましては、創立21周年という一つの節目からの
′′ノ第一歩を踏み出すべき記念すべき年であると同時に、時恰もローータリー創立75

＼＼T諾霊芝王会監霜完嘉㌫票も讐三言器琵よⅠ諾芸

にわたり多くの国々の多くの人々のためによりよき生活への道を照らしてまい

りました。オリンピックの走者のように我々は前の走者からたいまつを受けつ

いで来ました。それは偏狭、無知、病気、飢餓など人間社会の暗い面に光をも

たらす奉仕のたいまつであります」と申されて居ります。非常に意義深きター
ゲットと存じます。

私共このターゲットをかまえて次の5つの項目を重点として活動したいと思

1●∴－∵－∴∴言一昔■吉㌍∴一一．：‾！∴・．－∵、・、

ならないと思います。ロータリーの真髄たる実業及び専門職業の道徳的水
／　準を高めて職業奉仕に邁進しなければならないと思います。

2・クラブ奉仕には全員参加の活動を求めます。殊に会員相互の友情を深む

る為、親睦活動、出席、プログラム、会員増強の奉仕活動に力を入れまし
ょう。

3・10月28日の庄内分区Ⅰ．G．Fを立派に成功させましょう。

4・ロークリト創立75周年を意義ある年にしましょう。

5・ロータリー財団と米山奨学会に対する理解を深めましょう。

◆幹事就任挨拶　　　　　　　　　　　　　皆川英二君
これから幹事を務めさせて頂くに当り一言ご挨拶を申し上げます。

先輩山口幹事さんのお仕事振り、叉地区協議会での分科会に出席し、幹事は
大変な役であるとひしひしと身にしみました。若輩の私ですが出来るだけ一生

懸命務力したいと思います。
今後は会員皆様方のご友情と尚一層の御協力をお願い申し上げます。行き届

かない点が沢山あると思いますのでお気付きの節はその都度ご指摘ご指導下さ
いますよう宜敷く御願い申し上げます。

0庄内分区代理村上七五三夫君より就任のご挨拶があった。

＼＼、
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◆交換学生ジョン君の近況報告

ロータリーの皆さん　　　　　　　　　　、ノ

先月、私はロー一夕リーの人達から頻繁に招待を受けました。6月16日私は高

橋先生と山形に行きました。6月23日にはロークリトの人達と会津若松に行き

ました。今週の日曜日、板垣さんは私を夕ご飯に招待してくれました。本当に

楽しい時間を過ごすことが出来、心から感謝しております。

これまで3ケ月の問、私は藤川さんとその家族のお世話になっております。

私はどの宗教にも属しておりませんが、仏教の人は心と体と環境の全体的な調

和を求めて、非常に厳しい修行をしています。このため日本は世界で最も平和

な国の一つであるということが私にわかります。私は心から藤川さんと家族の

方々に感謝申し上げます。ロータリーの皆さん、いつもどうも有難うございま　　）

す。

◆前年度会報委員会の離散会

前年度会報委員会は、去る6月21
日夕刻より、新穂委員長宅で夫人も

参加して離散会を催した。委員長得
意の中華料理を味わいながら、この
一年間の思い出話し、苦労話しに花

が咲き、大変和やかで有益なミーテ
ィングであった。

委員会やグループのミーティングの

記事や写真をお寄せ下さい。

会報委員会
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伊東太一君　貸　倉　庫一上ノ山R．C

本間留芳君食料品中震〉温海R・C
斎藤五郎八君　旅
半田茂弥君　石油配布
阿部光男君　塗　　　装
八幡慶二君　建　　　築

鶴岡西R．C

ゲスト　紹介

鶴岡青年会議所　　　理事長
専務理事

鶴岡ローターアクトクラブ　直前会長

幹　　事
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小松広穂君

1．7月9日病気療養中の高橋正太郎君と佐藤伊和治名警会員を荘内病院に見舞
って来ましたが、高橋君は売店の辺でブラブラ食べもの等購入して居り、少し

太って来たような感じで今月一杯入院、徹底療養との事でした。口の方は元通
′り賑やかになって来たようでした。

佐藤伊和治君はベットに伏して居られましたが、話し振りも意外に元気でし

た。奥様が付添いに当たられて居ります。

2．次に2月9日鶴岡市の呼びかけで、今年鹿児島市と兄弟都市締結10周年に当

たるそうで、これが行事として相互に表敬訪問団を結成するとの事で鹿児島か

ら来訪の節は現在に至る間の交歓の歴史を振り返るという考え方から、庄内鹿

児島会、鶴岡R．C、朝場ライオンズクラブの民間団体からも是非協力して頂
きたいとの要望がありました。それで姉妹クラブ締結当時或はそれ以後現在に

至る間の写真等ありましたら事務局迄一つ提出万御協力願いたいと存じます○

尚、訪問団につきましては5名位参加して頂きたいとの事でしたが（総勢50

名）明年の5月8日姉妹クラブ締結15周年にも当たりますので、これ等関連し
て居りますのでなるべく早く決定致したいと思いますが、その方法につきお考

えがありますれば充分検討して参りたいと存じます。
3．来る7月17日、ガバナー公式訪問後のクラブ協議会には義務出席の各委員長

は勿論、新会員の方々も参加されるようお奨め致します。

4．早坂源四郎君がR．Ⅰのアジア地区の諮問委員に選任されました。

皆川英二君
1．事務所変更のお知らせ

八幡R．Cの1979～80年度の事務所は山形県飽海郡八幡町市條山本づ2

普　門　院　　TEL（023464）2490

2．例会変更のお知らせ

温海R．C、ガバナー公式訪問のため
と　き　7月16日（月）PM12：30　　　ところ　温海グランドホテル

鶴岡西R．C、ガバナー公式訪問のため

と　き　7月18日（水）PM12：30　　　ところ　か　に　船

3．会報到着

（1）東京R．C（2）塩釜R．C（3）酒田R．C（4）酒田東R．C

㊥　ゲストスピーチ

鶴岡ふるさと祭について　　　鶴岡」．C理事長　石川一男氏

鶴岡J．Cの第13代目理事長をつとめることになった石川です。鶴岡J．C今

年度の活動目標について、殊に鶴岡ふるさとまつりについてご説明しご協力を

仰ぎたい。
1，出席率の向上

現在96名の会員が居るが、出席率が芳しくなく困っている。若い会員が多く

なればなる程、内部の意志の疎通をほかることが大切と思い、これまで酒を出

す例会を2回試みたが、まだ成果の程は見えていない。

2．市総合計画の勉強と消費者の意識調査



昭和60年代をめざした都市づくり構想をまとめた「鶴岡市総合計画」を全会

員が購入し勉強会を催す。又、さきに鶴岡商工会議所が庄交モールによる商店
の側からみた影響調査を実施されたが、J．Cでは消費者の立場に立ったアン

ケート調査を行い、95％の回収を得て目下分析調査中。

3．外部拡大

庄内には現在鶴岡・酒田の2つのJ．C Lかないが、温海と余目への拡声の

可能性を探求している。
4．鶴岡ふるさとまつり

J．Cでは、昨年10月頃から鶴岡ふるさとまつりの基本的構想について話し

合ってきたが、「市民参加が楽しいお祭り」「子供に郷土愛を」「帰郷された
人達にふるさとの香りを」「伝えようふるさとの伝統を」の主旨で来る8月12

日（日）に行うことになった。

まつりの内容はパレードと鶴岡公園での催しであるが、／ミレードは羽黒山伏

や200名近い大名行列、ブラスノミンド、鼓笛隊、町内からの御輿などで、午後

1時庄交モールをスタートする。一方、公園広場では、子供の相撲大会、／ミソ

ド演奏、太鼓合戦、郷士芸能（安丹神楽、温海の獅子舞い）模擬店、盆踊り大

会など一日を楽しく過ごせるものを計画している。是非とも皆様にも何らかの

形でご参加願いたい。
この試みには約310万円の費用がかかり、幸い市の補助金40万円を仰ぐこと

が出来たが、大部分を市民のご寄付に頼らざるを得ないので何分のご協力をお

願いしたい。

◆会員スピーチ　　地区委員会に出席して　　　　　早坂源四郎君

去る7月8日、会津芦ノ牧温泉において、関係者約80名が参加して地区委員

会が催され、私も出席してきたが、私はクラブのロータリー情報委員でもある
ので、その状況を要点だけお伝えしたい。

先ず、佐原ガノミナ←はその挨拶の中で次の点を強調しておられた。

1．R．Ⅰ創立73周年記念事業として昨年度からスタートした3Hプログラ
ム（保健、飢餓救済、人道的奉仕計画）に協力してやってゆきたい。

2．四大奉仕部門をよくバランスをとりながら運営してゆきたい。

3．外部拡大、内部拡大を強力に進めたい。
又、各委員会からほ夫々次のような発言があった。

会員増強委員会
今年度は内部拡大について、会員30名以内のクラブでは1名以上、30名以

上のクラブでは2名以上の会員増強を目指す。

職業奉仕委員会
分区毎に職業奉仕に関する懇話会を開く。テーマは「ロータリーの75周年

と職業奉仕」とし、時間は約2時間を予定する。分区単位に変更したのは、

多くの参加者が発言出来るようにとの配慮からである。なお、今年度は情報

委員長にも出席を願う。
地区組合せ委員会

鶴岡・酒田両クラブの組合せクラブは、フィリピン、ミンダナオの「イー

スト・カガヤンデオロ：R．C」に決った。坂部委員長の話しでは、もし必要

あれば高坂P．Gの露訳センタトを活用して、マテドクラブとの連絡を大い



にとってほしいとのことであった。

国際青少年交換委員会
今年度の受入れ学生はアメリカ6～7名、オーストラリア4～5名、フィ

リピン2名を計画している。
ロー一夕リー財団委員会

地区目標を少くとも300％にしたい。

青少年委員会
Ⅰ．C、R．A．Cの活動の他に今年度はR．Y．L．A（ロークリr青少年指

導協議会）活動を実施したい。
R．Y．LA…‥各種青少年グループの代表者に呼びかけ、ロータリアンと一緒に

1週間のキャンプ生活をしながら、評論家、学者、経営者等を講師に指
導力向上のためにする勉強会。「ロータリーの友」53・10月号参照

文、Ⅰ．C、R．A．Cの海外派遣は今年度は同時に行いたい。

米山奨学会委員会
寄付額を会員1人当り2，000円にしたい。

創立75周年記念委員会
1．「3Hプログラム開発のための75周年記念基金」を今年12月までに完成

させたい。

2．会員1人当り1，000円～2，000円をもって、地区としての特別行事（保健

活動）を行いたい。
3．シカゴ大会の参加奨励。

4．広報活動を強力に行いたい。

◆挨　　　拶　　　　　　　　　鶴岡R．A．C前年度会長　五十嵐　武君

昨年7月、7名の会員でスタートしたR．A．Cも年度末には19名に増強する
ことが出来ました。この1年間、親睦を基礎に、会員増強に務め、私ともなり

の奉仕活動が出来ましたことは、ロータリアンの皆様のご理解、ご援助の賜も

のと感謝申し上げます。本来、昨年度幹事の佐藤隆也も御礼に参上するところ
ですが、仕事の関係で失礼いたしております。

昭和54年度も新しい役員で、R．A．Cの目的に向い活動を続けてゆきたいと

思います。新会長佐藤健二、新幹事長沼庸司で今年度スタートいたしました。
何卒よろしくご指導・ご協力のほどお願い申し上げます。

内川清掃奉仕作業へ参加の呼びかけ　　　社会奉仕委員長　川村徳男君

全＿且＿糞
坦一＿昼】蓼
出　席　率

前回出席率

義憤
半田君、五十嵐君、石川君、風間君、小池君、宮沢
君．森田君、中野君、緊斗君、斎藤（栄）君、斎藤利
君、笹原君、佐藤（友）君、玉城君、内山君、鷲田君

飯自君、風間君、三井（健）君、高橋（良）君
一鶴岡西R．C
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村上七五三夫君　庄内分区代理一酒田東R．C
井上　　彬君　建材販売　　半田勇三郎君　生命保険一鶴岡西R．C

小松広穂君

1．当クラブR．Ⅰ創立75周年記念事業の大きな項目の一つであります。R．Ⅰ3

H計画基金への協力として7月12日理事会の決議を経て会員1人15ドルとして

235，425円を送金しました。これはスマイル会計より出しました。

2．川村社会奉仕委員長より報告すべき処ですが、欠席のようですので私から報

告させて頂きます。

7月15日　A．M7：00へ9：00内川を美しくする会の内川清掃が行なわれまし

た。川村委員長外、数名の方が協力なされました。大変ご苦労様でした。
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3．西海R．A．C委員長から報告すべき処ですが、7月4日、R．A．Cの第1回

例会が開かれましたが、たしか一昨年あたり8名位い迄減員になったようでし

たが、現在19名迄増え、その例会も大変活気があり、むしろ息切れをしないか
と心配される程でした。前年度R．A．C委員の方々本当にありがとう存じまし

た。どうか会員の方々R．A．Cの例会にはなるべくたくさん出席して下さい。

若い人達の物の考え方、非常に参考になります。
4．本日一日出席委員長に斎藤栄作君を指名致します。

皆川英二君
1．事務所変更のお知らせ

小国　R．C
山形県西置賜郡小国町大字小国小坂町213

野　沢　酒　造　店　TEL　02386－2－2011

2．例会日、例会場変更のお知らせ

（1）立川R．C　ガバナー公式訪問のため
7月26日（木）の例会を　7月27日（金）に変更

（2）酒田東R．C　ガバナー公式訪問のため
7月19日（木）P．M12：30　於　御国別館

（3）酒田R．C　　ガバナ【公式訪問のため
7月20日（金）12：30　於　ロイヤルホテル

3．会報到着
山形北R．C、山形西R．C、山形南R．C

◆第2晋晋′蒜君の紹介　　　会長小松広穂君

明治43年生れ、昭和7年岩手医専卒業と同時に短期現役軍医になられ、昭和
12年～15年召集軍務に服せられ、昭和13年10月中国漢口作戦にて負傷せられ、

現在のような御不自由なお姿になられました。

昭和49年、病院組織に改組せられ佐原病院長として御活躍されて居ります。
ロータリー歴

1956　喜多方R．C　チャーターメンバー

1966　同クラブ会長

1972－77にわたりI．C、R．A．C、地区委員特にⅠ．Cの委員として御

活躍なされました。
1977～78　Ⅰ．C地区委員長

昨16日の温海クラブを皮切りに、これから各クラブの公式訪問に廻られる訳
ですが、暑さも加わる折、然も御不自由なお体でホントに御苦労様です。例会

終了後当クラブ第2回クラブ協議会に出席され、当クラブ今年度活動計画等に
つき御指導をいただく訳ですが何卒よろしく御願いします。

◆　ガバ　ナ　ー　講話　　　　　　　　　　　ガバナー　佐原史哉君

鶴岡クラブと私との出会いは、Ⅰ．Cの仕事に関連して始まりました。その

関係で当クラブには多くの知人が居り、大変なつかい、気持ちで公式訪問が出



来て誠に有難く思って居ります。本日は朝から会長・幹事さんのご案内で浜の

美しい景色を眺めさせて戴き、父お昼には泥鰭汁のご馳走になり有難うござい
ました。午前中の会長・幹事懇談会を通じて、鶴岡クラブの多方面にわたる活

発な活動状況をきいて、貴クラブに対する敬意の念を一層深くいたしました○
さて、1900年代初頭に2つの驚くべきことが起きたが、その1つはライト兄

弟の出現であります。兄弟は自転車の販売を業とし、もともと機械に興味をも
っていたが、特にグライダーに深い興味を持って練習もして居りました。1903

年12月19日、兄弟は、空気より重いものを空中に舞い上げるという事象を発見

した。これが現在の航空機発達の原因となったのであるが、彼等と云えども当

時、今日の航空機の発達を予想は出来なかっただろうと思います○

驚くべきことの2つは、1905年のポール・ハリスら4人の物語であります○

当時の非常に荒廃したシカゴの状態をみて彼は孤独を感じた。そして人々と親
しくなってその孤独を慰め合おうとして始まったのがロータリー活動でありま

す。たった4人で出発したロータリーが75年後の現在、1万8千余のクラブと

85万の会員をもつまでに発達しようとほ、当時のポール・ハリスは予想もしな

いことだったと思います。初めはお互いの孤独を慰め合う気持ちから出発した
ロータリーは、やがてお互いの職業を通じての相互扶助という形になり、更に

職業奉仕だけでは満足せず、社会奉仕、国際奉仕へと発展したのであります○
ロータリーはこの75年の間、いろいろと試行錯誤を繰り返しながらも一歩一

歩前進してきた。そしてこの間、貴重な幾多の資料を集積してきました。私達
は、ただ単に75年の過去をふり返るだけでなく、先輩から引き継いだ資料をも

とにして、この年を土台にして、共々に創立100周年に向って進むべきである

というのが、ボーマー会長がターゲットとして掲げた「奉仕の火で、道を照ら

そう」の意味であります。誤解、無知、病気、飢餓などの人間社会の暗い面に
「超我の奉仕」の光をもって照らそうというものであります。

具体的には、意欲と行動力のある会員を増強すると共に外部拡大も大いに進
めて、この運動をより多くの人々で分ち合いながら進めてゆかねはなりません○

又、ロータリー財団の優秀な奨学生の育成もロークリトにとって誠に大事なこ

とであります。一人の優秀な奨学生を育てればロー一夕リーの理想は幾何級数的

に拡がるわけで、一人でも多くの奨学生を出せるよう財団への寄付も叉大事な
ことであります。

3H計画はボランティア精神に則り全世界的規模で実施する画期的事業であ
ります。当クラブでは、すでに3H基金を完成され、送金されたことに敬意を

表します。
当地区とのマチド地区として第385地区（フイリッピン）が指定されたが、

マチド地区との世界社会塞仕活動も大いに前進させなければならないと考えま

す。

決められた枠の中で大いに親睦を深めながら、すべての活動をロータリー創
立75周年にマッチするように進めて下さるよう希望いたします。

◆一日出席委員長スピーチ　　　　　　　　　　　　斎藤栄作君
一日出席委員長というのは、私よく理解していないが、ともかくわがクラブ

の出席率が悪いので、ガバナー公式訪問の棟会でもあるし、一つハッパをかけ



ろというのだろうと思います。そして、チャーターメソ′し－でもあるし、年も

とっているから少し位い恥をかいても良いだろうということで私に当ったのだ

ろうと思います。

7月1日現在の当クラブの出席率は89．57％で、私はそう悪くないと思うが

他クラブと比較するとやや劣る、認定合格までゆかないという感じがいたしま

す。

出席率がやか享しく云あれる所以は、出席しなければ活動がだんだん不活発
になるからで大事なこと、私が云うまでもありません。たしかに、張り切って

いる時は出席率も良くなり、だんだんクラブに熱が冷めて来ると出席率が下が

って来るような気がいたします。

私の場合は、いつでも例会出席が出来る体勢にあるんですが、昼食後1時間

位の昼寝をする習慣が職業柄ついてし亨った。そして前日に睡眠不足であると
出席が億劫になって休むことがあります。こういうときにはクラブの出席率を　〕

悪くして申し訳ないという或る種の責任感を感じます。
私の経験から云うと、今日は昨夜の睡眠不足で例会に出るのが億劫だという

消極的な気持ちと、睡眠不足ではあるが出席は義務だから出なければいけない
という積極的な気持ちの僅かの差が、出席になるか、欠席になるかの境い目で

あると思います。

今日、ガバナーの公式訪問を機会に、皆さん決意を新たにして積極的な気持
ちで出席を良くして戴きたいと思います。

・佐原ガバナーよりスマイル頂戴したこと。　　　　　手塚親睦活動委員長

・ロータリー財団協力の日の寄付

本日合計18，361円　　　　　　　　　　　　　　丹下国際奉仕委員長
・掲示板に次週プログラムを予告すること。　　　　安藤プログラム委員長

出　席　数

出　席　率

ィ．L出ト∴ 二

阿部（嚢）君、板垣（広）君、金沢君、川村君、
三浦君、三井（健）君、本山君、森田君、中野
君、寮斗君、笹原君、佐藤（昇）君、鈴木（弥）
君、玉城君、渡会君

五十嵐君一温海R．C

風間君、小池君、森田君、中野君、佐藤（友）

君、玉城君、内‥l君、驚田君－鶴岡西R．C

本
日
の
出
席

前
回
の
出
席
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伊東太一君　貸倉庫　上ノ山R．C

佐藤　　拡君　小児科

半田勇三郎君　生命保険
鶴岡西R．C

伊東君は入会以来11年間無欠席の上ノ山R．C会員であり、次期会長予定者
である。10日前、張君の手術をうけたばかりで担架に身を横たえてのメーク

であった。

◆ゲスト　紹介

小　い　け　㈱　　社長　小池新太郎氏
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小松広穂君

先週のガバナー公式訪問も滞りなく終了致しました。皆様の御協力に感謝致

します。

全日午後2時よりクラブ協議会がガバナー出席のもとに開催され種々御指導

を頂きました。この事につきましては来週例会より、各奉仕部問委員長より改

めて活動計画につき御説明がある筈です。

遅かったとは言え梅雨明け目前、暑さきびしくなる折ですので折角御自愛下

さい。

皆川英二君

1．例会日時・場所変更のお知らせ

①　温海R．C　納涼花火大会のため7月30日の例会を8月2日　PM6：00

於鼠ヶ関ビーチセンタト　登録料￥4，000円

②　鶴岡西R．C　納涼家族会のため8月3日の例会日を8月1日　PM6：30

於ホテル　ゆ　ら　会費￥4，500

③　八幡R．C　ガバナー公式訪問のため7月28日の例会を7月23日12：30

於八幡産業会館
2．会報到着

石巻R．C、台中港区R．C、鹿児島西R．C

3．5月来日されましたG．S．Eの団長GEOFFREY FARRさんより、三井徹

君御夫妻へのお礼の手紙と家族の写真紹介。

◆　ゲストスピーチ

日　本の風土と　き　も　の　　　ゲスト　小池新太郎氏

太古、人間がやっと2本の足で歩くようになり、体毛を失うようになった頃、

草や木を撚って紐を作ることを見つけた。この紐を肩にかけたり、膜に結んだ

り、武器をたはさんだり非常に便利に使っていたが、やがて人間は紐を組合わ

せて布を作ることを知った。そして布の真申に穴をあけて、ここから頭を通し

て着ることをおぼえた。これが貫頭衣と呼ばれる衣服の形式であり、衣服のは

じまりである。更に進むと男女の区分、支配者、被支配者の区別が衣服によっ

てはっきり判るような装い方になっていった。世界の服飾はこうして始まった

が、日本のきものは、この点どんな風であっただろうか。

現在の日本は四辺海に囲まれているが、太古はもっと大陸から渡り易い状況

にあったようだ。北は満蒙、支那、印度支那から、又南方からは黒潮に乗って

多くの民族が日本に渡ってきて、日本では原住民族との問に大混血がなされ、

ここに優秀な人種が生れた。



服装においてほ、北方系のものは上下2ピースで風が袖から入らぬよう、神

武天皇の絵に見るように上下の袖を紐で留めている。埴輪でみると髪型は種々

あるがアップにしてイアリングをつけ大変モダンな感じがする。一方、南方系

のものは風が入り易いよう広袖でワンピースになっていて、寒いところでは十

二単衣のように何枚も重ねて着用した。

服飾のことを話すには流行について述べなければならないが、流行というも

のは誠に恐ろしい魔風のようなものであり、とれがひとたび吹くとあらゆるも

のを飲み込んでしまう。日本では奈良時代に「胡風」というものがあった。こ

れはベルシア風というのであるが、これが支那、日本にまん延した。男であれ

女であれ、馬の飾りさえも朝風になってしまい、胡風でないもの人にあらずと

云われる程の大きな変化であった。叉明治の文明開化の頃には郵便配達夫の服

装、官軍の服装、鹿鳴館の服装など次々に新しく生まれ、従来のチョソ者の髪

型をも一変してしまった。更に戦後はアメリカの服飾が入ると、大和撫子の命

にも代えた黒髪を惜しげもなく切ったり、茶色や金色に染めたりした。このよ

うに流行は、これはいいから真似るというような生易しいものではなく、ワー

ッと入ってきてはみな丸飲みにしてしまうものである。流行は理屈で説明の出

来ないものである。そして流行は時がたつにつれて、自分の国の風土に合うよ

うに直されて、やがて定着してゆくのである。

昔の貴族の服飾が、外国ではいわゆる王公貴族が共通した一つの服飾をもっ

ていたのに対し、日本では公家と武家の服飾がはっきり区別された点は、我が

国独特のものである。我が国では、武家はいかに広大な土地を持ち、大きな城

を持っていても武家であり、公家ではない。又公家から一般に降嫁すれば公家

ではなくなる。反対に武家から公家に娘をやった場合は、それがどんなに大き

な武家であろうとも、その娘や孫に対して公家としての礼を尽さなければなら

なかった。こうした歴史的背景から公家の服飾、武家の服飾ははっきり区別さ

れたが、しかし両者はお互い競い合いながら夫々にすぼらしい服飾を生んでい

った。又、江戸時代には町人の勃興に伴い、新しい町人の服飾が生れ今日まで

引き継がれてきた。

先日、5，600人の応募者から選抜した3人のきものの女王を連れて、きもの

の親善使節団一行10人の一人としてサンフランシスコを訪問したが、どこでも

大変な歓迎をうけて、きものが日本の民族衣裳として世界に誇るべきものであ

るとの自信を深めてきた。

古来日本では、産土詣、七五三のお謡、元服の式には親は子供の健かな成長

を祝って美しい着物を作ってやった。鶴岡市では成人の日の集いを8日に行っ

ているが、私は来年1月15日に着物を着て成人の日を祝おうと呼びかけたいと

考えている。

男のきものは丈が短く、女のものは後ろに引いて歩くので丈が長い。女性が

外出するときは、丁度丈が体に合うところで紐を一本結んでこれを留め、向う
の屋敷に着いた時その紐を解いて、又きものを引いて歩いていた。今日、花嫁

衣裳に用いた抱え帯はその名残りである。



㊥ユネスコ協会よりお礼とお願い　　　　　　　　　阿部　裏書

皆様から会員として協会にご協力いただき有難く御礼申し上げます。今年は

協会創立30周年の記念の年ですが、そのお祝いを11月23日前後の日曜日に催す

予定でおります。今年度の会費は恐縮ですが2，000円に増額させて頂きたくお

願い申し上げますd

。R．A．Cの新旧役員との親睦会

7月25日　　PM7：00～8：30

R．A．C委員長　西海正一君

0交換学生ジョン君が友人6名と8月2日から5日まで三瀬海岸でキャンプ生活

をすることを許可したことの報告。

国際青少年交換委員長　藤神事胤君

リ
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上ノ山R．C

加藤　　広君　電　気　工　事
林　権之助君　電気器具販売 鶴岡西R．C

小松広穂君

佐原ガバナーより当クラブ公式訪問についての礼状と併せて次のような所感力

寄せられましたのでご報告いたします。

「本年、創立20周年記念式典並びに記念事業も完成し、会員一致協力してⅠ．CI
R．A．Cの育成指導、交換学生の管理指導、姉妹クラブとの交流、財団に対する
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寄附金の増額、米山奨学会に対する寄附金の増祈、特に奇数月の第三例会日を財
団協力日とし、偶数月の第三例会日を米山奨学会協力日としてこの活動を推進し、
又小学校4、5、6年生の宿泊訓練、青少年指導者懇談会等によるロータリーの

広報等、常に地区内にあっても活発で有数の奉仕を実践して居られる姿に敬意を
表する次第であります。

会員の増強、出席率の向上についても努力を傾けて居られる様子でありますが、

多数会員のクラブは梢もすればHi席率の低下を来すおそれもありますので努力願
いたいと存じます。」

皆川英二君

1．例会日時変更の御知らせ
0酒田東R．C8月9日の例会を酒出R．C

合同例会のため8月8日（水）12：30

於酒田産業会館　3階第一会議室
2．台中港区1978～79の会報到着

3．R．Ⅰ第253地区年次大会（於喜多方）御案内

会員多数の御参加乞う。仮申込締切8月20日
4．鶴岡まつりボスタト配布のお願い

5．ユネスコ脇会創立30周年のため

会費2，000円（増額）未納の方宜敷く御願い
6．東京一城東R．Cバナー（張君メーク持参）

◆会員スピーチ最近の石油情況について 中野清書君

第二石油危機といわれている昨今ですが原油価格は常識の線をはるかに越す
大巾な値上げになっておりますと同時に、原油の需給関係はまことに不透明を

増しております。
一時、スポット物は30ドル／バーレルから40ドルの高価格にもなりました。

（最近30ドルを割ってるといわれているが）消費国の我国では原油確保に全力

投球することは勿論ですが、自衛手段として備蓄の積み増し、エネルギーの多

様化、そして節約5％の大キャンペン等の展開は当然の政策と思います。
第一次石油危機（昭和48年10月）はオペック原油値上げが4倍になったこと

と、25％カットにあったことであり、石油に依存していた先進各国はまことに

混乱状態に入ったのですが、この度の石油危機は
1．原油の値上げが4L卯こ亘って実施されることの決議に既に3回実施（40％

アップになっている）

現在　サ　ウ　ジ18．25ドル

其の他の国　22．50ドル

高　　　値　23．50ドル

スポット買　33．50ドル位

2．イラン革命により輸入原油の手配が非常に困難になった。

3．各国が原油輸入が困難になったことによって商社の活動が出来なくなった。

（業転物が入りにくくなった）従って国内需要は国内精製による石油供給

＼－／
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に依存することとなった。

4．石油不足の過去の経験から相当の仮需要が出たこと。

5．電力事情の悪化から石油の需要が大きく伸びている。

（原子力発電操業停止、水力ダム建設が思うように進まない。）
私達は原油の精製に於て簡単に申し上げますとガソリン、灯油、軽油、重油の
順に出て来ます。この灯油、軽油、重油を中間3品という。

最近中間3吊の不足がやかましくいわれている。その原因について申し上げ

ますと

1．灯油について

①　暖房機の大型化に伴う大口消費昔は一家団欒は家庭内の常であったが、
最近は各自各部屋でしかも暖房機をもって過している。

②　毎年石油業界は冬季暖房用灯油を4月初め頃から備蓄したが、今年の春
は5月中寒さの為めに灯油の備蓄の機会もなくむしろ消費していた○

③　通産省より石油会社に対し9月末迄灯油645万キロリットルの備蓄命令
が出たので、必死になって備蓄体制に入った。（それで石油会社は灯油

出荷制限をしている。）

④　冬季に入って1億国民が風邪を引かない様にと25％～50％位のカットを
している。

2．軽油について

最近の自動車産業の好景気はみるべきものがあります。鶴岡中央工業団地の
企業をみても解りますが、昼夜フル操業増産体制です。

①　鉄道運賃の値上げによるトラック輸送の利用増。

②　小型トラック、乗用車の軽油車需要増。
③　道交法改正により重量制限がきびしい。（従来1回輸送が2回～3回）

④　道路を走らなかった土木機械が従来灯油を利用し、この灯油不足のため
軽油利用に転換した。

3．重油について

①　どんな小さなビルでも重油暖房を利用している。灯油事情と同じように
5月一杯重油を消費していた。

②　オペックの値上と輸入削減によって従来商社が製品輸入していたものが
これが出来なくなった。

例えば

③　全漁連がソ連より購入していた。

重油20％カットのため出漁出来なくなった。海の船が重油を陸に求めて

釆たため余計不足している。

昭和54年5月末製品在庫

53年度

ガソ

54年度

245万k1　　95．70％

287　　　　　87．23

151　　　　　97．41

179　　　　　90．40

lk万6
　
9
　
5
　
8

5
　
2
　
5
　
9

2

　

3

　

1

　

1

ン
池
油
壷

リ



B　　垂　60　　　　　　　　　43　　　　　71．66

C　　重　503　　　　　　　　　419　　　　　83．30

計　　1，715万kl l，549万k1　90．32％

原油輸入実績及予想
54年1～3月　7，219万kl（実績）　　54年4～6月　6，500（実績）

54年7～9月　6，400　（予想）

上期の見通り　　1億3千50万kl

上　期　計　査　1億3千7百85万kl

積　増　し　　550万kl

不　足　分　185万kl

（註）メイヂャト
エクソン・シェル・モービル・テキサコ・ガルク・ソーカル・BP・C

FP　以上8社　　　　1バトレル＝159リッター

雑誌委員長　黒谷正夫君

ロータリーの友8月号46頁に当クラブが創立20周年記念事業として市に寄贈

したtt友愛の泉”のことが写真で紹介されています。叉18貢にはR．Ⅰアジア

地域諮問委員会委員の一人として早坂バストガバナーが紹介されています。

R．A．C委員長　西海正一君

去る7月25日午後7時より産業会館4F和室において、R．A．C新旧役員と
の親睦会が開催され、小松会長、迎田君、内山君、佐藤元仲君、西海の5名が

出席した。R．A．Cからは1人だけ欠席の18名が参加して、終始和かな親睦会
でした。

8月のR．A．C第1例会には吉野君、三浦君の出席を、又第2例会には仮垣

広志君の出席をお願いいたします。

会　員　数i

r青首「芸…
出　席　率！81．69％

前回出席率

修正出席数

秋野君、阿部（与）君、飯自君、石原君、金沢

君、慰斗君、野村君、佐藤（昇）君、佐藤（友）

君、佐藤（元）君、鈴木（弥）君、高橋「良）君、

吉野君

慧；仁≡≡芸「芸≡芸∴野君、野村君、佐藤。友）
確定出席率　92．96％lクプl君、山口君一鶴岡西R．C

ヽ＿ノ
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上）一253

創　立　5　34．6．9

承　認　5　34．6．27

1979．8．7（火）（晴）　No。6

内山勝利君　レストラン　京都西東R．C

伊東太一君　貸　倉

内　田智誉雄君

半田茂弥君

斎藤福太郎君

菅原隼雄君　建

松　田善三郎君　製

◆ゲスト　紹介

交換学生　ジ　ェ　ン　君

上ノ山R．C

鶴岡西R．C
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小松広穂君

本日の月例理事会の決議事項

1．世界社会奉仕（野村委員長欠席の為）

地区レベルで行なわれるアジア「100円献金」に協力、例会場に献金箱を

設け会員の協力を呼びかける。

2．インタトシティ・ゼネラル・フォーラムの役員を次のように委嘱する。

（新穂委員長欠席の為）
フォーラム　　副委員長

〟　　　　幹　　　事

′′　　　　　刷　幹　車

〟　　　　　S A A

〟　　　　記録委員長

〟　　　　登録委員長

〟　　　　接待委員長

〟　　　　会　　　計

皆川　英二君
1．酒田R．C創立20周年記念式典御案内

と　き　昭和54年9月15日　登録10：00

ところ　酒田産業会館　登録料￥10，000

2．第254地区（1979～80）年次大会

と　き1979年10月5日～7日

ところ　能代日本海サニーランド

3．会報到着

東京R．C、石巻R．C、郡山R．C

◆会員スピーチ　　思いつ　く　ま　ま　に

津田晋介君

先週の例会でプログラム委員長の安藤君から突然、来週スピーチをやって呉

れという話があったけれども、私は承諾した覚えがないんです。私が承諾しな

いのに勝手に黒板に書いて予告したんです。従ってそれは何も効力を生じない

ので私はスピーチをやる意志はなかったのです。

簡単にスピーチをと云われてもスピーチする身にとっては大変なものなんで

す。何故かと云うと、先ずみなさんの前に面を曝け出さなければならない。面

ばかりか頭の中も曝け出さなければならない。更には皆さんから厳しい批判を

受けることになるのです。昔の人は「文は人なり」と云われたが、まさに「ス

ピーチも人なり」と思います。ですから、そうたやすく、簡単に、気楽にやっ

て呉れなんて云うのは私は間違いだと思う。又その頼み方が強引なんですね。
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ですから私はもう憤慨して、あんな頼み方ってあるか、「ウン」と云わんのに

勝手に黒板に書いてしまった、そんなの私は知らんぞと、実は今日は喋らない、

喋ってもこの程度で止めようかと思って来たんですが、今朝9時すぎ安藤君か

ら電話があって、彼も少し気が引けたんでしょうね、「今日出席して呉れます

か。何とか頼みます」と云うので私の気持ちもやや傾いてきたわけです。

でも、その時はまだスピーチをやるつもりはなかったんです。さっき会場に

来て飯を食べながら、はてな、ここで安藤君の非難ばかりしていては物事に角

が立つ。それに、安藤君は何と云っても皆出席19年の輝かしい実績を持つ実力

者なんですね。それに較べて私は皆出席0です。19対0ですから格が違うわけ

ですね。今まで私がスピーチなんかやるまいと思ってきたその心の中には、や

はりコンプレックスがあったんじゃないか。いわゆる僻みですね。そういう僻

みはあってはいけない。成る程安藤君は強引だったが、それは強引と受取るべ

きものではない。やはりプログラム委員長としての責任を果たすために、職務

に熱心のあまりああいう態度に出たんであって、それを汲んでやらなければい

けないんじゃないか。それを断ったんでは私も男でない。こんな風に思ってこ

のテーブルに立ったのです。

スピ←チをやるつもりで立ちはしたものの、何分思い立ったのは今から5分

前のことで、題名に書かれた思いつくことは何もないんです。たった今、思い

出したことを喋って時間を塞ごうと思います。

何年前になるか、いつか安藤君と汽車の中で一緒になったことがあるんです○

余日で乗換えて連絡が悪くて1時間位の待ち合い時間があったわけです。安藤

君と2人でボンヤリしていてもつまらぬというので、喫茶店に行ってコーヒー

をゆっくり1時間ばかりかけて飲んでいろいろ話をしたんです。安藤君からほ

いろいろと大変有益な話を聞いたし、私も少しばかり話をした。その話を安藤

君が大変面白がって呉れましたので、二番煎じになりますけれども、それをお

話ししようと思います。

それは丁度今頃、由良の海水浴場での話なんですが、私と弟が由良に海水浴

に行って白山島まで泳いでいった。白山島に泳いで行くには張ってあるロ・一プ

と赤旗を越えてゆかねばならない。私と弟はゆっくり平泳ぎで泳いでいった○

あそこには監視船が見廻ってるんですね。偶々その日はその船に警官が乗って

いたんです。その警官が大きな声の出るメガホンを使って」そこの2人戻れ
－〝」と叫んでいる。これは我々に、ロープの内側に戻れという意味だという

ことは判って居ったけれども構わず泳いでいったんです、そうしたら警官が

「規則は守れ－／／」と怒鳴るんです。私は白山島までゆくことを決めているの

で構わず泳いでゆくと、警官が益々怒って「この横着もの〝規則は守れ一〝戻

れ－〝」と叫ぶんです。弟が心配して「兄貴どうする」というんですが「構わ

ん、泳いでゆけ」と到頭、白山島に泳いでいった。そうしたら監視船が実直く“

やってきて「そこの2人、すぐ鶴岡警察署由良警察官派出所に出頭しろ」とい

う命令なんです。私は「はい判りました。決して逃げ隠れはしませんから」こ



う云って又白山島から海岸まで泳いで来て派出所に行ったんです。さっき怒鳴

った人とは別の警官が2人居ましたが「今、出頭しろというから来ましたが、

どういうご用件ですか」と聞くと、「あなた方でしたか、今泳いで行ったの

は」という。「はい、そうです」、「泳がないで下さいよ」、「どうして泳い

で悪いんですか」そうしたらその警官日く「あなた方のような人なら大丈夫だ

が、真似する人がいるといけないから泳がないで下さい」そこで私は「いや、

そんな事は知っちゃいない。真似する人はする人だろうし、私は泳ぐんだから。

叉泳ぎますよ」と言ったら「それでは止むを得ませんナ」ということなんです。

そして又泳いだんですが、ここで考えさせられることは、一体、監視船という

のは何なのだろうか。そしてあの警察官が「戻れ．γ規則を守れ／／」というのは
一体何なのだろうか。

あれは警官の履違いなんです。あの監視船も警官が乗っていることも、あれ

はサービスであって取締りじゃないんです。彼はサービスと取締りを感違いし

たんです。あんなロ・－プを張っている海水浴場は日本しかない。私はこの間エ
ーゲ海で泳いで来たが。一一プなんか勿論張ってない。「泳げない人、自信のな

い人はこの。一一プから出ないで下さいよ」と、それだけのことなんです。それ

をあたかも取締りというような立場に立って「ロープの外へ一歩も出ちゃいか

ん」というのは全くの履違いなんです。

私はロープの中でなんか泳いだような気がしない。やはり海水浴の楽しさは

汚ない海辺から出て、ロトプを越えて泳いでこそ、清らかな海がそこにあって、

魚が泳いでいて、そういう楽しさこそ海水浴の楽しさなんです。それをロープ

を張って取締るなんてとんでもないことなんです。日本人は「取締られ民族」

のようで、ロープを越えて泳いで行くのは私と弟位のもので、みんな内側で泳

いでいる。可哀そうだナと思いながら、私は行ったらいつも白山島まで泳いで

いる訳です。

（続いて、税理士や弁護士に相談することを知らなかったばかりに、税務署の隠し所得
の認定のために、会社を倒産させてしまったある土建会社社長の事例と、会社の営業

成績が順調な時期に、いざという時のために、銀行と目先の損得にとらわれないつき

合いをしたある会社社長の事例のスピーチがありました。　　　　　会報委員会）

◆地区協議会に出席して
副会長　嶺岸光吉君

6月24日　地区協議会　　会津若松

リ　ー　ダー　庄　司　晋　作　バストガバナー

副リーダー　安　細　喜太郎　飯坂R．C

まず、リーダー3H基金プログラムに全面的に協力の要望とロータリー財団

への関心を深めること。叉プログラム委員会は人間性尊重のプログラムを組み、

青少年活動では、ローターアクト、インターアクトクラブ、それに交換学生の

育成には会員の多くが大きな光を照らしてもらいたいし、会員増強委員会につ



いては、出来るだけ若い人を進めて欲しい。内部拡大には10％位の会員増強に

努力してもらいたい。

1．決定事項　今年度から、ローターアクトクラブ、インターアクトクラブ、

2つのクラブに我々ロータリアンが、指導的役割、その他クラブの行事等に

参加した場合にはメークになるというような事でした。メークという便利な

方法が出来たと喜んでいたが、ガバナーの公式訪問の時に、それはローター

アクト、インターアクトの委員だけだという事でした。地区にはロー一夕ーア

クト12クラブ、インターアクト12クラブ、その委員の数は地区内でも微々た

るもので、その外の会員も指導、育成に当る場合はメークになるというよう

に今後巾広く考えてもらいたいように思いました。

2．クラブ例会の所定時間は少くとも60％列席しなければなりませんが、都合

の為早退される会員の方は、幹事又はS．A．Aにことわって退場するように

との事でした。

3．会員の種類　これは4つの種類がございます。正会員、シニアアクチブ会

員、バストサービス会員、名誉会員この制度を一つにして、公平にすべきで

あるというような事で、この事については目下検討中との事でした0

4．前年度地区の出席目標が95％の目標でしたが、5月末で91．75％、会員数

は5月末で3，439名、87人の増で2％増の目標を達成した。

5．職業分類、情報委員会この委員会は、1年、2年、3年委員になっており

ますが、3年委員になる方が委員長になるのが望ましい。

6．253地区73のクラブがありますが、会員を分析すると

ABCDEFG地区は　50名～99名　　27クラブ

25名～49名　　42クラブ

25名未満　　4クラブ

以上の事でしたが、やはリロータリーで一番大切なのは親睦であり、楽しい

会であり、愉快な会を作る事が大切である事を望んでおりましたし、全く同感

だと思います。

クラブ奉仕も12の各委員会の計画を目的逐行に調整をはかり乍ら実行して参

りたいと思います。

津田晋介君の本日のスピーチと思いやりのある心配りに対する御礼
プログラム委員長　安藤定助君

◎スマイル報告

早坂源四郎君より昨日の商工会議所50年記念草柳大蔵講演会の盛況に感謝して
親睦活動委員長　手塚林治君

㊥会　員　誕　生

安藤足助君、早坂源四郎君、三井徹君、三井賢二君。



◎奥　様　誕　生
阿蘇幸子様、藤川一子様、風間慶子様、三井章様、手塚峰子様、吉野英子様。

㊥皆出席表彰
07月200％出席　1名

張　君

。7月120％出席　6名

早坂（源）君、石黒君、市川君、小松君、三井（徹）君、中江君
07月100％出席　47名

阿蘇君、阿部（裏）君、阿部（与）君、安藤君、藤川君、早坂（徳）君、飯自君、五
十嵐（三）君、石井君、板垣（俊）君、風間君、川村君、栗谷君、小池君、三井
（賢）君、三井（健）君、皆川君、宮沢君、迎田君、本山君、森田君、諸橋君、中
野（活）君、中村君、西海君、野村君、小野寺君、斎藤（得）君、佐藤（忠）君、佐＼－
藤（順）君、佐藤（衛）君、佐藤（友）君、新穂君、菅原君、菅君、鈴木（善）君、鈴
木（弥）君、高橋（耕）君、丹下君、手塚君、富樫君、上野君、内U」君、鷲田君、
山口君、吉野君、嶺岸君

W・C・Sアジアに健康と希望を．′

◆　アジア100円献金

－世界社会奉仕活動に関する歴代R．Ⅰ会長の言葉－

㊥混乱の中から世界の3分の2が発する飢と貧困に苦しむ声がきこえるではな
いか．′

㊥座って出来る今日の100円がアジアの明日に希望をもたらす

㊥飢えている者に魚を与えれば、その日だけは生きられる。だがその人に魚を
獲る方法を教えたならば、生涯自分の力で食ってゆくことが出来る。

㊥この金の使途が何であるかを知ったならあなたは既に立派なロータリアンだ．′

㊥地域社会も大切だが世界がどうなっているかも知らなくてはならない

㊥日本のロータリアンが全アジア・ロータリアンの啓発的努力を結集するリー

ダーとなってくれ．／

㊥ロータリー財団では世界の個人的課題を考え、世界社会奉仕では世界の全体
的課題を考えることにしよう。

第253地区世界社会奉仕委員会

会　員　数

出　席選
坦¶厘．＿＿室

三∴十一．
早坂（徳）君、石原君、板垣（俊）君、風間君、
金沢君、中江君、慰斗君、野村君、斎藤（利）
君、笹原君、佐藤（忠）君、佐藤（友）君、新穂
君、丹下君、渡会君

飯自君、阿部（与）君、野村君、佐藤（昇）君、
佐藤（友）君、鈴木（弥）君一鶴岡西R．C
佐藤（元）君、吉野君－ローターアクト



◎クラ会報
CLUB BULLETIN

鶴岡ロータリークラブ　荒窒警雲罰等冒警監攣長㌻品
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

Tg〃UPgA　斤071A屈y C上と旭　　　　　　　　電話0235輯5775

上）－253

創　立　5　34．6．9

承　認　5　34．6．27

1979．8．14（火）（晴）No．，7

伊東太一君　貸倉庫一上ノ山R．C

菅原鉄三郎君　雑貨小売一温海R．C
斎藤吉雄君　陶管販売　　笹本森雄君　ホ　テ　ルー鶴岡西R．C

◆ゲスト紹介

鶴岡工業高校Ⅰ．C顧問教師　阿部清三氏

小松広穂君

本日の一日出席委員長に佐藤忠君を指名致します。

皆川英二君

1．R．Ⅰ第253地区ガバナー佐原史哉先生より暑中御見舞のハガキ到着。
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2．創立20周年記念式典ご案内

寒河江R．Cより
と　き　9月9日　AMlO：00

ところ　寒河江中央公民館
登録料　￥6，000

3．会報到着

（1）塩釜R．C（2）寒河江R．C（3）山形R．C（4）山形西R．C

（5）山形北R．C（6）山形南R．C（7）鹿児島西R．C
4．新会員の推薦に関する氏名発表

横　田　庄　司　氏　　東京海上火災保険KK鶴岡支社長

◆インターアクト委員会報告　　　　　　　　　　佐藤順治君

去る8月10日、11日、12日の3日間、地区Ⅰ．C第14回年次大会、安積商業

高等学校Ⅰ．C創立10周年記念式典が、ホストC安積商業高等学校、スポンサ
ーC郡山西R．Cで開催されました。会場は郡山市開成山大神官参集殿です。

当クラブ関係の出席者は

鶴岡高専校　顧問教師　　　　本間先生、生徒6名
鶴岡工業校　顧問教師　　　阿部先生、生徒4名

交換学生　　　　ジ　ョ　ン君
鶴岡R．C I．C地区委員　三井　徹君

Ⅰ．C委員長　　佐藤順治君
全体的には　インターアクター（14校）　　110名位

顧問教師　　　　　　　　　　　14名位
ロトタリアン（ガバナーを含め）　30名位

「大会テーマ」は「今こそ行動のとき」

趣旨　国際ロータリー第253地区インタトアクトクラブ員が集団生活を通して

友情を深め、クラブ運営のあり方を追求し、リーダト意識を高揚する。

年　次　大　会　日　程　表



分　科　会

第1分科会Ⅰ奉仕グループ
（1）奉仕のあり方とその活動の場について。
（2）校内常時活動のあり方とその問題点。

第2分科会　Ⅱ国際理解グループ
（1）国際理解活動が私達の生活に何をもたらすか。
（2）国際理解を深めるための方法と、その問題点。

第3分科会　Ⅲクラブ運営グル【プ

（1）クラブ運営上の問題点について。
（2）クラブ運営上、ロータリークラブとの協力は如何にあるべきか。

全員6班に分れて討議。アドバイザーは各班顧問教師2名づつ。

最後に
1．会場が神社の境内で非常に環境がよく、皆さんとても勉強がし易かった

と思う。

2．班編成に当り、イギリス班、フランス班、ベルギー乱　オランダ班、ド

イツ班、インド班、ネバトル班、中国班、フイリッピソ班、カナダ班、ア

メリカ班、日本班と各校人員をバラバラにして編成したことは、新しい沢

山のお友達を作ることに大いに役立った事と思われる。
3．顧問教師、生徒が一体となり、極めて熱心に而も規律正しく行動されま

して、本大会初期の目的は充分に達せられたものと思われる。
4．大会日程がお盆に当った関係上、遠方より参加された方は往復共非常に

苦労された事と思われる。同じ夏休みでも時期の検討が望ましい。
尚、明年度は酒田市の天真学園高等学校がホストであるから、皆さん多数の

ご参加を希望致します。

◆インターアクト地区大会に出席して

鶴工校Ⅰ．C顧問教師　阿部清三氏

今年も皆様の全面的なご後援でⅠ．C年次大会に参加出来ましたことを心か
ら感謝申し上げます。

大会の様子は佐藤順治さんのご報告の通りで重複を避けますが、この年次大

会のホストをした安着商業高校は、今行われている全国高校野球選手権大会に

福島県代表として初出場した学校であり、しかもⅠ．C大会第1日目が丁度安
積商業高校の試会当日に当って、市長も学校長も甲子園に行っており、市全体
が高校野球一色という雰囲気の中での年次大会でありました。

云うまでもないことですが、Ⅰ．Cには3つの大きな柱があります。その1

つは自分自身でクラブをキチンと運営してゆくことにより、自分が立派になっ

てゆこうという「クラブ運営」であり、2つは自分が立派な人間になることに

よって他の人にも及ぼしてゆこうという「ボランティア活動」、3つは更に大

きな輪に拡げてゆこうという「国際理解」であります。今回の年次大会に参加
して、大会の持ち方だけでなく、Ⅰ．C活動の実践面でも少しづつではあるが

良くなってきていることを感じました。勿論、高校生のする活動ですから活動
の範囲は限られております。従って、余り背伸びをしないで、自分達がやれる

範囲はどこまでかを一応念頭におきながら活動してゆくことが大事ではないか
と思い、今回、大会の講評でもその点に触れて話をして参りました。



◆　ロータリー75周年記念事業について

75周年特別委員長　三井賢二君

ロークリト創立75周年記念事業として先に当クラブでは3H基金の送金を終

えましたが、クラブとしてもう一つ何かしようということで協議の結果、各自
の結婚記念日に1，000円を財団ボックスに寄付することにしたいと思いますの

でご協力をお願い致します。

◆出席のすすめ　　　　　　　　　一日出席委員長　佐藤　忠君

出席のないところに活動がないことを思えば、クラブが成功し発展してゆく
ために出席がいかに大事なことかが判る。ロータリーでは出席が非常に厳しく

規定され、連続4回の欠席の場合や、前、後半6ケ月の出席率が60％に満たな
い場合は、会員資格が自動的に終結することになっている。思うに、1905年発

足何来、ロータリーがここまで大きく伸びてきた一因は、出席について厳しく

云ってきたことにあると考える。

だが、出席の率にとらわれてその内容を考えないのは本末新例であろう○例
えば病気で休んでいる会員にはゆっくり静養してもらって、早く出席出尭る身

体に回復してもらうことが大事であると思う。
ついては、出席のためには健康が何より大切と思うので、親睦活動委員長と

も相談して近々ゴルフ大会をやりますので多数のご参加を望みたい。

◆スマイ　ル

佐藤昇君、富樫良書君、風間慶三君
設定、工事に関係した三川町の農村環境改善センターの竣工を記念

鈴木善作君一花笠まつりのご協力に感謝して。



◎クラ会報
CLUB BULLETJN

鶴岡ロータリークラブ　農芸晋慧訳語冒讐監攣詫言も
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

rgUだUOgA　尺071A斤y C上と個　　　　　　　　電話0235材5775

上）－253

創　立　5　34．6．9

承　認　5　34．6．27

撃

郎

次

1979．8．21（火）（雨）No．，8

斎藤五郎八君　旅　　　館一温海R．C
伊東太一君　貸　倉　庫一上ノ山R．C
上野十九治君　空調設備　菅原幸雄君
大川俊一君　海上保険　菅原松雄君
三滴正志君　自動車車検　阿宗健一郎君
井上　　彬君　壁材販売　菅原隼雄君

鶴岡西R．C

小松広穂君

1．石黒慶之助君がポール・ハリス・フェローになられました。メタルとバッヂ

がR．Ⅰより伝達されて居ります。

2．悲しい御知らせですが、8月16日バストガバナーの村上正徳君が亡くなられ

ました。
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ちなみに当時の当クラブの会長池内方平君、幹事中台吉郎君共に今は亡く、
何か因縁めいたものが感じられます。謹んで御冥福を御祈りします。
8月18日　弔電打電済

3．9月15日酒田クラブ創立20周年記念式典には10名、10月13日地区年次大会へ

も10名は是非参加したいと考えております。事務局を通じて可能と思われる方
に勧誘して居りますので是非御協力下さい。

皆川英二君
1．新庄R．C

創立20周年記念式典ご案内
と　き　9月16日　　於新庄信用金庫本店

登録12：00～13：00　式典13：00～15：00　祝宴15：20～17：00

登録料　￥10，000円

2．例会時間・場所変更のお知らせ

（1）酒田R．C　8月29日の例会を、ゆかた会のため8月29日　P・M6：00

於酒田産業会館　￥2，500（会費）

（2）酒田東R．C　8月23日の例会を、ゆかた会のため8月23日　P．M6：00

於御園別館　￥4，000（会費）
（3）鶴岡西R．C　8月31日の例会を、職場訪問のため8月31日　P．M4：30

於善宝寺「宝珠庵」
3．会報到着

村上R．C、鶴岡西R．C
4．1979～1980年全日本ロータリークラブ会員名簿購入ご希望の方は事務局へ申

し込むこと。

◆会員スピーチ
経　済　展　望　　　　　菅　　健　君

野村総合研究所より「20ドル原油時代の経済展望」と題するレポートが参り
ましたので、それによりスピーチ申し上げたいと思います。ご参考になれば幸

いです。

爛熟局面を迎えた日本経済
景気は昨年秋以降拡大傾向を強め、国内需要は個人消費、設備投資、在庫投　）

資を中心に年率10％を超えるものとなり、鎮静を続けていた物価も上昇に転じ、
国際収支も赤字に転化するなど景気ははっきり爛熟局面の様相を望しはじめま

－’した。又、ミクロの実態面でも第1次石油ショック時点の昭和48～49年と様相

が類似しています。物価は今回の景気回復過程では極めて安定した非常に良い

動きを続けましたが、昭和53年秋以降超大型財政（国債の大量発行と財政投資

増大）特に昭和53年度7％成長達成のため過度の財政の拡大政策により需給ギ
ャップが一挙に縮小し、物価上昇の基盤をつくりました。これに加えて、円安

と石油の大巾値上げにより物価は警戒水域に入りました。過大な景気拡大政策
は輸出自粛と緊急輸入策と共に国際収支を大巾黒字から赤字に一変させました。

今年4～6月の貿易収支は約14億ドルと前年同期の65億ドルの4分の1以下と
なり、経常収支は約7億ドルの赤字（前年同期48億ドルの黒字）となりました。

国際不均衡拡大のなかで、わが国への黒字減らし要請が高まり、通商摩擦激化



がみられましたが極めて短期間に調整がとげられました。

従来の爛熟局面と較べてブーム感が乏しいことから景気の現状判断が分かれ、
ひいては経済政策転換時期尚早とする見方も出ました。しかし経済を取りまく

環境の変化を考えたとき、いろいろの判断要因から景気の天井は低いと判断せ
ざるを得ません。高度成長時代と低成長時代の相違はこの天井の高低にありま

す。現状は「低成長経済下でのブーム局面」と見るべきであり、景気は欄熟期
にあり、転換点に近づきつつあると判断しております。

始まったミニショック

景気の転換はこの様な自律要因と石油制約から来る海外要因の双方によって
もたらされようとしています。石油制約下の経済という点で今回も前回の石油
ショック同様に、物価上昇・景気後退・国際収支悪化という影響から逃れるこ

とは困難であります。しかし前回と今回の石油ショックはその規模とショック

調整に要する期間については別であり、その相違点は次のようになります。
1．量的側面

量的側面では自由世界の石油消費量の増加テンポをみると、前回のショック

前5年間で7％増であったのに、今回は4％の増加にすぎない。供給制約に直
面した時の衝撃度は時速70キロと40キロで走っている自動車が急ブレーキを掛
けた時と同様、今回の方がはるかに軽いと見ます。
2．価格側面

価格の側面では原油値上げによる石油代金増加額のGNPに対する比率はO
ECD合計で前回2．72％、今回20ドル原油で1．1％であり、消費国の負担は前

回の4割程度と軽くなります。

3．景気局面の相違

前回は列島改造論の直後で企業は手を拡げ過ぎて賛肉の多かった時であり、
企業の設備投資、在庫投資が活発で高水準にあったためストック調整に長期間
を要し、又景気拡大2年目でインフレ圧力が大きかったのに対し、今回は景気
回復4年目でアメリカがすでに景気後退に入り、叉日本の各企業は厳しい減量

作戦で筋肉質に改造されており、更に過剰投資がみられずストック調整は軽く
すむと考えられる。
4．前回の教訓

前回の教訓が生きていて先進国は早めの政策発動をし、企業、消費者の慎重
な対応がみられる。
以上の4点から今回は物価上昇率、景気後退の巾、調整期間のいずれをみて

もミニショックにとどまると見ます。

⑳　今回の原油値上げにより政策当局は、金融政策の段階的強化策と財政支由り
減及び原油消費節約の三位一体となった総合的需要管理政策を進めようとして
います。

短期調整
昨年秋以降加速した景気は予想外に低い天井にぶつかり過熱気味になりまし

たが、第2次石油制約と総需要管理政策のもとで秋口にはピークを打って減速
に転ずると見ます。昭和53年度の景気拡大の牽引車になった公共投資は財政抑

制策により今後は減少が予想されること、個人消費は物価上昇と共に徐々に鈍
化することとなり、又昭和53年度後半より急速に拡大した設備投資と、在庫投

資は石油制約と需要管理政策のもとで下期には一服するとみます。実質GNP



は53年下期6％、54年上期6．4％と6％台を続けたが、54年下期は3．2％と減速

が予想され、54年適期で5．4％とみます。55年の予想は在庫調整、設備投資鈍

化で上期3．8％、下期は5．3％と回復に向い、55年適期で4％と予想されます。

石油価格上昇により上進を続ける卸売物価は今年末には前年比14％に達する
と予想されます。しかし石油価格の転嫁一巡と景気の下降により年末には天井

を打ち、明春以降に転じようとすると見ます。又、消費者物価は年末には10％
上昇となり、明年中には一服し、明年末には前年比5％ラインを下廻ると見ま

す。本年3月より赤字に転じた国際収支は4～6月、7′や9月と赤字巾を拡大

するが、今年下期には景気後退から均衡に向いて明年1～3月には黒字計上が

予想されます。54年度は適期30億ドルの赤字となるが、55年度は36億ドルの黒

字に回復すると見ます。景気・物価・国際収支ともに調整場面を迎えるが、約
1年間の短期調整で終わると予想されます。

以上のように今回融lされ史宜
しかし石油問題は深く国際政治が関与しており中東情勢の行方は予断を許しま
せん。又各国が石油値上げによりインフレ抑制のため必要以上の金融引締めか

らリセッションを深め、ひいては保護貿易強化から世界景気の調整を長引かせ
る可能性もあります。又OPECの余剰資金の再度拡大が予想されるが、この
リサイクル如何で為替市場の動揺、国際金融システムの混乱の要因にもなりか

⑥　世界経済は第1次石油ショックの後遺症を完治出来ないまま、第2次石油シ
ョックを迎えました。世界システムの脆弱性に留意しつつ、前回の過度の経済

政策の反省をふまえた慎重な政策運営が望まれます。

9月15日、16日郡山市で開催のローターアクト地区大会への参加奨励
ローターアクト委員長　西海正一君

本日の米山財団コイソ協力は22，050円でした。ご協力に感謝申し上げます。

米山奨学会委員長　張　　紹淵君



◎クラ会報
CLUB BULLETlN

鶴岡ロータリークラブ　詔窒雷雲慧謂欝腎讐監攣詫言も
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

r5と状［形gA　斤071A月y C上と徳　　　　　　　　電話0235㈲5775

か－253

創　立　5　34．6．9

承　認　534．6．27

1979．8．28（火）（暗）No．，9

渡部晃雄君　仏　　　教　本間義一郎君　木材加工一温海R．C

長南朋養君　ガソリン配布斎藤健治君　農　　　業

阿部光男君　塗　装　業　林　権之助君　電気器具販売

長野正彦君　沖合漁業　佐藤幸助君　ガス供給

足達一見君　能率事務

鶴岡西R．C

（1）安藤義雄君（ェルサン・チーフコック）例会の食事に毎回ご苦労をかけてお

りますので、その苦心談などをお聞きすると共に、労をねぎらう意をもって、

お招きしました。
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（2）R．Ⅰ第253地区、1979～80年次大会、親睦ゴルフ大会のご案内

と　き10月12日（金）　8：30スタート

ところ　会津磐梯カントリークラブ

手続き　事務局に参加申込書が来て居りますので、各位の奮ってのお申込み、

お待ち致します。

◆会員スピーチ

バス事業の現況と将来

本山　　弥君

①　民営・公営の赤字とその原因

先ず全国でバス会社がいくつあるかと云いますと358社ございます○その内

訳は民営299社、公営が58、国鉄1となっております○

この事情がどうかと申しますと

民営では115社が黒字で、残りの184社が赤字でございまして、大体65％が赤

字と云うことになっております。

公営では8団体が黒字で、残りの50団体が赤字、即ち82％が赤字と云うこと

になっております。

これを大別してみますと、北海道、東北、山陰、四国地方が悪くて、東京を

中心とした首都圏、名古屋を中心とした中部圏、大阪を中心とした近畿圏にあ

る会社は先ず良いと云うことになっております。

この原因は、色々経営のやり方があるとは思いますが、社会構造、輸送構造

に最大の原田があると思います。即ち、地方においては人口の過疎化、自家用

車が非常な勢で増えたと云うことでございます。

先ず、これを数字でいいますと、昭和40年即ち最高時で当社は27・000万人運

んでいたものが、去年は14，000万人で51％、約半分に減っていることで証明さ

れると思います。これを裏付ける為に若干数字的なことを申し上げます。

（多　幸の伸び率と営業用の比率

自動車は今いくらあるかと申しますと、全国で32，000万台あります。この内

営業用はわずか3％甲90万台であります。これを40年はいくらあったかと云う

と8，000万台、4倍に増えておりますが、営業用は7．5％を占めており50万台で

すから1．6倍しか増えておりません。これを見ても如何に自家用車が増えたか

が判ると思います。又、現在省エネルギーとは云いつつも、生産台数はアメリ

カについで世界第2位であります。

③　車の生産台数とその結果としての輸送量

参考の為にどの位い生産しているかと云いますと

（1）アメリ　カ　12，000百万台　　　　匝）フ　ラ　ンス　　3，500百万台

（2）日　　　本　　8，510　〟　　　　（5）ソ　　　連　　2，000　ケ

（3）西ドイ　ツ　　4，100　〟　　　　（6）カ　ナ　ダ　　1，800　〟



（7）イ　タリ　ア　　1，600　〟　　　　（9）ブラジル　　　920　〟

（8）スペイ　ン　　1，130　〟　　　　　個　オーストラリア　390　〟

実に西ドイツの倍、アメリカに追いつこうとしている勢です。

この結果として、今、国内での輸送機関により、どのように運んでるかと申

しますと、全国で2，996，3百万人であります。

その内、一番多いのが　私　　鉄　10，699百万人　大体35．7％

次が　バ　　ス　　8，589　〝　　　　　28．7％

国　　鉄　　7，068　ケ　　　　　23．6％

タクシー　　3，249　〟　　　　10．8％

貸切バス　　189　〟　　　　　0．5％

船　　　　143　〟　　　　　0．5％

飛行機　　　33　〟　　　　　0．1％

となっております。

これを40年に比べてみますと　3，015，9百万人　96％

1位が　バ　　ス　　34．5％　　　　貸　　切　　0．6％

次が　私　　鉄　　31．8％　　　　　船　　　　0．4％

国　　鉄　　23．5％　　　　飛行機　　　0％（5）

タクシー　　9．2％

ですから私鉄とバスが入れ違い、飛行機が7倍になっていることからみても、

輸送構造が変っていることが判ると思います。

④　落ち込んだ原因と公共料金指数

次に落ち込んだ原因として、一番高度成長期において国の物価抑制策として

公共料金が抑えこまれまして、再生産の為の内部留保が出来なかったことだと

思います。ちなみに昭和10年を基礎として、バス運賃と他の公共料金との指数

を比較してみますと

（1）理　　　髪　　　4，681

（2）入　浴　料　　　2，660

（3）新　　　聞　　　1，778

1，000

691

ス　　　　　　561

（4）ノ、ガ　キ　　　1，333　　　（9）国　　　鉄　　　　506

（5）宿　泊　料　　　1，169　　　　個　水　　　道　　　　468

で、バス、水道、国鉄、ガス等が抑え込まれた事が判ると思います。云いかえ

ますと、それだけ公共性が強いと云うことが云える訳でございます。

⑤　公共性と企業性、山交と庄交の違い

しからばこう云った典型的な構造不況業種であるバス事業は将来どうするの

かと云うことでございますが、皆様も御承知の如く、当社は昭和47年に倒産寸

前迄行っております。以来今日迄、色々試行錯誤している訳ですが、ハッキリ

云って全国で将来のバス事業はこうあるべきだと断言出来る人は役人も含めて
一人も屠ないと思います。

先ず世界的にみましても、バス事業は不況産業でありまして、まして日本の
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ように民間で経営している国も又珍しく、アメリカにおけるグレイ・ハウラン

ド一社ぐらいのもので、殆んど公営で運営しております。

私共が一番悩みの種になっているのほ、先ほども申し上げました通り、公共

性が非常に高いことから、公共性と企業性の板ばさみになっていると云うこと

であります。云いかえますと、売れないとハッキリ判っているものを売る商売

はないと思います。しかもそれを売っていなければならないと云うことでござ

います。それと、バス事業と云うことよりも、庄内交通と云うー一つの企業体と

して、一般的に見られると云うことでございます。（或る時は公共事業、或る

時は庄内交通）

先ずこれを東北、叉山形県と云うことでみてみますと、ノミス事業で黒字な所

は東北6県で一社もありません。関連事業その他で配当を行っている所がかろ

うじて数社と云う現況でございます。

特に身近な例として、山形県には山形交通と当社と2社しかありませんが、

これを簡単に比較してみますと、

（1）面積は内陸地万と庄内地方では生活圏のつながりからみますと庄内地方
は裏でございます。

（2）人口は124万人が県民人口ですから、庄内地方は33万8，000人ですから約
弦でございます。

（3）自動車数は414，873両で、40年に比べると6．9倍になっており、自動車1

台当り人口3．0人、1世帯当り3．0人ですが、その内、庄内地方は1台当り

3．4人、1世帯当り1．3世帯1台ですから全体的には同じような状態でござ

います。
一方バスの供給体制をみますと、免許キロは1，669対867で約半分、車両数は

480両対220両で約半分、ですから総体的に内陸地万は庄内地方の約3倍のロケ
ーションを持ちながら2倍の企業規模しかない。これは当社はそれだけサービ

ス過剰なのか、又人口のバラツキで効率が悪いのか。考えてみますと、内陸は

新庄から米沢・山形～寒河江と云った主要幹線の所へ人口が集中しているが、

庄内地方はバラツキが多い。こう云った事かち考えれば、バス事業にとって、

内陸地方に比べてロケーションが悪いと云うことは弁解でなくても明白でござ

います。

しかし、企業性からみれば山交はいいけど庄内交通は悪いとなります。従っ

て山交並みにもって行こうとすれば現在の路線を∬位切ってしまわなければな

らない。ところが簡単には切れない。切れなければこれはシビルミニマムの点

で考えなければならないから、当然企業性として合わない部分は補助してくれ

と云わなければならない。補助金をもらえば、補助金をもらってるくせに、何

んだかんだと云あれる。正に泣き面にハチと云った状態な訳です。ですからバ

ス事業は企業性と公共性のバランスと云う問題が基本的な問題になると思いま

す。

⑥　経営のあり方　プロパーか、複合か

次に経営のやり方と云う問題だと思います。これは色々な点でバスプロパ【



で行くのか、多角的にやって、赤字を埋めながらやるのかと云う問題だと思い

ます。

本来、補助金をもらうと云うことは、もう事業ではないと思います。ですか

ら公共性と云うことで色んな制約があるならばやはりプロパーで経営し得る施

策と云うものを国としても策定する必要がある訳です。しかし現実はそうは行

きませんので、何らかの形で内部補助をしながら企業を維持して行かなければ

ならないと思います。そう考えるとプロ／く・一か復合かと云うことは最早やプロ

パーでは同の施策なくしてはやれないと断言せざるを得ません。

⑦　交通政策如何
最近石油不足でバス事業も見直されるんではないかと云われております。そ

れについて私なりに若干私見を申し述べますと、先日もお話がありましたが、

現在不足してるのほ中間3品と云いまして灯油・軽油・A重油が不足しており

ましてガソリンはそんなに不足はしていません。バスは軽油をたいて走ってい

る。しかも値段がべらぼうに上がっております。従って、原価にハネかえる為

に値上げをすると文勉走がある。ガソリンも上がっていますが10円とか、15円

の小刻みで実際は上がっているけれどもピンとこない。ですから自動車の売れ

行きも下がっていません。実態調査をしてみますと、150円迄は大丈夫だと云

っています。そうなって来ると一体ノミスの生きる道は有るのかと云うことにな

りますが、私は今後の交通政策如何だと思います。

それは、既に世界的に実例があるからでございます。それを二、三申し上げ

ますと、

0運賃が只でもバスに乗らない。

。イクリヤでは只でも乗らず、一般自家用車が走れないように規制した。

0又シンガポールは殆んど駐車場を市街地には作らない。

0日本では京都でも規制しているし、新潟でも一人乗り禁止の道路がある。

。云わゆる公共大量輸送機関優先政策です。

。所が我々も云ってるが庄内交通だけと云あれる。

。これからの都市計画と云うものは単に高層建物をつくるとか、公園をつく

るだけでなく、これからの交通はどうあるべきかが最初から考えて行かな

いといけないのではないかと思います。

。従って私共も色々な点で努力致しますが、皆様のご理解もお願いしたいとノ

思います。

◆ゲストスピーチ

料　理　を　作　る　心

ェルサン・チーフコック　安藤義雄君

私は酒田市広野の出身です。エルサンにお世話になって7年余りになります。

その間皆様方から変らぬお引立を頂きまして、誠に有難くこの席をお借りして



厚くお礼申し上げます。この7年間は従来にも増して、大変勉強させて頂きま

した。

私がこの業界に入りました当初、修業時代ですが、勤めて居る店の料理は勿

論のこと、有名店、専門店の料理を随分と試食したものでした。そして、これ

はという気に入った味を舌にとどめて、そのように自分なりに作って勉強した

ものですが、なかなかにお客様ご満足いただける料理を作ることの難しさは、

その頃も今も変りません。

これからも一層努力して参りたいと思いますので、何かとお気付の点などご

指摘いただければ幸と存じます。尚今後共よろしくお願い申し上げます0

＜親睦ゴルフ大会成績＞　（8月23日

勝　　　佐藤　　忠君

優勝　　　半田
位　　　金沢春

2　　位　　　藤川享

以上の通りご報告致します。

佐藤　　衛君
吉野　　勲君

鷲　田　幸雄君

小松広穂君

親睦ゴルフ大会委員長　藤川享胤君

◆スマイ　ル

富樫良書君、佐藤　昇君、佐藤元伸君　　第一中学校新築工事落札

佐藤　忠君　　ゴルフ大会優勝

会　員　数

出　席　数

出　席　率 、三‡二㌦

阿部（与）君、石原君、板垣（広）君、小池君、

中江君、中野君、畢斗君、野村君、佐藤（元）

君、玉城君、津田君、上野君
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長南朋養君

佐藤　　拡君

笹　本　森　雄

白描

観　光　協　会　本間留芳君　食料品販売　温海R．C

ガソリン配布　佐藤幸助君　ガ　ス　供給

小　児　科　医　林　権之助君　電気器具販売

ホ　　テ　　ル

◆ゲスト　紹介

市教育委員会　　村田久忠君
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㊥新入会員横田庄司君紹介　（推薦者）森田清治君

住　　所　鶴岡市家中新町9－4

生年月日　昭和16年7月14日（38才）

奥　　様　蕗子様　昭和22年11月24日生

長男　捗　君　若葉幼稚園

長女　純子さん　　　ケ

勤務先　東京海上火災保険株式会社

鶴岡支社長

趣　　味　ヨット、ゴルフ

横田庄司君ご挨拶

只今ご紹介いただきました、東京海上の横田でご座います。

本日、入会させて頂きました。若輩ですが、一生懸命やりたいと思います。

何卒よろしく、お願い致します。

小松広穂君

1．理事会決議事項

ィ、石川青少年奉仕委員長は永らく病気療養中ですが、まだ若干の療養を要す

るとの事でしたが、奉仕活動計画が目前に迫って居り、空白は不可との決

論で、菅原辰吉君を青少年委員長に、又青少年委員長を兼務とする事に決

定。石川寿男君ほ青少年委員会所属とする。
ロ、新会員の横田庄司君の所属はS．A．Aとする。

2．R．Ⅰニュースより

1070年7月1日現在152ヶ国18，257クラブ

推計851，500人のロータリアン

1978～1979　51ヶ国544のクラブが誕生

3．委員会活動について

もっと活発にやって頂きたい。

1．例会変更の御知らせ
皆川英二君

新庄R．C　公式訪問のため9月7日の例会を9月4日　P．M12：30

新庄信用金庫本店に変更



遊佐R．C　　9月4日の例会を裸心会（親睦会）のため、9月4日

P．M6：30　於丸咲臣　会費4，000円

鶴岡西R．C　9月7日の例会をⅠ．Cとの親睦ソフトボール大会のため

9月7日　P．M5沌0　大山楼　会費4，000円

2．庄内分区各R．Cの活動報告書・活動計画書を御覧なりたい方は山下さん迄。

3．会報到着石巻R．C、台中港区R．C

◆誕　　生　　祝

㊥会員誕生　石原　　惇君　　少池繁治君　　本山　　弥君

菅　　　健君　　高橋正太郎君　　上野三郎君

◎奥様誕生　三井糸様（徹）三井順子様（賢二）本山京子横　波会芳様

◆皆　出　席表彰

◎年間皆出席

15年間皆出席　早坂源四郎君

14年間皆出席　三井賢二君

㊥8月125％出席

3名　張君、三井（徹）君、佐藤（順）君

桓）8月100％出席　　51名

秋野君、阿蘇君、阿部（裏）君、阿部（与）君、安藤君、藤川君、早坂（源）君、半

田君、飯自君、五十嵐君、石井君、石黒君、板垣（俊）君、板垣（広）君、市川君、

風間君、川村君、小池君、小松君、三浦君、三井（賢）君、三井（健）君、皆川君、

嶺岸君、宮沢君、迎田君、本山君、森田君、中江君、中野君、西海君、野村君、

小野寺君、斎藤（得）君、佐藤（昇）君、佐藤（忠）君、佐藤（衛）君、佐藤（友）君、

新穂君、菅原君、菅君、鈴木（善）君、鈴木（弥）君、丹下君、手塚君、富樫君、

上野君、内山君、鷲田君、山口君、吉野君

◆エテパリ君帰国について　　　　　　　　　　　　石黒慶之助君

エテバリ君には、3日程前に日本に帰りました。1年有余留守にした、祖国イ

ランの状況を只今執筆中ですので、10月2日の例会にご報告したいと希望してお

りますので、どうか、皆様ご承知いただきたく、お願い致します。



◆ゲストスピーカー村田久忠君の紹介

プログラム委員長　安藤定助君

本日のスピーチをお願いする村田久忠君を御紹介します。

村田君は、当市収入役村田久芳氏の長男（小生の甥）で高校当時からボランテ

ィア活動に情熱を燃やし、地域の友達に呼びかけ「双葉に太陽の会」と云うボ

ランティアグループを作り奉仕に励み、東海大学を卒業℃て当市教育委員会に

勤務の傍ら、第5学区内に「稲穂スポーツ少年団」を結成し、全国大会に出場

する等、又昭和49年には山形県青年海外派遣に選ばれて欧州6ヶ国を巡り、国

際親善と理解を深める等、将来を期待される好青年でございます。

この度、日独スポーツ少年団同時交流のため、全国160名が西独に派遣され、

その山形県代表として指導者を代表し、団員代表鶴岡、上ノ山各1名と共に派

遣され、その任を立派に果たして帰って参りました。

それについてこれからスピーチをお願いすることにしました。

◆　ゲストスピーチ

第6回日独スポーツ少年団同時交流に参加して

第5学区　稲穂スポーツ少年団

指導者　村田久忠君

私は、山形県スポーツ少年団団員、指導者20，000人の代表として全国から選

ばれた団員140人、指導者20人の仲間とともに、日独スポーツ少年団同時交流

に参加しました。この同時交流事業は、リーダー養成の一環として16才～21才

の団員を対象に、昭和49年度から始められ、今年で第6回を数えてい驚す。

7月19日に日本を出発し、8月13日、日本に帰るまでの26日間、兄弟のよう

な親しさをもったドイツの人々に心からの歓迎を受けました。3日間の全体プ

ログラム後、グループ行動に移り、私たちは東北班として、指導者2名、団員

13名、計15名でヘッセソ州ホーフガイスマー市に9泊、バーデソ州ドッセソハ

イム市に7泊（うち国際ユースキャンプ4泊）計16日間にわたる地方プログラ

ムで交流しました。

交流する中で、見るもの、聞くもの、肌で感じるもの、すべてが勉強になり

ましたが、一番の思い出はホーフガイスマー市での民泊生活でないかと思いま

す。団員の希望としては、1軒の民泊家庭に2人ずつという希望でしたが、

ホーフガイスマー市に着くなり、民泊家庭との顔合わせで、1軒に1人ずつの

民泊ということを知らされたときの団員の顔色の青さは、今でもはっきりおぼ



えています。しかし、そんな不安も、民泊先の暖かい受け入れで、次の日には

もとの顔色に戻っていました。民泊先には、同じ年令層の子供がおり、長期休

暇期間にもかかわらず、家庭でのもてなしのみならず、全日程を通じて、団員

のパートナーとして交歓交流に参加してくれ、兄弟のような親しさになりまし

た。

9日間という短い期間にもかかわらず、別れるときには、「別れに涙あり」

の言葉のごとく、ほんとうに涙での別れになりました。言葉のちがいを超越し、

心と心のふれあいが出来たことは、忘れることの出来ない思い出として、将来

ある団員の心のささえになっていくものと確信しています。

私自身、多くを学び、多くの友を得た貴重な体験を今後共、スポーツ少年団

活動を通じ、次代を担う青少年の育成に努力していきたいと思うとともに、自

分の専門分野であるスポーツ、体育、レクリェーション学についても、一層勉

強し、西独に負けない国民総スポーツに向けて、がんばっていきたいと思いま

す。

◆国際奉仕について　　　　　　　　　　　　委員長　丹下誠四郎君

国際奉仕活動の現況を報告せよ、とのことで、去る7月24日（火）の地区協

議会の模様などを交えて、お話ししたいと思います。

国際奉仕委員会の役目、目的とするところは、奉仕の理解と親睦を深め、平

和増進のために各委員会が、それぞれの分野で、充分活動し、目的を達成する

事にあると思います。国際奉仕5つの委員会は、それぞれに、内外共に活躍し

ておりますので、その現況を順次報告して参りたいと思います。

①　国際青少年委員長は、藤川享胤君で、現在交換学生の、ジョン君は、三井

先生宅にお世話になっております。毎日元気で頑張っており、身心共に健

康そのものです。今後の交換学生受入れには、従来にも増して、ご協力を

頂きたいとの事であります。

②　ローークリ【財団委員長は佐藤昇君で、目下の処、優秀な小学生を育成する

ことが急務で、又、財団補助金利用者を、地元大学に働きかけて、大いに

利用していただくようにし、又一面、財団への寄附も奨励していただくた

め、奇数月の第3例会日を＝財団協力の日＝と定めて、会員一人300円以

上の献金をお願いしたいとのことです。

③　米山奨学委員長張紹淵君においても、偶数月の第3例会日を＝米山奨学の

協力の日＝と定め、コイン・スマイルをお願いしたいとのことです。

④　世界社会奉仕委員長野村敏行君は、開発途上国に対し、世界は一つであ

るという事で、特に今年は、ロータリー創立75周年記念という事で3Hプ



ログラムについて、大いに協力して欲しいとの事です。

又、今年、マチド・クラブはフイリッピソのミンダナオの、トイースト・

カガヤソデオPR．Cで、W．C．Sアジアに健康と希望をということで、

アジア100円献金を皆さんに協力していただきたく思います。

⑤　国際親睦活動委員長吉野勲君は、姉妹クラブ、マチド・クラブとの相互の

親睦と理解を促進するためとロータリーの友ミ　ミ会報ミ等の交換及びバ

ナー、クリスマスカード等の交換を大いに実施して、目的達成に役立つよ

う努力したいと思います。

以上を国際奉仕各委員会の中間報告と致しまして、今後共皆様方のご協力

を切にお願いして終わります。

）
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小松広穂君
1．先般R．Ⅰの75周年記念事業の一環として　3H計画基金募集が行なわれ、年

度早々当クラブでは￥235，425送金しましたが、それに対しR．Ⅰ会長より御礼
の御手紙と感謝の印としてバーナーが到着して居ります。

書翰を（英文）訳してみますと次のようになります。

鶴岡ロータリークラブ

小　松　会　長　殿

「奉仕の灯で道を照らそう」は、今ロータリー年度のテーマであります。そ

れは正に貴クラブが保健と飢餓追放と、人間性のプログラムの推進に対するロ
ータリー創立75周年記念基金に対する￥235、425という多大のご寄附をなされ

たその事でもあります。その基金は世界中の貧困者、特に子供達の間に発生し　＼J
ている病気との戦いに対して費やされるでしょう。

私は．あなたよりクラブ会員の皆様に感謝の言葉を述べて頂きたいと思いま

す。
この素晴らしいプログラムをもった多大の援助は、3Hの象徴をえがいたこ

のバーナーではっきりおわかりの事と思います。

プログラムが進むにつれ全世界中の人達に拡がり、あなた方は出来るだけの

事をなしたという満足感を知るでしょう。
ジェームズ・L・ボトマー

2．第253地区より通知が入りまして昨年度会員増強に功労のあったクラブとし

て、来る10月の地区大会で表彰する旨伝えて来て居ります。年に5名以上増強
のクラブとの事です。

3・韓国ソウルで20日～23日に行なわれるアジア地域大会に、石黒君御夫妻、三

井徹君御夫妻、早坂君御夫妻、板垣俊次君、御参加がありますが、どうか御元
気で行って来て下さい。大会の模様、韓国の事情等お土産話しをお待ちして居
ります。

4．9月9日～15日、青少年活動週間に因んで青少年奉仕委員長の菅原辰吉君よ

り発表がある筈です。
5．鹿児島兄弟都市の市のプログラムに参加される方ありや否や11月6日出発、

11月9日帰鶴の予定。ご希望の方事務局迄。

皆川英二君
1．例会日時・場所変更のお知らせ

酒田R．C　鹿児島R．Cとの姉妹盟約式開催のため
9月19日の例会を

日　時　9月14日　P．M6：00

ところ　山王クラブ　　登録料￥10，000

2．会報到着

鹿児島西R．C
3．9月20日（木）第2回親睦ゴルフコンペ

A．Mll：30　スタート　　湯之浜カントリークラブ

申し込み山下さん迄。



◆委員会報告紹介
プログラム委員長　安藤定助君

1．本日のスピーチは青少年週間にちなみ菅原青少年委員長にお願いし、その後

社会、職業両奉仕委員長より本年度の活動についてお願いします。
2．次回18日はR．A．C地区大会の概況について西海委員長にお願いします。

3．兄弟R．C鹿児島西R．Cの海老原利則君の活動により同R．C並びに鹿児島

市より贈られることになっていたツツジ50本、9月下旬～10月上旬に送られて

来ることになりました。

なお、海老原君は鹿児島R．Cと酒田R．Cの兄弟盟約の仲人役で、来る14日

酒田に来られます。

◆ゲストスピーチ

新年度に当　た　り　　　　R．A．C会長　佐藤健司君

今年度R．A．Cの会長を命ぜられました佐藤健司と申します。先般、新旧役
員交替の折は、前会長及び今年度幹事の長沼厨司の両名がご挨拶に参ったと思
います。私も参上せねばと思っていましたが、その節は都合悪く失礼致しまし

た。本日は現況ご報告とご挨拶に参った次第です。

私たちR．A．C会員はお手許に差し上げました名簿の通り、現在18名です。
うち男子12名、女子6名であります。本年度も既に2ケ月半を経過致しました
が、R．C皆様方の暖いご指導とご援助、それにR．A．C各奉仕委員長及び会

員の協力で今日まで無事行事を行なって参りました。更めて厚くお礼申し上げ
ます。尚、今月15、16日にR．Ⅰ253地区の第6回年次大会が郡山において開催

されます。R．Cから西海さん、私共会員8名、計9名で参加致します。機会
をみて大会の模様をご報告に参りたいと思います。

尚、今後共よろしくご指導ご協力の程お願い申し上げます。

オリェンテーションに参加して　交換学生　ジ　ョ　ン　君

先週の土曜、日曜の2日間、私は友人の木村日出男君と一緒に、ロータリー

交換学生の、オリエンテーション参加のため、蔵王荘に行って釆ました。楽し
いことが沢山ありましたが、残念ながら、ホテルの食事は余り美味しくありま

せんでした。ですから、レストラソでピザとコーヒーを沢山たべました。

叉、先週の火曜と水曜日は、学校のクラス対抗試合が開催されました。私の
クラスは、サッカーで優勝しました。私はゴールキーパーをやりました。全く

思いがけない出来ごとで私にとっては実に素晴らしい思い出になりました。こ
のことは、郷里に帰ってから自慢にしたいと思います。

尚、夏休み中は、ロータリーの人達や、学校の友達と、多くの楽しい時間を

過ごしました。特に私の誕生日には、三井先生の家で、私の友達まで招待して
くれて、にぎやかな楽しいパーティーが開かれました。本当に心から、楽しい
一夜でした。こうして私は、皆さんのおかげで、毎日を楽しく過ごしておりま

す。どうも有難うございます。



＼

＼

◎青少年奉仕活動について　　　　　　　青少年奉仕委員長　菅原辰吉君

昨日会長さんより電話で、9月15日を含む週間は青少年奉仕委員会の受け持
ちである青少年活動週間なので、「スピーチ」をしろと命令がありました。暫

時の間ご容赦願います。
「＿二元来青少年奉仕委員会は社会奉仕委員会の中の小委員会であります。したが

って本来は社会奉仕の理念のもとに運営されることは申すまでもありません。

我がローークリークラブでは、独立してから4年日に当たります。ロータリー

は従来奉仕の理想を成人、しかもある程度成功した社会人に惨透させるよう努

力して釆ました。而しそれでは遅すぎるという訳です。これから伸びる我等の

後継者にこれを吹き込み、若い時から奉仕の筋金を入れて行けば、よりよい社
会を作るのに一層役立つというのがそのネライであります。

青少年は自我に目覚めることによって孤独を感じ、その正義感は大人の社会
不条理をみて不信をいだき、不安がつのって参ります。この不安は情緒の安
を欠いて過激な言動に走り、非行化をそそり、暴力化の発火点になります。
一方、青少年は社会的には一種の未熟児です。育て方如何で丈束にも虚弱に

なります。これを立派に育てることは大人の責任であり、また安心感にも達
ます。即ち青少年の幸、不幸は即大人の幸、不幸にも直結しているのであり

す。社会の指導者としてはこれを軽視することは出来ないのであります。
ロータリーの青少年奉仕のスローガンは「各ロータリアンは青少年の模範で

ある」とあります。これはロータリアンは先ず第一にこれを慎んで青少年指導
の資格を養うことであり、直接青少年と接し、共に生活することによって指導

することが第2であります。この第1と第2が合致した時がロータリアンが青

少年の模範になれるのであります。
早坂バストガバナーが前に私にフォア・エトス（For Youths）でなく、ウ

イズ・ユトス（WithYouths）といわれるのも至言だと思います。

社会の青少年の非行化は物凄く増加し、山形県は東北で2番目に多く、県内
では鶴岡地区がトップグループと聞いて屠ります。非行化防止には官庁系統よ

り民間的発想が望まれている。その方が統計的にも実績が上がっている今日、

青少年奉仕委員会の活動も重大になって来たと考えます。ただ若しロータリア　）
ソ自身が社会的批判を受けているとき、この人がいかに多くの金品を寄贈して

も全く青少年奉仕にはなりません。むしろ反発の恐れが十分にあります。金品
の寄贈はなくとも青少年の間にあってロータリアンとして立派に行動すれば、

彼等はあなたの中に発見し、前途の希望に胸をふくらませることでしょう。

以上のような主旨に基づき、本委員会には青少年委員会、インターアクト委

員会、ローターアクト委員会の3委員会がありますのでこれについて申し上げ
ます。

先ず第1に青少年委員会では、昨年三井徹委員長が実施された青少年指導者
との懇談会と、金峰少年自然の家に於いての宿泊訓練の実施と、中学、高校英

語弁論大会との3本の柱を主軸とし、実施して行きたいと思って居ります。そ
の他ボランティア・グループの連絡会議やユネスコ・ボーイスカウトの奨励、

援助等実施して行きたいと思って居ります。



次はインターアクト委員会で佐藤順治君が委員長をやって居られますが、率

先垂範して年次大会に出席されたり、例会指導者講習会は勿論、各種ボランテ
ィア活動、内川清掃奉仕活動、おもちゃの病院、手話活動等、数多くの活動が
期待されます。

最後にローターアクト委員会は西海正一君が委員長をやって居られますが、
会員は7名のところ、一躍18名に増強され、新会員の教育と強力なメンバー作

りに誠心誠意努力されて居られます。例年の通り各種会合や奉仕活動は活発で

あり、その他ローターアクトを地域社会に理解させるため広報活動も期待され
ます。

最後に3委員会ともお互いに関連を認識し合い乍ら、協力して行く積りであ
ります。以上ご報告申し上げます。有り難うございました。

◎職業奉仕の立場から　　　　　　　　　　職業奉仕委員長　中村宮昭君

本年度の職業奉仕部門を担当することになりました。6月23、24日の2日間

に亘り、地区協議会が開催され、その折の模様などをまじえて報告と致します。

早坂バストガバナーのリーダーで開会し、各クフブの委員の方々のお話し、
これは大変勉強になりました。tt言うは易し’’の例えにある通り、言葉では簡単

ですが、いざ、職業を通しての奉仕となると、難しさは今更の感を深く致しま

す。何れにしても、自分の職業。職場の確立が先決ではなかろうかと思われま

す。私の職場には現在、72名の従業員がおります。昨今のこの不況の影響を少
なからず受けております。今迄にも、此の度、以上の不況はありましたが、当

時、会社と従業員が一体一丸となって、張り切った経験があります。勿論この

度とて、そうした協力体制は必要と思います。
私共の親会社、東北電力も10月から下半期となります。この度の原油値上げ

を期に、諸経費の20％削減の通達が出されました。誠にきびしい時代と痛感し
ております。

先般の協議会に於いて、早坂バストガバナーの申された如く　ttこうした苦し
い時代であれば、ある程に、ロータリアンはいよいよ結束を強め、互に助け合

い協力し合う必要を痛感する”との言葉に大きな力を得た次第です。

尚、10月14日からの75周年記念事業の一環として、職業奉仕指導週間を設け

ますが、その折は会長・幹事他、各ベテラン先輩各位から体験を通したスピー
チをして頂き、会員の皆様のご参考に供したい考えで居ります。

又、地区協議会の席上、職業奉仕事例集の編集の話題もありましたが、これ
は今年度これからの課題として、考えて参りたいと思います。どうか、この一

年よろしくお願い致します。

◎地区協議会に出席して（6／23．24会津若松市）

社会奉仕委員長　川村徳男君

分科会　第5グループ……社会奉仕部会
リ　ー　ダ　ー　　大原バストガバナー（福島）

サブリーダー　　五十嵐次期小委員長（遊佐）
〟　　　　渡部分区代理（米沢）



大原リーダーの挨拶のあと、渡部サブリーダトの司会で会議が進められた。

「環境保全」、「都市安全」、「保健衛生」、「教育文化」、「身障者福祉、老人

福祉」などの項目ごとに各クラブの行なった社会奉仕事例の紹介がありました。

〔事　例〕
環境保全　山桜を植えた（郡山）、公園の整備（余目）、街路清掃美化（新庄）、

アメシロ駆除（米沢西）、ロータリーの森、植樹（郡山東、酒田、

酒田東）……等。

都市安全　防犯灯、街路灯（いわき平、立川）、交通事故防止（いわき四倉、
酒田東）。

保健衛生　入学児の血液検査、過疎地域の診療（いわき勿来）。
教育文化　青少年ボランタリー（福島）。
身障者福祉、老人福祉

施設にコピー機械寄贈（会津若松）、寝たきり老人のベッド寄贈（浪

江）、難聴教室（須賀川）、ことばの教室に援助（飯坂）、老人ホー
ム無料歯科診療（白鷹）、老人クラブ桜植樹チャリテ←（酒田）‥‥‥

など。

更に、山辺クラブの奨学金の紹介がありましたが、対象者は高校進学者で、
発足以来9回を数え、現在は一人一年間8万円、合計6人で30万円を貸与して
いるが、ニコニコボックスが年間、会員一人当り1万円位になり、貴重な財源

となっている。選考基準は、経済的に恵まれない、成績・人物優秀な者で、学
校長、ロトクリー会長、社会奉仕委員長などが選考委員になっているとのこと
でした。

以上の事例に対して若干の質疑などが行なわれ、最後にリーダーより、社会

奉仕活動は、委員会が万事行なうというよりも、ロータリアンの一人一人が行

動することが大事だという結びがありました。

◎ス　マ　イ　ル

鶴岡商工会議所3号議員に選任
・荘内三菱電機商品販売（株）
・（株）手塚商店
・（株）笹原商店

親睦活動委員長　手塚林治君

金屋興業（株）　・鶴岡信用金庫
水沢化学工業（株）水沢工場

（株）荘内銀行
鶴岡市役所庁舎建設

・鶴岡建設（株）・東北電気工事（株）鶴岡営業所・荘和設備工業（株）

早坂（徳）君、飯自君、市川君、金沢君、中野
君、毅斗君、笹原君、佐藤（順）君、佐藤（衛）
君、玉城君、上野君、渡会君

∴三三　∴‾∴‥：㍉∴
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鶴岡ロータリークラブ
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創　立　534．6．9

承　認　5　34．6．27

例会場　鶴岡市居場町　物産館3階ホール
例会日　毎週火曜日12：30－13：30

事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
電　話　0235輯5775
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高橋　　勉君（生鮮品配布）寒川R．C
阿宗健一郎君（水道工事）　佐藤成生君（金物配布）
林　権之助君（電気器具販売）　半田茂弥君（石油配布）
加藤　　広君（電気工事）　阿部光男君（塗装業）

鶴岡西R．C

鶴操業黄葉諜　　　　　　　　小松広穂君
1．酒田ロータリークラブ創立20周年記念式が9月15日に酒田産業会館を主会場

に行なわれました。当クラブより10名、交換学生ジョシ君、三井徹夫人が参加

されました。

型通りの式典が行なわれ、歴代会長・幹事に対する感謝状の贈呈があり、記
念事業として芭蕉の句「暑き日を海に入りたる最上川」を芭蕉の奥の細道の草
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稿を清書した素龍の記行文の字体をそのまま拡大し、北海道からとりよせた20
トン余りの大きな石に刻み、日和山公園の高台に日本海を背景に建立、市民い

こいの場の名所として市に寄贈されました。

又、この句碑建立の経過並びに芭蕉研究晶として当代一流の岡田博士の芭蕉
に関する記念講演がありました。お話しそのものは勿論ですが、88才でまだ講

演されるということに深い感銘を受けました。
2．9月12日、三井賢二君のお父さんがお亡くなりになり、9月15日葬儀が行な

われ、嶺岸副会長に会を代表して参列して頂きました。凋3才とのことです。

謹んで御冥福を御祈りします。
3．10月28日のⅠ．C．G．Fの研究課題が提出されました。

（1）会員を増強するには
（2）新クラブを結成するには

（3）青少年へ奉仕するには

伍）リトダーの養成策

（B）明るく健全な青年を育てるには

毎）創立75周年の記念行事について
4．来週例会日の一日出席委員長に石井敬三君を任命します。

皆川英二君
1．Pr一夕リー・カレンダ【ご案内1980年　￥　500

ロ←－クリト・ダイアリーご案内1980年　￥1，000

申し込み〆切10月15日

2．R．Ⅰ第253地区三春R．C創立10周年記念式典御案内

と　き10月21日　　登　録　AMlO：00

於　　東邦銀行三春支店2階大会議室　　登録料　￥6，000
3．会報到着　　東京R．C、塩釜R．C、遊佐R．C、藤沢R．C
4．村上R．C創立20周年記念式典御案内

と　き11月18日（日）　ところ　村上市市民会館　　登録料￥10，000

登　録10：00～11：00　　式　典11：00～12：30　　祝　宴13：00～15：00

◆会員スピーチ　　ローターアクトクラブ年次大会に出席して
ローターアクト委員長　西海正一君

国際ロータリークラブ75周年記念

R．Ⅰ第253地区第6回ロトタ【アクトクラブ年次大会

期　日　1979年9月15日（土）～16日（日）　2日間

会　場　福島県　開成山大神官　郡山女子大学
ホストクラブ　郡山西ローターアクトクラブ　郡山西ロータリークラブ

大会テーマ　　ロー一夕ーアクト元年

＜原点に省り認識しよう　我がローターアクト活動＞

記念講話として　講師郡山開成学園理事長関口富左先生より「自己とのた
たかい」（尊敬の言葉）と題して約50分講話なされ、ローターアクト共々非常

に有意義な講話に感銘を受けました。

今年より分科会方式で各分科会に分かれてそれぞれの分科会テーマについて

話し合われました。



一分　科　会一

会長・幹事会

クラブ奉仕委員会

社会奉仕委員会
国際奉仕委員会
職業奉仕委員会
ロータリー部会

鶴岡アク
7㌧－マ

フ‾一・・マ

フ▲・一・・・マ

フ‾一一‾マ

フ‾′－マ

フ‾・．一・マ

トクラブ分科会出席者

会長・幹事の使命の再認識
佐藤健司会長、長沼庸司幹事

活動責務について　渡部司君
奉仕の本質を考える　菅原直子さん、渡会一雄君
国際理解とは　木村日出夫国際委員長
男女の職業観　阿部富雄君
アクト活動について

西海正一ローターアクト委員長

佐原ガバナー
R．Ⅰ第253地区ローターアクト委員長伊藤中二郎先生出席のもとに進められ

ました。各分科会とも真剣に討議された。特に報告があったのは社会奉仕分科
では鶴岡アクトクラブの奉仕活動については

1．老人との対話　　　　　　3．公園のタバコの吸がら入れの清掃

2．カーブミラーの清掃　　　4．鶴岡市の観光に力を入れている

との発表がなされました。

他、各分科会もそれぞれの発表やら報告をなされたようです。交流会の暗に
でも各アクトより御報告なされることと思います。ロータリー部会ではアクト

よりロータリアンとして我々アクトと共に歩もう．′　という題でロータリーに

対してのアンケートがありました。又、ローターアクトとの意志の疎通を計る

など色々な問題が出されました。

分科会終了後、郡山西ロータリーの例会に出席し、更に記念パーティー・ア
クトカーニバルでアクトのダンスパーティーや餅つき大会等で第1日目を終了

しました。

16日の朝には、こんどの大会においてほ開成山公園の清掃活動が行なわれ、

鶴岡公園の3倍もある拡大な開成山公園をロトーターアクト、ロータリー会員全

員による約300名が3ブロックに分かれ、各地区代表のアクト旗のもとに結集

して清掃活動を行なった時はすぼらしい奉仕活動でした。
ただ単に清掃するだけでなくロータリーの奉仕の精神そのものを実践して精

神面の充実を計ったことは非常に有意義でした。大変良い教訓でした。その後

総評があり、ロータリーとローークーアクトとの交流を通じて親睦感を増した非

常に良い大会だったと思います。

尚、アクトクラブの重要性を認識なされ、本部より地区強化活動費として3
万円書面をもって送付するそうです。おかげをもちまして予算が合計28万円に
なりました。次期開催地は会津若松南R．A．Cで開催されますので、アクト一

人に対して2名以上の会員を出席願うということでした。

最後になりましたが、本大会には地区外の佐賀、広島、京都、金沢、東京、
秋田、五城目の遠い所のローターアクトの会員の参加があり、友情と親睦を深
めることが出来、敬意を表わしたい。

今年度アクト海外研修　アメリカ、サクラメント、オーストラリア、シンガ

ポール。尚、本大会に参加された会員
ロータリー会員　27名、ローターアクト会員　278名一計　305名。

当クラブのアクト出席の会員の皆様15日早朝より2日間、大変御苦労様でし
た。以上報告申し上げます。



◆ヴィジタースピーチ　寒川R．C（神奈川県・サムカワ）高橋　勉君

私どものクラブは5年程前に誕生した若いクラブで会員は41名です。寒川神

社という八方除けの神様を祀った神社の参集殿が例会場になっております。過
去5年間出席率100％を続けてきたことと財団寄付が8．700％と割合い高いこと
の2つが、我がクラブが誇れるものと云えるかも知れません。

私は偶々旅行中でこれから山形、上山へ行く途中ですが、昨日赤川漁業協同
組合に用があって鶴岡に参りました。実は私の方に相模川という川があってこ
こでコレラが発生したこともあって、漁協の人達と一斉酌こ最上川や赤川の研修

のため、ご当地を訪れたような次第です。

相模川は都市に近いので都会の人達が盛んに鮎釣りに来ますが、こちらでは

磯釣りが盛んで鮎釣りされる方が少いと伺って、その土地で夫々達うんだなと
思いました。叉、鶴岡は緑の豊かな街という印象を強く受けました。都市の中
で人間らしい生活を営む基盤となり、後世の人達に残してやりたい緑や川を都

市の中でどうやって守ってゆくか。縁や川を大切にし守ってゆきたいというこ

とから川の仕事をやって屠ります。本日はスピーチの機会を頂き有難うござい

ました。

◆御　　　礼　　　　　　　　　　　　　　　　　三井賢二君
このたび、父の死去に際して、クラブから香負を頂戴し誠に有難うございま

した。父は明治20年生れで93才、6月下旬から老衰で休んでおりましたが、9

月12日眠るが如く亡くなりました。生前皆様から頂いたご厚情に対し心から御

礼を申し上げます。

国際奉仕委員会（丹下君）　本日、財団協力の日の募金12，770円
75周年特別委員会（嶺岸君）　結婚記念日に当る会員

手塚林治君（昭．35．8．26）　斎藤利男君（昭．39．9．27）
OS．A．A委員会（秋野君）

◆　スマイ　ル

寒川R．C　高橋　勉君。

出　席　数

出　席　率

例会での席を毎回同じところでなく、出来るだ

け違った席にして親睦を拡めそ頂きたい。

阿部（裏）君、阿部（与）君、張君、早坂（源）君
半田君、飯自君、石黒君、石原君、板垣（俊）
君、板垣（広）君、黒谷君、小池君、三井（徹）
君、異斗君、斎藤（栄）君、佐藤（昇）君、佐藤
（忠）君、佐藤（友）君、佐藤（元）君、新穂君、
高橋（耕）君、高岸君、津田君、富樫君、内山
君、鷺田君、渡会君、吉野君

笹原君一仙台R．C　飯白君、市川君、金沢
君、中野君、佐藤（順）君、佐藤（衛）君、玉城
君、上野君一鶴岡西R．C

＼ヽ一・／

本
日
の
出
席
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承　認　5　34．6．27

例会場　鶴岡市馬場町　物産館3階ホール
例会日　毎週火曜日12；30－13：30

事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
電　話　0235をカ5775

会　　長

幹　　事
会報委員

1979・9・25（火）（暗）No．，13

長野正彦君沖合漁業　佐藤　拡君小児科医〉鶴岡西R・C
斎藤吉雄君　陶管設備

小松広穂君
1．米山記念奨学会では、米山功労者に功労賞を差し上げて居りますが、今般略

章も制定しましたので当クラブで功労者であります張紹淵君並びに張生妹さん
に伝達する様にとの事ですのでお渡しします。尚、その後の功労者には地区大

会で表彰の折お渡しするそうです。
2．去る23日鶴岡朝暢ライオンズクラブチャーターナイト10周年記念式に招待を

受け参列して参りました。
3．1979～80地区大会でのグループ討論に関するR．Ⅰへの報告書について

穂
二
郎
二
一
次
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プログラム、75周年特別、出席、情報、財団の各委員会ではアンケートに記載

の上、10月9日の第2例会迄ご持参下さるようお願い致します。

皆川英二君
1．例会日時変更お知らせ

a　藤沢R．C　10月3日の例会日を親睦会のため

10月6日　於東京歌舞伎座食堂2階　P．M4：00

b　酒田R．C　酒田東R．Cとの合同例会のため

10月4日　P．M12：30　於酒田産業会館4f、ホール

C　温海R．C　10月8日いそ釣大会のため

10月8日　P．M5：00　於釜谷坂民宿（佐治兵工）登録料　￥3，000

2．10月13、14日の年次大会記念講演変更のお知らせ

家城氏の代りに　NHK論説委員　背黒忠勝氏
3．9月20日～23日、ソウルで行われたアジア大会に参加されました板垣俊次君

が大会記念バーナーと同室されました品川R．Cの方から品川R．Cのバーナー

を頂いて来ました。

4．三井徹君もアジア大会に出席され、／ミーナーを沢山頂いてきました。

◆社員教育と技術者の心構え　　　　　　　　　　　慰斗義文君
企業として青年諸君を預っている以上、単に日常業務に精通す右だけでなく

人間としても立派に成長することを願っています。最近よく云われる没人間性

的人間とか、人間失格的人間にならないよう心を砕いて指導する必要があり、
そのために愛情と努力を注がねばならないと考えて居ります。
われわれが社内教育或は生涯教育の一環として、ここ20数年来とり上げてい

ることの一つに、若くして入社した社員を入社後2～3年の現場経験を積んだ

上で大学に再度勉強に出してやるというのがあります。知り合いの教授につて
を求めて東大、東工大、京大、東北大などに出しているが、実はこれは大変な

投資であります、しかし10年たった時に一人前の社員となり、会社のリーダト
シップをとり、且つグループの中心になっています。立派な人間となって帰れ

ば、本人のためにも、その家族のためにも、又、会社のためにも非常に良いこ

とと考えてやって居ります。企業は人なりと云われ、人は財産でもあるのでそ
の育成には絶えず努めてゆくべきものと思います。

最近の若い人は明朗聞達、弁舌爽やかであり大変活動的であるが、反面非常
に衝動的であり、自己満足を主にするような態度であったり、礼儀を知らない

面が多々見られます。そういうことでは社会人として失格することになるので、

幹部の再教育と同時に若い人々にも常々こういう点についても話しをして居り

ます。若い人達がそういう傾向に走るのは一つには哲学がないからではないか

と思われます。学生時代に何かキッカケを掴んで哲学的な思考をしたり、理想
を追及することを怠ってるのではないか。人間社会における倫理の確立といっ

たことに熱意が欠けているんじゃないか。或いは感激とか感動といったことへ
の感受性が乏しいんじゃないかということから、日常業務から時間を割いてこ

ういう面での教育訓練もやって居ります。
一方、技術者の心構えとして社内で話していることですが、世の中が平和で

あると創造への努力が兎角不足になります。創造の創はキズという字で、もの



を切り刻んでその中からいろいろな要因を集めて新しいものをつくり出す意味
ですが、創造こそ技術者にとって大切であることを教え、且つ我々も新しい技

術の開発、創造への努力を続けているところです。
又、技術者は兎角技術や合理主義にふりまわされろが、科学が人間の善悪や

美醜を教えて呉れない、科学を超えたところに人間性があるのだから技術の偏
重を出してほいけないと一方では云いながら、世の中の矛盾を解くのは技術者
の使命であると社員に話しております。これは例えば、資本家は少しの金で沢

山の配当を得たいと思い、労働者は僅かの労力で高い賃金を得たいと願い、需

要者は出来るだけ良いものを安く買いたいと考え、セールスマンは比較的悪い

品物でも高く売りたいと思う。こういう矛盾を解決出来るのは技術者しか居な
いと常々申して居ります。

それから又、最近は化学が嫌われているし、学生の間でも人気がないが、極

端に云って、化学がなければ世の中が動かないのだ。公害で余り騒がれ萎縮し
過ぎているんじゃないかと考えられます。しかしまるで化学とは緑のないよう

な園芸でも、電気でも、機械でも、その他文学的な行動においてもすべて化学
が基礎になっている。化学者の使命を忘れてはいけないということ、しかしこ

の狭い国土を汚したり、乏しい資料を有効に使わなければいかんということで、

技術者の心構えを日常いろいろと話して居ります。
最後に、かつて西日に疎開していたことがある横光利一さんが「夜の靴」と

いう小説の中で水沢化学（当時は武田白土）は泥から非常に高価なものをとっ
て儲けているというようなことを書かれ、それが伝説的になり未だに泥から薬

品や食品材料をつくっているように誤解されているようで困って屠りますが、

決してそんなことはありませんのでご記憶下さるようお願いいたします。

◆一日出席委員長として　　　　　　　　　　　　　石井敬三君

私は我俵な人間で、どうしても出席したくない会合というものがあります。
いうなれば、今日の例会等ほ何の為に出席のことで話しをしなければならない
のか、大変困ってしまいます。よほど口実を設けて休もうかと思ったのですが、

何か逃げたように思われてはいやでしたので出て参りました。

私事で恐れ入りますが、私はロー一夕リーメンバーになってから4年程なりま

すが、まだ1年生のバッチしか貰っていません。つまり不真面目な会員なので

す。本当は極めて真面目な、クソが付く程真面目なメンバーの積りですが、年
1、2回どうしても出席出来ない事情があり、その為に皆出席とはなっていま
せん。
一般的に、私共が出欠を決める会合は千差万別で、会合の出席義務度合いと

して思いつく俵に並べてみると、

まず、出席を命令された場合、依頼された場合、会合を通知された場合、
たんなる寄り合いの場合。

また、楽しい会合か、嫌な会合か、為になる会合か、時間つぶしの会合か、
いずれにしても義務的な会合と自由会合の場合があります。その様々な条件・

状況によって判断するわけですが、ある人にとって義務出席を云い渡され、更
に嫌で時間つぶしの会合である場合でも、別の人にとっては楽しい進んで出席

する価値のある会合である場合もありましょう。



ちょっと極端ですが、例は結婚式と葬式が同じ時間で案内を受けた場合、よ
ほど近い人でない限り結婚式より葬式に参列するのが常識とされています。結

婚式は依頼会合であり、形として楽しく華やかな目出度い会合ではありますが、
一部の人を除いてほ無意味な退屈な会合である事が多いようです。反面葬式は

自由会合の形式をとりますが、故人との関係によっては人の心を深く感動させ、

ゆきぶる場合が多いように思います。これはあくまでも主観的な見方です。

余談になりますが、tt枯木も山のにぎわい’’ということわざがあります。私は、

結婚式の枯木になるよりは、葬式の枯木の方が厳粛であり強制されない自由会
合である点でも、場合によっては好きです。

ロータリーの会合は、出席を第一義としています。私は毎日職場に通う出勤

と同じに考えれば一番スムトズかと考えます。学校に通うように、職場に通う

ように、週1回火曜日を忘れないように、枯木になって出席するのがもっとも

理想的です。学校も、職場も出席・出勤した以上は戦場です。ロータリーの例

会も、枯木であると同時に主要メンバーであるとの自覚が大事だろうと思いま

す。

（9青少年委員会（菅原辰吉君）

去る9月20日第31回田川地区中高英語弁論大会が、33名の生徒が参加して行
われた。

◎親睦活動委員会（西海君）
クラブ親睦磯釣大会の開催について

と　き10月10日（体育の日）

ところ　当日協議の上決定、エサ各自
集　合　産業会館前、A．M6：00出発　P．M4：30切上げ
懇親会　P．M6：30より
会　費　3，000円、会場未定
申込み10月2日まで

◆スマイ　ル

三井　健君一次男　9月24日結婚

前回出席率

修正出席数

確定出席率

阿部（嚢）君一山形北R．C早坂（源）君、三井
（徹）君、佐藤（元）君、小池君、新穂君、内山
君一酒田R．C佐藤（友）君一立川R．C張君
飯白君、黒谷君、斎藤（栄）君、佐藤（昇）君、
富樫君、鷲田君、吉野君一鶴岡西R．C石黒
君、板垣（俊）君－アジア大会　佐藤（忠）君一
海外

）

前
回
の
出
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鶴岡ロータリークラブ　詔芸雷雲誤警官讐監讐竃議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
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佐

小

菅

菅

進君　タイヤ販売一酒田東R．C

忠康君　日本料理　　佐藤　　拡
久弥君　温泉旅館　　加藤　　広
鉄三郎君　雑貨小売一温海R．C

）　◆ゲスト紹介
交換学生　ジョン君
米山奨学生　エテバリ君
ローターアクトクラブ　木村日出夫君

書芸芸聖霊〉鶴岡西R・C

小枚広穂君
A　理事会決議事項
1．半田浩君の㈱ウソノハウス出向による退会を承認
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2．10月23日クラブ協議会について

10月28日　Ⅰ．G．Fの勉強会を主目的とし、各委員会の計画の見直し等

場　所　昭和町　住　よ　し　　時　間　3時半より　終了後懇親会
3．市民憲章看板設立協讃について

予算　70，000円　　スマイル会計より

国際ロータリー創立75周年を強く打ち由す。
4．カリブ海沿岸を襲った台風の被害を受けた地区に対する義甫金について

404、406、700地区に対して会員一人当り1，000円、残りスマイル会計よ

り計100，000円を送る。

B I．G．Fにおいての発言者予定

1．会員を増強するには　　　　　　会員増強委員会
2．新クラブを結成するには　　　　石　黒　君

3．青年へ奉仕するには　　　　　　青少年奉仕委員会

④リーダーの養成　　④　明るく健全な青年を育てるには
4．創立75周年記念行事について　　75周年特別委員会

皆川　英二君

1．会報到着　　　　　寒河江R．C、石巻R．C、台車港区R．C
2．新会員推薦の発表　　中村　　其君（山形銀行鶴岡支店長　貯蓄銀行）

◆米山記念奨学会について　　　　　　　　地区委員　石黒慶之助君

日本のロータリーが力を入れている国際奨学事業が3つあります。即ちロー

タリー財団による奨学金、青少年の国際的学生交換、それに米山奨学金であり

ます。

米山奨学金は日本特有のもので、日本に留学する外国人留学生を対象とする
点で国際ロータリーとは全く別な日本だけの奨学制度であります。特に東南ア
ジア諸国よりの学生を対象とし給付されて来た。

財団法人ロト∵タリー米山記念奨学会の事業は昭和28年（1953）東京R．Cが

戦後のアジア諸民族の融和に役立てる目的で、東京R．C創立者米山梅吉氏の
功績を記念する意味で、米山基金（米山ファンド）と名づけられたのに始まり
ます。昭和31年（1956）頃より他のR．Cの参加を求め、全国の地区が逐次に

賛同し、昭和33年（1958）には日本のR．C全部がこれに賛同した。昭和35年　）

（1960）には規模の拡大と共に「ロータリー米山記念奨学会」と名称変更され、

更に昭和42年（1967）に「財団法人ロークリr米山記念奨学」ThiRotauy
YoneyamaMemorialFoundation，INC）として現在に到っています。

現在、財団の資産は521，869，937円の高額に達し、その財源は米山基金と皆

様よりの毎年の一般寄付並びに有志の特別寄付（米山功労者）によって蓄積さ
れたものであります。

米山奨学生は昭和54年度250名（26ヶ国）、過去を通算すれば2，463名（43ヶ

国）に給付しております。

その運営は理事会と評議員会によよって行われているが、第253地区よりは

理事P．G平松信武君、評議員　G佐原史哉君、G．N浜田耕一君及び片桐正
二君の3名が出ております。また地区においては委員長に平松P．G、委員に

私と片桐君が当り協議し、各R．Cへ種々無理なお願いをしている次第であり



ます。

地区内寄付額は（53．12．31現在）合計38，603，797円、①鶴岡R．Cl，517，000

円、②郡山R．Cl，513，400円、③いわき平1，509，950円、④福島1，429，700円

以上100万円以上の寄付クラブであります。

奨学生の割当ては地区の寄付額に比例するので253地区は2名の割当てにな
っていますが、今年度より3名となり、次の学生をお世話しております。

イ　ラ　ン　　エテバリ・エスマイル君　山大3年農業工学　　鶴岡R．C

台　　湾　　林　　　宗　煙　君　　　山大研究生（動物学）山形西R．C
台　　湾　　呉　　　嘉　泰　君　　　日大4年（建築学）　郡山R．C

奨学生の募集は毎年1回行ない、前年10月1日～11月20日に申込み、選挙は3

月中に行い、全国7ブロックに区分して実施している。

）　◆ゲストスピーチ　イランに帰って　　　エテパリ・エスマイル君

今年の夏休みイランに帰ってきたが、僅か1年半の留守中に母国では大きな

変革がありました。
イランの情勢について申しますと、ホメイニ師はイスラムの指導者として15

年前、パーレビ国王と宗教について論争してから国内に居れなくなり、外国に

逃れていました。ホメイニ師を支持する人々が次第に多くなり、やがて共産圏
の人達にも力を貸す人が出てきて遂に反王政者によるクーデータトが起こり、

国王は国外に逃亡し、それ以来ホメイニ師は革命の指導者として今日までやっ
てきました。革命のあとホメイニ師は委員会をつくり新しい憲法の制定に当り

ました。8月15日、新しい憲法を検討する人達を選ぶための投票が行われまし

た。この人達は2ケ月に亘って憲法案を検討し、そのあと大統領を選ぶ予定に

なっています。

最近、2つの大きな問題が出てきました。1つは政治と宗教の問題、もう一
つはアメリカの影響力の変化についてです。勿論、イランは共産主義国になっ

てはおりません。イスラムは共産主義に反対の立場にあるからです。

私はイランに帰る前、家族や親せきの老人達の何人かは生きていないと思っ
ていたが、みんなが無事であり本当に嬉しく思いました。目で見る限り町も村

も何も変ったところがないように思いました。しかし宗教と経済の上では大き

な変革が起きていたのです。

例えば宗教的には、イラン国内では断食が強く要求され、又酒屋は一軒も店
を開いて居りませんでしたし、テレビやラジオには女の歌手は全く出て来ませ

んでした。このように宗教的色彩が非常に強くなってきました。

私は日本で自由な生活を知っていたので、イランでの50日周は大変な思いで

過ごしました。経済について云えば、ご存知のようにイランは石油収入を基盤
にして経済開発を押し進めていますが、この革命で外部の会社が業務を停止し

ました。そのため多くの人達は仕事を失い、自分の貯えで暮している状態です。

早く新しい政府を決めてこの人達が再び仕事に戻れるようにしないと大変なこ
とになります。

簡単ですが、イラン情勢と母国に帰っての感想の一端をお話ししました。

○使用済み切手運動へ協力のお願い（運動のしおり配布）

鶴岡R．A．C国際奉仕委員長　木村　日出夫君



◆御　　　礼　　　　　　　　市民憲章推進協議会会長　安藤定助君
ロータリー75周年記念の市民憲章板をご寄贈頂き有難うございます。市民憲

章の推進は市民の心のよりどころを相互に培おうとするもので努力のいる仕事
ですが、着々珍透しつつあることはご同慶に存じます。今後共何卒よろしくお

′　願い申し上げます。

◎親睦活動委員会（手塚君）
会員誕生　秋野忠君　五十嵐三郎君　石井敬三君　石川寿男君　川村徳男君

佐藤元伸君　富樫良書君　山口篤之助君　高橋耕二君
奥様誕生　石井博子様　三浦明子様　寮斗よね子様　斎藤惰子様（得四郎）

佐藤登久子様（昇）佐藤康江様（元伸）鈴木須美子様（弥一郎）
玉城常磐様　内山キミ様

◎出席委員会（中江君）
年間皆出席　3年間皆出席　西海正一君　1年間皆出席　宮沢健造君
9月175％出席　1名　　　　張　紹淵君
9月150％出席　1名　　　　小松広穂君
9月125％出席　4名　　　　安藤君、三井（健）君、皆川君、中江君
9月100％出席　50名

阿蘇君、阿部（裏）君、藤川君、早坂（源）君、飯自君、五十嵐（三）君、石井
君、石黒君、板垣（俊）君、市川君、風間君、川村君、栗谷君、小池君、三
浦君、三井（徹）君、三井（賢）君、嶺岸君、宮沢君、迎田君、本山君、森田
君、謡橋君、中野君、中村君、西海君、野村君、小野寺君、斎藤（栄）席、
斎藤（得）君、佐藤（昇）君、佐藤（忠）君、佐藤（順）君、佐藤（衛）君、佐藤
（友）君、横田君、新穂君、菅原君、菅君、鈴木（善）君、鈴木（弥）君、玉城
君、丹下君、手塚君、富樫君、上野君、内山君、鷲田君、山口君、吉野君

◎国際奉仕委員会（丹下君）
月初めの例会なので「アジア100円献金」にご協力願います。

◎雑誌委員会（新穂君）
本日配布されたロータリーの友10月号友愛の広場欄に早坂源四郎君の「ボー一一才
－会長との出合い」と題する文章が掲載されています。是非ご一読下さい。

◆スマイ　ル

半田　浩君　㈱ウソノハウスへ出向することになり退会のため。
斎藤利男君　マイホーム新築のため。

阿部（表）君、藤川君、石原君、板垣（俊）君、
窯谷君、三浦君、三井（徹）君、宮沢君、中野
君、異斗君、野村君、斎藤（栄）君、佐藤（昇）
君、横田君、津田君、鷲田君、吉野君

■・…：…・≡■■■≡喜…■…：喜…・・…；．書芸緋．・≡…義’・t喜喜誓・さ・L・説．・．：・．．R。・・・
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早坂重雄君　生命保険一酒田東R．C
佐藤五右工門君　請負業一温海R．C
野　口　　弥君　内　　装
小林忠康君　日本料理 崇孟覧晋要覧管工芸〉鶴岡西R・C

鮎搬　鮒輔鰯　　　　　　　　小松広穂君
1．特に申し上げる事はございませんが、一つお願いがあります。

23日のクラブ協議会後の懇親会には義務出席者以外の方、特に入会新しい方は

今迄大勢での懇親の場がありませんでしたので親睦を兼ねて多数御参加下さる
よう御願い申し上げます。

2．10月16日例会終了後10分間理事・役員会を開きますので現在地に居残り願い

ます。
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皆川英二君
1．会報到着　　酒田R．C

◆Seoulの地域大会に就いて　　　　　　　　　　　早坂源四郎君

30数年振りで、Seoulに行き約5日間滞在しましたので、最初にその印象を

お話したいと思います。

先ず驚きました事は、市内の中央を初めとして立派な建物が建てられている

事です。私の宿泊しましたロッテホテルは野球のLotteの経営者と同一系統の

30階の大きなホテルで、これに匹敵するホテルが多数あります。非常に政府が

観光に力を入れている様に思いました。
次に驚いた事は、韓国人のよく働く事です。朝5時30分頃、ホテルのロビー

に出ましたら、20数人の従業員が床を掃除していました。ホテルの室の窓から

建築現場が見えますが7時半頃にはもう働いていました。韓国の現在の経済関
係は楽観説と悲観説が互格で乱れていますが、率直に云いまして日本に追い付
け、日本を追い越せと云う気迫の様なものを感じた次第です。
飛行場からホテルに行く途中、Seoulの郊外に戦利品の置場の様なものが見

られました。また市内の中央道路には多数の地下道があり、非常の場合の地下
壕となっています。滞在中1カ月1回の防空演習があり、韓国の非常体勢の一
端にふれる事ができました。

若い人達は、ホテル関係者は片言の日本語は話しますが一般の若者は、Ican′t
SpeakJapaneseと云います。市内の商店は何れも韓国語で書かれ、ホテル等

を除き、英語、漢字等もありませんので、この点非常に不便を感じました。ま

た、博物館を初めとしまして、旧王宮等の名所旧蹟が非常によく保存されて居

ります事は、政府の観光対策の一端を示すものと感じました。
さてロータリー関係のご報告ですが、大会の登録は予想を裏切って約10，000

人を超える盛会で、その半数以上が日本人で、韓国人が之れに次ぎ、台湾、フ
イリッピソの方々で、ホンコソ、シンガポール、マレー、印度の方々は極めて

少数でした。
前夜祭の韓国の余興の踊りは極めて印象的であり、政府の広報部の支援もあ

ったそうですが、素晴しい演出でありました。
Bomer会長のSpeeChは真に素晴らしいものでした。ロトタリrの友10月号　、一

にttボーマー会長との出合い”と云う一文を書きましたが、私の考では極めて

素晴らしい今までにないR．Ⅰ会長だと思っています。私がSeoulに参りました
のも、また去る26日の仙台のReceptionにも出席しましたのも、彼に接触した

い一念からでございました。

皆様ご承知かと思いますが庄司先生がガバナーの時のR．Ⅰ会長代理として、
山形に見えました釜山のKim先生にもホテルのエレベーターの中でご挨拶した
のですが、彼はR．Ⅰ大会委員として、本大会の実行委員長として活躍して居

られました。
この旅行の最大の収穫は、この大会のR．Ⅰ会長の観迎会の席上で、私のガ

バナー時代の同期生の韓国の金東益ご夫妻、ソウル大学医学部の名誉教授で80

才のご老令で、奥榎は奈良の高等師範ご出身で私の家内とも、当時親しくして
頂きました方々でございました。先生の他、大郡と木浦のクラブのバストガバ



ナトの3人の同期生と席を囲んで久し振りの歓談をいたしました。

大会2日目の午後、米国のパシフィック大学の総長スタンレー・マッカフリ
ー（Stanley Macaffrey）氏の太平洋沿岸地域社会共同体（Pacific Basin

Community）と題する講演は太平洋沿岸諸国の協力、通商経済の交流、教育、

そして平和の道を説かれました。極めて印象的な講演でありまし事をご報告を
して、私のスピーチを終らせて頂きます。

◆　ソウルの印象　　　　　　　　　　　　　　　　三井　徹君
アジア地域大会には前夜祭だけに出席してソウル2泊の旅でしたが、韓国は

非常に発展していて活気があるという印象を先ず受けました。反面、戒厳令下
にあり厳しいものがあるようにも感じました。空港からプラザホテルにタクシ
ーで丁度6時に着いたのですが、着いたら音楽が鳴っていてその辺の人達が直

立の姿勢で我々の方を見ているので、これは大変な歓迎ぶりだなと思ったんで

す。実は、これはホテルの真向いにある市庁舎の国旗を降ろしているところだ

ったのです。それを人々が直立して注目していたのです。恐らく国旗掲揚のと

きも同様でしょう。こんな風に何か引き締まった空気を感じました。タクシー
でソウルの近郊の山に行きましたが山は到るところトーチカが築かれておりま

した。

ホテルの売店で買物したら若い女子店員が品物を部屋まで持って来てくれた
のでしばらく話したんですが、非常に上手な日本語で東京ででも育ったのかと

思う程のきれいな発音でした。聞いてみると大学で日本語を習い、今も勉強し
ているということでしたが、韓国人には不得手と云われる日本語の濁音もきれ

いに発音しておりました。3時間余り観光タクシーで廻ったがこの運転手さん

も本と首っ引きで一生懸命日本語を使って話してくれました。3時間余りのタ
クシー料金は7～8千円という安さでした。

陶器の窯場には行けませんでしたが二、三買ってきました。日本の焼物は韓

国が師匠なわけですが、向うほ昔一時中断して、その後日本に習いに来た人が

韓国に帰って始めたという関係だそうで、今は相当いいものが出来ているそう
です。

政府でやっている産多百貨店という外国人向けの物産館的役割りをもった店
に行きましたが、この建物がトーチカ代りにでもなりそうな頑丈なものでした。
ここでも店員は日本語が上手で非常に親切でした。

どちらかと云うと、これまで私は韓国について余りいい印象を持っていなか

ったが、今度行ってみて向うの人達といろいろ接してみると非常に清潔であり、

我々にもいい感情を持っているようで大変親しみを感じて参ったような次第で

す。

（91．G．F特別委員会　（新穂君）

1．委員名簿の発表

1979～80年度R．Ⅰ253地区山形県庄内分区Ⅰ．G．F委員名簿



委　員　会　名

フォーラム委員長

〟　　副委員長

〟　　幹　　事

ケ　　副幹事
〟　　　S．A．A

記　録　委　員

登　録　委　　員

接　待　親　睦委員

会　　　　　　　計
フォーラムリーダト

分　　区　　代　理
モ　デ　レ　ー　ク　ト

新穂光一郎

宮

「司

沢健造
岸三雄

氏　　　　　　　　名　◎印は委員長

本　山　弥

（ら秋野　忠
佐藤　衛・金沢春雄・斎藤利男・阿蘇司朗
緊斗義文・石原　惇・横田庄司

◎上野三郎
高橋耕二・板垣俊次・内山喜一・三浦悌三
小池繁治・嶺岸光吉

（ら鷲田幸雄
早坂徳治・市川輝雄・石井敬三・佐藤順治
佐藤友吉

◎板垣広志
中江　亮・佐藤　忠・三井賢二・佐藤元伸
丹下誠四郎
中村　真
庄司晋作
村上七五三夫

（遊佐クラブ）伊藤正策
（余　目クラブ）尾形希樹

（鶴岡西クラブ）斎藤健治
（酒田東クラブ）大泉慶治郎

2．各委員会で夫々会合を持ち、仕事の進め方などについて打ち合せをして頂き
たい。

3．来る10月16日総務委員会を開催する。

於京寿L P．M5：00より　登録料2，000円
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酒田東R．C
温海R．C
阿部光男
斎藤吉雄
菅原幸雄 君讐警賢等）脚R・C

小松広穂君
理事会決議事項

1．新会員中村真君の所属　只今の御紹介にもありましたようにご本人のロータ
リー歴と、会計担当が山形銀行鶴岡支店でもありますので会計理事役員に選任
しました。又、Ⅰ．G．Fの会計担当総務委員と致します。　　　　　　　　　『ここ

2．10月14日よりの職業奉仕週間の行事は10月30日の例会を変更して実施します。

即ち会員職場見学の為、鶴岡工業団地にある会員斎藤利男君の工場見学を行な
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います。皆様に通知を差し上げますので出欠席の御返事は必ず事務局迄御連絡
願います。
場　所　　田中貴金属工業㈱　鶴岡工業団地
日　時　10月30日11時半より工場見学12時半より例会

第253地区大会報告事項
1．第2日目の表彰に際して

（1）ロ←一夕リー財団優秀クラブとして　第7位で表彰　楯受賞

（2）会員増強クラブとして　第6位で表彰　楯受賞
（3）米山功労者として　石黒慶之助君、張紹淵君の奥さんの秀子さん
桓）米山功労クラブとして　地区内では只一つのクラブとして表彰を受く
（5）新ポール・ハリス・フェロトとして　石黒慶之助君が表彰
（6）10年間皆出席で　手塚林治君、小野寺清君、三井健君の3人が表彰

2．年次大会に参加して
第1日日　5時鶴岡出発、鶴岡西クラブ幹事瀬尾君の努力により鶴岡自動車学　）ノ

園のマイクロバスで鶴岡西クラブ会員と当クラブより会長・幹事、石黒君、
川村君、中村君、張君、西海君、ジョン君、エテ／ミリー君の9名で分乗し、
（早坂P．G御夫妻は前日出発）11時喜多方到着、直ちに会長・幹事、ポー

ル・ハリス・フェロー昼食会がありました。

13時より開会のセレモニー、即ちガバナト挨拶、物故会員に対する黙敵
松平一郎R．Ⅰ会長代理のメッセージ発表、各委員会報告等。又財団奨学生
5名、米山奨学生3名、交換学生12名、各ローターアクトクラブ、インター
アクトクラブ、G．S．E5名等の紹介があり改めてR．Ⅰの青少年に対する

関心の深さを感じて参りました。
15：20より　我国における大先輩であります神守源一郎リーダー司会のもと

に平島健次郎、上野豊バネラトによる「ロークリーは進む」のテーマのもと
にシンポジュームが行なわれました。私はこの頃からものすごく眠くなり、

殆んど記憶にないような状況でしたが時々耳に入って来ましたのは
（1）神守源一郎リトダーはロータリー創立当時より時代と共に大変な変化を遂

げている。即ち当時なかった職業奉仕週間が設けられ、2月23日のロトタリ
ー創立記念日を含む一週間を世界理解週間としたり、又奉仕活動は会員個人

個人がやるのが建前であるのにクラブレベル、地区レベルでの奉仕活動が随
分多くなって来ていると申された。

（2）上野豊パネラーは青少年紹介の折、先導して来た小学生に迄握手を交した
佐原ガバナーのユーモアに富んだ動作が会場に万雷の拍手を起させた事から、
ロータリーにはもっとユーモアが欲しいと強く要望され、P．ハリスがロー

タリーにとって一番大切な事は「寛大」であるといわれた事を強調された。

（3）平島健次郎パネラーは地区或はクラブの管理運営に当って縦割りの構造を
つくる事は戒むべきで、横割りでないとデモクラシーは破壊される惧れがあ

るロータリーはあく迄デモクラシーを基盤にして成り立っている事を強く訴

えられた。
以上シンポジュームについてはまことにお粗末な報告がありますが、多分石

黒君或は早坂P．Gより補足があると思います。
終了後東山温泉に一泊しましたが、これはあまり良い印象を与えてくれま

せんでした。

第2日目は、9時より「最近の国際情勢」と題して背黒忠勝先生の記念講演が
あり、10時50分よりアトラクションが1時間半に亘って催され、小・中学生
の主体のアトラクションでしたが、中でも小・中学生の太鼓のアトラクショ
ンは実にすぼらしい迫力でした。午後は前述の表彰式があり、時間の都合も

あり表彰を受賞後2時半喜多方出発、午後8時半過ぎ帰って参りました。

＼、＿′■



感じました事は私も数回地区大会に参加しましたが、55名の喜多方R．C
会員の心のこもった大会の設営に費された並々ならぬご苦労に対し深く感謝
を表したいと思います。

皆川英二君
1．会報到着　　藤沢R．C、塩釜R．C
2．浦添R．C（沖縄県那覇市）第258地区第10分区主宰する小桜奨学会の出版本

「記録と証言・あゝ学童疎開船対馬丸」の御購読のお願い。定価　￥2．000
3．第10回鶴峰祭（鶴岡工業高等専門学校）の御知らせ

日　時10月19日　前夜祭（16時　鶴岡公園）
10月21日　一般公開

4．・バナー紹介（セ・ソウル）　　秋野忠君持参

◆年次大会に参加して　　　　　　　　　　　　　　　石黒慶之幼君

開催地、喜多方市は土蔵の町として最近脚光をあびて来た地方小都市であり
ますが、蔵の数が2，000棟以上もあり、東北の倉敷などと呼ばれています。大
会のシンボルマークも土蔵であり、大会々場の厚生会館の入口も土蔵をモテフ
ァイした玄関です。
大会の報告は会長より報告あったので、私は大会の雰囲気と感想を申し上げ

ます。
年次大会が人口わずか4万弱の小都市で開催されたにもかかわらず、佐原ガ

バナトを初め会員・家族が真剣に準備し、心から私達を迎えて下さったことに

は深く頭を下げたい。
R．Ⅰ会長代理松平一郎先生は地元会津の出身で、藩主の血を引く方であっ

たこと、松平恒雄氏のご長男であり秩父宮妃殿下のご兄弟であり、また福島県
知事松平勇雄氏と従弟であること。明治維新の際、わが荘内藩と共に賊軍とし
て官軍に滅された松平容保公の血脈が、百年後の今日開花している会津魂がわ
れわれに強く感動を与えたと思います。

アトラクションも詩吟をバックに鶴ヶ城落城を歌った”涙の供養星”とかtt女

子軍”或はtt白虎隊”などの舞踊には胸のつまる思いがしましたし、tt喜多方子
供祭りはやし’’の勇壮な元気一杯な太鼓にはローカル色豊かなェネルギーの強
さをおぼえました。
シンポジューム「ロータリーは進む」神守、平島、上野3先生のお話や、特

別講演「最近の国際情勢」NHK背黒解説委員の緊迫した世界の動きのお話な
どは非常に有意義だったと思います。

◇新会員紹介 推薦者　新穂光一郎君く

中村　　責苦
昭和4年5月25日生
昭和24年　旧制山形高校卒業
昭和28年　東北大学法学部卒業
山形銀行鶴岡支店長
職業分類　貯蓄銀行　　ロータリー歴　5年（上ノ山、山形北）
結　　婚　昭和33年1月8日
ご家族　夫人　邦子さん　昭13．3．28

長男　憲郎さん　昭34．5．4（成践大2年）
二男　浩司さん　昭37．12．22（高校2年）
三男　秀毅さん　昭40．10．11（中学2年）

趣　　味　読書・盆栽・ゴルフ



◎挨　　拶
この度伝統ある当クラブに入会の栄に浴し有難く御礼申し上げます。入会を

許された上は定款・細則を守り、皆様と親しくお付き合いさせて頂きたいと存
じます。単身赴任で家族く0るみのお付き合いが出来ないのが残念ですが、乏し
いながらこれまで5年のロー一夕リーの経験を生かして皆様のご指導を得ながら
クラブの一員として務めさせて頂きたいのでよろしくお願い申し上げます。

米山奨学会委員会（張君）
本日の米山財団協力の募金14，269円
75周年特別委員会（三井賢二君）
10月の結婚記念日に当ろ会員
早坂徳治君　S　5．10．26

飯自祐借君　S18．10．8
石川寿男君　S24．10．1

川村徳男君　S26．1q．26
小池繁治君　S32．10．26
三井賢二君　S23．10．17

寮斗義文君　S28．10．24
親睦活動委員会（手塚君）
10月10日当クラブ磯釣大会の結果

1位　佐藤　　昇君（1．495毎）
2位　嶺岸光舌君（1．255毎）
3位　西海正一君（1．210毎）

斎藤栄作君
佐藤　忠君
佐藤友吉君
鈴木弥一郎君
丹下誠四郎君
上野三郎君

◇　スマイ　ル

三井　徹君　　三井病院開業30周年を迎え。
吉野　勲君　　㈱木村屋の新工場が落成
佐藤　衛君
佐藤元伸君
石黒慶之助君

会　員　数

出　席　数

出　席　率

SlO．10．11

S21．10．17

S18．10．5

S18．10．18

S36．10．等7

S32．10．3

同工場の主体工事を担当
同工場の機械設備工事を担当
地区大会で米山功労者、新ポール・ハリス・フェローとして

表彰。叉山大農学部創立30周年記念式典でも表彰を受く。

－1三的（l

72名】欠千野露　　酪聖垣黒番頂香春
小池君、森田君∴諸橋君、中江君、中野君、
西海君、畢斗君、野村君、笹原君、佐藤（昇）
君、佐藤（忠）君、佐藤（順）君、佐藤（友）君、
高橋（耕）君、玉城君、津田君、渡会君、吉野
君

諾声≡
前回出席率l74．65％レァ

修正出席数【　65名llツ

確定出席率i91・55％lクプ

嶺岸君、斎藤（栄）君、佐藤（順）君、小池君、
玉城君、丹下君、手塚君、内山君

一鶴岡西R．C

秋野君、藤川君一海外R．C
阿蘇君、三浦君一R．A．C

）　　ノ

本
日
の
出
席

前
回
の
出
席
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伊藤春夫君　コンクリート製品販売
佐藤五右工門君　請　負　業

貰慧芸品芸忘芸芸芳）鶴岡西R・C

酒田東R．C

温海R．C

小松広穂君

1．張紹淵君が、R．175周年記念事業として実施中の3H基金に対し￥100，000

の寄附金を寄せられた旨、R．Ⅰより領収書が送られて参りました。財団とい

い米山奨学会といい、同君の奉仕に対し拍手を以て敬意を表したいと思います。

3H基金寄附額335，425円となりましたボトマーR．Ⅰ会長より感謝のメッセト

ジ到着。
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Via air mail

Mr．Hiroho Komatsu

President，The Rotary Club

Tsuruoka，Yamagata，Japan

Dear President Komatsu：

170ctober1979

Itwas a pleasure to receive your clubrs second contribution of

￥100，000tothe75thAnniverSary Fund for the Development of the

Health，Hunger and Humanity Program of The Rotary Foundation．

As with the first

COntribution，itwill be used to LET SERVICE LIGHT THE WAY

by fighting diseases among childreninless fortunate areas ofthe
world．

Please convey my thanks tothe Rotariansin your club for their

COntinulngSuPPOrtOf this new program．Ttisverymuchappreciated．

Sir）Cerely，

James L．Bomar，Jr．

P r e si d e n t

2．ブラジル・ロンドリーナ地スースデステR．Cの会員の沼田善太郎君が、全

国農業協同組合中央会の招待視察旅行団の一人として釆圧され、18日午後6時

半頃鶴岡クラブのどなた方とお会いしたいとのご連絡が入りましたので、取敢

ず私が宿泊先の山王プラザに訪れバーナー、庄内地方の観光パンフレットを贈

り、スースデステクラブのバナ【と交換して参りました。

仝氏は小学3年生の時、父親に連れられ渡伯、仝クラブには沼田君のような学
歴のない人は極めて少ないとの事でしたが、お話しする中にも仝君の並々なら
ぬ努力の結果の成功が伺がわれました。

3．地区大会参加出席に対して佐原ガバナーよりの御礼状が到着して居ります。
4．本日午後3時半よりのクラブ協議には30名の出席通知がありますが、5時半

からの懇親会には親睦の点からしてもっとたくさんご出席下さるようお願いし

ます。
5．LG．Fが10月28日（日）当クラブがホストとなって行なわれますがホスト

クラブでもあります。先に発表されました委員の外にも全員参加を要望します。

どうしても参加出来ない方は事務局迄申し出て下さい。
6．26日最終のⅠ．G．F総務委員会を11時より開催しますのでご出席願います。

7．8月～10月21日迄交換学生ジョン君のホストをお努め頂きました三井徹君の

奥様に感謝の気拝を捧げたいと存じます。21日より高橋良二君の宅でホストを
つとめて居られます。

皆川英二君

1．例会時間変更のお知らせ

立川R．C　　10月25日の例会をいも煮会のため

日　時10月25日（木）P．M6：00



場　所　庄内ドライブイン　　登録料　￥3，000

2．会報到着　　　東京R．C

委員会報告紹介　　　　　　　　　　　プログラム委員長　安藤定幼君

①　本日、阿部裏先生のスピーチを予定しておりました処、北高の生物研究会の
方へご出席になり、急拠ピンチヒッターとして、秋野忠君にtt私の垣間見た海

外”と題してスピーチを、お願いすることになりました。ご期待下さい。

②　来る26日開催の青少年健全育成懇談会について、諸君の一層のご理解を得た
く、青少年奉仕委員長の菅原辰吉君から懇談会の主旨などご説明を願います0

③　兄弟都市（鹿児島市）並びに兄弟R．C鹿児島西R．Cより友愛の「つつじ」
到着、今春当R．C創立20周年記念式に来訪の、鹿児島西R．C会員、海老原利
別君を鶴岡公園及び市民の森を観桜に案内した際の談笑の中に、『この市民の

森に兄弟都市のシンボルとしてtくっつじ”があったら……』との話が、海老原

君の共鳴を受け、帰られて早速R．Cに提唱され、これを聞かれた鹿児島市も

大いに共鳴され当市も是非ともとのことで、移植に適当な今秋に兄弟R・Cよ
り30本、兄弟都市より20本、計50本の「日之出きりしま」が贈られ、去る19日

無事到着。目下市の建設部の手で旅の疲れを休めて居ります。来春には市民の
森に友愛の「きりしま」の花が見事に咲き誇るでしょう。

なお、この「日之出きりしま」は元祖が大隅半島南部の原産「佐多つつじ」
でこれに鹿児島県の県花「みやまきりしま」を交配して出来たものだそうです。

私の垣間見た海外　　　　　　　　　　　　　　　　　　秋　野　忠　君

日本青年会議所第28回全国会員大会が、去る10月4日、5日にかけて、沖縄
で開催されました。私は0．Bとしてシニアクラブの総会に出席した次第です。

出発当日は快晴に恵まれ、快適な空の旅を続けて、初めての土地沖縄に着き、
そのすがすがしさは流石に南の国との感を深く致しました。大会の諸行事もさ
ること乍ら、最も印象深く感じましたのはttひめゆりの塔”の洞窟であります。

沖縄終戦の4日前、看護婦、女学生等の女性のみが戦火を避けて密かに隠れて
おりましたその洞窟を、アメリカ軍の発見する処となり、無惨にも火炎放射器

の一斉掃射に会い全員死亡という、余りにも痛ましい戦跡でした。現地の人々

は、この年若き乙女達は戦争の犠牲になった事は論をまたないが、一面では、

内地の人々の犠牲になったのだ、との思いを深く抱いている事を聞くに及び、

何はともあれこの一連の現実に私は只々目頭の熱くなるのを泌々と感じました。
又、報道されております通り、沖縄の不況は相当に深刻な模様です。

ほんの一部分を見たに過ぎませんが、例えばメーソストリートの商店街は誠

に華やかそのものです。まして年中行事のように台風の通り道とあって、建物

は鉄筋コンクリートの堂々たるものですが、一一歩裏通りに這入りますと、目を

覆う思いが致します。裏と表、その貧富の差に誠に悲しいまでに感じて参りま
した。叉、一方農村はどうか。

例の毒蛇ハブ、この災害は8月の砂糖キビ収穫の時期に最も被害が大きく、
そこで東南アジアからマングウスを輸入して放った処、以来ハブ退治には成功
したものの、次はマングウスの異常繁殖で、その処置に困って居るとのこと。



これ又、大変な問題と泌々お気毒に思って参りました。

次は愈々海外の話に移ります。日本の最南端の沖縄は、羽田から空路で2時
間半、新潟から韓国ソウルまで2時間位、時間的には近い海外のお話しです。

出発時からメンバーとゴルフの約束があり、メンバーのなかには初めての訪

韓という人もおり、珍らしさも手云いソウル行きとなった次第です。ソウル到

着後、ホテルの観光会社の社長さんの知遇を得ました。この方はSEISOURU．
R．Cのメンバーでした。その社長さんの紹介で例会に出席する事が出来まし

て、誠に又とない望外の幸せでした。会場は日本資本のロッテホテル、38階建

の最上階大ホールが例会場で、登録料は現地価5，000ウォン、クラブのメ　ン
バーは68名との由。尚このクラブは川崎R．C、仙台北R．Cと姉妹クラブの盟

約を結んで居るとの事でした。

例会の模様、食事が始まり、そのままで会長の挨拶、幹事報告、会員スピー
チと進められました。尚隣り合せた会員の方々の話に、韓国の最大の悩みとし

て労資問題、不況、失業者の増加等々の話題には相当深刻なものであるように

聞き及んで参りました。

併しながら、私は自分がロータリアンである事の誇りと喜びを、此の度心か

ら感じた事はありません。前記の観光会社社長さんのご親切、例会場に於ける

会員の方々の心からのもてなし、その一つ一つは誠に心のこもったものであ

り、只々感激と感謝の心で帰って来た次第であります。

青少年の健全育成について　　　　　青少年奉仕委員長　菅原辰吉君

来る10月26日、午後6時30分から、産業会館に於いて、青少年健全育成懇談

会が開催されます。
出庸子走者は、社会教育主事、児童厚生委員、青少年育成推進委員、B．B．

S青年の家指導員、金峰少年自然の家職員、青少年補導員、青少年センター館

長、鶴岡警察署員、R．C会員5名、以上が現在までの予定者です。
尚出席ご希望の方は準備の都合もありますので、本日中に事務局までお申し

出て下さい。時に何故私がこうした問題に関心をよせたかと申しますと、数年

前まで教職にあった事と、青少年が成長の段階で、最も悪い事の一つに、盗癖
を揚げる事が出来ると思います。そして、それを正すことに関心を持ったから
です。近年欧米に於いては、盗みを働いて露見した場合、盗った物を返却すれ　　－

ば一件落着というような考え方があるようです。現代日本の青少年にも、こう

した欧米ナイズされた姿勢、考え方が徐々に惨透して来たように考えられ、そ
うした青少年に危機感を深く抱くからであります。

尚、現代日本の上層部に在る人々に、悪い事と見徹されるような事をしても、

有罪と決定されない限り、何んでもない、平気で世渡りが出来ると云ったもの
の考え方、その姿勢にも問題があろうかと思います。こうした考え方を現代の

青少年は、どう受け止めているでしょうか。ここにも重大な問題がひそんでい
るように考えられます。

現代は良い悪いに拘らず、情報過多の時代と云われます、こうした時代の青
少年を健全に育成するには各指導層は、どうあるべきか。その理念を探査する
のが、この懇談会の主旨であり理由と云えます。昨年は三井徹君の提案で第1

回が開かれましたが、今回は昨年の経験を踏まえてより具体的な意見の交換を



なし、実りある会でありますよう祈ると共に諸君のご賛同を得たく、簡単です
がご紹介申し上げる次第です。

会員候補者推薦のお願い　　　　　　　　会員増強委員長　市川輝雄君

天高く会員増ゆるの侯となりました。会員増強の資に当クラブの未充填職業

分類を書き出しました。
0印はシニアアクチブの未充填分です。

新会員推薦は全会員一人一人の義務であり、権利でもあります。ロータリア
ンにふさわしい知己の方が下記職業分類の中にございましたらぜひご推薦下さ

い。年令的には制限ありませんがクラブの若返りのためにも将来性ある若い新

会員を発掘したいものと存じます。

木年度は特に農林水産関係にスポットをあててみたいと思います。

農業を基盤とする土地柄ですのでぜひ加えたい所です。
推薦カードは事務局にありますのでいつでもご記入の上、理事会に提出して下
さい。

ご存知のように入会まではクラブ細則にある通り、14段階の手続きを経る訳

ですが、わかり易く云えば職業分類黍、会員選考委、理事会の審査を経た上、

全会員の賛意を得て新会員となります。
全会員に公示する前に推薦者と、ロータリー情報委員が候補者を訪れて事前

にロータリークラブの正しい知識を与え、入会の意志を確認することが大事だ

とされています。

あなたの推薦された方が奉仕の椀会を得て、ロータリーの栄光と共に歩み、

更に知り合いを拡めることが出来ますよう、今後共よろしくご尽力の程お願い
します。

クラブ奉仕委員長　嶺岸光害君

職業分類委員会　　笹原桂一君、山口籍之助君、菅健君
会員選考委員会　　中野清吾君、斎藤得四郎
会員増強委員会　　市川輝雄君、阿部与十郎君、三井健君
ロータリー情報委員会　　鈴木弥一郎君、早坂源四郎君、三井賢二君

附記シニア分の空席充填については、出来るだけシニアの推薦によるものとし

ます。

当クラブにおける末充填（シニア分含む）

職業分類　　。印シニア

内　　科　　医

耳鼻咽喉科医
0産婦人科医

眼　　科　　医

小　児　科　医

精　神　科　医

公　立　病　院

0医薬品小売

化粧品配布

絹織物製造
合成織維品製造
男子服小売
婦人服小売

米　穀　配　布

食料品乾物小売

配配小配配製製製中茶
牛
食
育
漬
醤
洋
日
洒

0

　

　

0

子
酒

乳
肉
果
物
油
菜
本
類

布
布
売
布
布
造
道
道
売



0ビー　ル配布

0スーパーマーケット

雑　貨　小　売

文房具小売
。貴金属時計小売

貴金属小売

燃料油小売
瓦　斯　供　給

信　用　保　証

団　体　保　険

タク　シ　ー　業

貨物自動車輸送

金属加工機械
0電気鍍金業
0電気機器配布

職場見学によせて

自　動車小売
自　転車小売
タ　イ　ヤ配布

ガラス器製造

陶器及びガラス器配布

0金　物　小　売

0建　築　設　計

配　　　　　管

建築材料配布
生コンクリート配布

家　具　小　売

農　　　　　業

農機具製造
農機具小売

0木　材　配　布

魚　　市　　場

民　間　放　送
0新　聞　発　行
0印　　　　　刷

写真器材小売
0写　真　印　刷

0旅　　　　　館

日　本　料　理

レ　ス　ト　ラ　こ／

スポーツ用品小売

高　等　学　校
0大　　　　　学

0刑事弁護士

税　　理　　士

不　動　産　業

商工会議所
体　育　協　会

職業奉仕委員長　中村富昭君

過日ご案内した通り、次の例会（10月30日（火）は職業奉仕委員会の活動計

画に基づき、職場見学を兼ね、例会場を変更した次第です。

鶴岡工業団地内にある、田中貴金属工業KKは目下工場増築の計画もあり、
ここを見学することは、一面工業団地の変遷の一端をうかがい知る事が出来る

と思います。田中貴金属は従業員採用にも地元を優先し、当市に多大な貢献を
して居ります。尚、只今話題のtt金’’を多量に取扱う作業を持つ事業所として、

将来極めて有望であります。この見学が有意義であることを信じて居るもので
す。奮って多数のご出席を重ねてお願いする次第です。
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創　立　534．6．9
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例会場　鶴岡市馬場町　物産館3階ホール
例会日　毎週火曜日　12：30－13‥30

事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
電　話　0235日5775
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藤井久万吉君　印　刷　業　　秋田R．C
本間留吉君　食料品小売　　温海R．C
三浦正志君
菅原隼雄君 是動芸事芸）鶴岡西R・C

）　◆ゲスト紹介

佐　宗　清氏　　田中貴金属KX鶴岡工場

小松広穂君

1．本日は斎藤利男君の御好意により職業奉仕週間として、会員職場見学を行な

う事が出来ましたこと有難く厚く御礼申し上げます。
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2・10月28日、日曜日当鶴岡クラブがホストとなり、R．Ⅰ第253地区、庄内分区、

Ⅰ．G．Fが行なわれました。参加ロータリアン正は大へん喜ばれまして大成功

裡に終了致しました。、
フォーラム特別委員長の新穂君を初め幹事、S．A．A、登録、接待親睦、記

録等の委員長、委員の皆様本当に有難うございました。厚く御礼申し上げます。
尚、記録委員の方々は引き続き御苦労様ですがよろしく御願い申し上げます。

3・10月29日、理事会を開きS55年3月オーストラリアへの交換学生として林崎

に住所を持つ鶴岡北高校生2年梅木江理さんを地区の方に推せん致しました。

皆川英二君
1．例会変更の御知らせ

酒田R．C　例会1，000回記念を祝して

酒田R・C、酒田東R．C、遊佐R・C、八幡R．C、余目R．C、立川R．C、合　㌧‾′

同例会開催。
日　時　11月28日（水）PM12：30

ところ　　酒田産業会館4Fホール　登録料￥1，500

PM5：00　東急イン　登録料￥5，000

例会ではR・C研突家小堀憲助先生（中央大学法学部蓼授川崎北R．C）の講演
会を開催。

2．原町R．C電話新設（02442）4＝1210

青少年奉仕委員長　菅原辰吉君

去る10月26日、産業会館で開催されました青少年健全育成懇談会は、各委員か
ら活発なご意見、ご高説を拝聴し、有意義な実りある会となり、深く感謝してお
ります。

尚、来る11月10、11日の両日に亘り、金峰少年自然の家で小学生52名、R．A．
C、Ⅰ・A・C、R・C、計9名の宿泊訓練が開催されます。

会員で参加のご希望がありましたら、日帰りになりますが、開会式にご激励の

言葉など頂ければ幸いと存じご案内致します。

◆職場見学 斎藤利男君

S54．10．30

鶴岡R．C例会変更於田中貴金属㈱鶴岡工場　説明者

斎藤工場長
佐宗チーフ　マネージャト

1．会社概要について

創　　業　　明治18年

会社設立　　大正7年7月31日

資本金　　2億5千万円
事業内容　　貴金属地金の販売及び輸出入と貴金属を素材とする

各種工業用製品の製造販売及び輸出入

＼ヽ－′



2．事業所及び製品案内

3．スライド説明内容

別紙添付資料により説明致しました。
南アフリカのヨハネスブルグ市リバノン金山での金

の採掘の模様をスライドにより説明した。

（内容）
金鉱山は一国を思わせるような40～80お四方に広がり雄大な草原の中にあり

ます。その中には発電所、学校、病院等あらゆる施設があり、その中で働く者
は10代の原地人である。

鉱山は地下2，500M～3，000Mを縦帯で掘り、さらに債溝を数百メートル進ん

だ地点であるが熱気、ガス等が発生していて地上の環境から想像も出来ない場

所であります。知る限りでは命をかけた大変な作業であります。
食生活についても貧しい状況であります。そんな中で彼等が最も楽しみを感じ
ている事は、働いた賃金でミシンを買い、技術を修得して国へ帰る事です。
一人の青年が自分のミシンの前で撮影されたスナップが印象的でありました。

4．知っておきたいやさしい金の基礎知識として、下記の小冊子を資料としてお

渡ししました。
1．金の常識　　3．GOLD1979

2．私は金地金　　4．Tameka Gold Today

◆田中グループの事業所案内

営業部門及び販売店

15　㈱　　山

佐　宗　　清氏

21善星金属工業㈱

22
田中エレクトロニ
ス・シンガポール
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平　塚　市
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会社の歩み

明治18年一

明治22年一

明治40年一

大正3年一

大正4年一

大正7年一

大正10年一

大正14年一

昭和5年一

昭和5年一

昭和8年一

昭和11年－

昭和20年一

昭和23年一

昭和24年一

昭和28年一

昭和30年一

昭和31年一

昭和32年一

昭和33年一

昭和34年一

昭和35年一

昭和36年一

昭和38年一

昭和39年一

昭和40年一

昭和41年一

昭和44年一

昭和45年－

○田中商店として創業　（於現本社所在地）
〇日金工業製品の国産化に成功
○電気ステム白金細線加工に成功

○オスミリジウムの精錬を行う

○理化学用白金器具を勧業博覧会に出品

○火薬用塩素酸カリ製造用白金電極板製作
○白金イリジウム合金注射針完成

○田中商店株式会社に改組織
○金ニッケル志賀合金針製造に成功
○通信機用接点材料1号、3号合金製造開始
〇日金一金、パラジウムー金、合金による人造繊維紡糸口金（ノズ　＼J
ル）製造に着手

○同系会社観山崎商店の経営を継承

○触媒用白金網の国産化に成功
○触媒用自金網にロジウムを合金して、その改良を計る

PAT No．104386）

○田中梅吉取締役会長死去　田中一郎取締役社長に就任
○白金精錬工場及び銀電解工場を新設（砂町工場）
○白金、白金ロジウム熱電対完成

○電気雷管用白金イリジウム線完成

○白金精製及び銀電解工場を建設
04工場中3工場焼失
○本店工場を基盤に社内充実を図る

○厚生省より歯科用貴金属地金の製造販売の指定を受ける
○大阪店設置
○ノズル工場新設

○金張り、カラット金の製造部門新設

〇秒町工場完成

○英国JM社と日本総代理店契約
○電子工業用金ガリュウム線製造
○北九州店設置
（⊃クロスバー接点生産開始

○平塚工場新設

○神戸工国、名古屋店設置
○田中電子工業㈱設立（三井金属と合併）
○東京オリンピック公式記念メダルの製造

○創立80周年

OEEJA設立（米国セルレックスと合併）

○平塚第二工場完成

○Ⅹバー型自動交換機接点の新材料開発
○田中マッセイ社設立（英国JM社と合併）

○田中ケミカル㈱設立（パイロットインキ、万年筆と合併）

）



昭和48年一

昭和51年一

昭和52年一

昭和53年－

○田中貴金属販売㈱）設立
○万国博覧会参加
○伊勢原工場、市川工場稼動
○熊本、仙台出張所設置
○鶴岡工場完成
○ロンドン金市場より公認溶解検定業者として認定される

○田中エレクトロニクス・シンガポール㈱設立

田中貴金属グループ製品



製　　　　　　品　l　生産工場 製　品　使　用　個　所

接　　　　　　　　点

そ　の　他 コ　　ネ　ク　　タ　　ー

プリ　ン　ト　基　板

電話交換磯

無線通信機

コンピューター

電子機器

其　の　他l　触 媒

アンモニア酸化

石油精製

医薬品製造

水素精製装置

工業用、装飾用めっき

化学工業全般

電解、防食

海水電解用電極
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工業団地の概要

S49．3　団　地　取　得

S51．10　第一期工事着工

S52．9　第一期工事完成

S52．10　操　業　開　始

S52．10　伸線工程

有線工程
移設

S53．10　TSC工程

TCCR工程
移設

S54．3　第二期工事着工

S54．3　TCCC工程移設

S54．6　TCCB工程移設

S54．6　第二期工事完成

S54．7　表面処理工程操業

S54．10　第三期工事着工

S54．12　第三期工事完成予定

S55．3　プリント板事業部移予定

鶴岡工場平面図

縁　　　地

理　動　場

従業員数

敷地面積　　　　　　　20，000〝ヂ

建築面積　　　　　　2，254．21諺

床　面　積　　　l F　2，215．78〝ヂ

2万、1，264．42〝ヂ

延べ　3，480．207㌔

建ペイ率　　　　60％＞13．87％

容　積　率　　　　200％＞19．89％

用途地域　　　　工　業　地　域

防火地域　　　　指　定　な　し



鶴岡工場の組織

安全衛生委員会環境委員会

∴二二一
任を無事了えて。
就任につき。

◆スマイル報告

早坂源四郎君′／／商工会議所会
風間慶三葛／／／／商工会議所会
森田清治
上野三郎瓢些生新毒口去頭に就任につき。
早坂徳治君　　塩の専売に閑し公社総裁より表彰を受けて。
小松広穂君　　フォーラム盛会無事に終了して。
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CLUB BULLETJN

鶴岡ロータリークラブ　詔会晋慧訳語腎讐監禁も議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

Tgt〃さと形gA　点071A屈y C上と鳩　　　　　　　　電話0235材5775

ヱ）－253

創　立　S　34．6．9

承　認　5　34．6．27

穂

郎

次

1979・11・6（火）（曇）No．，19

斎藤吉雄君
桜　井　清君

陶管設備　菅原松雄君建築設芸〉鶴岡西R・C
歯　科　医　　菅原隼雄君　建

◆ゲスト紹介

交換学生　ジョン君
米山奨学生　エテバリ君

小松広穂君

1．先月はクラブ協議会、Ⅰ．G．F、会員職場見学と大へん行事の多い月でした

が、皆様の御協力で滞りなく済みました。厚く御礼申し上げます。

2．理事会決議事項

広
英
三
新
書
俊

松
川
野
橋
山
短

小
皆
上
高
内
板

長
春
員委報

会
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会
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ィ、11月27日の例会を臨時総会に切り替え、次期会長エレクト副会長の選任方

法について御審議願いたいと思います。
ロ、会員職場見学では田中貴金属さんに大へん御迷惑をおかけ致しましたので

寸志￥10，000を差し上げたいと思います。
ハ、交換学生ジョン君がホスト校鶴岡工業高校の修学旅行の行事に参加するに

ついての旅費、小遣い支給の件。

費用　￥60，000　　小道　￥15，000
こ、スピーカーアンプ不良の場合の更新費として￥26，000支出のこと。

ホ、梅木江理さんのオーストラリア派遣を正式に地区へ申請すること。

副幹事　佐藤　　衛君

1．例会時間、場所変更のお知らせ

酒田東R．C　いも煮会のため

日　時　11月8日（木）PM6：00　　場　所　　御園別館

2．会報到着　　石巻R．C

3．年次大会のお知らせ　　1979－1980年度年次大会

国際ロータリー第258地区

東京品川R．C　3月14～3月16日詳細は山下さん迄
4．張紹淵君が過日学会で福岡東R．Cにメークされ、立派なバナーを御土産に

いただいてますので御紹介します。

◆会員スピーチ　　サンゴの話　　　　　　　　　　阿　部　　豪君
サンゴ類には、大きく分けて六放珊瑚と八放刑瑚とあります。普通、装飾に使

うモモイPサンゴなどは、八放サンゴの仲間で、サンゴ礁をつくるサンゴは、六

放サンゴにはいります。庄内浜に見られるサンゴ類には、ビワガライシ、ニホン
キサンゴ、オノミチキサンゴ、ムツサンゴなどがあります。特に多いムツサンゴ

は、小さくて一見、サンゴらしくないが、生きている時は、イソギンチャクのよ

うに黄色い触手を出していて、非常にきれいに見えます。飛島、舘岩の水中岩面
には、ムツサンゴが群棲し、オノミチキサンゴも、少群ながら棲息しているので、

県の天然記念物に指定されています。ニホンキサンゴは日本海の沖の方で、底引

網に掛かることがあり、桃色のと赤いのがあるようです。ここにあるビワガライ
シは、漁師が網に掛かると、困って海に捨ててしまうのを、頼んで持って来て頂　、J

いたものです。

この黒いのは、ウミマツで日本にもあって、昔は、太いところでパイプを作っ

ておりました。ところが、パラオでは、アメリカ人がこれを削って、ペンダント

やイヤリングを作って居るのを見て、こんな事も出来るんだなと感心したことが

ありました。又、これは、市川さんとハワイに行った時に買って来た、アオサン
ゴのネックレスですが、これがサンゴであることは、キヤレスと呼ばれる、イソ

ギンチャクのような跡が沢山あるので判ります。これらは、うしろの席に並べて

ありますから、後でご覧頂きたいと思います。
サンゴ類は、幼生を200から300位ロから噴き出して、その仔が、海水中を泳い

でいるうちに、適当な場所にくると、そこに着生して成長します。サンゴ樵は、

こうした仔が、成長してでき上がったので、島の周囲に出来たのは裾礁、島を取

り巻く堤防のように離れて出来たのは裾礁、又、ただ環状に出来たのは環礁なわ



けです。また、このサンゴ礁が海面上に隆起すると、石灰岩の島（隆起サンゴ

礁）になります。鍾乳洞などが、よくできるようです。

私は、農学部の学生に、少くとも生物をやろうという人は、一生に一度はサン
ゴ礁に行って、泳ぎながらサンゴを見てくるよう勧めておりますが、2、3人の

学生は行ったようです。私は、27才の頃パラオに行って、1年半程居りましたが、
これはサンゴの成長を見るのが目的で’した。その頃日本は、南に発展する世界第
一の海軍国でした。ところが、測量艦などがサンゴ礁の間を通る時、去年は通れ

たのに、今年は座礁しそうで通れなくなっている。一体、サンゴは一年にどの位

成長するのか、それを測定するように、私達の恩師、畑井新書司先生に依頼があ
ったらしいのです。私達若い者に、パラオに行かないかと言われたのです。

私は、サンゴ礁のことは何も知りませんでしたが、本当は、サンゴ礁のある島に

行ってみたくて、特に、郁子の木の生えている島に行きたいと思って、希望して

行ったようなわけなのです。枝のサンゴは、1年に10センチ位伸びるようでした。
サンゴの殖え方について、先程の、幼生から殖える仕方の他に、植物が芽を出

すように、枝の所から芽が出て繁殖する仕方もあります。又、サンゴは、いわゆ
る下等動物なので生命力が強くて、壊れても壊れても再生してしまいます。ヘル
メットサンゴなど、サンゴ礁を歩いていて、知らずに踏みつけて割ってしまうこ

とがあります。ザクザクに割れたものを、そのまま放置しておくと、大体1ケ月
で、壊れた小さなものが一群体のサンゴになって殖えます。わざと、1センチ位

に小さく砕いてみても、みな再生しました。

南の方では、オニヒトデが出て、サンゴを食べるのがあると心配されているよ

うですが、ヒトデよりは、サンゴの方が下等で生命力が強いから、オニヒトデを

駆除するいい方法さえ見つかれば、大丈夫だろうと思います。サンゴは、ヒトデ
が食べるだけでなく、マキ貝なども、サンゴを食べるのもありましたし、熱帯の

魚が、よく突ついてサンゴを食べておりました。サンゴのある所は、生物も豊富

なように思います。
サンゴ礁ほ、昼と夜とでは、まるで違った感じに見えます。昼のサンゴ樵は、

サンゴが触手を伸ばさず縮んでいるので、枝状のテーブルサンゴなども、石みた

いな感じに見えますが、夜は、イソギンチャクのように、触手をみな伸ばしてい

ます。それも、サンゴの種類によって、桃色もあれば、黄色もあり、藤色や、紫
がかった線もあって、大変きれいです。もし、サンゴ礁を見る機会がありました

なら、夜のサンゴ礁も見られるよう、是非お勧め致します。又、昼は、貝類はみ
な、砂の中に潜っておりますが、夜は、きれいなタカラ貝などが、砂の上を這い

まわるので、そういうものの採取をするにも、夜の方が便利だと思います。学生

や、新婚旅行で、ハワイなどに行く人があると、そういう人達には、「ハワイに

行って、フラダンスだけ見て帰るのでは仕様がないから、サンゴ礁の方え行って、

それも夜に見ると、本当に生きたサンゴ礁が判るんじゃないか」などと言ってお

ります。

質　　問　（石黒慶之助君）
「金銀珊瑚綾錦」と日本では昔から赤いサンゴが珍重されたが、赤いサンゴは
日本の何所でとれるのでしょうか、又、あれは海の中でも赤くなっているもの

でしょうか。

阿部裏君

土佐沖のサンゴが日本では有名で、水深100～200メートルの深いところにあっ



て非常に堅いものです。あの赤は、海の中でも赤く、又、サンゴの表面だけで

なく、中から赤くなっています。

質　　問　（張紹淵君）

井の中に塩水を入れて、小さなサンゴを養殖出来るものでしょうか。

阿部裏君　海の浅いところに居るサンゴは、簡単に養殖出来るが、深いところの
ほ、圧方が必要でしょうから、井の中でというわけにはゆかないと思います。

親睦活動委員会（手塚君）

会員誕生　　藤川享胤君、風間慶三君、中村富昭君、佐藤衛君、鈴木善作君、丹
下誠四郎君

奥様誕生　　阿部清（嚢）様、早坂さえ（源四郎）様、小松久子様、菅原和子様、菅

美千代様、丹下せい子様、鷲田玲子様、横田蕗子様
11月12日　ゴルフトーナメントの案内（藤川君）

年間皆出席　17年間皆出席　新穂光一郎君
10月200％出席　1名　張君

出席委員会（本山君）

1年間皆出席　藤川享胤君

10月120％出席　2名　阿部（裏）君、石黒君

10月100％出席　52名

秋野君、阿蘇君、安藤君、藤川君、早坂（源）君、飯白君、五十嵐君、石井君、
板垣（俊）君、市川君、風間君、川村君、栗谷君、小池君、小松君、三浦君、三
井（徹）君、三井（賢）君、三井（健）君、皆川君、嶺岸君、宮沢君、迎田君、本山
君、森田君、中江君、中野君、中村君、西海君、小野寺君、斎藤（得）君、佐藤

（昇）君、佐藤（忠）君、佐藤（順）君、佐藤（衛）君、佐藤（友）君、横田君、佐藤
（元）君、新穂君、菅原君、菅君、鈴木（弥）君、鈴木（善）君、高岸君、丹下君、
手塚君、富樫君、上野君、内山君、鷲田君、山口君、吉野君

国際奉仕委員会（丹下君）
「アジア100円献金」のお願い

会　員　数

出　席　数

出　席　率 蓋
阿部（与）君、早坂（徳）君、石原君、風間君、
金沢君、黒谷君、三井（健）君、皆川君、中江
君、異斗君、野村君、斎藤（栄）君、津田君、
斎藤（得）君、斎藤（利）君、笹原君、内山君、
佐藤（忠）君、鈴木（弥）君、丹下君、渡会君、
吉野君

）

本
日
の
出
席
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事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
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滝　　祥源君　仏　　　教　立川R．C

本間留芳君　食料品小売　温海R．C

羽根田正吉君　建

小林忠康君　日 本科芸〉鶴岡西R・C

小松広穂君

1．ボーマーR．Ⅰ会長より1080年5月シカゴで行なわれるR．Ⅰ75周年記念国際

大会に多数ロータリアンの参加の呼びかけのメッセージが到着して居ります。

参加申込書が事務局にございますので御希望の方は御受け取り下さい。
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2．本日の持廻り理事会で12月18日の例会を時間変更致します。

詳細は親睦委員会より発表あると思います。

皆川　英二君

1．ガバナーノミニト事務所開設

〒992米沢市駅前三丁目1番25号　沖正宗株式会社内

国際ロータリー第253地区

ガバナ【ノミニー事務所　　TEL（0238）22－8111㈹

2・1980年版≡二；；二‡こ；三二）の御案内

ロータリーの友事務所申し込み　　ダイアリー　￥1，000

カレンダー　￥　500　送料別

3．会報到着

塩釜R．C、東京R．C、鹿児島西R．C

4．例会時間及び休会のお知らせ　　新庄R．C

（1）11月16日（金）PM6‥00　新庄ホテル

（2）11月23日（金）祝日のため休会

（3）11月30日（金）通常例会　PM12：30　新庄ホテル

㊥会員スピーチ 風間　慶三君

鹿児島を訪ねて

昭和44年11月7日、鹿児島市と鶴岡市は、兄弟都市の盟約を結びました。その

以前からの多くの方々の、ご努力の成果とは思いますが、その時点で第1回の盟

約が成されたのであります。今年11月7日がちょうど盟約10周年になります。そ

の記念式典に是非とのお招きを受けまして、私は、会議所の立場で参った次第で

す。この訪問で感銘を深くした二、三それをお話して、ご報告に代えようと思い

ます。……両市は近年に於てほ、南洲神社のこともありますが、古くから様々な

面で深い関りがありました。それ故か鹿児島の方々の鶴岡に対する関心の度合い

は計り知れない。暖い情をもって迎え通して下さったとの思いを深くして参りま

した。

式典の会場は、南洲翁終蔦の城山を一望にする大きな城山観光ホテルの広間で

した。知事代理、市長、議長、会議所会頭、鹿児島ロ←－クリークラブ会長等々の

ご出席で、約100名余り、鶴岡からほ34名、各テーブルに別れました。私は2番

目のテーブルで、準ミス鹿児島と、鹿児島ロータリー岩元会長さんとは先年酒



田市でお会いして居り、非常に懐しく存じました。この式典に関る行事は、市と

会議所の共催に依るもので、ロータリトとの関係は薄いとの由で、ロータリアン

は岩元会長さんの外は殆んど出席は無い模様でした。

しかし、岩元会長さんとの歓談のなかに、鹿児島西ローータリーの鮫島さんがご

出席されて居ることを知り、早速、鮫島さんのテーブルを訪ね、安藤定助君から

の伝言ミキリシマさつきミのお礼など申し上げ、更に歓談中たまたま鮫島さんか

ら、斎藤栄作先生のお話しが出てミ呉々もよろしくミ（斎藤栄作先生の方へ向か

って）との事でしたので、更めてお伝え申します。

また、この立派な式典、祝宴の一切の費用は、鹿児島市の負担の由、参加者の

誰もが個人負担は全く無いとのことは、私の感銘を更に深くした次第です。

尚、鹿児島の方々の、盟約という約束ごとに対する姿勢と考え方、総てに亘る

暖い心配りと、その歓迎のあり方の深い真心には、ただただ心打たるるものがあ

りました。

処で、来年この鹿児島の方々が米鶴されます。その折、鶴岡の歓迎陣はどうか。

私は、この訪問を通して、盟約ということを、もう一度更めて考え、更に考えて

将来とも大切に大事に育てて参らねばとの思いを深くして帰った次第です。

安藤定助君

盟友鹿児島西R．C魚交島志芽大君よりお便り

本11月7日、鶴岡市御一行34氏と兄弟盟約10周年の祝典の焼酎を飲みかわして

おります。

風間慶三様から貴R．C週報と新聞のコピーを受け取りました。8日、鹿児島

西R．Cの例会で報告、その席、犬塚又太郎致道博物館長をゲストに招きました。

貴R．C御一同様によろしく御鳳声下さい。

親愛なるロータリアンの皆さん： 佐藤昇君

これまで、15，000名を越えるロータリー財団補助金受領者が、親善使節となっ

て、国際理解の増進という財団の目的のために道を照らしてまいりました。こう

した人々のうちには、上院議員、首相、大使あるいは大学の学長などもいますが、

これらは、1カ年の外国留学という共通の縁に結ばれることによって、前記の目

的を積極的かつ強力に推進する勢力となっている財団の学友の成功例のほんの一



部に過ぎません。

こうした成果を生む背後の力となっているのは、ロータリー財団のた削こ自分

の時間と財力とすぐれた才幹とをいつも惜しみなく割いている全世界のロータリ

アンの献身的奉仕であります。財団のプログラムが今後においても引き続き成功

し、発展し、その影響力をもち続けていくことを保証するた鋸こ必要なのは、こ

のような献身と私を越えた精神であります。

11月11～17日のロトクリト財団週間に、皆さんが、財団の行なっている事業の

すべてに対する支援活動への参加について検討をされるときには、奉仕の灯で道

を照らす、ということを忘れないようにしていただきたいのであります。ロータ

リー財団を通じて国際理解のために奉仕すろことは、皆さんの仲間である80万人

のロータリアンといっしょになって、すべての人々のために世界の融和と平和と

いう同じ一つの目的の達成に努める、ということにはかならないのであります。

敬具

James L．BomarJr

ジェームス　し．ボーマ一，Jr．

国際ロータリー会長

合宿訓練を経て 青少年委員長　菅原辰吉君

インターアクト委員会、ロータトアクト委員会の協力を得て去る11月10日、11

日、1泊2日で金峰少年自然の家で合宿訓練を実施した。

2日共、雨に降られずむしろ好天に恵まれて紅葉の美しい山間の自然の家での諸

行事は、恵まれない青少年にそれなりの好影響を与えたと思う。特に今年はイン

タトアクトの顧問教官阿部清三先生と連絡をとり、夏休み中に自然の家で講習を

うけたインターアクトの渋谷勝君が指導者になったので万事好都合に諸行事を遂

行し得た
一行は、鶴高専インターアクト2名、鶴工高インターアクト2名、鶴西高イン

ターアクト2名、ローターアクト2名、生徒47名（小学生）と私が入って56名で

あった。色々の体験はいい勉強になったと語るインターアクト、ローターアクト

の諸君、とっても楽しかった、又来たいという小学生の好評をうけて行事を無事

終了出来た事を報告致します。最後ではあるがロータリアン三井徹君ご夫妻のご

激励におい出になった事に感謝致します。



会員・家族親睦忘年会開催の御案内 佐藤元伸君

記

日　　時　12月18日（火）　午後5時30分

場　所　鶴岡産業会館　5階疇←ル

（註）当日は、例会時間変更でございます。

登録料　　会員及び家族　1名　3，000円

小・中学生　1名　2，000円

以下お子様達　　　　　無　料

但し、お子様も御馴走（おみやげ）の必要な場合は、1名につき2，000円頂きま

す。多数のご参加を待望します。

職業奉仕懇話会 ロータリー情報委員長　鈴木弥一郎君

11月8日、職業奉仕週間の一環として酒田産業会館に於て、庄内分区の職業奉

仕懇話会が開催されました。分区内9クラブの職業奉仕委員会とロトタリー情報

委員会を中心にフォーラムが行われ、当クラブからは中村職業奉仕委員長さんと

ロータリー情報として私が出席致しました。テーマは職業奉仕75周年と云うテー

マで、伊藤春夫地区職業奉仕小委員長のフォーラムリーダーの下に開催されまし

たが、初めに各クラブの本年度職業奉仕の活動状況の報告、次いでフォーラムに

移り職業奉仕の採点表の検討及び職業奉仕事例集の作成等の問題にしぼり、活発

なる意見交換があり、大変有意義な会合でありました。

次にロータリー情報委員会よりお伝え申し上げます。

今年も年末が近づいて参りましたが、毎年発刊されて居ります。ロトクリー名言

カレンダー釆年度分で御座いますが、その注文案内が参って居ります。55年度の

カレンダーはロトータリー75周年に鑑み、その中の名言は先般全国クラブ会員より

公募されまして応募1，000編の中より53編を厳選されたものです。特に貴クラブ

のロータリー75周年持別委員長の三井賢二君の珠玉の名言が入選されて居ります。

誠にお目出度う御産います。尚、応募戴きました会員の方々には厚く御礼申し上

げます。

ロータリーカレンダーにはロータリーの真髄にふれる名言が添えてあります。

御希望の方は事務局の山下さんまでどしどしお申し込み下さい。代金は一部千円

で御座いますが一括して注文致します。

尚、最後になりましたが三井君の入選名言は次のような一編ですので御披露申



し上げます。「めぐる歯車世界と共に」でありました。

◆スマイル紹介

名言（めく巾る歯車世界と共に）入選して。

三井賢二君

前回出席率

修正出席数

確定出席率

鈴木（弥）君一酒田東R．C

笹原君一仙台R．C

阿部（与）君、風間君、黒谷君、三井（健）君、

野村、丹下君一鶴岡西R．C

早坂（徳）君、皆川君、中江君、佐藤（息）君、

内山君、吉野君－LG．F

前
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の
　
出
席
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ー
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鶴岡ロータリークラブ　∴∴∴∴∴言黒・「言い
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

rg〃UOgA　斤071Aβy C上と徳　　　　　　　　電話0235¢う5775

8－253

創　立　5　34．6．9

承　認　5　34．6．27

1979・11．20（火）（曇）No．，21

楷器濫謝酷
本間儀左工門君　観光協会　温海R．C
佐　藤　　拡君　小　児　科　医　　加　藤　　広君　電気工事
八幡慶二君　建　　　　築　　斎藤健治君　農　　業
矢尾坂章君　宅地建物取引
村上七五三夫君　分　区　代　理　酒田東R．C

鶴岡西R．C

ゴ　◆ゲスト紹介　　　　　　遠雷莞監禁葦大童碧雲阿部清太郎氏

皆川英二君
1．例会時間・場所変更のお知らせ

酒田東R．C　11月22日の例会を受入れ学生タミ一味誕生祝いのため
11月22日（木）PM6：00於御園別館　会費￥2，000

11月29日の例会は6クラブ合同例会のため11月28日に変更
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温海R．C l1月26日の例会を移動例会のため

11月28日　PM4：30　於鶴岡桃園　登録料￥4，000

2．会報到着　　寒河江R．C、藤沢R．C
3．　ロータリー名言カレンダー申込書受付け

◆ご　　挨　　拶　　　　　　　　　　　　分区代理　村上七五三夫君

去る10月28日のⅠ，G，Fほ、鶴岡クラブのホストで、小松会長さんはじめ、新

穂フォーラム委員長さん、その他大勢のみなさんのご協力で、初期の目的を達成

することが出来ました。本日は、一言御礼を申し上げたくて参りました。本当に

有難うございました。

㊥ゲストスピーカー紹介　　　　　　　　　　　　　　小　松　会　長

阿部清太郎さんを、本日の例会にお紹きした経絡をご報告して紹介に代えさせ
て頂きます。

阿部さんは第2次大戦中、フイリッピソのバギオで戦傷をうけられ、そこで療

養しておられたが、その時お世話になり、又非常に陀懇にして居た方を、11月に
フイリッピンに行く時に訪れたいが、名前の他は住所も判らないので、何とか

ロータリーのルートを通じてさがして頂けまいかと9月下旬にお話しがありまし

た。私は、英語の達者な藤川君と相談をし、又名簿によると、バギオには、バギ
オロータリークラブとバギオ北ロータリークラブの2つがあることが判ったので、

両クラブに手紙を出して、事情を説明し酪力を求めました。向こうの地方紙の協
力もあって、漸くその方の住所が判りました。以来、阿部さんが訪比されるまで、
10通近い手紙が当クラブを通じて阿部さんにありました。

チョッとしたロータリーの善意によって、終戦後長い年月を経たにも拘らず、

再会することが出来たので、阿部さんから是非この事をお話ししたいということ
でしたので、本日おい出頂いたような次第であります。

◆ゲストスピーチ　　37年ぶりの再会　　　　　　　　阿部清太郎氏

私、昨年から財団法人日本傷痍軍人会山形県傷の理事をつとめ、又鶴岡傷痍軍
人会長をして居ります阿部清太郎であります。

この度、この例会にお招き頂いて、御礼を申し上げる機会を得たこと、心から

有難く存じて居ります。この事については、先程小松会長さんのお話しの通りで、
この秋頃から私は大変お世話になって参りました。私共の日本傷痍軍人会並びに　）

妻の会の全国合同大会が三重県で開催されましたが、私共参加団は11月8日の大

会に加わり、直ちにフィリッピン守こ渡ったのであります。フイリッピソでは日比

両傷痍軍人会の親善交歓会と、マニラ、タガイタイ、バギオ、ルソン島ラグナ洲
カリラヤ比島傷痍戦没者の碑における慰霊式等の行事を済ませて来たのでありま

す。比島作戦での日本軍戦没者は52万人、それに在留邦人約2万人が戦没されま
した。なお、日本人観光団が滅多に行かない、山本、本間両将軍の墓にも参拝し
て参りました。

私がこの行事に参加したのは、私の戦友も数多く居りましたので、バギオ市に

於ける山形県傷としての慰霊式に参加したかったためと、親交があった現地人と
37年振うに会いたい一心からであります。

戦争中の日召和18年3月から11月までの9ケ月間、私はバギオ市の高原で療養生

活をして居りました。ここは日本で云えは軽井沢のような、フィリッピソの有名



な避暑地であります。松林の中に点在している戦前の米人別荘が、当時の海軍戦

病者の療養所でありました。ここに私は、マニラの海軍病院から転送されて来た
のであります。

この間、当時二十三、四才の附近の現住民の一人、マヌエル・カスト　ロ君

が－小学校の先生をしている奥さんと2人暮しで居った－一私に非常になつい

て、日常なんでも相談しては語り、益々親交を深めて居たのであります。又、彼

が結婚する時も手を貸して、結びの後まで手伝ったものでした。それで、私をキ

ャプテン阿部として、9ケ月の療養生活中毎日のように、訪ねられたり訪ねたり

して来たものでありました。11月に入り、そろそろ退院準備かなあと思っている

問に、突然マニラ海軍司令部付の命を受けて、帰ることになったのであります。

その時、1枚の両人の写真をもらって、泣く泣く別れを惜んで今日に至ったので

あります。37年の長い間、私は何時かは一度位い連絡か、又は会える機会がある

ものと一日も忘れることなく今日まで来ました。

幸い、先程の傷痍軍人会全国大会を機に、フイリッピソ行きが計画されたので、
この機を外してはとこの秋以来、小松会長さんに無理にお願い致しまして、是非、

国際ロータリーを通じてさがして頂ければと、2ケ月間お手配を願った次第であ

ります。こうしている間に、私が探している記事をバギオの新聞で見たカストロ

からの第1倍が、10月15日にこちらのロータリークラブを通じて私に入りました。

それは誠にすぼらしい、感激した内容のものでした。又、今西ドイツに居る奥さ
んからも、この長い間、よくも忘れずに探し求めて呉れたと、これ又感激込めた

便りが送られて釆ました。
11月12日、私達はスケジュールの都合もあって、早朝、宿舎の／くインホテルか

ら電話で、勤務先のヒルトップホテルに連絡したところ、早速自分のジープで一

瞬のうちに飛んで来られ、私を見るなりしっかりと抱き込み、37年振りの感情を

泣いて喜んでくれました。私も涙でクシャクシャとなり、フロント前に立ち手を

取り合って喜びをかわして来ました。ホテルのフロントに居る従業員や、朝食に

出入りする他国人はみんな、私達2人の光景を見て拍手を送って、感激の喜びを
示してくれました。

これも、一から十まで、皆様方ロータリークラブの組織のご協力のたまものと、

心から深く深く感謝申し上げる次第であります。ほんとうに有難うございました。

◆会員スピーチ　　私共が見た韓国
会員　石黒慶之助君・板垣俊次君

私共がR．Ⅰアジア大会に参加し、帰って1ケ月目の10月26日には韓国を18年

間統治して来た朴正照大統仮が自分の最も信頼して来たKICA部長により射殺
されるという悲運な事件が起ってしまいました。朴政権は基本的人種や市民の自

由を抑圧し強権政治を強行したことは否めませんが、彼のセマウル運動一勤勉、

自助、協同の精神を高揚し、退嬰と停滞と貧困の打破を主張し、勤勉と創意こそ
国家の繁栄につながる一一十により韓国を隆盛にした功績は偉大であると思います。

ところで私共は9月18日より6日間韓国を訪づれ釜山、慶州、ソウル、仁川な

どを見て来ましたが、旅行の詳報は割愛させて頂き、私共の見聞や日本語の達者
な韓国人数名の方々との会話の中から韓国の現状についての感想を述べさせて頂

きます。

（A）韓国の現状について



朝鮮半島は南に大韓民国と北に朝鮮民主々義共和国と分断され、共に準戦時体
勢になっていることです。夜間の外出禁止令のもとネオンの光は殆ど見当りませ
ん。自由を制限された統制国家とみられます。義務教育は小学校6年まで、勿論、

国民皆兵、徴兵制であり、今尚、防空訓練も実施されています。観光のための海
外渡航はゆるされず、逆に外人の観光を歓迎し外貨の貯蓄を考えているようです。
写真撮影禁止の場所もあります。大東亜戦争を経験した私共にとって過去の日本
を想い出されます。ソウルのデパートの社長がtt韓国は日本より文化経済などの

面で10数年遅れているだろう”と申された言葉がうなづかれます。

（B）韓国に学びたいと思ったことも沢山あります。

（〔1・国民は日本人よりもはるかに勤勉でよく働きます0週休2日制など話題にも
なりません。

2．国内の治安は非常によく、”日本のように乞食やヤクザはいない”と自慢さ
、ピ　　　れました。

3．公衆の場や道路がまことによく清掃が行きとどいており、チリや紙くず等は

見当りません。緑化運動の推進のため並木や花壇が美しい。ゴミ箱やタ／ミコ
の吸いがら入れが完備している。

難4・忠孝礼節の東洋的精神が脈々と生きている。例えば身内のある老人を養老院
に入れることは殆ど無いそうです。

＼∴5・建国精神が旺盛で公私共に建築が盛んに行われています。藁書きの民家はす
べて瓦屋根、土塀の家に変っている。

6．子供達も親切で道徳教育が行きわたっている。元気がよく、卑屈なところも

なく、のびのびとしている。

7．衣類、食べ物など日常生活は節約であるが、特に食物は肉、魚、野菜、穀物
などほ食べれるものはすべて食べる。食糧自給を目的としているようです。

昨年までは五穀米を常食としていたそうです。
（C）困ったことについて

1．国政何処監毎＿ココもし三三三且と麒らしの混頻うな悪臭がつきまとう
こと廿＼月本の空気と違Lよ－う美里旦ちか

象狐、生盤は飲め魁、、○
撃卑型塑葺き壬ぎ二建控旦堅塁やわない。
一般の国民櫨且本語も其盃も亀ど適もなし

板垣君は大好きでした。
ない。道路標識も広告看板も大部分が

ハングル文字であると云ってよい。しかしホテル、デパート、商店では日本　〉

語の上手な方が多い。
5，自動車は右側通行であり、タクシーはオンポロ串であり日本の車から見れば

全くお粗末で乗っていても身の危険を感ずるぐらい。
6．商店は勿論デパートでも定価を平気で値引きする。商売熱心で店員は付き切

りでIt自分のところが本家本元だから一番良い品を一番安く売っている”と

か、tt日本に持って行けば3倍位の値になる。勉強しますよ”とか執ように

購買意慾をそそる。
7，チップの横行。

（D）　日本人として恥しいと思ったこと

日本と韓国は一衣帯水というか最も近い外国であります。有史以来種々な交渉
があったわけであります。しかも日本の文化が最近まで朝鮮半島から導入されて
来たのに、常に迷惑をかけたのは日本であったでしょう。その中で最も遺憾に思

2

　

3

　

4



ったことは約350年前、加藤清正や小西行長らの日本軍が朝鮮半島を荒らし廻っ
て、貴重な文化財を焼きはらい、更には皇子を人質にとったり、陶工数百名を日

本に連れ去った事実であります。3，000年の歴史を誇る慶州では国宝である大伽

藍の仙国寺を、更にソウルでは宮殿景福官という第1級の国宝建築物を、その他
の文化財まで加藤清正が焼き払い、韓国は荒廃し、陶器の製産も出来なくなった

とガイドに説明を受け胸を痛めました。

またある韓国人はtt朝鮮戦争の際、米軍の仁川上陸に当り、ソウル市内

軍の艦砲射撃を行ったが市内の文化財には一発の砲弾も当てなかっだ’と

の共産

言って

いました。この2つの事実を想い比べ日本人として肩身の狭くなる恥かしさをお

ぼえました。それにつけても今大会におけるR．Ⅰ会長ジェームス・ボーマ←氏

のスピーチで「平和は戦争による勝利よりもはるかに大きな勝利である」と申さ

れたことが私の脳裏に強い印象となって残っています。

（E）最後に文化的に見たtt日韓の違い”について

私は最近、米国のピーターF・ドラッカー教授の著書「傍観者の時代」より興

味深い評論を発見しました。教授は慶州の博物館で王陵の出土品を見、更に京都

国立博物館で同年代の日木の貴族や豪族の古墳よりの出土品を見て、その相異に
っいて述べておられます。　　　　　　　　　　　　　　　　　、＼

先ず、韓国では王冠や宝石類、織物など円熟した新琴王朝文化の香り高い芸術
品であったが、それは何れも政府機関による統制された画一的な文化であり、例
えば現代の陶器にしても形・色彩・模様などノミラエティーに乏しいが、紀元前57

年より935年までの1，000年の間の新羅王朝時代の出土品に余り変化が見られない。

日本では縄文式土器や埴輪などは粗末な赤土粘土を用いた原始的で素朴な作品
であるが、そこにユーモアやゆとりを感じ、そこに発散され溢れる個性美が見ら

れると述べている。

私はこの論評を読み、日本の現在の繁栄の源は、大陸や半島からの文化の伝播
は遅れても、既に2，000年前より独創性に富み、個性美を尊ぶ特色を持ちつづけ
て来たからではなかろうか、などと考えております。

嶺岸君

。クラブ奉仕委員会

会員増強委員会からの要請に依り、12月4日4時より産業会館の4F第一会議

室に於いて次の委員会を開きたいと思いますので委員の方は是非出席願います。
職業分類委員会　　笹原桂一君、山口篤之助君、菅健君。

会員選考委員会　　中野清吾君、斎藤得四郎君。
会員増強委員会　　市川輝雄君、阿部与十郎君、三井健君。
ロータリー情報委員会　　鈴木弥一郎君、早坂源四郎君、三井賢二君。

075周年記念委員会　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　三井賢二君

。11月結婚記念日に当る会員

阿蘇司朗君　　34．11．8　　板垣

安藤定助君　　34．11．3　　三井

藤川享胤君　　47．11．3　　諸橋

早坂源四郎君　　4．11．16　　小野寺
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佐藤　　昇君　　22．11

新穂光一郎君　　50．11．24

菅原辰吉君　15．11．28

菅　　　　健君　　27．11．21

高橋耕二君　　33．11．18

山口篤之助君　　22．11．21

。ロータリー財団委員会

「財団協力の日」募金　　￥15，285

0親睦活動委員会

佐藤友吉君　致道博物館の重要有形文化財保存施設収蔵庫の建設工事を担当。
佐藤　昇君　同じく設計管理を担当。
斎藤利男君　去る10月30日職場見学のお礼をクラブより差し上げたところ、そ

のお礼を又スマイルに頂戴。

Ⅰ．G．F特別委員会

Ⅰ．G．F総務会の反省会が

去る11月6日夜、新穂フォー

ラム委員長宅で開催された。

例によって、委員長お手製の
石狩鍋を満輿、フォーラムを

成功裡に終え、肩の荷をおろ
したためか、アルコールもか

なりの進み具合いだった。

反省会の記念写真

委員長はカメラマン役をつとめ写っていない。
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小松広穂君

1．鶴岡ユネスコ協会から当クラブに感謝状が贈られました。

この事につきましては後程関係委員会から御報告がある事と思います。

皆川英二君

＼J l．例会変更のお知らせ

。遊佐R，C　酒田R．Cでの合同例会のため11月27日（火）の例会を

11月28日（水）P．M12：30　於酒田産業会館

0藤沢R，C　クリスマス家族会のため12月4日の例会を12月8日（土）

P．M6：00　於パークホテル（鎌倉市坂の下33）

登録料　￥8，000

2．会報到着　台中港区R．C
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○ゲストスピーカー紹介　　　　　　　　　　　　　　安藤定助君

ご紹介申し上げるまでもなく、中村宗莞先生は地方切っての茶道の大家であり

ます。本日は、ご多忙の処を曲げてご来演頂きました。

興味あるお話をお聞き出来ると存じます。尚、中村先生は裏千家庄内支部幹事

長で、支部長は三井徹先生であります。併せてご紹介致します。

◆ゲストスピーチ　　茶の心　　　　　　　　　　　中村莱笠氏

千利久は、安土、桃山時代（1521－1591）茶道の開祖といわれ、堺の豪商の出

身でした。

茶神と尊ばれた陸羽の流れをくむ、武野紹鴎に茶を学んだ千利久は、織田信長、

豊臣秀吉に仕えて、草庵風の茶室様式をものし、佗茶を完成、茶道の創始者とな

りました。1590年秀吉の怒りにふれて自害致しますて、格調高い日本の茶道の基

本は確立をみるに至りました……千利久の子宗庵、孫宗且、曽孫（3男）宗左

（不審庵）この人が表千家を興し、曽孫（4男）宗室（今日庵）が裏千家を興します。

茶を喫するという行為のなかに、書道、華道、建築、造園、露地、陶器、歴史、

宗教等、各種の精神文化の要素が総合され、統一され、これがはじめて、茶の湯

の理想とする、文化的意味をもって来るのであります。故にお点前とか、呑み方

とかは、茶道のほんの一部分の行為でしかありません。

そもそも茶道は、男子の専門の分野でありました。明治期に初めて女性が加わ

り、現代の隆盛をみるに至りました。茶の言葉に”大道は平安に通ずる”という

のがあります。これは、茶の道に限らず、道徳とか、文化的背景をもつ道、流れ、

これ等ほ中国の都、平安に皆通ずるのと意でありまして、茶道は高度な精神文化

を道標として居り、日本独特の文化遺産であります。その証明として、正座する、

茶を興す、箸を使う、和服を自分で着る等があります。併し、日本人誰もが茶道

を心得ているかと云うと、そうではありません。日本独特の文化であり、日本人

であるが故に恥をかきたくないと云う思いからか、お茶（抹茶）を勧められると、

心得の無い人は遠慮しがちになるのです……お茶は決して難しいものではありま

せん。正座して呑む、最後まで呑み乾せばいいのです。茶碗を廻すとか、三口半

で呑むとか、それは一応のルール、作法であって、作法だからと云って、決して

それにとらわれる事はありません。要は静かに呑み乾せばいいのです。茶の作法

の一つに、お先に、という挨拶があります。この一言の挨拶文は一般的なその他

の挨拶でも、現代の人、特に若い人々に、しない人、出来ない人が多いように見

受けられます。日本人として、精神文化に誇りを持つ民族として、如何なる時、

場所といえども、挨拶の心得は欠く可からざるものと思います。



更に、相手の気持、心を察する、察してあげるということも、茶道の心得に重

要な部分を占めて居ります。例話に次のようなのがあります。……ある学校の先

生が、家庭訪問された折、座敷に通され礼儀正しく正座したまでほ良かったので

すが、時間の経過と共に足がしびれて、苦しくなった。そうした折、無理をせず
ttご免下さい，，と云って足を崩せばいいものを、その言葉も出ず、又、その家の

父兄も”ぉ楽くに”とも云わずお互に相手を察する心、思いやりの心不足から苦

しい思いをした。以上の話を聞きましたが、これなぞ思いやりの前に、常識の不

足も加わった結果と云えましょう。

次に、これは茶を知らぬ故に恥かしい思いをした人のお話ですが、……日本で

のオリンピック開催時、アメリカの円盤投げの女性選手の一人が、和服と茶道具

一式を求めて帰国しました。たまたまアメリカで、スポーツの大会があり、その

折、日本選手に茶を点てて呉れとの要請がありましたが、残念なことに日本選手

の誰もが茶の点て方を知らなかったそうです。……後日その日本選手が私の所へ

見えて教授方を申し込まれました。

日本人として自国の独特の文化位は、多少なりとも心得る必要があろうかと、

泌々考えさせられた次第でした。

質疑に応えて

①　茶碗の正面は変化に富んだ面を表と判断します。

②　抹茶には必ずお菓子がつきます。呑む前にお菓子を一口召上ってからです

と、抹茶で気分を悪くすることはありません。

（∋　近年お茶を習う人の数でも若い人が多く目立ちます。

併し、これは流行ではありません。茶道はあくまで日本の伝統精神、文

化の一環ですから。

④　格調高い茶道の基礎は開祖が、千利久であります。今から約500年位前に

なります。

⑤　ttちゃどう’‥tさどう”の呼称は文章の前後の字句に係り合って呼称がかあ

ります。

ユネスコ創立30周年　　　　　　　　　　　　　　　　　阿　部　　裏君

11月25日、鶴岡ユネスコ子ども学校創立30周年を迎えて、その記念式及び祝賀

パーティーを無事すませました。皆様の暖いご協力深く感謝申し上げます。この

度を記念して、ユネスコのマトク入りの湯呑みを皆様に差し上げるべく準備しま

したので、お帰りの節ご持参下さい。皆様のご協力重ねて厚くお礼申し上げます。



Ⅰ．C委員長　佐藤順治君

Ⅰ．Cに関する協議会に出席して

去る11月22日、23日の2日間、Ⅰ．Cに関する協議会が福島県二本松市郊外の

岳温泉に於て開催されました。地区内Ⅰ．C結成高校は14校ありますが、出席者

は顧問教師12名、スポンサーR．C、Ⅰ．C委員長10名の外、地区Ⅰ．C委員長、

委員等3名でした。当クラブの関係では、鶴岡高専の顧問教師本間先生は都合の

ため欠席されましたが、鶴岡工業の阿部清三先生、地区委員の三井徹君と私が出

席致しました。

第1日目は開会定刻17時より約30分遅れて開会、稲村委員長のご挨拶に引き続

き協議に入りました。以下簡単にご報告致します。

記

1．来年度、年次大会のホスト校の件

この件は今年度年次大会の時殆んど決定していたようでした。

ィ、ホ　スト　　酒田天真学園

ロ、スポンサークラブ　　酒田R．C、酒田東R．C

ハ、期　　日　　8月5、6、7日頃

細部は明年2月以降決定されるそうてす。
こ、場　　所　　吹浦海岸青年の家

2．指導者講習会開催の件

同講習会は今年で3年目だそうですが、今迄の経験から顧問教師に依る色

々な要望が出されました。

例えば

同講習会が一泊か、日帰りか、という問題。一泊なら土曜日と日曜日か、

或は平日2日かという問題。又は地区一緒か県別にやるのか等々でした。

結局地区委員会で立案決定することになった様です、大体県別、一泊で行わ

れるのではないかと思われます。

3．海外派遣の件

地区内合同委員会の話し合いから見ますと青少年委員会の予算の内、今年

はR．A・Cが優先して海外に派遣されるのでⅠ．Cの予算は非常に少いので

はないかという話でした。

それに対し顧問教師側から、例えば例年より個人負担が多くなってもよい

から是非共実施してほしいとの強い要望がありました。

Ⅰ．Cにとって海外派遣こそ大きな魅力であり、引いては会員増強にも大



いに役立つとのことでした。

委員長としては今後ガバナーに強く要望し、実現させたいとの意向を示され

ました。以上で第1日日の協議会を終了し、懇親会に入りました。

第2日目は朝食に引き続き8時40分より開会。

先づ全国インターアクト委員長会議に出席されました三井徹地区委員より

その内容の説明がありました。次にそれについて皆さんのご意見発表、討論

という形で進められました。

以下箇単にご報告致します。

記

1．Ⅰ．Cは年々減少傾向にあるので顧問教師のご努力をお願いしたい。

それにつけても一般ロトクリアンのI Cに対する認識が不足ではないのか、

又ロータリー．サイドでの学校に対する説明が不足ではないのか等々。

2．国内Ⅰ．Cの現況は、ロータリアンがその例会に出席することは極めて少い。

従ってその指導育成は顧問教師各位の熱意と努力に頼っている。

又顧問教師の立場から言っても現状ではロータリアンが出席しなくともその

例会を正式の例会と認むべきである。

3．創立75周年記念にⅠ．Cの認識を深める為、学生に対し、先生に対し、又地

域住民に対し、広報活動を強力に推進すべきである。

この様なことに対し各校顧問教師より自校の現況報告があり、又活発な討論

が行われました。

私、顧問教師のお話を聞いていて、何づれも立派な而も熱心な先生方であ

ると感心させられました。特に鶴岡工業の阿部先生に到ってはベテラン中の

ベテランと思われ、私の不勉強を補って余りある充分なご指導を頂いており、

安堵の胸をなで下ろし乍ら帰途についた次第です。

以上を以て私の報告を終えさせて頂きます。

親睦委員会　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　手塚林治君

先にご案内致しましたtt会員家族親睦忘年会”期日も迫って参りましたので、次

の例会12月4日までに参加の有無を提出して下さい。重ねてお願い申し上げます。

◆臨　時　総　会　　　　　　　　　　　　　　　　　　小松広穂君

只今より例会をロータリークラブ定款第4条第2節並びに細則第1条第2案並

びに第4粂第2実により年次総会に切替えます。



即ちこの総会におきまして次期会長、副会長、会長エレクト幹事、会計及び4名

の理事を選任致したいと存じます。

指名委員会　　メンバー　三井健君、上野三郎君、鈴木弥一郎君、嶺岸光害君、
小松広穂君の5名を選任したいと存じます。

◆出席委員会　　　　　　　　　　　　　　　　　　中江亮君

最近の出席率低下は委員会として、非常に責任を感じて居ります。目標を毎回

下廻っており、この状態ではクラブの面目にかかわりますので、近々小松会長名

をもって、然るべき方々にご案内状を差し上げます。出席率向上にご協力の程

重ねてお願い致します。
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鶴岡ロータリークラブ　詔会雷雲訳語冒讐監禁も議
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仏教一温海R．C

小児科
ガス供給

陶管販売

鶴岡西R．C

＼＼－′　◆ゲ　スト　紹介

交換学生　ジョン君　　　米山奨学生　エテバリ君
市・文化財保護委員　日　向文吾氏

会長　小松広穂君

1．悲しい報告ですが小池繁治君のお母さんが、去る29日ご逝去され私がクラブ

を代表、弔問と葬式に参列して参りました。
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2．歳末助け合い運動として

理事会において次のように決定しました。

NHK　20，000円　　市社会福祉協議会　20，000円　　思恩園　20，000円

幹事　皆川英二君

1．例会日時、場所変更のお知らせ

余目R．C、立川R．C　2クラブ合同例会のため

日　　時　12月6日（木）PM6：00～8：00

会　場　草薙温泉滝沢屋旅館　会費4，000円　12月7日の例会は休会
2．会報到着　　石巻R．C

◆ゲストスピーカー紹介　　　　　　　　　　　　　　　佐藤忠君

皆様ご存知の通り、日向先生は鶴岡市に於ける文化活動の大御所として、広い　、J
分野でご活躍されて居ります。本日はtt庄内の文化”につきまして、お話をお願
いした次第であります。

◆ゲストスピーチ　　庄内の文化　　　　　　　　　日向文書氏

私は、鶴岡市文化財保護審議委員を仰せつかって居ります。そうした関係で、
庄内の文化財に関る、正面からの話題でなく、こぼれ話、裏話などをご披露した
いと思います。

鶴岡市を中心として周辺には、藤原、鎌倉時代の文化的遺跡、遺産は相当点在
しております。これは鶴岡市のひとつの特徴とも云えます。近年そうした遺跡、

遺産は概ね調査され、リストも出来上がって居りますが、ある日突然、貴重な文

化財が発見されるというケースもあります。今日の新聞・テレビにも、酒田市の

城輪遺跡から、日本最古とみられる将棋の駒が発見されたとあり、その発見され
た建物跡は、平安時代末期の国の出先機関tt出羽国府”の跡らしいと報導されて

居ります。

話は変わりますが、唱和40年頃と記憶しますが湯田川温泉郷の奥に、町田川と
云う部落があり、其処の小学校長菅原謙二先生達が田川から湯田川への旧道を歩
いた事があります。田川を出発して間もなく、左手に這入る山路を峰伝えに参り

ますと、お堂の跡のような平地があり、そこに、異様な大きな石が2個ありまし

た。人工の様子が微かに窺えるのですが、何んだか判りません。不思議に思われ　、、ノ
ますので、当時、山形市の文化財保護審議委員で、石造文化に造詣の深い武田好
吉氏に鑑定を依頼し、現地にご一緒致しました処、その異様な巨大な石は、笠塔
婆と云う石造の塔婆で、鎌倉時代の作、笠の下に仏像が浮彫りしてあるのですが、
長い年月の経過で、彫りは判然としませんが、その仏像は阿弥陀像であろうとの
武田氏の判断でした。

もう一基は5尺余りの石像ですが、当時は新潟県から葡萄峠を越えて関川一木
野俣一菅野代一鬼坂を越えて－田川一峰伝いに湯田川一庄内平野へと、その庄内
の元関口である田川街道の山路にあった大日堂の石仏である事が判明した次第で

す。この道路は鎌倉時代に開通され、庄内への文化交流には重要な交通網の一環
でありました。この種の石像仏は、東北には従来福島県で一基発見されてあるの

で、庄内のこの二基は東北2番目の発見で、誠に貴重な石像といえます。

次は、荒町山王神社にまつわるお話。4、5年前、ご本殿の屋根解体修復工事
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の折、その最中に、ご神体が盗難にあいました。紛失の数日後のある日、神社の

近くを、布で包んだ物を持つ不審な男が居り尋問、追求したところ、その男は軽

度のノイローゼ患者でしたが、その布包みこそ、ご神体であったのです。返還を

迫りましたが、その男は自分の物だと主張、返還に応ずる様子なく、是非なく警
察のお力を借りましたが、確証となるものなく、これも空張りとなり、遂に、神

職白から辞を低くしてくだんの男の家に行き、やっと、ご神体返還となりました。

その節、ご神体を包んてあった布に、何やら文字が書かれてあるとの事で、それ
を拝見する事が出来ました。その文字とは……

奉掛山王権現廿一社御宝前打縄一筋諸願成就之事

〒時慶長十六年彗讐五月廿八日願主襲白

とありました。打縄とは鈴を鳴らす振り紐の事のようです。処がこの時又、この

布地が問題となりました。誠に立派な金欄の布であります。そこで、この布の切
れ端を、東京国立博物館染色専門家の山野辺知行先生に送り鑑定を依頼した処、
この布は、5枚精子地、繭黄地金欄、製法は撚金糸織込み一芯の糸に金箔を巻い

たもの－誠に行き届いた製法であることが判りました。

尚、布の織り方や図柄は非常にエキゾチックで、西方の影響を受けており、11、
12世紀のペルシャ風であるが、ざくろの文様から判断すると中国、明時代中、後

期上限15世紀頃の製作で、依って中国製である確証を得ました。
日本に於ける金欄の技術は、江戸時代からで、能装束でも桃山時代のものには

金欄はありません。酒井家が、黒川能へ贈った能装束も、江戸時代のもので、こ
れは金欄であります。当時としては、金欄は大変高貴なもので庶民の手の遠く及
ばぬ品であった事が窺えます。処で、慶長16年（1611）は最上義光公が、山王神

社再興に、鰐口、鉄鉢を4月14日に奉納、4月中の日16日に当屋に賄を賜わると

あり、更に6月4日は庄内の寺社に黒印状を奉納するという、誠に篤信の年であ
りました。ご神体盗難事件が計らずも、380年前の文化発掘の端緒となる、幸運
に恵まれた次第であります。

◆修　学　旅　行　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ジ　ョ　ン君

11月26日（月）から30日（金）まで、鶴岡工業高等学校の2年生の修学旅行が

ありました。その準備には先生、生徒が一緒になって、懸命に働き、私のクラス

も例外ではありませんでした。

26日（月）の9時16分、鶴岡駅発で、9時間の汽車の旅で京都に着きました。
この汽車の往復の時間は、浪費のようで、少し残念に思いましたが、それ以外は

大変たのしい旅行でした。
27日（火）私たちは平安神宮一銀閣寺一二条城一東映映画村一金閣寺と観光し

ましたが、やはり、金閣寺が一番印象に残りました。

28日（水）自由行動の一日でした。私の班は三十三間堂一大阪城一道頓堀一梅

田等を見ました。三十三間堂と大阪城は実によかった。

けれど私はチャルトンのような小さな町から来た者なので、大阪のような大都

会には馴染めないものを感じました。
29日（木）私達はバスで奈良に行きました。薬師寺一法隆寺1大仏を見ました。

奈良は京都より良い所だと思いましたb

30日（金）また9時間の汽車の旅で無事に鶴岡に帰りました。



今回の旅行で私は、日本の古い歴史と文化に触れることが出来、更に、日本の
多くの学生と友情を深める、チャンスを与えて下さった皆さんに、心から感謝い

たします。有難うご座いました。

◎親睦活動委員会　　　　　　　　　　　　　　　　　手塚林治君

会員誕生　　野村敏行君、菅原辰吉君、鈴木弥一郎君、津田晋介君

奥様誕生　皆川律子様、迎田恵美子様、森田武子様、佐藤貴美子（順治）様

（9出席委員会 早坂徳治君

年間皆出席表彰
0年間皆出席　10年間皆出席　　中江　　亮君

9年間皆出席　　富樫良書君
011月125％出席　2名　　藤川亮胤君、佐藤順治君

011月100％出席49名

阿蘇君、阿部（裏）君、安藤君、張君、早坂（源）君、早坂（徳）君、飯白君、五
十嵐君、石井君、石黒君、坂垣（俊）君、市川君、風間君、川村君、黒谷君、

小池君、小松君、三井（徹）君、三井（賢）君、三井（健）君、皆川君、嶺岸君、
迎田君、本山君、森田君、諸橋君、中江君、中野君、中村君、西海君、野村

君、小野寺君、佐藤（昇）君、佐藤（忠）君、佐藤（衛）君、佐藤（友）君、横田君、
新穂君、菅原君、菅君、鈴木（善）君、鈴木（弥）君、高岸君、丹下君、手塚君、
富樫君、上野君、山口君、吉野君

◆ス　マ　イ　ル

富樫良吉君一労働大臣より表彰状受賞して。

丹下誠四郎君－バー・モロゾフ創業15周年記念に当り。
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本間留芳君　食料品販売一温海R．C

林　権之助君　電気器具販売一鶴岡西R．C

J　脱藩耕鸞据一笑　　　　　　会長小松広穂君
1．ロータリー財団に対する寄附金が3200％になった事の証書が到着して居りま

す。（8月31日ガバナースマンスリーレターに発表された）

2．指名委員会による次年度役員・理事の発表があります。

幹　事　皆川英二君
1．例会時間、場所変更のお知らせ

鶴岡西R．C　クリスマス家族会のため
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12月21日（金）PM5：30

於鶴岡産業会館5Fホール　登録料￥6，000

藤沢R．C　クリスマス家族会のため

12月19日　PM6：30

於横浜銀行藤沢中央支店3F　登録料￥5，000

55年1月2日は休会

2．会報到着

鶴岡西R．C、鹿児島西R．C、藤沢R．C

◆次年度理事の決定

◆イニシアル・スピーチ 中　村　　　責　苦

鶴岡支店に赴任直後、荘銀玉城頭取にご挨拶申し上げたところ、「7年前に

僕が赴任しての第一印象は、煙突のない街だナー」と感じたということでござ

いました。

経済的には米作農業を基盤とする地域特性とする田園都市鶴岡が、玉城頭取
の第一印象を形づくったのかも知れません。

山形県が昭和45年2月に出した「庄内地域開発の構想」を見ましたところ、

特に開発戦略の方向として工業開発が重視されており、しかも酒田市との「連

合都市帯」の構想が提起されていることに注目したいと思います。

10万都市が2つある地域というのではなくて、20万都市が1つあるという形　ゝ．／

での都市機能こそが、若い労働力をひきつける中核的都市を形成するだろうと

いう提言であります。

この提言がその後どうなっているのか私にはわかりませんが、54年6月に鶴

岡市がまとめられた「鶴岡市総合計画基本構想」では、上の提言は別に明言さ

れている箇所がないように思われますが、少くとも「適正な工業開発の推進・

商業振興」がうたわれ、道路交通体系の整備と共に、重要な基本柱となってい

ることは明らかであります。

私としてほ、銀行の窓口を通して地域発展のために微力をつくす覚悟でござ
いますので、よろしくご指導いただきたいと存じます。

久保田万太郎の俳句

日本海　みたき　ねがいや　冬ごもり
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というのがあり、彼の「日本海の波」という文章の中に「雪に降りこめられて、
一卜晩泊り、あくる日昼間の汽車に乗って、遠くなったり近くなったりする日

本海の、暗い険しい、しかも哀しい眺めに、自分をあたえつつ、東京へ帰っ

た。……象潟だの、温海だの、鼠ヶ関だのという、何かあだには見過せない駅

々の名前が、そのときぼくの胸に深く刻まれた」というのがあります。

また酒井忠明氏の歌集「みちのく」の中で最上川を詠んだ

雪あれの　おさまりし日を　最上川の

ひたゆく水の　大き　しづけさ

最上川　夕なぎ赤き　川下の
広きをさして　舟いくつゆく

上のいづれも庄内の美しい自然の景観・壮大な雪の最上川の音のない大きな

流れを歌い、あるいは羽越沿岸の暗い険しい、しかも哀しい情感を詠んだもの

と考えられます。

このような風土の影響が、庄内の人に内省的・粘着性と忍耐力を植えつけ、

また質実剛健の気風が庄内藩士の伝統と共に生きて、高山樗牛、阿部次郎、小

倉金之助、土屋竹雨のような偉人を輩出させたと考えております。

大変唐突で誠に根拠も薄い見方かも知れませんが、山形県内における大阪が

酒田市であるとするならば、鶴岡市は古い歴史と豊かな史跡に恵まれて非常に

文学的情緒をかもしだす京都にもたとえられます。

土屋竹雨の七言絶句の中に「故国の山水清膵多し、帰らんと日い帰らんと日

い猶未だ帰らず、一夜夢に購鶴の背に乗じて、遠く明月峯頭に向って飛ぶ」

勝福寺に疎開していた声楽家村田せつ子を尋ねた作曲家の中田書直が、鶴岡

駅から夜の9時に馬櫨に乗って行く途すがら、月夜の空から舞いおりてくる雪

の美しきに、名曲「雪の降る町を」を作曲し、内村直也が作詞されたという。

このような情感こそ鶴岡のものであろうかと思われます。

天童温泉　滝の湯ホテルにて12月9日（日）　　　　丹　下　誠四郎君

派遣学生に対し、富士海外旅行社よりパスポートの取得、その他旅行に必要

な種々の注意及び証明を約1時間にわたり行い、終了後直に派遣学生及び受入

れクラブのオリェソテーショソを行い、つづいて来春帰国する学生の送別会を

開き、それぞれ一人一人スピーチを混え今迄の日本での勉強をもとに国に帰り、

日本のすぼらしいよさをP・R、（ちょっぴり帰るのが寂しいとは全員の本音）

国際親善に大いに役立てさせて下さいとスピーチ、なごやかに会もすみました。

丹下誠四郎君
梅木江理さん（来春オ【ストラリア派遣学生）
お　と　う　さん

ジ　ョ　ン　君



アジア100円献金　　　　　　　　　　　　　　　　　　石　黒　慶之助君

世界社会奉仕活動の事業として＝アジア100円献金このご協力を頂いており

ましたが、その締切りが、12月20日（上半期）となり、募金￥28，462，000円を

12月6日、253地区ガバナーの指定する委員会の口座へ振込みましたので、諸

君の善意を深謝し、ご報告いたします。

◆スマイ　ル

小池繁治君　御母堂様ご逝去されて

＜会報委員会よりお願い＞
・毎回会員各位にお願いしているように、スピーチ等の場合、原稿叉は要旨

（箇条書きでも可）を提出して頂くと、省力化が計れますので、御協力下
さい。

・各委員会の委員長の皆さんJ／委員会報告用紙がありますので、御利用下

さい。
・原稿、要旨、報告事項はスピーチ等終了後、直ちに会報委員にお渡し下さ

い。
・写真は印刷の関係上なるべく白黒でお願いします。

）
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佐々木　栄　蔵　君　　温海R．C会長

松　田　善三郎　君　　鶴岡西R．C会長

瀬　尾　助三郎　君　　鶴岡西R．C幹事

皆川英二君

1．例会時間・場所変更のお知らせ

温海R．C12月24日→12月23日（日）PM5：00

於温海グランドホテル　登録料￥6，000

2．会報到着

山形R．C、山形西R．C、山形北R．C、山形南R．C、郡山R．C、

東京江戸川R．C、東京R．C
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◆会員豪族親睦忘年会挨拶 小　松　会　長

皆さんお晩です。本日はロータリアンの皆様、御来賓各位、会員家族の方々、

クラブとして年間最も大きなプログラムの一つであります会員家族忘年会に御

集り頂きまことに有難う存じます。

私今年匡会長を仰せつかって居ります小松です。先づ最初に来賓の方々の御

紹介を申し上げます。先程例会でのロータリアンのビジターの方は省略させて

頂きます。

名　誉　会　員

鶴　岡　市　長

Ⅰ．C指導教官

鶴商工専務理事

鶴岡R．A．C会長

鶴岡R．A．C幹事

交　換　学　生

米山奨学生

鶴岡西R．C事務局

鶴岡R．C事務局

一言御挨拶申し上げます。昨年は当鶴岡ロータリークラブ創立20周年に当り、

去る4月22日盛大な記念式を終え今年は21年目に入って居ります。

当クラブの現況にふれて見ますと、

会員数におきましては10月末現在山

形県内で山形西クラブに次ぎ第二位、

第253地区即ち福島県と併せても第

四位の74名の会員を持つ大クラブで

あります。そして、今年の地区大会　、＿

におきましては地区内で

1．ロータリー財団優秀クラブと

して第七位。

2．会員増強部門で第六位。

3．米山奨学会功労クラブとしては地区内只一つのクラブとして私は高い壇

上に登壇して表彰を受けて参りました。

今年度R．Ⅰ会長ジェームス・ボーマー氏は「奉仕の灯で道を照らそう」と

全世界のロータリアンに呼びかけられました。具体的な事としては世界の保健、

飢餓追放及び人間性の尊重という3H計画を樹てられ大きく踏み出しました。

当クラブとしては年度頭初早速この奉仕に協力致しました。
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その他自己礼讃ではありませんが職業奉仕、社会奉仕、国際奉仕或は青少年

奉仕に会員の方々は大へんな奉仕活動に入って居ります。特にオーストラリア

から派遣の交換学生の受入れについては、藤川君、張君、三井徹君、高橋良二

君の御家族にはホントに御苦労をおかけして居ります。此席上厚く御礼申し上

げます。

あまり長くなっても折角の御馳走

がまづくなっては困りますので、ど

うか御来場の皆様本日は日頃の御労

苦を忘れ充分御歓談下される様御願

い申し上げます。

比の忘年会の設営には手塚親睦活

動委員長を始め委員の方々又、S．

A．Aの委員会の方々に大へんな奉

仕を頂いて居ります。会員一同に代り厚く御礼申し上げます。

次々とプログラムが組まれて居ります。時間の許す限り御歓談下さる様御願

いして御挨拶に代えさせて頂きます。

会員家族親睦忘年会式次第

1．開会のあいさつ

2．会　長　あ　い　さ　つ

3．来賓並びにビジター紹介

副会長　嶺　岸　光　害　君

小　松　広　穂　君

小　松　広　穂　君

4．金婚式、銀婚式を迎えられた次のご夫婦に恒例により銀盃を差し上げます。

金　婚　式

銀　婚　式

銀　婚　式

銀　婚　式

早坂源四郎君　さえ子様

寮斗義文君　よね子様

市川輝雄君　芳子様

吉野　　勲君　英子様

5．子供さんへのプレゼント

6．乾　　　　　壷

7．余　　　　　　　興

8．手に手つないで

9．閉　　　　　　　会

最長老　鈴　木　善　作　君



訂　正

No．1037号アジア100円献金の文面中

誤　　　　　　　正
28，462，000　　　28，462

御訂正願いおわび致します。

＼＼　J
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J　　鶴岡ロータリークラブ

TSL塙汀八九℃4．．月071A斤y C上と7月

か←253

創　立　S　34．6．9

承　認　S　34．6．27

例会場　鶴岡市馬場町　物産館3階ホール
例会目　毎週火曜日12：30－13‥30

事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
電　話　0235的5775

1979・12・25（火）（雨）No．，26

藤間孝道君　通　　運　酒田R．C

菅原鉄三郎君　雑貨小売　温海R．C

足達一見君　能率事務　鶴岡西R．C

小松広穂君

1．去る18日は親睦委員会、S．A．A委員会の大変心のこもった奉仕により、会

員家族親睦忘年会も盛況裡に終了しました。両委員会に対し厚く御礼申し上げ

ます。

会場では幾多の会員家族の交歓風景が見られ、和やかな雰囲気の中に、初期

の目的を達せられた事は、両委員会の並々ならぬご努力を多とし、更めて敬意
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を表します。

2．さて、本日は上半期最後の例会です。依って、この半年を振り返ってみたい

と存じます。各委員会とも、概ね当初の活動計画通り、奉仕活動に進まれて居

る事は、大変結構な事だと思います。

クラブ奉仕部門におきましては、会報委員会、プログラム委員会を初め、ロ

ータリー情報委員会、S．A．A等各特別委員会の活動により、例会を主とする、

クラブ奉仕部門におきまして、極めて充実した活動がなされて居るように存じ、

深く謝意を表します。但し、出席委員会には会員各位の一層のご協力を切望い

たします。

次に、職業奉仕委員会の会員職場見学、国際奉仕部門の青少年交換委員会に　＼、〉／

於けるジョン君の受入れに継続して、特にホストファミリーの絶大なる奉仕、

ロータリト財団の基金の増強、米山奨学会の基金増強に対する協力、更に、青

少年奉仕委員会は、菅原奉仕委員長の献身的な奉仕、青少年委員会、Ⅰ．C、

R．A．C各委員共その積極的な活動に対し、心から感謝と敬意を表します。

尚、特別委員会のⅠ．G．F新穂委員長の絶大なる努力によりまして、これま

た成功裡に終了、ロータリー75周年記念事業も着々とその計画を実施せられて

居りますことは喜びに堪えない処であります。

以上の通り会員諸兄の、この半年の奉仕活動誠にご苦労様でした。釆たるべ

き新年を幸多き中に迎えられることを念じて、御挨拶と致します。

皆川英二君

新春、初例会（1月8日（火））に於いて、御神酒を差し上げます。依って、

車でのご出席はご遠慮頂きたく切にお願い申し上げます。

◆会員　スピーチ

地震保険改正について　　　　　　横田庄司君
’80年4月を目途に改正されようとしている地震保険につき、改正の内容及び

問題点等にふれてみたい。

1．地震保険実施の困難性

（1）損害額が巨額なものとなるおそれがある

関東大地震は地震の規模としてはM7．9であるから三陸沖のM8．5等より小

規模であったが災害の程度は、まさに最大であった。

被災した建物のうち、火災保険が付けられていたものの保険金額の合計は

15億9，000万であり、当時の損保総資産はわずか2億2，000万にすぎなかった。

もしかりに損保に支払義務が当時あったとすれば大部分の会社が支払いを全



う出来ず破産していたと考えられる。

（2）頻度や損害の度合いが大数の法則にのりにくい

日本の国土全体として過去470年間に死者を出したが、建物に何らかの被

害を及ぼした地震の頻度は年平均0．8回であり、これは一つの確率ではある。

しかし地震の損害は全くない年が続く場合もあれば、時に想像を絶する大損

害をもたらす地震が突如として発生する。

日本全体としてしかも数百年という長い期間をとってみればおよその頻度

を推定することも不可能ではないが、ある単年度内に被害を生ずる地震が、

発生するかどうかの推測は全く困難である。

次に一つの地震によってある地域が被る損害の度合いがきわめて複雑な要

素のかみ合わせによって著しく異なるということが、保険としての地震の危

険度をますますつかみにくいものにしている。

一つの激しい地震が起こったとして、その地震による損害の度合いを考え

た場合、まずその地域に耐震性の強い建物が多いか少ないかによって、その

地域の建物の倒壊率が違ってくるのは当然である。そして過去の経験からし

て倒壊率が高ければ出火率も高いという関係にあるので、次には耐火性の建

物の多寡が損害の度合いを左右することになる。

さらに地震火災について言うならば冬季か、夏季か、食事時か否かなど、

火源が多い時かどうか、雨季か乾季かという湿度の関係、そのときの風力の

強弱等、さまざまな要因が重なり合って地震の損害度を大きく左右するので

ある。

（3）逆の選択のおそれが大きい

日本国土のほとんどが地震帯の上に乗っているが、太平洋岸側やや沖合を

日本列島の弧に沿って走る「外側地震帯」と日本海沿岸の内陸を海岸に沿っ

て走る「内側地震帯」とが日本の主な地震の巣であり、これから小さな地震

帯が数多く分岐している。

したがってもし地震保険を任意保険の方式で実施すると地震危険を強く感

じる地域の人たちだけが保険集団に入ってくるおそれが多い。また新潟地震

が起った後など需要が高まったり、関東大震災69年周期説のような学説も需

要に強い影響を与える等、地震保険では地域的な逆選択のみならず、時間的

あるいは歴史的な逆選択も行なわれる可能性がきわめて大きいのである。

2．地震保険改正についての保険審答申

現行の保険金支払い限度額は家屋240万円、家財150万円。いずれも全損にな

らないと支払われないが、改正案では全損と半損との2本立てとなる。限度額

も全損の場合、家屋1，000万円、家財500万円に引き上げられる。半損の場合、

家屋は全損の半額、また従来、地震保険金は火災保険など主契約の保険金の30



％1本だが、改正後では「30％から50％の間」と幅を持たしている。半損家財

は10％程度の支払いとなる。ただし収容家屋が半損に満たなければ支払いはゼ

ロ○

（1）担保条件

全損のみ担保→建物・家財に分損担保を導入

損害の認定基準は、現在自治省などで検討されている被害認定基準を参考

に保険業界が策定するが、大ざっはな目安として「全損は家屋の80％以上、

半損は30％以上の損害があった場合」（大蔵省）。大震災になった場合、保険

会社だけで損害を査定することは不可能なため、都道府県が発行する被害証

明書で支払いを行うことにしている。

（2）認定基準

全損か半損か（国の被害認定基準による）

地震は一度に大災害になる恐れがあるが、大災害になったらお手上げ、と

いうのがこの制度の泣きどころ。支払いで保険会社が倒産することなどがな

いように支払い総額に上限が定められており、現行では1兆2，000万円（う

ち保険会社の負担は1，840億円で、残りは国の負担）。これを超える被害が出

た場合、保険金の支払いは圧縮される。

（3）政府の再保険問題と、保険会社の査定処理要員の問題（全社で6，000人）

（昭和41年より国は600億しか予算計上されていない。損保業界は800億た

まっている）

保険料率は地域毎の危険度に応じて高くなる。現在では3段階になってい

るが、さらに細分化して8段階になる模様だ。理科年表を参考に1493年以降

に起きた地震の発生場所と被害の大きさを調べ、さらに地震に弱い沖積層の

分布を考案して線引きを行う。いわゆるミ実績主義ミなので、大地震が子想

されている伊豆の方が東京より安全な分類になるという。

保険料率は現行では保険金1，000円に対して一番危険度の高い地域で年5

円だが、支払い限度額の引き上げと、半損にも支払われることで料率アップ

となる。東京都のように危険度の高い所では現行の2倍以上の料率になりそ

うだ。

囲　料率は建物・家財が別建となる

地震と火事は同時に起きることはしばしばあるが、火災保険は地震による

火災には支払われない。そのため、地震保険は火災保険にセットにして販売

されていた。現行では総合保険に入ると自動付帯、長期総合保険は原則自動

付帯、普通火災俣険は任意となっている。自動付帯は強制的に加入させられ、

原則自動付帯では拒否しない限り加入すると認められる。改正案ではこれら

の火災俣換すべてが「原則自動付帯」になり、「地震保険はいらない」とは



っきりいわなければ「加入」になる。

また、地震保険は損害認定の際、しばしば契約者と保険会社の問でトラブ

ルがあるため、答申は都道府県ごとに苦情処理機関を置くことを提案してい

る。

◎75周年記念委員会　　　　　　三井賢二君

＼＿ノ

12月結婚記念日に当る会員

風　間　慶　三　君

西　海　正　一　君

佐　藤　順　治　君

佐　藤　　　衛　君

高　橋　良　士　君

内　山　喜　一　君

斎　藤　得　四郎君

S94．12．25

S27．12．5

S17．12．25

S31．12．2

S37．12．5

S17．12．5

T15．12．12

◎米山奨学会　　　　　　　張　　紹淵君

只今、募金箱を廻しご協力頂きました額が￥18，625円となりました。深謝し

ご報告致します。

◎交換学生ジョン君サヨナラパーティーのご案内　委員長　丹下誠四郎君

交換学生として1年間鶴岡工業高等学校に学ばれたジョン君が、1月12日に

帰国する事になりました。

下記によりジョン君のサヨナラパーティーを開催致しますので、会員の皆様、

ご家族の皆様、多数ご参加下さいますようお願い申しあげます。

記

日　時　　昭和55年1月8日（火）　午後6時30分～8時30分

場　所　　鶴岡産業会館5階ホール

会　費　　会員2，500円　ご同伴者1人1，000円

学生　500円

◎理事役員、国際奉仕、青少年奉仕の方々は義務出席願います。

㊤準備の都合上出席の方は事務局（22－5775）まで連絡下さい。



◆＝りっばに果たした仕事＝（情報抄録より抜粋）

『何をするのにも、自分のうちにあるもののすべてをあげてそれに当るよう

にせよ。眠るときには、よく眠れ、遊ぶときには、よく遊べ、仕事をするとき

には、本当の満足というものが、金や物によってではなく、結局のところ、り

っばに仕事を果たしたという実感から得られるものなのだ、ということを頭に

おいて、自分のもっている最善のものをそれに傾けるようにせよ』
÷米国フロリダ州、サウスジャクソンビル・ロータリークラブのクラブ会報より阜

会　員　数1　72矧欠

前回出席率

修正出席数

確定出席率

芸芸弓≡

阿部（裏）君、安藤君、石原君、風間君、三井
（徹）君、笹原君、佐藤（昇）君、佐藤（衛）君、
佐藤（友）君、佐藤（元）君、高岸君、玉城君、
上野君

≡l三‡

安藤君、石井君、本山君、中江君、佐藤（昇）

君、富樫君一鶴岡東R．C

迎田君－R．A．C

＼＼J

本
日
の
出
席

前
回
の
出
席
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CLUB BULLETJN

鶴岡ロータリークラブ　笥会雷雲訳等腎讐監禁も議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

Tg打だUO AA OOIA尺y C上と鳩　　　　　　　　電話0235材5775

上ト253

創　立　5　34．6．9

承　認　5　34．6．27

穂

郎

次

1980・1・8（火）（曇）No．，27

田村佐吉君　土　　木　　斎藤健治君　農　　業
菅原松雄君　建　　設　　菅原隼雄君　建　　築
井上　　彬君　壁材販売　　斎藤吉雄君　陶管販売
内　田智誉雄君　相互銀行
佐藤五右工門君　建　　築一温海R．C
田村潤司君　損害保険一秋田R．C

◆年頭会長挨拶

ー鶴岡西R．C

小松広穂君

私は心から「明けましておめでとう」とは云えない1980年の年明けではなか

ろうかと思います。元日の大平総理の記者会見で申された事も例のアーウーで、

政府はこうしてこの困難な昭和50年を進むんだというビジョンも発表されなか
ったし、我々を取り囲む環境も終戦後いまだ経験した事のない様な不安な年で
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はなかろうかと思われます。

私はここで改めて当クラブ活動計画書に発表しました第1項の「今年は我々
を取り巻く経済的社会的環境が激動する年であると思われます。いやしくも自
己の職業に関して世間の批判を受ける事があってほならないと思います」と述
べた事が今更ながら強く感じられます。専門職業の分野はいざ知らず、少くと

も実業分野の面におきましては消費者ニーズがはっきりつかめず、いわゆる無

極化時代に入ろうとして居ります。賢明なる皆様どうかお互に英智をしぼり合
い、今年一年を振り返り来る12月30日の最終例会日にはむずかしい年ではあっ

たが、良い年であったと喜び合えるような一年に持って行きたいと思います。

皆様の御健斗をお祈りして年頭の挨拶とします。

器媒雄薫蒸窯業　　　　　　　　小松広穂君
1．理事会決議事項

12月31日チャーターメンバーであります安藤足助君より拙者宅に来訪を受け

種々の事情より粉骨細身正業の抜本的な再建に当らなければならないとの強い
退会の申し出がなされ、本日の理事会で事情やむなしとの事で、退会を承認致
しました。何ずれの機会に本人より御挨拶ある筈です。本人も極めて残念であ
る旨繰り返し申されて居りました。

2．クラブ協議会を1月22日開催致します。4時～5時半

5時半　例会終了後應汁会。詳細は迫って通知します。

皆川英二君
1．例会変更のお知らせ

新庄R．C
①　1月4日（金）市名刺交換会　P．Ml：00　於中央公民館
②　1月11日（金）新年会　P．M6：00　新庄ホテル

2．会報到着
酒田R．C、酒田東R．C、台車港区R．C、鹿児島西R．R、塩釜R．C

3．年　賀　状
ガバナーノミニー事務所、台中港区R．C、温海R．C、酒田東R．C外6枚

◆留学生ジョン君帰国挨拶

明けましておめでとうございます。1979年は終りました。私が日本に参りま

してから1年過ぎました。今日は学校で私の最後の日でしたので卒業証書をも

らいました。私の家族は日本語が読めないので阿部先生が英文を併記してくだ
さいました。1年の間学校とこのロータリークラブでいろいろのことを勉強し、

素暗しい友達と思い出ができました。私はときどき鶴岡のこと、皆さんのこと
を懐しく思い出すでしょう。皆様に心から感謝致します。どうも有難うござい
ました。

皆川英二君

新春初例会ですので御神酒を差し上げます。この御神酒は、荘内神社で御祓
いを受けてきたものでございます。

乾杯の音頭は最年少の藤川君にお願いします。



◆乾　　　杯 藤川享胤君

◆年　男　挨　拶　　　　　　　　　　　　　　　佐藤　衛君
皆様明けましておめでとうございます。私は昭和一桁7年の申歳です。昔工

業学校1年の時終戦となり、成長期に食糧難でロクなものを食べずに育った故
か、食べるのが一番楽しいという食いしんばうです。他人に笑われるのですが、

1年に1回位北海道あたりまで海の幸を求めて旅行します。

私も新年に当りいろいろ考えた訳ですが、私共建設業界をとりまく環境は、
OPECによる石油値上げ、米ソ対立、又政府予算案にみる公共投資延率ゼロ

など正月早々暗いニュースばかりです。こういう不況のときこそ年男の強い運

勢をもって逆境に立向かわなければならないと強い決意を致しました。
又今年は7月より名誉ある鶴岡R．Cの幹事を仰せ付かっているので食べる

方も程々にし、体重も80キロ位にダウンさせ一生懸命幹事の役を勤めさせてい
ただきたいと思います。

猿に関することですが、権現造りの建築で有名な日光東照宮に、3猿の有名
な彫刻があります。3匹の猿のうち、1匹は目を覆い、1匹は耳を塞ぎ、1匹
は口をふさぐ所作をしています。この見ざる、聞かざる、言わざるという仕草

をして3猿は、他人の短所、欠点、誤ちなどを口にしてはいけない、むしろ他

人の欠点を見て自分自身を戒めることが人生にとって大事なことであることを

教えているのだと思います。

私もこの3猿を見習いこれから精神修養をしなければと思っています。

三井賢二君

私、只今突然に佐藤忠君から指命を受けて戸惑っているのですが、考えてみ
ますと私も第5回目のめでたい年を迎えたことになります。

オサルさんというと実に愛橋のある動物であり、人様はよく人気者扱いで猿

の状態を見る訳ですが、私はオサルさんというのは実に賢い動物であると思い

ます。人間で為し得る神通力、否猿通力を持っているように思われます。

日く、不景気はサル、好景気はゴザルというまことに偉大な力を持っている

のがそのオサルさんでございます。

どうぞ皆さん今年1年の問オサルさんを大事にして下さい。お願いします。

金沢春雄君
皆さん明けましておめでとうございます。私は昭和7年の申年生れです。

昭和7年というと不景気の時代ではなかったかと記憶しております。丁度80

年度も厳しい情勢にならうと、只今会長さんが云われましたが、7年もそうい
う激動の年ではなかったかと思います。そういう年に我々が生れ、今又激動の

時に社会の中心的役割を果たさなければならない、これが我々の時代だと思い
ます。

その中で私も社会の中で十二分に貢献できるような人物になりたいと考えて
います。

又昨年は私自身出席率が悪かった訳ですが今年は心を改めて出席率を100％
にするように頑張りたいと思います。



笹原桂一君

私は金沢君、佐藤衛君と同じく昭和7年生れですが、他の人と違うところは
2月29日生れのため誕生日は今年で12回目しか迎えていないということです。

未だ12才の弱輩ですので今年もよろしくお願いします。

今年は丁度オリンピックが開催される訳ですが、私はよく誕生日に冗談に云

うのですが私の誕生日のある年は世界を挙げてお祝いをしてくれると云ってい
ます。それ程おめでたい人間ではないのかと自分自身思っています。

先程申しあげました通り未だ12才しかなっていませんので一つよろしくお願
いしたいと思います。

◆皆出席表彰
0年間皆出席

20年間皆出席
19年間皆出席
19年間皆出席
3年間皆出席

012月150％出席

張　君
。12月125％出席

皆川君、嶺岸君
012月100％出席

秋野君、阿蘇君、
十嵐君、石井君、
黒谷君、小松君、

張　　紹淵君
三井　　徹君
嶺岸光吉君
上野三郎君

1名

2名

51名

阿部（裏）君、阿部（与）君、藤川君、早坂（源）君、飯自若、五
石黒君、板垣（俊）君、板垣（広）君、市川君、風間君、川村君、
三井（徹）君、三井（賢）君、三井（健）君、迎田君、本山君、森

田君、諸橋君、中江君、中野君、中村（富）君、西海君、野村君、小野寺君、斎
藤（待）君、斎藤（利）君、佐藤（忠）君、佐藤（順）君、佐藤（衛）君、佐藤（友）君、
横田君、新穂君、菅原君、菅君、鈴木（善）君、鈴木（弥）君、丹下君、手塚君、
富樫君、上野君、内山君、鷲田君、渡会君、山口君、吉野君

◆誕　生　祝
◎会員誕生　板垣俊次君、三井健君、西海正一君、斎藤利男君、玉城俊一君、

鷲田幸雄君、渡会正三君、吉野勲君
◎奥様誕生　五十嵐とし様（三郎）、川村友子様、高橋美津子様、津田満里子様

◆　スマイ　ル

高橋正太郎君一病気快癒、お孫さん誕生して。

石黒君、川村君、緊斗君、佐藤（元）君、高橋

（良）君、高岸君、玉城君、上野君

買冨贋蕎l議
阿部（裏）君一酒田東R．C
風間君、三井（徹）君、佐藤（衛）君、佐藤（友）
君、上野君一鶴岡西R．C

＼＼ヽ＿＿〆



◎クラ会報
CLUB BULLETJN

鶴岡ロータリークラブ　農芸腎慧訳語腎讐艶子誓言品
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

rgと硯と形gA　点OrA忍y C上と遁　　　　　　　電話0235材5775

上）－253

創　立　5　34．6．9

承　認　S　34．6．27

1980．1．22（火）（曇）No．，28

半　田茂弥君　石油販売一鶴岡西R．C

小松広穂君

1．鶴岡ロータトアクトクラブとの共催で、一年の研修を終えて帰国せられたジ

ョこ／君の送別会が盛大に行なわれ、ジョン君も涙ぐんで居られるようでした。

1月10日第2いなほで藤川委員長随伴、東京見学後12日旅立たれたようでした。

2．最終ホストファミリーを努められた高橋良士君に御礼の気拝を差し上げたい

と思います。

3．石黒慶之助君1982年～1983年にガバナーノミニーとされた場合は、クラブと

して全面的にバックアップする事が決定されました。クラブとしても御本人に

とっても大変名誉な事であると思います。
4．退会された安藤定助君に記念品を贈呈します。それから先程の理事会で決定
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したことですが、安藤君の退会の御事情と、チャータ∴－メンバーであられるこ

と、又2期に亘る幹事としてのご功績に鑑み、同君を名誉会員に推薦したいと

思いますので拍手を以って御賛成いただきたい。（拍手）

皆川英二君

1．会報到着　石巻R．C、寒河江R．C、東京R．C

◆安藤定助君、退会挨拶

私がR．Cを退会するということで、皆様から何があったのだというような

非常な驚きの念をもって受けとめられたようですが、全く他意はございません。
ロータリーは職業奉仕が真髄であります。私も創立以来20年間末席をけがし、

奉仕の理想を追求して参りました。このことについては、社会人としても職業

人としても、又個人としても、本当に言葉に尽せぬ感謝の念を持っております。

しかしながら、昭和49年以来の不況の中で私の事業を省みます時に、全くう

だつのあがらぬ情況で、何が職業奉仕かと自問自答したような次第です。昨年

末総決算的にメスを入れまして沢山の方々の御協力を得まして、新しい計画を
樹て新年早々その実行に移りました。

今後はローータリーのバッジを外し、例会にも出席しませんが、R．Cでいう

職業奉仕に専念し、奉仕の理想を追求してみようと思っております。

今後とも従来同様の御交誼と御指導と御鞭蛙をお願い致します。

◆新年鱈汁会　　　　　親睦活動委員会委員長　手壕林治君

親睦委員会が計画致しました麿汁会に多数ご参加下さいましてありがとうご
ざいます。

この計画を致しましては皆様ご承知の通り、毎日のシケで麿の入手に大変苦

労致しましたが、やっと新しい鱈を手に入れた訳です。どうか皆さん十分に召
し上がっていただきたいと思います。

なお、今回は昨年同様新穂君が料理致しておりますのでご賞味いただきたい
と存じます。

◎乾　　盃　　　斎藤得四郎君

二舟．一座凍∴専一一
日r t

阿部（与）君、石原君、三浦君、宮沢君、諸橋
君、中野君、寮斗君、小野寺君、高岸君、玉
城君、丹下君、富樫君、内山君、渡会君

前回出席率

修正出席数
確定出席率

高岸君一立川R．C
上野君、川村君、石黒君一鶴岡西R．C

馳繭†弧



◎タラ乱＝■

CLUB BULLETIN

鶴岡ロータリークラブ　詔窒晋慧訳等腎讐監讐詫言忘
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

T5・Uだと形gA　斤071A斤y Cエ【旭　　　　　　　　電話0235材5775

上）－253

創　立　5　34．6．9

承　認　5　34．6．27
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次

1980・1．29（火）（曇）No．，28

井上　　彬君　壁材販売　　斎藤吉雄君　陶器販売
八幡慶二君　建　　築　　佐藤　　拡君　小児科医
佐藤成生君　金物販売
滝　　禅源君　仏　　教一立川R．C

牒搬常葉嵩窯業りJ H

鶴岡西R．C

小松広穂君

1．宮沢健造君　郡山電報電話局長に栄転の為退会せられました。後任の方は本

日発令との事です。

尚、会員は現在72名で期首より2名減になって居りますので会員全員で増強
に努めて頂きたいと思います。

2．例会日変更に関するアンケートについて御願い
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皆川英二君
1．例会時間変更のお知らせ

（転　温海R．C

タラ汁会のため　2月4日　PM5：30　於滝の屋旅館　登録料5，000円

2月11日の例会は休会。

⑨　鶴岡西R．C

2月1日の例会　タラ汁会のため　PM5：30　於かに船　登録料5，000円

2．会到報着　　鶴岡西R．C、飯坂R．C

3．年次大会の御知らせ

第258地区1979～1980年度年次大会

ホスし　東京品川R．C　3月15日～16日　於ホテル・パシフィック

◆ゲストスピーカー紹介　　　　　　　　　　　　　佐藤　忠君

小松佳雄先生をご紹介申し上げます。先生は51年迄教職にあられ、鶴岡南高

校を最後に退職され、その後鶴岡市の教育委員長に就任されご活躍中でござい

ます。

お話は教育行政というような固苦しいものでなく　…らしく生きる…　という

題名でお願いしてあります。

◆ゲストスピーチ 鶴岡市教育委員長

小　牧　佳　雄　先生

。教育関係の各種の集まりなどに参りますが、段々話が進んで結論に近づいて参

りますと、盛んに飛びだすのが「人間的」とか「人間として」と言ったような

言葉であります。
0この「人間的」「人間として」と頭に冠せて物を申されますと、仲々それ以上

に議論し難い雰囲気になってしまいます。

㊥文化祭の経済
0イザヤ・ペソダサンというユダヤ人が「ユダヤ人と日本人」という本の中で、

日本人の一つの特長として、日本人を理解することの困難さの中には「人間教」

とでも称すべき宗教的なものがあると申して居ります。

0確かに私共は何の気もなく使っている「人間」という源は、外国人の様に概念

規定をはっきりさせた上で言葉を使う民族にとっては、非常に曖昧な流通性の

高い言葉として感じられるに違いはないと思われます。
0外国人にとりまして、日本人はわかり憎い民族であるということは、私共日本

人にとりましては、外国人は、わかり難い民族だということにもなるのであり



まして、民族習慣・風土の違いは如何にしても乗り越え難いものであろうと思

う次第です。

0そこで「人間的」とか「人間として」でなく、「人間らしく」と置き換えて見

ると、もっと具体性を帯びて来るのではないかと思われます。

0「人間らしく」の次には行動するとか、振舞うという言葉を更に入れますと、

もっと具体的になって来ます。その裏には、「動物らしくなく」意識的に行動

するという意味が含まれることとなります。更に「らしく行動」すれば姿とし

て「らしさ」が出て来ます。

0ただここで申し述べたいのは、人間の大脳が発達しすぎて動物以下の行動にな

ってしまったことがあります。それは、絶対に自分と同程の仲間は殺さないと

いうことです。ライオンはライオン同志喧嘩しても、一方が負けたという態度

を示せば決して、それ以上の攻撃はかけない。殺すところまでは追い込まない

ということがあります。

0もう一つ挙げれば、動物は、子供の時にはよく遊びますが、成熟すると遊ばな

くなります。人間は一生の問遊ぶ動物であり、遊ばねは生きては行けない動物

であります。

。人間には欲求不満（フラストレーション）とか、他人との間の圧迫から来るス

トレスがありますが、それは気晴しで解消するわけで、それが遊びです。

0ですから動物は餌として他の動物を襲いはしても、「遊びのため」に他の動物

の生命を奪うということはないのであります。

。人間が他の動物の生命を奪うことを対象とする遊びに対しては、どうも考えさ

せられるものがあります。人間のごうまんさと称してもいいと思うのでありま

す。

。話を元に返しますが、「人間らしく」にはこの遊びも含まれるわけでありまし

て、一人の人間が生活している行動の中には非常に沢山の「らしく」がありま

して、複雑多岐を極めて居ります。

0これらを全部挙げることは不可能でありますが大別して、2、3挙げて見ます

と、

。性別による、らしさがあります。

男性らしさ、夫らしさ、父親らしさ、爺さんらしさ、

女性らしさ、妻らしさ、母親らしさ、婆さんらしさ。

0年令別に見ると

子供らしさ（小・中学校・高校・大学生らしさ）、少年らしさ、青年らしさ、

壮年らしさ、老人らしさ。
0地域別に見ると

東北人らしさ、山形県人らしさ、庄内人らしさ、日本人らしさ。



0趣　味

スポーツマンらしさ、粋人らしさ、文化人らしさ。

0職業による

銀行員らしさ、教員らしさ、パイロットらしさ、医師らしさ、商人らしさ、

芸能人らしさ、

魚屋らしさ、寿司屋らしさ。

凡ゆる職業にらしさがあります。

。以上挙げました「らしさ」の中には、生まれた以上選択の余地のないものがあ

ります。その中に「性別のらしさ」と「年令別によるらしさ」と地域別による

「らしさ」が挙げられます。

0ウーマンリブを叫ぶ女性の中には、女性らしくなるのは「生まれてからの取扱

われ方の違い」によるもので、女性として振舞う様に周囲から要求された結果

として「女性らしく」なるのであると主張する人が居ます。

0環境は人を作るという点で、環境に適応してゆかねば生きてはいけない、しか

もこの適応の中は頗る大きい、これが人間であります。ここで中村歌右工門の

事を思い出すのですが、男性として生まれても、中村家という女形の役を演じ

る家に生まれれば、動作にしても、しゃべる言葉にしても、非常に女性らしく

見える人に育つということです。

0ただここで、ウーマンリブを主張する女性のいいたいことは「男性のため」に

要求される「女性らしさ」に不満があるということで、男性本位の社会環境に

対する「うっぷん」を晴らしたい。そうでなければ、矢張り美しく着飾ったり、

料理したり、保育したりは「女性らしさ」として認める、それが本音のようで

す。

。次に、自ら飛び込んで「らしく」なるのに職業別の「らしさ「があります。

0先日も私の家に来る米屋さんが、40台の人で鶴工高を卒業していますが、工高

を卒業して米屋の後を継いだわけですが、最初の2年間は、米屋特有のあの前

掛をどうしてもすることが出来なかったと述懐して居りました。今ではどうし

ても前掛をしなければ「米屋らしく」はなくてと話して帰ったことです。

0また寿司屋さんにしても、入ると直ぐに番台の方からかかって来る「いらっし

ゃい」の掛声、恐らくあれが出るまで何年かかるでしょうか。あの掛声で1つ

食べるものが、2つにも3つにもふえると思うのです。ただ味がよければ、ま

た大きければ売れるというものでもなさそうで、勿論味がよいには越した事は

ありませんが、その外に意気込みの様なものを感じます。
0また、店員さん達の「いらっしゃいませ」「有難度うございました」にも年期

か要るものと思われます。「いらっしゃいませ」で客が吸い込まれた様に店に

入って品定めするには仲々のものがありましょう。



。教員が教員らしくなる、そして父兄にも納得してもらえる様になるまでは、10

年以上修行しなければ、その域に達しません。
。お医者さん方に置いても、患者達の信頼を得るまでに大変なものがあろうかと

思います。おそらく「医者らしく」なり、医者では患者もつかないのではない

でしょうか。

。職業別の「らしさ」の中には、相当の抵抗が最初の間、壁としてあり、それを

乗り越えた時に無意識に出て来る成熟したもの、「らしく」なったものが現わ

れて来ると思うのであります。

0「らしさ」は第三者の眼でありますが、「らしく」は最もその仕事に打ち込ん

で、生甲斐を感じて居る時に出来る御本人の行動であると思うのであります。

。だから、「らしく」ないと評価されるのは、人間評価に連なるわけでありまし

て、例えば「銀行員らしくない銀行員」には、安心して金を任せられない。根

底には、その銀行員に対する人間不信に連なるものと思うのであります。

。結論として

「らしく」行動するとは、私共がはっきりとは意識はしていないものとして、
一つの理想像が一つ一つの「らしさ」に潜んで居りまして、それを目がけて努

力している姿又は行動であると思うのであります。

われわれが、行動するときにはその「らしく」をめがけて行動して屠るわけ

でありまして、これも無意識でありますが、一つの物指をもちまして、「らし

い」とか「らしくない」とか判断したり反省したりしていると思うのでありま

す。

非常に多岐に亘る「らしさ」に対して、理想像を求めて生きていくのが「ら

しく生きる」でありまして、「らしく生きていく」それしか方法のないのが人

間が生きていくことだと思うものであります。

現在生きているのほ、「らしく」という理想像を目指している「生き方」を

しているからであると思うのであります。

㊥75周年特別委員会　　　　　　　　　　　　　　　　　　　三井賢二君

75周年記念特別講演に（株）沖正宗社長の浜田耕一氏（次期ガバナー）を依頼

致しました。

お話は1時間の予定ですのて2月19日の例会時間を12時から始め、30分延長

したいと思っております。詳細は決定次第後日お知らせ致します。
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牒結駕窯兼業豊　　　　　　　　嶺岸光害君
1．小松会長の御母堂がさる1月30日零時25分にお亡くなりになりました。2月

2日　鳥居町正覚寺にて葬儀と七日法要が執り行われ、クラブを代表して参列

致しました。謹んで御冥福をお祈り致します。
2．1933年ボストン国際大会でロータリーの創立者ポール・ハリスの講演のテー

プが届いておりますので、食事をとり乍らお聞かせ致します。講演の題名は地

上には平和を、すべての人々には善意を、というものです。

3．2月の定例理事会開催

75周年記念事業の一端として、2月19日の例会に、ガバナーノミニーの浜田耕
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一氏の講演を聞くことにしております。30分繰り上げて12時点鐘、1時30分ま

で、1時間30分の例会時間となります。

4．昨日　庄内分区の会長・幹事会　山王プラザ

上半期の反省と後期の行事予定

分区内の会員数12月現在で397名、1月現在で396名、1名の減。後期には1

クラブ2名位の増員に努力していただきたい。

5．352地区として75周年記念事業として、福島、山形の民放にロータリーのP

Rを山形新聞に掲載する。31クラブに会員数1，400名、費用が1，050，000円、

900，000円の版代を含めて980，000、1人500円負担、280，000円は米沢クラブで

負担協力の依頼がありました。12月現在74名、37，000円クラブ負担。

6．ローターアクトの指導講習会、期日　5月3日、4日、5日の3日間

福島　磐梯青年の家　分区内から5名、ローターアクトが不参加の場合は、ロ
ータリーの会員の従業員でも可、会費3日間1人5，000、鶴岡クラブに要請

皆川英二君

1．例会変更のお知らせ

酒田R．C　職場見学のため

2月6日（水）→　2月6日12：30　於初孫工場（本町三丁目）

2．会報到着

塩釜R．C

3．認証状伝達式仮登録のご案内

第260地区塩尻R．C（長野県）

日時　55年5月11日　於塩尻市民会館

登録受付11：30～13：00

式　　典13：10～14：40

登録料　￥5，000

◆会員スピーチ

ロ　ー　タリ　ー　情報　　　　　　　　　　　　早坂源四郎君

私がこれから申し上げることは娯楽番組でなく教養番組といった感じのもの

で、若干固苦しいかも知れませんが重要なことが含まれていますのでお聞き取

りいただきたいと思います。

去る1月26～27日の両日に亘り神戸においてロータリー研究会が開かれまし

た。これがガバナー、ガバナトノミニー、バストガバナー約230名が集まり、

与えられたテーマについて研究するもので国際ロータリー正式の会合でありま

す。

第1日目で印象に残ったのは、ロータリーは行動主義か、精神主義かという



大きなテーマです。湯浅バストガバナーはポール・ハリスの理想を、又神寺バ

ストガバナーは行動主義を徹底するという話をされておりましたが、結論めい

ていえば精神を基盤とした行動力とでも云うべきかというように理解して帰っ

て参りました。

次にお知らせすることは、次期ロータリー会長はフィンランドのロルフ・ク

ラリッヒ（Rolf．J．Klarich）という方で、菓子メドカ～、たくましい野人な

どと伝えられています。その次（1981～82）の会長は、アメリカ人でカリフォ

ルニアの太平洋大学（Univ．of．Pacific）総長スタンレト・マックフレr

（Stanley．E．McCaffrey）という方で若い好男子です。それから今日特に皆

さんにお知らせしたいことは、2日目の「規定審議会について」というシンポ

ジウムの内容についてでございます。

このシンポジウムは

モデレーター　　安野議次　PG（一宮R．C）

パネラー　　　　吉村常助PG（熊本R．C）

塚本義隆　PG（大阪R．C）

佐藤千寿　PG（東京東R．C）

早坂源四郎PG（鶴岡R．C）
というメンバーでした。

私には、「地区とクラブの管理について」を担当するようにという要請だっ

たのですが、勉強していない他の項目について二、三話したいということで了

承を得ました。

ここで私なりに非常に重要な問題と考え発言したいのは次の4つのコメント

です。

第1（80－22）道徳律の細則16条削除の提案です。これは時間の関係で詳細

は割愛します。

第2（80－50）女子会員を認めようという提案です。これに対し塚本P．G、

吉本P．Gは反対、佐藤P．Gと私は賛成論を述べました。佐藤P．Gの賛成論
の限拠ほ、時代の要請であるということですが、私の主張はこれは任意規定で

処理しようという考え方です。女子会員を入れるか入れないかはそのクラブの

実情に応じてやればいいという考え方です。パネラーとしては賛否相半ばすと

いう形ちでした。

第3（80－60）一業5会員制の提案です。従来一業1人制が70数年に亘る国

際ローータリーの原則でしたがこれを次のようにしようというのです。

1．職業分類制度はそのまま残す

但しSingleをPluralにする。

2．一般会員と名誉会員の2種類のみとする。

3．Seniorは無くなり、退職したPpタリアンには退職直前の職業分類をそ

のまま与える。

第4に日本の提案ですが、千葉県習志野地区大会から出されたものでシスコ



の時は否決されたものを復活させておりました。又大阪の吹田R．Cより7つ

の提案が出されておりました。

何れ地区より各クラブへ制定案、決議案に関し解説書が来ると思いますが、

何卒今からでも研究されて備えられる様お願いして説明を終わります。

◆カバナー候補の推薦を受けて

石黒慶之幼君

先般1月22日新年鱈汁会の例会の席上、小松会長より　tt石黒君が1982～′83

年度地区ガバナー候補として地区諮問委員会より推薦を受けた。当クラブとし
て緊急理事会を開き、その受け入れを決定し全面的に支援する”との御発表が　、

ありました。そして皆様から拍手をもって賛同を頂きました。

′′恵ほ二二ダランとして、この上もない光栄と感激し、皆様の暖かい好意と

′′ノ′′友情に感涙をおぼえ身の引きしまる思いでありました○

′′　私はこの件につき皆様の前でまだ発言の機会を許されておらず、一方的に圧
ノ　しつけられたままに、話がドンドン先に進んで行くのに驚いております。貴重

ナノ′　な時間を割いて頂き申し訳ありませんが現在の私の心境を述べさせていただき
ます。

■　　最早故まで来ては、姐の上の鯉と観念しておりますが、決定までにはまだ諸

々な手続きがあり、地区内各R．Cよりのご審議や対立候補者の有無などの時

間的経過が残っています。従ってクラブのご推薦があっても未だ決定したわけ

ではないことを了解して頂きます。
トー′－　　／　　【「

一ミニ
昨年暮れ（12月6日）早坂P．Gより　tt県内P．Gの集合で君をガバナー候補

推すことに決定したので何んとか受入れてほしい’’というお話を承り、私は

天の霹靂というか、大変なショックを受けました。実は数年前にも内々で強

い要請を受けたのですが、そのような重責は私の能力を越えるものと考え、健

康上の理由をもってお断りしたことがあります。私は入会以来19年の問、先輩

各位のご指導やら皆様の暖い友情に支えられ、R．C会長、特別代表、地区委

員、地区大会幹事或は分区代理などの要職を大桐なく終えさせて頂きましたの
で、私はロー一タリーは大体卒業したつもりで、今後はロータリーを楽しむ会員

になってやろうと考えていたのであります。

このような重要な任務をご推薦されたガバナーの先生方に感謝してよいの

か．′　怒りちらしてよいのか．′　非常に迷ってしまいました。早坂P．Gを含

むガバナーの方々は、愚直無能な私を実力以上に高く買っておられるようです。

私は66歳と6ケ月、生活能力もそろそろ限界に来ており、今更2年半後の私に

何を期待するのか？　私の健康はどうなっているか？　その頃は第3次世界戦

争、世界経済の破局、ロータリーの進歩に寄与することが出来るのか甚だもっ
て疑わしいのであります。

また、この重責へ耐えるべくロータリー精神をふるい起こし、全力を傾注し、



勇気をしぼり出しても私独りの力ではどうにもなりません。年取った母や病後

の家内は勿論、息子夫婦の支援を得ねばならないし、最も重要なことは鶴岡

R．Cの協力・支援態勢であります。ガバナーを出すクラブは大変な負担にな

ります。地区大会を初めとする種々な会合が委員会を受け持たわばなりません。

会員だけでなくご家族も動員するようになりましょう。地区幹事を初めとする

種々な役職の分担をお願いせねはなりません。臨時会費の徴収もありましょう。

分区内各R．Cへのコホろト依頼なども考えねばなりません。私は自分の労

はいとわぬつもりですが、皆様に大変ご迷惑をおかけすることを最初に心痛し

ました。若しガバナーを承諾すれば、私は皆様に報いること少なく、求めるこ

とのみ多い結果になりましょう。唯々申し訳ないと思います。

この辺？私の心境を察しられ∴早坂‾p・G、小松会長を初めとする元会長の

各位、並びにクラブ理事会は早々とガバナー問題を私を除外してご協議なされ、

小松会長より力強く、ガバナー受け入れとこれへの支援についてご発表があり

ました。私は大きな感激でまぶたが熱くなりました。皆様の好意盗るるご支援

を頼りむご、喜んでお受けするしかないと考えます。まだG．N確定には時間を

要し、指名を受けるか、どうか判りませんが、万一指名を受けた場合は与えら

れた任務革献身専念したいつもりであります。

現ガバナト佐原史哉先生はご承知のように身体の不自由を越えて吾々の先頭

に立っておられます。また1981～′82年に就任される郡山の作田正治君は明治

41年2月生れ、74才でガバナーになられる予定であります。故安斎徹先生は77

才の時ガバナーを受けられました。

このような偉大な先輩の勇気ある活動ぶりをみて、また地区内の諸種の事情

から、或は過去の経線からして故でお断りすれば、私はロータリーにとどまる

ことが出来ないような心境になったわけであります。

再び申し上げますが、私は愚直無能であり、歳と共に活動力も鈍化しつつあ

ります。皆様にも大変ご迷惑をおかけすることと思いますが、どうぞよろしく

寛容と奉仕の精神をもってご支援を賜わりますよう心からお願い申し上げます。

（9親睦活動委員会　　手塚君

＜会員誕生＞　早坂徳治君、斎藤得四郎君、笹原桂一君、内山喜一君

＜奥様誕生＞　小野寺桃枝様、佐藤鷹子様（友吉）

（9出席委員会　　中江君

年間皆出席
11年間皆出席

7年間皆出席 佐藤友吉君

吉野　　勲君

君
君
君

健
吾
衛
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井
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中
佐



5年間皆出席　　菅　　　健君

1年間皆出席　　阿蘇司朗君

01月135％出席　　2名

張君、早坂（源）君

01月100％出席　　56名

秋野君、阿蘇君、阿部（裏）君、藤川君、早坂（徳）君、中村（真）君、飯自君、

五十嵐君、石井君、石黒君、板垣（俊）君、板垣（広）君、市川君、風間君、金

沢君、川村君、黒谷君、小池君、小松君、三井（徹）君、三井（貿）君、三井

（健）君、皆川君、嶺岸君、迎田君、本山君、森田君、中江君、中野君、中村

（富）君、西海君、野村君、小野寺君、斎藤（栄）君、斎藤（得）君、佐藤（昇）君、＼一

佐藤（忠）君、佐藤（順）君、佐藤（衛）君、佐藤（友）君、横田君、新穂君、菅原

君、菅君、鈴木（弥）君、鈴木（善）君、高橋（耕）君、高橋（正）君、丹下君、津

田君、手塚君、富樫君、上野君、鷲田君、山口君、吉野君

会員数芦　71名

出　席　数

出　席　率

阿部（与）君、中村（真）君、風間君、金沢君、

小松君、本山君、架斗君、斎藤（利）君、笹原

君、佐藤（昇）君、佐藤（友）君、津田君

本
日
の
出
席
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事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
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創　立　S　34．6．9

泉　認　5　34．6．27

穂

郎

次

1980・2・12（火）（小雪）No．，31

斎藤吉雄君　陶　管　販　売　　佐藤幸助君　ガス供給

林　　権之助君　電気器具販売　　羽根田正吉君　建　　築
鶴岡西R．C

構搬漸棉鮨　　　　　　　　小松広穂君
元当クラブ会員の手塚林蔵君が昨年の9月より病床にありましたが、11日午

後1時85才を以てお亡くなりになられました。謹んでご冥福をお祈り致します。

尚葬儀は来る20日社葬を以て執り行なわれるそうです。

皆川英二君
1．会報到着

石巻R．C、東京R．C、鹿児島西R．C
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2．新入会員推薦の件

職業分類　　電話事業

氏　　名　　池田昭太郎君

住　　所　　若葉町24－7

会　　社　　鶴岡電報電話局

地　　位　　局　　長

3．1981～82年度ロークリト財団奨学生申請手続き要項が釆ました。必要の方は

事務局迄お願いします。

◆会員ス　ピーチ

翔んでる女・フレンドさん　　　　　　　　三井　健君

55．2．8．（金）の報知新聞一揺らく小聖火の下で－の欄に≧日本係ホステスは、

とんでる女ミ　として紹介された米国人ミス・バーバラ・フレンドさんは、1966

年、三井玉男君（三井医院次男）と国際ロータリーの交換学生として、来鶴を

予定されていた人でしたが、ご都合で、熊本市のカトリック系高校、信愛女学

院に留学が変更となり、その留学中に鶴岡へ数日来遊された。

当時18才のフレンドさんの思い出のアルバムが、三井徹君の手許に保存され

てあり、同君のご好意により新聞のコピーを添えて回覧致します。

新聞によりますと、フレンドさんは熊本市での一年間の留学を了えて帰国後

ワシントン州、ジョージタウン大学法学部を卒業、現在、弁護士。彼女は、12

才からフランス語を勉強し、校長がフランス人であったことから、フランス語

で、日本語の基礎を習得、日本留学中は一般家庭に住み込んで、日本語を実地

に勉強することが出来た。五輪のホステスを志願したのも、日本語を生かした

いからと、モスクワ五輪では、日本と米国を応援するという。

①雪害について　　　　　　　　　　　　　　板垣広志君

雪は通常、大変に情緒のあるものですが、今年のように大雪になりますと、

凶器に変わります。今日はいったニュースに、新庄市で家屋2軒が倒壊、水沢

で農家の稲倉が1棟倒壊して居ります。こうした雪による倒壊の原因の多くは、

間違った雪おろしにあるようです。

雪のおろし方として、屋根の棟を起点として左右に除雪してゆき、つき出た

軒の長さの倍位の処で除雪を止める。よって、建物は左右の重量がバランスを

得て、倒壊を免れる訳です。屋根の左側を完全に除雪し、次に右側をとなりま

すと、バランスが崩れ倒壊を招く結果となります。特に注意を要します。



また、鉄筋コンクリトト、鉄骨の建物でも、決して安全とはいえません。先

年、置賜方面のある小学校の体育館、この建物は鉄骨でしたが、積雪のため倒

壊しました。

雪国の長い歴史による経験から得た生活の知意として、例年、山形県では12

月20日に雪おろしの通達を、各市町村に出します。この通達には、積雪1メー

ターを記録した場合、雪おろしをと指示しております。何故なら、1メーター

に達し不幸にして倒壊した場合、保険の適要を受けられないからです。

尚、新庄市に雪の研究センターがありまして、あらゆる角度から研究を進め

ております。例のひとつとして、積雪1メーター四方、サイコロ型1コの重量

は300キロと推定されており、冬期のある時期に湿度が高くなりますと、この

1コの重量は何んと、600キロ余りとなります。依って積雪が1メーター以内

でも雪おろしは必要な場合があるのです。

②鉄鋼の消費について

次に配布した資料をご覧下さい。これは、鉄鋼の生産、輸出及び消費のデー

ターです。鉄鋼の生産と輸出の面からは、日本はたしかに先進国といえます。

併志；こ誓冨芸芸芸…芸苦至芸‡芸芸‡警ご芸冨三三三歳汝ご、鉄鋼消費

量年間1人当り105キロ、これは世界の平均消費量の何分の一と云う低い数字

です。この面では本県は発展途上県と云えるかも知れません。

尚、一面兵器の生産に力を往く小国は、自ずと消費量は大きくなりますが、こ

れは例外として、あくまで、平和産業による消費の拡大を歓迎する処で、特に

日本の場合、平和のための消費国に徹するよう、念ずる次第であります。

◆出席委員会

佐藤友吉君　　7年間皆出席

◆　御　　　礼　　　　　　　　　　　　　　　　　　　小松広穂君

今般私の母の不幸に際しましてはクラブを初め、会員多数の方々に御心配を

一　おかけ致し、特に葬儀の日は大へんな悪天候の中、御参列頂き本当に葡難う存

じました。本日2た七日に当りますが昂拝もやっと整理がつき、会長の職務に

勉励致す心算てす。ここに謹んで御礼を申し上げます。



◆ス　マ　イ　ル

迎田　　稔君　　－ご長男日本医科歯科大に合格

板垣俊次君　　2月2日山形新聞に「こんな我が社」掲載

＼」ノ
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1980・2・19（火）（曇）No．，32

市村敏行君　道　路　舗装一仙台北R．C
菅原隼雄君　建　　　設　斎藤吉雄君
林　権之助君　電気器具販売　　佐藤成生君

ゝノ　　　伊東太一君　貸　倉　庫一上ノ山R．C

指長・日韓中輔車－．－

慧冨芸霊〉鯛西R・C

皆川英二君

1．1980～81年度ロータリー全国会員名簿必要の方は事務局迄

（価格　2，300円送料別）

広
英
三
新
書
俊

松
川
野
橋
山
短

小
皆
上
高
内
板

長
事
貞委報

会
幹
会



◆75周年記念講演

講　師　紹　介　　　　　　　　　　　　　　　　　　三井賢二君

2月23日は、国際ロータリー創立75周年の記念すべき日であり、その一週間

以内に記念行事を行うよう要請があります。

今日は次期ガバナーであり、米沢ロータリークラブのチャーターメンバーで

ある浜田耕一先生をお招きし、記念講演をお願い致しました。

当クラブでは75周年にちなみ、昨年7月に1人15ドルの基金を送金し、又当

クラブ20周年を兼ねて鶴岡公園に「友愛の泉」という憩いの池を寄贈、外に

「市民憲章」の表示板を贈るべく近々着工の予定です。

ここにおられる浜田先生は、米沢R．Cのチャーターメン／ミーであるととも　＼、＿′

に米沢J．Cの初代理事長をも勤められ、又日本で一番最初の自家用飛行機の

操縦免許取得者でもあります。今日は「地方の時代とロー－タリー」という題で

お話しいただきます。

「地方の時代とロータリー」

浜田耕一先生

鶴岡ロータリークラブにお招きをいただきお話しすることは、誠に潜越千万

で先輩のバストガバナーをはじめ古い会員多数がおり、ロータリーの話をすれ

ばたちまち馬脚を現わすのではないかと緊張して、昨夜はまんじりともしませ

んでした。

さてロータリークラブ75周年にガバナーノミニトの指命を受けましたことは

誠に光栄でギざいます。

この75周年に際し、ロー∵タリークラブを振り返ってみることで今後ロークリ

トがどう発展するのかという道筋を考えてみたいと思います。

私は1905年という年は、丁度今とよく似た時代ではなかったかと思います。

18Cのヨ一一ロッパほ、ロマンの精神豊かな時代でした。19Cに入ると、蒸気機＼ノ

関の発明により産業革命が起り、科学技術が一段と発達し、資本主義社会が現

出し、金の力が人間の生活を左右するようになりました。一方ではその反作用

として社会主義が起り、次々に波及して1905年にロシアでは第一次革命が発生、

丁度これがロータリー誕生の1カ月前のことです。もっともこの第一次革命は

ニコライⅡ世により3，000人のデモが軍隊の手で制圧され失敗しております。

又この年、長年の懸案だったシベリア鉄道の完成をみております。

日本は、日露戦争の最中でロータリー記念日の20日後には奉天の大会戦が行

なわれています。
ヨーロッパでは、英国労働党が1906年誕生、仏では1905年統一社会党発足、

さらにこの年ローマ法王の大きな反対を押し切って政教分離法を成長させまし

た。



独では1890社会民主党創設、エルフルト綱領によりマルクス主義を採ること

になりました。

このようにヨーロッパにおいて社会主義政党が続々誕生した時に、ロータリ

ークラブがシカゴで生れたのです。

一万20Cになると科学技術の素暗しい進歩がありました。我々の少年時代の

空想が次々と実現しました。例えばウサギが餅をつくという童話を聞いていた

月に行って土を持ち帰ったり、手を延ばせば土星も火星も夢ではないという宇

宙科学時代の幕明けがありました。又最近のエネルギー危機にからみ第三の火

といわれる原子力が真剣に考えられています。そしてこの2つはロータリー誕

生と相前後してその原理が発見されたものです。

まず宇宙時代の幕明けは、1903年ライト兄弟の飛行機が300れ程飛んだのに

始まり、一方原子力は1905年アインシュタインの相対性原理の発表に源を発す

る訳です。

ボトル・ハリスが、3人の仲間と会談したその時、彼の心には友愛を深めよ

うという気持だけで、超我の奉仕という理想はまだ育っていなかったと思いま

す。しかしその後いま申し上げたような社会的基盤の変化があり、超我の奉仕

が我々の職業生活の中でいかに大切であるかに気付き、社会的必然性を背景に

今日80万人を擁するロータリークラブに発展してきたのです。そしてこの80万

人の情熱が資本主義社会を支える大きな役割を果してきました。

ご承知の通りロータリークラブの奉仕に対する路線上の問題からライオンズ

クラブが分離し、両クラブとも奉仕と友愛を旗印にして運動を続けてきました。

そしてこのような運動に戟激され青年会議所やその他の団体の発足をみました

が、これら諸団体の運動の究極的狙いは資本主義の擁護であります。資本主義

社会を順調に発展させること、これがロータリークラブの一貫した考えであり

ます。

私は一昨年の天童大会においてガバナーノミニーに推薦されました。

私は、仕事の面ではまだ現役、1年余も仕事を離れるということで大いに迷

い、叉大正と昭和の境目に生れた又工的存在の私でも指名された時は非常に緊

張しオロオロしてしまいました。その時私の友人日く「国際ロータリーの役員

は所詮二流の人間だ。緊張する必要はない」というのです。二流とは何かを考

えてみました。ロータリークラブの役員の方々にもっと強烈な野心があれば、

社会奉仕ということをもっと高い次元で実現していこうとするだろう、恐らく

政治を志ざすのを留めることはできないだろうと思うのです。我々が社会奉仕
とは何ぞや、コミュニティーサービスとは何ぞや、と考えるとき根本的には都

市計画とか福祉政策というものから目をそらす訳にはいかない筈であります。
この意味で私は二流だ、何故なら政治に野心がなかったからであります。私は

小さいことを一生懸命やる二流でもよい、こう解釈したら気が楽になりました。

さて昨日米沢から鶴岡に串でまいりました。米沢一福島間が1時間ですが山

形まで2時間、さらに鶴岡まで3時間、都合5時間を要しました。同じ県内で



もこれが現状です。

今「地方の時代」と云われながら鶴岡は恩恵を受けているか、米沢はどうか

両方ともまだまだという感じです。何といっても住み良い地域社会とは、人の

心が暖かであることは当然ながら、住み良さ便利良さは交通体系に負うところ

が非常に大きいのであります。そこで提案したいのですが、今までローークリー

クラブは政治に関与しないことが鉄則であった訳ですが、これからは政治に関

与しなくとも、政治的発言は大いになすべきだと考えております、地域社会に

おいても同様であり、それが究極的にはコミュニティーサービスにつながりま

す。

今鶴岡に最も欲しいものは空港であります。現在東北新幹線が工事中ですが、

建設費は3年前でK当り47億、東海道新幹線がK当り3億の建設費であれだけ

本数を走らせているのと思い合わせると、採算的に非常に問題があり当地方で

は不可能だと考えざるを得ません。鉄道に代るものは道路、高速道路酒田線が

近々開通し鶴岡はその恩恵を受けることになりますがそれだけで十分でしょう

か。陸の孤島のような鶴岡では空港が必要です。

私は、戦後航空法が制定されまして免許切替になったとき自家用免許の第1

号をもらいました。私の前に220人おりますがこれは全てプロで私が221番です。

操縦免許は、下から自家用、事業用、上級事業用、定期運送用とあり、当地に

有縁の及位さんは私より早い事業用免許かと思います。

さて、飛行機のような重いものが何故飛ぶのか、私は時々それを考えて悩む

ことがあります。空に浮けば必らず落ちる、引力に逆う訳には行きません。だ

からこそ人間は努力して落ちないように工夫します。昭和45～46年頃以降の飛

行機には安全装置が付き、例えば747型では3垂の安全装置が装備されており、

操縦士に事故があっても大丈夫なようになっております。又自動操縦装置もあ

り、成田からハワイのような小さな島まで真直ぐ飛ぶことが出来ますが、これ

は電波だけでなく飛行機に搭載しているコンピューターのおかげです。

私が昭和34年に欧州に行った頃は、プロペラ機で北極回りは末だなく、南回

りの島伝いに台湾、ホンコン、サイゴン経由でした。しかも殆んど有視界飛行

で、それが出来ない時は屋根の覗き穴から六分儀で航空士が太陽か星を計測し

位置を確めるという飛び方でした。今やコンピューターに代られました。

今乗っているセスナ機にはそれがなく、腕と感に頼る牧歌的な楽しいもので

す。ジャンボ機とすれちがう時、相手はコンピューターに使われ、ライン上し

か飛べない可哀想な奴だ、こちらは自分の思う通りに飛べる誇りを感じる。例

えばスポーツカーの運転手がバスの運転手をみるような優越感を感じます。

セスナ機は危険か、否、決してそんなことはない。エンジントラブルで落ち

たという話は聞いたことがない。ガソリンをつめずに飛び上がりガス欠で落ち

たという話はあります。

慣れから油量を確めずに飛ぶことがあるのです。もう一つはカメラマンを乗

せたときによく事故があります。カメラマンはいい写真を撮りたいために「も



っと近寄れ」とか「もっと傾けろ」とか無理を要求してきますが、操縦士の方

でもうっかりメーターから目を離し目標物に気をとられ、失速したり、電柱に

ぶつかったりします。一定の高度を保っていればこれ程安全なものはありませ

ん。

仮にエンジントラブルが起ったとしても、キャブレターが2つ、電気系統も

2つ備えられ、1つのシリンダーに2本のプラグがついて発火するようになっ

ています。それでも落ちる時のた鋸こ、免許取得のときは不時着の練習ばかり

やらされます。

セスナであれば200m位の空間があれば良く、時速60～70Kの自動車並みの

速度で、安全ベルトを締め、パンヤの入った救命胴衣で頭と足をガードし、怪

我もなく降りられます。ですから墜落することは考えたことがなく、旅客機に

乗った時などはどんな天候でも、どんなにゆれても安心して乗っていられます。

最近は省エネ時代ですが、この点から飛行機はどうかと申しますと極めて省
エネ的だと思います。ゴルフを例にすればゴロでころがすのとナイスショット

で飛ばす差と同じことです。今仮に同じ重さの鳥と獣と魚が同じェネルギ【を

費消してどれが一番遠くまで行けるかというとそれは鳥です。空を飛ぶものは

摩擦が少なく、しかも空気を利用して前に進めるのです。例えば全くエネルギ
ー源を持たないグライダトを考えれば理解いただけると思います。

具体的に4人乗りのセスナ機で申しますと、燃料は1斗缶5本で4～5時間

飛べますが、消費量1時間1本20立で時速300Kとすると東京近郊に行くこと

が出来ますが、4人乗りの自動車ではそうはいきますまい。ジェット機はさぞ

かし燃料を食うと思われるかも知れませんが条理はセスナと同じことです。

そんなことで最近物を輸出する場合、船便より航空便の方が安いということ

が現われています。例えはカメラを輸出する場合、船便であれば厳重な荷造り、

通関、荷役、保険など物流コストが中味と同額位になってしまいますが、航空

便なら荷造りなし、通関代行料なし、荷役なし、しかも時間を要しないので金

利負担なしということなのです。その結果通関額から云えは、東京港、神戸港、

そしてかっての羽田空港、その次に横浜港が続きます。

横浜、神戸は貿易によりその後背地に百万の人口を養ってきました。羽田は

東京の中に埋没して釆ましたがこれが成田に移りましたのでその背後地に百万

の人口を養う力があると見込まれます。

空港の新設にはこのことも併せて考える必要があります。飛行場のある天童

は県内一番の人口増加率を示し、又仙台空港を持つ名取市周辺の発展は目を見

張るものがあり、新潟、秋田空港の場合も同様であります。空港が有ると無い

とではどれだけ違ってくるかを考えていただきたいのです。

庄内に作るとすれば秋田、新潟に負けないようなもの、滑走路は延長2，000m

巾300mで横風を受けぬように東西にする必要があります。空港誘致の反対運

動は、騒音問題よりも学区を二分するということが大きいので、作る場合は行

政区画の中間、例えば最上川の河口周辺とかが良いように思う。道路は人間の



住む場所を通すので買収費が高くつくが飛行場はそういうことはない。

又最近は飛行機も年々省エネ低公害型が開発されており、燃料消費量、騒音

ともに以前の半分位までになっております。

さて結論として申し上げたいことは、皆さんもっと政治に大胆に発言して、住

みよいコミュニティーを作ること、金持ちケンカせずというような態度はあっ

てほならぬのであり、従来それがロータリアンである、神士であると誤解して

いるむきがあったように思われますので、これからは云うべきことは云い、少

しでも地域社会を明るく住みよいものにするよう、ロータリーのエネルギーを

結集してまいりたいと思います。

◎2月結婚記念日

恒）米山奨学会

￥　20，870

会　員　数

出　席　率 ∴

S31．2．22

S30．2．25

S22．2．1

秋野君、阿部（与）君、飯自君、金沢君、栗谷

君、寮斗君、笹原君、佐藤（昇）君、高岸君、

玉城君、手塚君、内山君

君
　
君
　
君

惇

行

亮

敏

原

村

江

石
　
野
　
中

本
日
の
出
席



◎クラ会報
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（WEEKLY）

鶴岡ロータリークラブ　農芸雷雲訳語賢讐監禁；議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

T5て伏UO AA OOIAガy C上と値　　　　　　　　電話0235材5775

上）－253

創　立　5　34．6．9

承　認　534．6．27

1980・2・26（火）（晴）No．，33

内　田智誉雄君　　相互銀行
大川俊一君　　海上保険
佐藤幸助君　　ガス供給
佐藤　　拡君　　小児科医

鶴岡西R．C

鮎諾薫煤親窯莞　　　　　　　　小松広穂君
1．2月19日　R．Ⅰ創立75周年記念事業の一つとして記念講演にお招きしたガバ

ナーノミニー浜田耕一君より当クラブに対し丁重な御礼状が到着して居ります。

2．元会員で会員手塚林蔵さんの葬儀が去る20日に執り行なわれ、私がクラブを

代表して参列して参りました。
3．本日配布のガバナースレター第9号で石黒慶之助君が1月20日の指名委員会
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で1982－1983ガバナーノミニーに推せんされました。拍手を以て敬意を表した

いと思います。

皆川　英二君

1．第252地区年次大会ご案内

1979～80年国際ロータリー第252地区年次大会

ホスト　北上西R．C

と　き　4月26日（土）　北上市民会館中ホール

4月27日（日）　北上市民会館大ホール

2．会報到着

郡山R．C

3．移動例会のご案内
‾新庄R．C

と・き　2月29日（金）　PM12：30点鐘

ところ　一茶庵分店

◆新入会員　池田昭太郎君紹介

（推薦者）　市川輝雄君

住　　所　　鶴岡市家中新町1－35

生年月日　　昭和2年9月26日（52才）

奥　　様　　保子様　昭和3年2月13日生

家　　族　　お子様は男子3名（成人、独立）

勤務先　　電信電話公社　鶴岡電報電話局長
趣　　味　　マージャン・ゴルフ

㊥池田昭太郎君ご挨拶

ただ今ご紹介いただきました池田でございます。私は生れは酒田ですが、35

年と39年各1年半の問鶴岡局に勤務し、この度十数年振りで故郷に戻りました。）

懐しい顔残っており非常に嬉しく思っています。前任地は青森ですが、それに

比べても大変な大雪で驚いています。何卒、よろしくお願い致します。

◆ゲストスピーカー紹介　　　　　　　　　　　　高橋正太郎君

本日は、ご覧の通り女性のスピーカーでございます。庄内交通掬に入社して

4年目のガイドさんで温海にお住いです。庄内の観光については、詳しい筈な

のに意外と知らないことも多いと思ってお願いしました。今日は、皆さんバス

にゆられている積りでお聞きいただきたいと思います。



◆ゲストスピーチ

庄内交通㈱　武田和子さん

バスにゆられていないと何となく気分が出ませんが、県外のお客様をお迎え

した積りでお話したいと思います。

皆様がお訪ね下さいました鶴岡市は、人口約10万1千人、榊原、井伊、本多
と並んで徳川四天王といわれた酒井家の城下町です。慶長8年、最上義光が鶴

岡と名付けてから19年後、信州松代から酒井忠勝公が鶴岡城に移り、明治の大
政奉還まで250年間治めてまいりました。今の鶴岡の街並みは、酒井家の初め

頃に作られたと云われております。
又この鶴岡は、庄内平野の中心地、お米百万石の庄内平野に囲まれ、東に山

伏修験道の出羽三山、西は日本3大砂丘の一つ庄内砂丘に沿って日本海がひら
げ、北に出羽富士と呼ばれる鳥海山をのぞみ、春・夏・秋・冬四季折々の季節
感豊かな街です。

市内には又、昔の生活の名残りを留め、伝えてくれる数々のものがあります

が、その中に致道博物館があり、貴重な民具、資料などが保存されています。
その外にも詑神様をまつる善宝寺とか歴史を語る文化財、資料の豊富な街でご
ざいます。

庄内の代表的な観光地、それは出羽三山でございます。羽黒山、月山、湯殿
山を一つにまとめて出羽三山と呼んでおります。国宝の五重塔をはじめ、多く
の文化財を持つ羽黒山、今年の西暦と同じ高さ1980mの主峰月山、昔から語ら

ずの山といわれた湯殿山と、出羽三山は特有の精神文化と数々の追跡、山岳美
が認められ磐梯朝日国立公園に指定されております。

その外にも山形県の母なる川であり、奥の細道でお馴染みの俳聖芭蕉が訪れ
た最上川を下る芭蕉ラインは素晴らしいみちのくの自然を腹一杯に満喫させて

くれます。
叉近くには数々のいで湯があります。旅の一夜は情にとけて、うれし煙の湯

の香りとうたわれております。近代的な海浜リゾートとして脚光を浴びている

湯の浜温泉、そして鶴岡の奥座敷といわれ静かな山あいの湯田川温泉、和風の

落ち着いた雰囲気とサービスをモットーとする温海温泉などが代表的なところ
でございます。

さて皆様、旅に出ればお土産、旅は道ずれ世は情、袖すり合うも多少の縁と
申します。又目で見て、耳で聞いて、口で貰えて心で感じてなどとも云われ、

あるいは3つのポイントつまり、第1に道路が良いこと、第2に景色が美しい
こと、そしてお口の方で味覚の良いことが大切でございます。

庄内の味覚は庄内米、そして26銘柄ある庄内の地酒、きれいな海からとれる

魚や貝、あまさ抜群の種のない柿、庄内柿、砂丘地のメロン、西瓜など、どれ
をとってもお美味しさ抜群でございます。特産物は沢山ありますが、ここ庄内
は米どころ、人口33万人の半分が農業に携さわる緑濃いふる里です。来る年も

来る年も豊作続きの庄内平野、今年もどうやら幸先良さそうです。
今から350年前、酒井忠勝公がお殿様になられた時、その禄高は僅か13万8

千石でした、が今では130万石は平年作となっております。勿論こうなるため
には、いろいろな原因があります。まず第1に酒井家代々の殿様が、新田開発

に力を入れ耕地の拡大に努め、叉日本一の大地主として有名な酒田の本間家の



協力もあり、永年農民の生活を暖かく見守ってやったことです。
こうして庄内の酒井は米の殿様、秋田の佐竹は林の殿様、岩手の南部は馬の

殿様と奥羽の三殿様に数えられる程お米の増産に尽しました。しかし、何にも
増して一番大切なことはお百姓さんが一生懸命農業技術の改善に努力したこと
です。こうしてみると何の変哲もない水田も先祖の努力がしのばれるのでござ

います。
ttこのように素朴な自然と人とふれあう楽しい旅は

庄内交通におまかせ下さいませ。”

ヽ一／
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－　　鶴岡ロータリークラブ　言．一工十一日：詰∴㌦●言．

事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
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承　認　534．6．27

租

郎

次
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笹本森雄君ホテル　斎藤吉雄君陶管販売　佐藤　拡小児科医　鶴岡西R．C

小松広穂君

、＿／　1．理事会決議事項

（1）R．Ⅰ規定審議会が1980年6月6日～6月9日にシカゴで行なわれますが、

その審議に附せられる制定案及び決議案が105項目にわたって到達して居り

ます。各クラブは各提案に対する態度を決定し、それを規定審議会に出席す

る自分たちの代表に知らせる様にしなければなりません。そのクラブ態度決

定に当りましては委員会を設け審議し、その決果をクラブ態度としたいと思

います。その委員に
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鈴木弥一郎君、早坂源四郎君、三井賢二君、小松広穂君．皆川英二君、

小池繁治君、石黒慶之助君、嶺岸光吉君、佐藤衛君

以上9名の方を選任しました。

（2）ライラ研修会には2～3名のR．A．C、Ⅰ．Cの方を出席させたいと思っ

て居ります。その登録料￥8，000及び旅費の実費はクラブに於いて負担しま

す。

2．ガバナースレークー第5号のロータリー財団奨学生募集は応募老少き為、締

切日を延期するとの事です。適当な該当者ありましたら申し出て頂きたいと思

います。

皆川英二君

1．遊佐R．C創立10周年記念式典ご案内

日　時　　4月20日　於遊佐公民館

登　録　11：00～12：00

式　典　12：00～13：り0

講　演　13：15～14：45（小堀憲助先生）

祝　宴　15：00～16：30

・温海R．ClO周年記念エスカーショソについてのお願い

分区内クラブによる麻雀大会

と　き　5月10日　夕方より

於　　萬国屋1泊　登録料　￥15，000
・R．Ⅰ第253地区浪江R．C創立10周年記念式典御案内

と　き　4月6日

ところ　如水会館　11：00点鐘

2．会報到着　鹿児島西R．C

◆会員スピーチ

「鉄門海について」　　　　　　　　　　　　　　嶺韓光吉君

私の話べたな話し、しかも貴重な時間をお借りして恐縮しております。鉄門

海についてお話しを致しますが、皆様ご存知の事と思いますが、鉄門海は、朝

日村の大網注連寺というお寺に安置されております。私が、鉄門海についてお

話しをするというのは、決して私が民俗学を勉強しているのでほございません。

私が、子供の頃、よく母親に言い聞かされた事をお話ししたいと思います。

私の実家は大宝寺、今の宝町でございます。私の隣りが酒井家の分家で、昔

の松原御殿の入口で、私の先祖は代々桶結業つまり桶屋でございます。私の先

）



祖が、鉄門海と親しくしていたらしく、それで良く聞かされていたわけでござ

います。

鉄門海の生まれた家は、私の家から、4、5間位しか離れておりません。大

宝寺の今間さんのすぐ手前が鉄門海の生まれた家で、私の小さい頃は砂田米屋

といい、米屋さんでした。鉄門海の姓は砂田といい、俗名砂田の鉄といわれ、

彼の職業は砂利掘や井戸掘、木流という仕事をしていたそうです。又若い頃京

田の播磨という所で、百姓の手伝をしたり、叉日雇人夫等をして働いていた一

風変った、しかも腕ききの有名な若者であったようです。

鉄が砂利掘りをしていた時、今の商業高校に通ずる橋、この橋が三次郎橋と

いいます。昔はこの橋のわきが、船付場で、何般もの舟が繋がれていたもので

す。昔の内川は水もきれいであったし、又川も深く、良く子供の頃は内川でも

水泳が出来たものです。鉄はその内川を下り、赤川に出て砂利を掘っていたの

です。昼飯を食べ乍ら鉄は、川の巽中に入り、ああこれは有難い、ボンジが流

れて来たと言って両手を合わせて川の水を飲んだという話しも聞いております。

又、鉄が仕事を終えて赤川に船を繋いで、家に帰る時どうも鉄が歩いている

ところを見ると、地面に足をついて歩いているようには見えない。飛んでいる

ように見えたという事です。叉ある時、酒井の殿様が腹が痛んで、いくら医者

をよんでも、いっこうにその痛みがとまらない、その事を聞いた鉄は、よし俺

が治してやるといって、御殿の中に入り、お付の押えるのを振り切って殿様の

部屋に入り、寝ていた殿様の腹を布団の上から踏んだ。さあ大変、鉄はすぐ取

り押えられ、その時鉄の足の裏には、梵字がついていた。殿様は腹の痛みもな

くなったという話しです。

鉄は、気の強い男で、25才の時、大宝寺にたぶん昔の亀栄町、今の末広町だ

と思いますが遊廓があったそうです。或る時女の事で藩の武士と喧嘩となり、

鉄は相手を叩き殺してしまった。鉄はその殺した武士を縄で縛り、町中をひき

づり歩いたそうです。ですがその事ではさすがの鉄も困りはて、自分もこれで

は首切にされると思い、その足ですぐ大網の注連寺へ逃げ込み助けを求めた。

その時注遵寺の第69世寛能和尚に救われ、そのまま弟子となり、家を飛び出し

て、鉄門海という名号をもらい、修験道の行人になったわけです。殺人事件に

ついては、武士の方が悪かったという事で藩では不問に付することで落着した

そうです。

寛政9年（1797年）に鉄門海は30才で仙人沢の行場に籠って修行していた。

彼がまだ鉄と呼ばれていた頃、砂利掘りや井戸掘り等をしていた時に馴染んだ

女郎が鉄のことを忘れかねて、朝日村の仙人沢の行場まで押しかけ、彼に迫っ

た。余程鉄のものが艮かったろうと思います。

鉄門海は、これでは修業の阻げになると思い、思い切って自分の大切なもの



を切断して、それ、おまえ（女郎）の欲しいものはこれだろう、わしには、も

うこれはいらぬから持って帰れと女郎に渡した。女はしかたなく、泣き泣き大

宝寺に帰り、その女郎はそれを大事にしていた。ところが不思議なことに、男

の大切なものを貰ってからというものは、その女には沢山の客がついて大繁昌

した○そうしたら他の女達も大切な男のものを「私にも一寸貸してくれ」とい

うので貸してやると、またその女郎達も大繁昌したという事です。遊廓中その

ものが、たらいまわしにされ、鉄門海のペニスは固く乾いたミーラーとなり、

最後に市内の南岳寺に納められてあるそうです。文献によりますと、根元から

のものでなく、前の一部とも書かれております。

又鉄門海は、酒田に海向寺を再建し、狩川には西光寺、鶴岡には南岳寺を建

てて開山となった。後には、東北地方を遍歴し、千葉や江戸にまでその名が知

られるようになった。鉄門海が江戸に出た時に悪質の眼病が流行していた。鉄

門海は人々が苦しむめを見て、見分の左の眼球を抜き取り、これを故郷の湯殿

山の大権現に捧げ、この功徳をもって江戸中の眼病人を即刻治し給えと祈願し

たという。鉄門海はそれで意限院という院号を贈られたのはこの為であるとい

われています。

60才近くになると、注連寺に帰り、3年間五穀を断ち、62才で注連寺の本堂

に入定した。62才という年を選んだのは弘法大師も62才で入定したというので、

62才を選んだという説もあります。

又一説によりますと、鉄門海はミイラになる前、土に穴を掘り、その中で竹

筒の僅かの穴から呼吸をし、鐘を叩き乍らこもり、もし鐘の音が聞こえなくな

ったら、おれを掘り出してくれといったそうです。

湯殿山にお参りに来る人達が可哀想だと思い、竹からかやの実を入れてやっ

た、そのかやの実が左か右の鼻の所についたままになったあとがあります。

砂田の鉄、つまり鉄門海は余程庶民に親しまれました。後世においては、他

人に対する思いやりと、他人のた釧こ尽された事は、今彼が此の世に実在する

ならば、立派なロータリアンになったかもしれません。貴重な時間有難うござ

いました。　　　　　　　　　　＼

◆皆出席表彰

0年間皆出席

7年間皆出席　　板垣俊次君

4年間皆出席　　迎田　　稔君

3年間皆出席　　菅原辰吉君

2年間皆出席　　川村徳男君



02月125％出席　2名

嶺岸君、皆川君
02月100％出席　53名

秋野君、阿蘇君、阿部（裏）君、張君、藤川君、早坂（源）君、早坂（徳）君、飯白

君、五十嵐（三）君、石井君、石黒君、板垣（俊）君、板垣（広）君、市川君、風間

君、川村君、黒谷君、小池君、小松君、三浦君、三井（徹）君、三井（賢）君、三

井（健）君、迎田君、本山君、森田君、中江君、中野君、中村（富）君、西海君、

野村君、小野寺君、斎藤（栄）君、佐藤（昇）君、佐藤（忠）君、佐藤（順）君、佐藤

（衛）君、佐藤（友）君、横田君、新穂君、菅原君、菅君、鈴木（善）君、鈴木（弥）

君、高橋（正）君、丹下君、手塚君、富樫君、上野君、驚田君、渡会君、山口君、

吉野君

◆誕　　生　　祝

◎会員誕生

金沢春雄君、小松広穂君、皆川英二君、中野清吾君、斎藤栄作君、佐藤昇君、

佐藤忠君、手塚林治君

◎奥様誕生

早坂保江（徳治）様、石川徳江様、板垣智恵子（広志）様、中村邦子（真）様、

嶺岸豊子様、野村初枝様、斎藤貢（栄作）様、佐藤晴子（衛）様、

高橋多恵子（良土）様、高岸富士枝様

◆　スマイ　ル

新穂光一郎君一長男　工（タクミ）君が東京理大の建築学科に合格。

（9ロータリー情報委員会 鈴木弥一郎君

ファイアーサイド・ミーティング開催について

春を迎え、ロークリトはいよいよ活動の時期になります。昨年度は、優秀な

新会員を迎え入れ今後益々発展しようとして居ります。　　　　　　　　ノ

新会員は、一日も早くロ←一夕リーを理解しクラブに同化していただくために

第2回目のファイアーサイド・ミーティングを開催致します。新しい会員の方

々は勿論、先輩会員も多数ご参加激励賜わります様下記の通りご案内申し上げ

ます。



記

期日時間　　昭和55年3月18日（火）午後4時より

会　　　場　　鶴岡産業会館4階第一会議室

登　録　料　　2，500円

研究課題　（予定）

（∋　員で見るロータリー（スライド）

②　ロータリアンの特典と責任

③　クラブ奉仕とは

④　職業奉仕とは

⑤　社会奉仕とは

（砂　国際奉仕とは

質　疑　応　答

アドノミイザト

張紹　　淵君

鈴木弥一郎君

副会長　嶺岸光吉君

理　事　中村富昭君

理　事　川村徳男君

理　事　丹下誠四郎君

早坂源四郎委員

三井賢二委員

◎終了後、（6時30分頃予定）懇親会を催しますので、引き続きご出席下さい。

－’∴



◎クラ孔ナ岬ナ

CLUB BULLETJN

鶴岡ロータリークラブ　農芸雷雲訳語冒讐監攣完議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

r5－と伏　PgA　丘071A丘y C上と旭　　　　　　　　電話0235¢う5775

ヱ）－253

創　立　5　34．6．9

承　認　5　34．6．27

1980・3・11（火）（曇）No．，35

斎藤吉雄君　陶管設備　　大川俊一君　海上保険

佐藤幸助君　ガス供給　　阿宗健一郎君　配管工事

米山奨学生エテバリー君に奨学金

鶴岡西R．C

本日の持廻り理事会で池田昭太郎君の所属はS．A．A委員会と決定しました。

◆挨　　　拶　　　　　　　　　　　　　交換学生　梅木江理さん

鶴岡北高校2年の梅木江理です。鶴岡ロータリークラブのお力添えで、今春

オーストラリアへ行かれることになり深く感謝しております。
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私が行くトロントロータリークラブはシドニーから北へ140肋ほど行った所

で、湖に面しており水泳、水上スキー、スキンダイビングなど、各種の水上ス

ポーツが大変盛んだそうです。

去年の12月下旬にカウンセラーから手紙が届き、今ではホスト・ファミリー

からの手紙も合わせて6通にもなりました。

オーストラリアへ行ったら

0日本人としての自覚と誇りをもつ。

0物事に対して、自分の意見や考え方をはっきり持つ。

0積極的に友達を作る努力をする。

この3つを常に心がげ、行動したいと思います。

叉、日本を離れることにより、自分の今までの生き方や、学校生活、家族な

ど、身近なことに対して、改めて考えてみるよいチャンスだと思っています。

言語や習慣などの違いで、多少の不安はありますが、帰国してから「有意義

な1年間でした」といえるよう頑張ってきます。

本日のご招待どうもありがとうございました。

◆会員スピーチ

ロータリー創立記念日と世界理解週間について　　張　紹淵君

今年のロータリー手帳をみると、主な年間行事のところに、ロータリー創立

記念日、2月23日と世界理解週間が2月23日を含む週間とあり、ロータリー創

立75周年であり、私もおかげ様でローータリーを学び、ロークリト例会を楽しま

せてもらってから満20年無欠席賞をもらいましたので、一躍ロータリーの先輩

のような気がしまして、この度の機会に私のロー一夕リーの楽しみを分ち合いた

いと思って、1．ロータリーとは何か、2．ポール・ハリス精神は何か、3．奉仕の

理想の定義は、4．国際奉仕とは何か、5．R．Ⅰの国際奉仕の方針と私達の責任

は何か、6．世界社会奉仕とは何か、7．鶴岡ロータリークラブの世界理解週間の

過去と今在、8．世界理解週間の一週間の範例プログラムは、の順に話しを進め

たいと思います。

1．ロータリーとは何か

それはポール・ハリス精神を有する会合であります。

2．ポール・ハリス精神とは何か

それは人は死ななければならぬ。人間の一生は淋しいものである。同じ心で、
爪、＼＼一真に心で話しが出来る友人を集めて、お互いに慰め合い、自分各自の職業を通

じて、誠心・誠意に努め、お互いに繁栄をして、それから他人に慈善的であり、



世の中の教育的なことを実施して、親睦と思いやりと助け合いを強調したもの

であります。その後理想的な奉仕は何んであるかを考え及んだのが奉仕の理想

であります。

3．その奉仕の理想とは何か

であります。それには3つの条件が

であり、②は利他的奉仕に基づく教育

③その実施したこと（プログラム）

の理想であり、理想的な奉仕であ

言
ります。①は利他的奉仕に基づく慈善

なこと（プログラム）の実施であり、

ミ利己的奉仕と解釈され得ない奉仕が奉仕

と私が定義します。又これが超我の奉仕と

も云うものと私は信じています。次に、

4．国際奉仕とは何か

ですが、それは御承知の通り、ローークリアンが、他国の人々の①文化、②習

慣、③業績、④抱負、⑤問題をよく知ることによって、国際間の理解と善意と

平和を推進するために行なう種々の事柄をいいます。

そして、他国の人々をよく知る方法としては、各自の地域社会における①個

人的接触を通じて、或は②旅行や、③国際大会出席によって、又④読書、⑤絵

、⑥音楽、⑦通信、⑧電話、⑨電信、⑲直接訪問によって、更には叉、⑪他国

の人々に役立つようなクラブ活動への協力を通じて行なうことが考えられます。

これを強化するためにには、国際理事会は、それには国際奉仕委員会を置くよ

うに、①世界社会奉仕、②国際青少年計画、③ロトタリー財団とありまして、

④その他必要に応じて、他の小委員会をつくって、おきかえたり、追加したり

することをおすすめしています。次に

5．R．Ⅰの国際奉仕の方針と私達の責任はどんなものか

別紙にコピーして配布しました通りで、これをニッ折りして、電車の中や暇

なときに一目瞭然としてわかるようにしていますので、正しいロトタリーの国

際奉仕がおわかりと思います。次に、

6．世界社会奉仕とは何か

ですが、それは、跨がった、異国のあるロータリークラブが、その地域社会

でやり甲斐のある計画を遂行するのに①必要な情報、②技術、③人、④器具、

又は⑤資金を入手するた削こ、海外の一つ又は幾つかのロトクリークラブと協

力する機会を提供する、という一つの国際奉仕活動であります。

以上が世界理解週間を理解する基礎知識であります。次に、

7．鶴岡ロータリークラブの世界理解週間の今昔でありますが

昔、鶴岡ロータリトクラブ創立2年目の1960年（昭35）3月24日が第1回目

です。張君が国際外科学会招碑講演に世界一周して、訪問するクラブに前もっ

て、あいさつ状を出しながらtt鶴岡R．Cの或る日の例会”の16ミリカラーフィ

ルムを持って、17本のバナーを交換して、医師会館で映写し文通したりしたの



が初めで、それから回を重ねて、昨年は斎藤栄作先生、迎田先生が個人として

何が世界理解を促進すればよいか。それに各ロータリアンの責任についての記

載がありました。その会報の記載は懐しいものがあります。

昔は、R．Ⅰ理事会は、毎年9月15日を含む週を「世界理解週間」として設

定し、この特別の週にクラブは、世界平和に重要な理解と親善とを特に強調し

たクラブ・プログラムやその他の活動を提供するよう勧告していますが、1975

年（昭50）に改訂されて、2月23日を含む週を毎年特別に記念すべき「世界理

解週間」と定め、各クラブに対し、この週間中に世界平和に不可欠な理解、親

善を特に強調したクラブ、プログラムやその他の活動を行ない、また世界社会

奉仕を中心としたプログラムをもって、この特別週間を遵奉するよう要請され

ています。

8．t世界理解週開けのその1週間の日程の例として

（1）日曜日：宗教団体と一緒に世界平和の祈痔をする。

（2）月曜日：市長さんにお願いして、世界理解週間のの意味を教え、報道機関

を通じて布告をする。（新聞・ラジオ・テレビ）

（3）火曜日：海外から来た書籍・雑誌を公開展示会をする。

匝）水曜日：会を催し、内外の世界理解の功労者の表彰をする。

（5）木曜日：テレビで他国のクラブのスライド、フイルムを公表する。

（6）金曜日：世界理解の主旨にピックリ合うような、彼等の身になっての国際

討論会をする。

（7）土曜日：国際舞踏会、私宅開放もよし、友情を最高潮に高める。

この週間行事は毎年国際奉仕委員長宛に行事のためのガイド・キットが届く

筈であります。なければ、事前にR．Ⅰに請求すればよいかと思います。矢張

り世界の各国の国際ロータリークラブが同じ歩調でもって、国際奉仕の同時展

開の機会として指定されて、奉仕の理想に結ばれた実業人と専門職業人の世界

的親交によって国際間の理解と親善と平和を推進強調する週間で、最小限、例

会にても、世界の調和のとれた平和の祈願をしたいと思います。
一同黙蒔．′　　　　　　　　　　　　　　　　ありがとう御座いました。

国際奉仕における国際ロータリーの方針

ロトーク リーにおける国際奉仕の目的は、奉仕部門の第四に示されている、即

ち奉仕の理想に結ばれた実業人と専門職業人の世界的親交によって国際間の理

解と善意と平和を推進することを奨励し、育成するにある。

ロータリーの奉仕の理想は、個人の自由、思想、言論、集会の自由、信仰の



自由、迫害と侵略からの解放、及び欠乏と恐怖からの解放の存する処にのみこ

れを発揮することが出来るのである。

自由、正義、真理、誓言の神聖、及び人権の尊重は、ロータリーの原理の中

に内在するものであり、そして又国際間の平和と秩序の維持及び人類の進歩に

とって不可欠のものである。

t土刀
ロータリアン各自は、奉仕の第四部門に属する理念の達成に個人的寄与を行

なうことを要請されている。

ロトクリアソ各自は、自己の国家に対して、忠誠にして奉仕的な国民たるべ

く、自ら日常生活と職業活動とを変えることを要請されている。

ロータリアン各自は、どこにいようと、個人として働く場合、充分な知識の

裏づけのある世論を作り出すことに力を致さなければならない。このような世

論は、必ずや国際理解としての人類に対する親善の増進に関する政府の政策に

世界意識を持つロータリアンとして：

材）ロー∵タリアンは、せまい愛国主義を越えて、 国家間の理解と親善と平和Q

推進に対する責任を分担していることを自覚する。

伺　ロータリアンは国家的又は人種的優越感をもって行動するいかなる傾向に

も反対する。

¢・ロータリアンは、他国の人々との協調について共通の基盤を求め、それを

拡大する。

国・ロータリアンは、個人の自由を守るために法と秩序の支配を擁護し、以て

思想、言論、集会の自由、迫害と侵略からの自由及び欠乏と恐怖からの自由

を享受することができるようにする。

㈹　ロータリアンは、どこかに貧困があれば全体の繁栄が脅されることを考え、

世界のすべての人々の生活水準を向上することを目した活動を支持する。

N・ロータリアンは、人類に対する正義の原則を支持し、この原則は基本的な

ものであって広く世界中に行われなければならないことを認める。

（り　ロータリアンは、常に国家間の平和を推進することに努め、この理想のた

めには喜こんで個人的犠牲を払う用意がある。

研・ロータリアンは、国際親善への一歩として、他人の信条を理解するという

精神を強調し、実践し、そして、ある基本的な道徳的、精神的基準が存在し、

それが実行

ロータリー・クラ

れば、必ず豊かな充実した人生が実現するものと確信する。
†
、、．

ロータリー・クラブは、政府や世界問題や或は国際間の政策に影響を与える

ような団体的行動を取ってはならない。そうではなくて、ロータリー・クラブ



＿1ニチモ

は個々の会員に対して、これらの重要な問題についての知識を与えることに精

力を捧げ、それによって会員が啓発された、建設的な心構えを作り上げるよう

にすべきである。

ロータリー・クラブは当然、公共の問題を取り上げるために、奉仕の第四部

門を育成するような目論見の下に、討論を催することが出来る。もし問題が論

争点を含む場合には、双方の側が適切に意見発表を許されることが肝要である。

ロータリー・クラブにおいて、国際問題が取り上げられ論ぜられる場合、他

国の人々の感情をそこなうようなことは避けるように注意しなければならない。

そして、ロータリー・クラブの会合において、各発言者によって表明された意

見に対してロータリー・クラブは必ずしも責任を負うものではないことを明ら

かにしておかなければならない。

ロトタリー・クラブは、国際問題に関する特定の計画を取扱う如何なる決議

をも採択してはならない。ロークリト・クラブは、或る国のクラブから他の国

のクラブ、国民、或は政府に対する行動要請を行なってはならない。又、特定

の国際問題の解決に関する意見や提案を配布してほならない。

ロータリー・クラブのある国と国との間に国際関係が緊迫している場合には、

関係国及びその他の国々のクラブは、如何なる行動も悪意や誤解を増すことの

ないよう、 大の注意を払わなければならない。

国際ロータリーの立場：

リーは、 多数の国に存在する雑多な見解を持ったクラブから成立
っている。故に政治問題に関しては、国際ロー一夕リーは如何なる団体行動をも

取らず、如何なる意見の表明をも行わない。
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佐々木暢美君　観光事業
羽根田正吉君　建　　築
八幡慶二君　建　　築
井上　　彬君　壁材販売

佐藤五右工門君　請　　負一温海R．C

小林忠康君　料　　理
阿宗健一郎君　水道工事 鶴岡西R．C

牒義藍葉煤兼酷　　　　　　　　小松広穂君
元会員の中山一三さんが、3月14日午前9時お亡くなりになりました。仝君

の御冥福を御祈り致したいと思います。

皆川英二君

1．会報到着

藤沢R．C、塩釜R．C、酒田R．C、酒田東R．C
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◆イニシアルスピーチ

ロ　ー　タ　リ　ー　考　　　　　　　中江　　亮君

プログラム委員長の佐藤忠君から、3月18日の例会で、イニシエショソ・ス

ピーチをやって呉れと言われた時は、かなりお酒が入っていた時で多少気が大

きくなっていた。そのせいも手伝って、一言の下にお引き受けしたのですが、

翌朝目が醒めてよく考えてみると、たしか、テーマがttロータリー考”これは

大変な事になったと後悔しました。こんな大それたテーマで、おしゃべりをし

ろと言われても、とても私の力の届かぬ事で、むしろロータリー哲学の大家で

いらっしゃる、早坂源四郎先生、石黒慶之助先生及びその他造詣の深い、諸先

輩の範疇に属する題目でありますので、何とか理由をつけてご辞退申し上げよ
うとしましたがttこのテーマの中で、何んでもよいから、常に考えている事を　＼）

自由に、好きな様に話して下さい’’と言われ、止むを得ずいま此処に立った様

な次第であります。

S．A．Aからお叱りを受けるかも知れませんがまた、話の途中でポロが出る

かも知れません。よって皆様、今日に限ってお隣り同志で適当な雑談を交して、

私の話には余り耳を傾けないで下さい。
さて、私が入会してから10年余りになりました。その間、高い月謝を払った

にもかかわらず、ロータリアンとしての私の素質は一向に向上していません。

併し乍らどう云う訳か、私は今日程ロ【タリーに愛着を抱いた事がなかった事

も事実で、強いて言えばそれが、私自身に対する評価であるかも知れません。
私が入会した最初の頃でありました。ロータリーの事は全くチソプンカンプ

ソで、学校の教科書の様に順序を立て勉強する方法もなく、何を何処から手が

けて良いかも知らず、例会の時は丁度居候が食事をしている様な有様でした。

居候三杯目にはソッと出しと言われますが、私は一杯の飯がやっと、咽喉を通
った様に記憶しています。今考えてみますと、その頃の私はウブで純情であっ

たと、白から感心している処です。

例会場には知った方も居られましたが、おごそかな雰囲気の中で、相当な威
圧感を抱かせられていては、物も言えず、口をきく勇気など、とてもありませ
んでした。以来10年余、今日の様に図々しく育てて下さった諸先輩に厚くお礼

を申し上げたいと思います。

時の会長さんは三井徹先生、幹事さんは三井健先生でありましたが、どう言
う訳か私の所属委員会も告げられず、3ケ月程は無所属でありました。質問す
る自信も勇気もなく、例会日には11時30分に出席して、時のS．A．A委員長上

林一郎さんのお手伝いをしました。
上林さんからttイヤイヤ磨さん何時もS．A．Aの仕事を手伝ってもらい有難

うヨ”なんてはめられたものでした。又、役員会にはS．A．A委員長だけが役

員として出席すると云う事も知らず、ノコノコと顔を出して恥をかいた事もあ
りました。やがて新しい年度となり、私がS．A．Aの委員長と言う事になりま

した。

多少物心がついたので、半年間のつらい体験を生かして、新入会員はすべて

私の方の委員にして頂き、末席ではありましたが日当りの良い所に、S．A．A
の会場設営の権限を俊行して、S．A．Aの席を設けました。初年兵には決して



まずい飯を食わせてはいけないと思って、その方々には先輩の名前を教え、特

長を教え、更に覚え易い様に悪口をつけ加えて教えたのであります。
さて、ロータリーの中の私は、初心者の心がげとしまして、ひたすら先輩に

ついて行け、それがギゴチなくとも、何んでもマネしてやってみよう、言われ

た仕事は素直に引き受けてやってみよう、と決めて頑張ったのでありました○

そしてやがてロータリーには教科書が無い事が判ったのであります。勿論いろ
いろ失敗もありました。今ではそれらが懐しい思い出となっています。

その後、国際奉仕、親睦、インターアクト、国際親睦、幹事等徐々に与えら
れた責任につく度に、私は常にその任務が一年の有限である事を、念頭におい
て踏襲するよりも、奉仕活動の新しいアイデアを考え出す事が、よりフレッシ

ュで楽しいものである事に気付き、その考え方で、私なりに出来るだけやって

来た積りでありますが、自信を持ってやれた時と、そうでない時の2つのケ【
スがあったと思います。前者の場合はその仕事をこなす情報と、理解に達して

いた時であり、後者の場合は全く不勉強の時でありました。鈴木弥一郎会長さ

んの時代に幹事として、かなり厳しくシゴカレましたが、これも良い勉強をさ

せて頂いたと感謝しております。
ロータリークラブは何んの団体であるか、ロータリーとは何んであるか、こ

れに就いてほいろいろと、複雑で判りにくい言葉で表現されて、私たちは教え

られて来ましたが、私は一言で決してすべてを言い尽せるような、単純な今の
ロータリーではないと思っています。

早坂PGからttロータリーはサービスの一語に尽きること教えられましたが、

窮極的に奥義に達した方が、自信を以って言える言葉であって、では友情は抜
きにしても良いかと言う基本から先に考えて、分った様な分らない様な庶民ロ
ータリアンとしての疑問を抱くこともありました。しかし、私は努めてこう言

う先輩の話を聞く耳を持つ努力をしたいと思っています。ロー－タリーの綱領が、
ロト一夕リ【の目的であると考えておられる方が非常に多い事からしても、今日

の国際ロータリーの仕組ル←ルが、如何に難しく、如何に複雑であり、むしろ
ロータリー精神を素直に理解する妨げにさえなっているのではないかと思う時

もありました。

かって、石黒慶之助先生がtt皆さんなるべくロータリーキチになりますよう’’

と言われた事を覚えています。先生の仰しゃる真意は当然良い意味ですが、と
ても綱領を暗記し、tt四つのテスト’’を完全に実行する事は難しいと思います。

しかし乍ら、努力を続ける事はロータリアンとして必要だと思います。

私が考えているロトタリーとは力まずにサラサラした気分で、ポール・ハリ

ズ面サ⊥ビス精神を理解し、活動実践するものであると考えています。ロータ

リーのサービスについての考え方は難しいが、私はこう考え直してみました。

即ち、我々ロータリアンが若し、物質的に得るものがあるとすれば、それは自

己の職業を通して得られるものであり、それ以外は精神的な利益ではないだろ

うか。そして反対に我々が、社会奉仕、国際奉仕の分野で、与えるものは物心
両面であると思います。え乏一ブがハロやかましく、＿鈍会を多くや在室広．出鹿を要

請しているのも、この集団の中で、すべての会員が胸襟を開いて、友情、親睦
を語り、クラブの和を求め理解の上で、いろいろな活動を始めるためではない

かと思います。一国一城の大きな主、小さな主が集るこの集団の中で、私たち

ほ唯ローータリーのルール、又は精神に忠実な余り、委員会の諸活動に於いて、



自己の考えだげを通そうと思った時、思わぬ感情の対立や障害に突き当る事が

香ると如こます。とりもなおきず、友情と理解に先行した直情径行の優等生ら
しきやり方でありますが、新しく入会された清純な諸君は、おそらくこの場面

を見てロー一タリー笹幻滅を抱きtt逆らう事なきを以って等しとなすこと考えら
れるだろうと思います。

そんな中でのクラブの奉仕活動は、実も魂もない形式的な自己満足的なもの
に終るのではないでしょうか。大変生意気な言い方ではありますが、若し、こ

んな時に遭遇しました折は、決して私は活動のポイントを挙げる事を考えず、

衷情と和を琴御こする代償が如何に高くつくかを、ジックリ考えて、一一歩後退
し、やがて理解を得た時に、再び一歩前進する方法を選びたいと思います。

言うは易し行うほ難し、論語よみの論語知らずと、そしりを受けるような今
日の私のスピーチの内容ではありましたが、あえて本音を申し上げた様な次第
であります。

以上をもって私のttロータリー考”を終わります。

◆　ロータリー財団

￥　13，589

◆　3月結婚記念

◆　スマイ　ル

森田清治君　　亀岡信用金座新店舗竣工
佐藤　　昇君　　　　　　　〟
佐藤友吉君　　　　　　　〟
西海正一君　　次女早苗さん中央大学合格
三井　　健君　　市民の森の会へ鶴信より多額の援助のお礼

会　員　数l　72名【欠

出　席　数

出　席　率 丁言黒

阿部（与）君、池田君、中村（真）君、石原君、
板垣（俊）君、風間君、本山君、中村（富）君、
契斗君、横田君、鈴木（善）君、高橋（耕）君、
高岸君、丹下君、津田君、手塚君、上野君、
驚田君、渡会君、山口君、吉野君

前回出席率

【些垂坦昼蓼
確定出席率i87．50％

メア

∵予言十十㌦．∴、∴’：●－、
佐藤（友）君一温海R．C
秋野君、五十嵐君、板垣（広）君、風間君、黒
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鶴岡ロータリークラブ
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例会場　鶴岡市馬場町　物産館3階ホール
例会日　毎週火曜日12：30－13：30

事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
電　話　0235的5775
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佐藤五石工門君　請　　負　温海R，C

内　田智誉雄君　相互銀行　　菅原幸雄君　プレハブ建築

上野十九治君　空調設備　　佐藤成生君　金物配布
鶴岡西R．C

†′1日′ん，

鮒窯業　　　　　　　　小松広穂君
1．年度活動計画書に基づき第5回クラブ協議会（年度末活動計画の調整）を来

る4月8日（火）午後4時より開催致します。各委員長は義務出席となります。

尚、協議会終了後懇親会を開催致しますのでこれにはどなたでも結構ですので

ふるって御参加願いたいと思います。

2．全国ミニバスケットボール教室交換大会の開催と激励要請について
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この大会は、44都道府県から男子48チーム、女子49チーム、計97チームが参加

して開催されるもので、会員の皆様には、積極的に会場に臨まれ、熱心に競技

する子供達に激励の言葉をかけていただきたいと思います。

皆川　英二君

1．余目R．C創立10周年記念式典御案内

と　き　5月5日　　受　付　正午より

点　鐘　PMl：30　　祝　宴　PM3：00

ところ　余目町中央公民館　　登録料　￥6，000

2．藤沢R．C新理事役員のお知らせ

会長　小島正幹　　副会長　小林垂男　　幹事　吉川恒夫

◆鶴岡ロータリークラブ下半期行事予定表

3月4日　　新年度委員の所属の打合せ

3月25日　　新年度委員会の発表

4月8日　　第5回クラブ協議会

4月12日　　インターシティーミーティング（米沢市置賜文化センター）

次期会長、幹事、現会長、幹事

4月20日～26日　雑誌週間、米山週間（4月22日）

4月20日　　遊佐R．C創立10周年記念式典　遊佐中央公民館

11：00～12：00登録　登録料10，000円

4月24日　　立川R．C創立5周年記念式典　立Jll町コミュニティーセンター

11：20～12：20登録　登録料4，000円

5月5日　　余目R．C創立10周年記念式典　余目中央公民館

13：30登録　登録料6，000円

5月6日　　新年度委員会の計画書打合せ会

5月11日　　温海R．C創立10周年記念式典

6月10日　　新年度委員会の計画書の締切

6月15日　　地区協議会（出席義務者）、四大奉仕部門

6月17日　　新旧委員長会議、クラブ協議会

◆　ゲストスピーチ　　　　　　　　　　　　　鶴岡市長　斎藤第六氏

本日は、鶴岡ロータリークラブにお招きをいただき貴重な時間を拝借して、

新年度予算の概要についてご説明できる機会を与えていただき、衷心より感謝

致しております。

＼ヽ■一



私は就任以来105日経過しましたが、その間市長として最も重要な仕事の一

つである予算編成にとりかかりましたが、全国共通の例にもれず財政的に非常

に苦労しました。

鶴岡市の場合は、継続している大事業をいくつか抱えており、中でも市庁舎

は、56年一杯で約27億円を投入の計画ですが、主要投資は55年度になります。

学校では1中と4中、2校を同時に工事中で55年度中には体育館を含め全部完

成の計画で25億円を要します。さらに鶴岡市西部地区大規模圃場整備事業、48

年から継続しているもので年間約24～25億円を投入します。それに上水道事業、

継続分は55年が最終年ですが、これは高坂の山をけずり1万トン1基、5千ト

ン1基の貯水タンクを設置し、電力を使わない自然水圧で配水する工事で50数

億円かけました。将来は地下水では間に合わぬため、赤川ダムが完成すればそ

の表流水に水源を転換する計画ですが時間を要しますので、当面は地下水にた

よることになります。下水道は、55年5月から終末処理場運転開始し、一部で

供用できるようになりますが、初年度であり55年度は1，000世帯を目標にして

おります。

このような大事業を抱えての予算編成作業で特に困ったのは、起債の充当率

が、国の財源難を理由に、今年から従来の95％が75％に、20％も引き下げられ、

継続事業の変更は出来ないのでその不足分は、自分のフトコロから賄わなけれ

ばならなかったということです。その結果、自己財源を振り向ける事業が非常

に窮屈になり、市民の要望が強い道路の舗装、下水、測溝などの整備等、身近

なところの環境整備面を従来以上にやろうと心掛けましたが仲々思うようにま

いりません。

そのために経常経費を最大限節約し、投資的経費にふり向けるように致しま

した。しかし、この面でも石油の高騰による保育園、学校等の施設に使用する

暖房費の増加とか、電気料の値上りなどがあり苦労を致しました。このような

背景の中でやりくり算段して作ったのが別表予算表であります。

昭和55年度の国の一般会計予算は、42兆5千8百億円、54年比10．3％の伸び

ですが、公債費等を除いた行政費だけをみると、5．1％の伸びという緊縮型予

算になっております。

鶴岡市の予算は162億円、前年比17．3％増と国に比し非常に高い伸び率にな

っていますが、これは市の財政が豊かで伸びたのでなく、先程ご説明したよう

な、大きな継続事業を抱えていることに起因するのであります。

この外に特別会計が14あり合計で67億円あります。又水道事業会計、荘内病

院会計という企業会計、つまり収入で支出を賄うという独立採算的なものがあ

ります。

以上3つを総計して約300億円が市全体の予算総額で全額では前年比20億円

増、7．4％の伸び率というのが予算の総括であります。



昭和55年度各会計予算総括表　　（単位：千円）
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◆第5回クラブ協議会開催ご案内
標記協議会を下記により開催致します。委員長欠席の場合は必ず委員の方代理
出席願います。
1・日　　時　4月8日（火）　午後4時より協議会　午後6時より懇親会
2．場　　所　住　よ　し　　3．会　　費　3，000円

4．協議事項1．年度末活動計画の調整
㊥懇親会には都合のつく方出来るだけ多数ご出席下さい。
㊥準備の都合上4月1日の例会まで出席の有無を事務局までご連絡下さい。

◆スマイ　ル

小池繁治君　長男一史君が都立大に入学　長女志保さんが共立女子短大に入学

会　員　数

画「官．薮
出　席　率

前回出席率
修正出席数
画定宙房事

張君、飯自君、 石原君、迎田君、中村（富）君
畢斗君、野村君、斎藤（栄）君、高橋（良）君、
津田君、富樫君、内山君、鷲田君

池田君、中村（莫）君、板垣（俊）君、風間君、本山君
中村（富）君、横田君、鈴木（善）君、丹下君、手塚
君、上野君、鷲田君、山口君、吉野君一鶴岡西

＼
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1980・4・1（火）（雨）No．，38

池田　好雄君　僧　　侶一立川R．C
原田行雄君　遠洋漁業　　　内　田智誉雄君　相互銀行
菅原幸雄君　プレハブ建築　瀬尾助三郎君　自動車教習所

1モ＝ゴク　◆ゲスト紹介　　　　エテバリ　君

鶴岡西R．C

小松広穂君

1．規定審議会について

ガバナースレター第10号で規定審議会について、ガバナーの御願いが記載さ

れて居りますが、既に当クラブでは規定審議委員を設け規定審議に入ろうとし
て居りますが、会員の方々も本号の趣旨をよく御検討下さいまして今月末頃審
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議委員の審議決栗の御報告あると思いますので、その節御異議ある場合は御申
し出下さるよう御願いします。

2．来る8日のクラブ協議会では活動計画と共に予算の見直しも行ない、出来る

だけ節約されるものは節約し次年度に繰り越したい。

皆川英二君

1．温海R．C創立10周年記念式典御案内

と　き　5月11日（日）　　会　場　萬国産旅館　　　登　録10：00～11：00

式　典11：00～13：00　　　祝　宴13：00～15：00　　登録料　￥10，000

◎男鹿北R．C創立10周年記念式典
と　き　6月15日

◎山辺R．C創立10周年記念式典
と　き　5月18日

2．会報到着　　塩釜東R．C

◆ゲストスピーチ　　庄内の輸送について

日通酒田支店長　藤間孝道氏

今日の題目は庄内地方に於ける貨物輸送と云う事でありますが、長い間には
変った輸送を頼まれることがありました。2、3御披露しますと、私が前に松
本にいました時、その近くにオミという部落がありました。そこの村長さんが、
オミのような田舎では仲々発展しない、何か良い方法はないかと考えて、別荘

分譲を考えた。ただ別荘分譲だけでなく、他に目玉がないと売れない、まず飛
行機を持って来た。

次はD5－1を山の上に上げろと言われて7007花の山の上に飾った。更に何を考

えたか昔の戦艦奥陸（ムツ）の主砲を持って来いと言われた。ムツはどこにある
んだと言ったら、江田島にあるという。江田島から松本の山の奥まで戦艦ムツ
の主砲をどうして運ぶかと考えたが、私は運送屋だ、何とかして運ばなければ

ならない。とにかく現場を見てみないことにはどうにもならんと江田島まで見

に行った。ムツの主砲というものは、長さが20m、重さが150才　もある。45サ

ンチ砲といって45サンチの弾丸を発射する訳ですから、砲身の大きさが根元で　　）

2m、先端で1m以上もある。

150才という重さには格別おどろかないが、20mという長さに困惑した。自

動車に積む訳にもいかないし、貨車にも入らない。酒田に持って来るなら船と
いう事も出来るがこの山奥まで持って来るには、切らなければならないと考え

て、これを3つに切りまして江田島かフローージ十／グといって皆さん御承知と思

いますがクレー船で、運ぶことにしました。この船は何に使ったかといいます

と、本州と四国に橋をかける時、橋ゲタを吊るす仕事をする船です。3，000才

く－らいのフロージングもありますが、ムツの大砲は3つに切ったので50≠ぐら

いになる訳ですので100才　く小らいのフロージングで吊り、ハシケにのせて、た

またまソク船が呉港に来ていましたので、そこで貨車にのせました。

貨車にはシキという重量品専用の貨車でして、150才ぐらいのせられる貨車

が走っておりますが、このシキにのせましてオミという駅まで運び、そこから



トレーラーにのせて山の上まで持って行きました。このトレーラーほどのぐら

いまで運べるかといいますと900≠ぐらいまで積めるものがあります。これは

ド←リーといいまして頭を引っぼるものと後を押すものと中央に荷物をのせて

重さを分散させる訳です。これで大砲を山の上まで上げました。

ところが村長さん何を思ったのかこの大砲を戦艦にのっていた時と同じに空

に向けろといい出しました。それには私も弱りました。といいますのは円錐型

の基礎というのは非常にむづかしいのです。よっぽど厳重にしないとグラック

こともあります。大変なことですが、まあ、のりかかった船だとその土台を作

って切断した砲身をのせて、接合するつもりで接合した想定で30℃く小らいの角

度で村長に見せました。横から見ると丁度良い具合いに莫っすぐに見えました。

村長も、やあうまく出来た、これなら良いというのでそのまま砲身をくっつけ
て完成しました。

そこまでは良かったんだが、いざ金を貰う段になって村長が私は良いんだが

村会議員の方から苦情が出て大変なんだよと言い出したのです。それはどうい

う事かとききましたら、砲身の先の方が曲っているというんですね。なるほど

私も横から見ると真っすぐ空を向いているんですが、根元の方から眺めると曲

く分るんです。この曲ってるのを直さないうちには金を払わなっているのが良
いと言うんですいと言うんですね。さあ困ったなと思いましたが、村長さんが気の毒がって、

村会に出席して曲った理由を説明しろと言うことになりました。その理由とし
て、実は戦艦ムツが沈む時に引っくり返って沈んだんだ、その時に海の底にぶ
つかったか岩壁にぶつかったかしてその時に砲身が曲ったんだ、という説明を

しまして満場の笑いのうちに了解を得てお金は頂戴いたしました。

輸投の仕事にもいろいろありまして、先頃も朝日村の奥のダムまで自動化を

する為の棟械を運ぶことになりました。12月で2mもある雪の中ですのでトラ

ックでは駄目だし、ソリでと思ってみたが1ケ300～400毎もあるものでソリで

も無理だ、ヘリコプターとも考えたが現地は気候が良くないということでこれ

も駄目。そこで雪上車ではどうだと考えて調べたら新庄の市役所に雪上車があ
るということで、それを借りて運びました。これを運転する従業員には生命保

険をかけるなど、気を使いました。

輸送の仕事といいましてもこのような事の他にも美術品の運搬とかいろいろ
の形態があって苦労があるものです。そこで庄内の貨物量というものはどのぐ

らいあるか皆さんお分りでしょうか。

貨物量といってもトラック・レール（汽車）庄内では船、それに航空貨物な
どもあり、トラックの分ははっきりは分りにくいが、庄内の年間の貨物量は大

体900万才にのぼっております。これを機関別に分別しますと、

海運が　　350万才
トラックが400万才（このうち営業ナンバーのトラックが300万日

鉄道が　　　85万才
このような状態になっております。

酒田港の内訳をみますと　54年4月～55年3月まで輸入が116万才です。その

中味は、原木が50万gを占めており、ソ連材が41万gと圧倒的に多く、米材が
8万才、南洋材が1万′となっております。逐次米材が増えております。これ

は値段の関係でソ連材は3ケ月に1回、価格改訂をしており米材の価格に合せ
てバランスを取っているようです。このように原木が50万才も入っております。



それから疎石類が45万才、アルミナ、マンガン、クローム、リン疎石などが大

手の工場に入っております。

それに工場塩が6万才、それから餌の原料であるメイズとかマイロなどが年

間7万t。コークス、油類が5万t、その他3万t。変ったものとしてほ、台

湾の花蓮港から庭石などがあります。更に山形の鋳物関係の洗鉄がたまに北鮮
から入って来ます。

このように世界の各地からいろいろな原材料を持って来ております。輸出に

ついては、非常に少なくて、昨年あたりは米ですが、インドネシャや、韓国に

援助米としてこの酒田港から積み出されておりますが、これは山形県の余り米

程度で、それに大手で作られている合金鉄やノミライトなどで約2万tぐらいし
かありません。

このようにほとんど輸入だけの状態であります。その他、国内の移入につい

ては206tで油類が150万t、セメント28万t、その他移入もいろいろあります。

移出については、アルミスラグ10万t、合金鉄、米、石膏、肥料など28万t

など、325万tというのが昨年の実績でした。

酒田の港に入って来る船については、一番多いのはソ連船で91隻でその中で
プッシャパージといいまして木材専用の特殊な船がありまして、その次は日本

の船で70隻、パナマが25隻、リベリア19隻、幹国11隻、シンガポール6隻、西

ドイツ、ノルウェイ、イタリア、ギリシャその他、全世界の船が入って来てお

ります。

トラックについての営業車で300万tのうち多いものは主として青果場とか

米とか一般商品とか雑貨物で、その行先とか入荷先を見ますと何といっても関

東で60％、仙台20％、その他新潟や関西で20％というのがトラック健の現状で

す。
貨車の85万tのうち専用線といって大手工場、例えば水沢化学など専用線を

引いておりますが、これらの専用線の出入りが45万tぐらいで、他、鶴岡・酒
田・余目の駅で扱うものが米、肥料、飼料など36万tくやらい、酒田港で扱うコ
ンテナが4万3千tぐらい。このような状態になっております。

それで今後の問題として考えられる事になります。陸の面では陸の孤島と言
われておりますが、港については酒田北港が出来てその能力はどの程度かとい
いますと、1万tの荷物を積んだ船がようやく入れる程度です。その船が1度

に5隻北港に2隻、本港に3隻の5隻が入られます。その他5千t岩壁とか3

千t岩壁とかありますが、ただ船が非常に大型化高速されてきまして、タンカ
ーですと日水丸などいいますと49万tぐらいのものです。腐石船でもクラマ丸

など15万tぐらいもあり、コンテナ船ですと5万t速力にして23ノット、27ノ

ットというように非常にスピード化されていますが、残念ながら現在の酒田港

にはこれらの船をつける能力がない、水深が10mしかない。それで5万t岩壁

の工事にかかっていますが、これが完成するのが57年3月末といわれており水

深が13mになると、ようやく港という形になります。

陸搭荷を運ぶものにカーフェリーが新潟、仙台新港、舞鶴、北海道、九州な
どを結んでおりますが、これらは自動車ごと船にのって行くのですが、大変便

利で乗用車など利用していると思いますが、貨物も利用しておりますが、カー
フェリーの料金は車の長さできまっております。ヤミトレを使った場合は尻だ

けのせ、おりる時には頭を引っぼって下ろすと非常に安くつき便利です。陸と



海とを結ぶカーフェリーなどを皆さんの努力でこのような港を発展させるべき

で、酒田北港を発展させなければ経済的に立ちおくれる心配されます。

それからトラックについては、燃料費が非常に上がっていまして昨年の4月
からみると現在丁度2倍になっていて私共のような大手で買っているところで

も昨年50円が今100円になっています。関東へ行くには片道500肋、往復1，000
血になり、£当り2．5～3血走りますが平均2．7血として往復370月いる。値段

は約37，000円かかります。丁度2倍になりこれが料金にはねかえらざるを得な

い実態です。

もう一つ4月1日から27通達といってバス、ハイヤー、トラックなど、IL

Oから日本の運転手の勤務時間が長過ぎるということの批判があり、それに対

処しなければならない事になっており、10月1日から完全実施になるのですが、
これによりますと、東京まで従来ワンマンで2泊3日で積み降しまで出来たの

がこの規則によりますと、積み降しが出来なくなり、日帰りで出来た仙台や新

潟などが1泊2日で行かねばならなくなりコストアップになり、料金系体も2

種ありますが14～15％のアップを検討しているのが現在のトラックの現状です。

次に列車の方は、国鉄では専用線を残して従来の貨物取扱い駅を廃止してきま
したが、今度は余目駅を対象にしております。尚、余目は米の問題などで多少
のびそうですが逐次廃止して大量平均輸送の方向にいっております。

4月20日から運賃が18％上げるという事になっております。従来は1号、2

号、3号級とあって、一般消費物は1号、2号級はあまり高額でないもの、生

活必需品は3号級と別れておりました。

運賃系体も1号級100円、2号90円、3号80円と区分されていたものが、今

度一律1本化という計画のようです。

大量貨物については特別割引がありますが、いずれにしても運賃コストのア
ップは避けられず、庄内は非常に不利な立場に立たされております。今後も石
油に発する輸送系体が大巾に変わっていくと予想されます。

おおよそこの様な輸送実体をお話しておわりたいと思います。

◆皆出席表彰

0年間皆出席

20年間皆出席

17年間皆出席

15年間皆出席

14年間皆出席

。3月125％出席

石黒君、黒谷君、

03月100％出席

秋野君、阿蘇君、
君、早坂（徳）君、
市川君、風間君、

（健）君、皆川君、

3名

佐藤（順）君

53名

阿部（裏）君、阿部（与）君、池田君、張君、藤川君、早坂（源）
飯自君、五十嵐（三）君、石井君、板垣（俊）君、板垣（広）君、
川村君、小池君、小松君、三井（徹）君、三井（賢）君、三井

嶺岸君、迎田君、本山君、森田君、諸橋君、中江君、中野君、
中村（富）君、西海君、野村君、小野寺君、佐藤（昇）君、佐藤（忠）君、佐藤（衛）

君
君
君
君

作
調
忠
裏

書
慶

木
黒
藤
部

鈴
石
佐
阿



君、佐藤（友）君、横田君、佐藤（元）君、新穂君、菅原君、菅君、鈴木（善）君、
鈴木（弥）君、高橋（正）君、丹下君、手塚君、富樫君、上野君、鷲田君、山口君、
吉野君

◆　誕生祝い

◎会員誕生
阿蘇司朗君、飯白祐倍君、新穂光一郎君

◎奥様誕生
市川芳子様、中江道子様、笹原郁子様、新穂瑠璃子様

鈴木弥一郎君

◎規定審議会委員会の第一回の会合について

4月3日正午、産業会館会議室にて開催致します。

委員　早坂源四郎君、三井賢二君、小松広穂君、皆川英二君、小池繁治君、
石黒慶之助君、嶺岸光吉君、佐藤衛君、鈴木弥一郎君。

以上の方やが選任されて居ります。

会　員　数

出　席　数

出　席　率

秋野君、池田君、石原君、板垣（広）君、金沢

君、川村君、嶺岸君、諸橋君、架斗君、玉城

君、丹下君、上野君、渡会君、吉野君

本
日
の
出
席
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小松広穂君

規定審議会提案に対する賛否協議事項

提　案　者l提案No・r

D－158

豪州
D－279

ブラジル
RamosR．C

カリフォルニヤ
ロスアンゼルスR．C

・・　　・　い・、㌦L

ク　　会員種類

ク　R・A・C・Ⅰ・C‾出席を
メークに

会員終結を
60％より36％に

船舶旅行、ロータリーのない
国の旅行の出席免除に関し

皆川英二君

◎鹿児島西R．C　通報東京R．C　通報石巻R．C通報

◎会津若松R．C　国際ロータリー創立75周年記念誌

◎会津若松南R．C　創立10周年記念式典

㊥温海R．C　5月10日10周年記念エクスカーションとしてマージャン大会

会場の都合により中止



◆ゲストスピーチ

明治10年

西南の役　と　庄　内

致遺博物館長　大　壕　又太郎氏

西南の役と庄内について、という題を戴きましたが、私は格別郷土史研究家

でもありませんので、史実にもとづかない面や、歴史の表面に出ていない事も

あるかと思います。従って雑談ということでお聞きいただきたいと思います。
tt西南の役”に入る前に序論といたしまして、明治元年の維新戦争における庄

内を語らねはなりません。戊申戦争に際しまして庄内は4月24日～9月27日ま

で官軍の総攻撃を受けましたが、ほとんど一歩も敵を庄内に入れないという状

況で、ただ1ヶ所だけ現在の温海町の関川に2度ばかり足を入れましたが、す

ぐに撃退してしまいました、この様な善戦の末、9月27日の未明、当時16才の

青年藩主が、そこの致道博物館に本陣をおいた。官軍の黒田清隆参謀に対して

降伏謝罪の礼をとった訳であります。

庄内にとって非常に幸だったことは、黒田参謀に一足おくれて西郷南州翁が

釆鶴したことでした。どの様な処置・処罰があるかと恐れていた庄内にとって

予想も出来ない様な寛大な処置ですんだということは、すべて西郷南州翁の陰

の力によるものでした。この様な寛大な処分については薩長の幹部の猛烈な反

対があったと言われます。たとえば、こんなに強い庄内が、我々の引き揚げた

後に叛乱を起こしたらどうするんだという様な理由を上げた反対に対して南州

翁は、笑いながらまた坂乱を起こしたらまた来て戦えば良いだろうと言って問

題にしなかったという。

更に、有名な大村益次郎は、庄内は解体しなければならないと強く主張した

と言われます。これに対しても南州翁は同じ日本人ではないか、負けましたと

言って手を振ったらみな兄弟ではないか。これからの日本は庄内の様な芯の強

いところが一番大事なんだ、一緒に手を握ってやろうじゃないか、と言われた

といういきさつがありました。この様な点が同じ様に官軍と戦った会津や長岡

と大きく違ったところでした。

先年維新戦争の戦争史研究会のメンバーが来鶴した時に聞いた話ですが、会

津などでは官軍が一歩領内に入ったとたんに領民は官軍を歓待し道案内をした

り最後には秘密の間道から城に誘導するなど領民が官軍に協力をしてあの様な

惨状を招いたといわれます。

越後の長岡には河井継之介という傑物がいて善戦をしましたが領内の領民の
一致という点は少なかったようです。庄内はどうして挙藩一致の戦いが出来た



のか、武士も領民も官軍を一歩も領内に入れないという勇敢な戦いの秘密はど

こにあるのかということが、官軍の一致した見方であって、どうしてもこの庄

内は解体するべきだという意見が強かったといわれます。それでは庄内の解体

とはどういう事なのかという事が歴史家の疑問になりましたが、庄内にはかっ

て天保のお国替えの時も全藩を上げてそれに抗議して取りやめたという前例も

あり、藩主と領民の強い結束がその原因であろうという事になり、庄内の解体

とは藩主と領民との切離しが狙いではなかったかという事になりました。

もしこの時、庄内の解体が実行されていたならば庄内の姿は変っていたろう

と考えられます。西郷南州翁が来鶴しなかったら庄内の歴史は変っていただろ

うと思います。

この様な事を序論として明治10年の西南の役と庄内の話に入りますが、西南

の役は西郷隆盛が決起した叛乱といわれますが、史実を調べてみますと臆大な

数の密偵を鹿児島に潜入させて工作をして明治10年3月23日、南州が立たざる

を得ない様にもって行った結果であるという見方が強くなっています。

ところが面白い事にその前年明治9年に政府の大官連中が次々と庄内を訪ね

ている事実が明らかにされています。6月に内務省の大久保利通が鶴岡を訪れ、

酒田を訪ね、最後には庄内旧藩士の働いている松ケ岡開墾場を視察し、「これ

からの新しい日本のために協力して頑張ってもらいたい」と、ねんごろな言葉

をのこして行きました。更に秋10月の末には、三条実美が大隅重信、横山資則

らを引きつれて庄内を視察し、やはり最後には松ケ岡開墾場を訪れ、ねぎらい

の言葉と共に金一封を贈って行きました。

この様な事について亡くなった海音寺潮五郎先生とお会いした時、問題が出、

先生も是非庄内に行っていろいろ調べてみたい事があると言っておられました

が、それを果さず亡くなってしまわれた。この様な政府高官の動きは何を意味

するか。年が明けた明治10年に起こった西南戦争とのかかわり、そこにひそん

でいる問題は大変興味のある問題でございます。

やがて勃発した西南の役には、全国の鎮台兵、新しく募集した兵力、巡査な

ど総力を上げて九州に派遣されたが、ただ1ヶ所兵力武力を増強されたが九州

には出動しないところがあった。それは仙台の鎮台で、その一部を早くも宮城

・山形の県境に出動させて満を持していた。いうまでもなくこれは、庄内に対

する備えであった。恐らく庄内は、西郷に呼応して立つだろうという読みのも

とに多数の密偵を庄内に送りこみ、その動きを監視していた。

ところがそれに対して面白いことに鬼県令といわれた三島県令の新政府に宛

た書簡が国会図書館の国立歴史資料館に残っているが、それによると「庄内は

鹿児島に呼応して立つことは絶対にないと信念を持って言える。それは庄内に

は人物が居るからだ」と書いております。しかもその人は、西郷とは兄弟の様



な交りをしている菅実秀だ。この人が居る限り庄内は立たない。この様な庄内
に密偵を入れてせん動する様な事は逆効果だから引き揚げろと申し入れて、密

偵の一部を残して引き揚げさせたという事実があります。

しかし政府としてはこれで安堵する事は出来ず、小松の宮様を総督に任命し

て新潟県柏崎まで派遣した。いつでも仙台と呼応して庄内を討伐出来る体制を

整えておきました。それではこれに対して庄内には何事もなかったかといいま

すと、決してそうではなく、大変な騒ぎになりました。特に少壮有為の人達は、

心の師と仰ぐ先生が立ち上がった、我々はこの際是非呼応して立つべきだ、庄

内が立ては東北諸藩も呼応するだろう。という様な空気が大変強く盛り上がっ

ていたが、これに対して菅実秀は、思えば不思議な事である、あの先生が叛乱

者として立ち上がったという事は分らない。それには何かがある筈だ。もし西

郷先生が叛乱者と言われながらも御自分の本心から立ち上がるのであるならば、

何よりもまず庄内には知らせてくる筈だ。全然それがないということは、先生

の本心からの行動ではないと私は確信する。

先生の要請のないままに、ここで庄内が立ち上がったらどうなるか、誰が西

郷南州の精神を後世に伝えるのか。我々は西郷先生の大精神を後世に伝えなけ

ればならないのだ。とこれらの動きを押えて、庄内は平静を保ったといわれま

す。しかし政府軍は西南戦争の終結まで庄内に対する警戒と緊張を解かなかっ

た。

9月24日城山の岩崎谷で西郷先生が最後を遂げてから1ケ月間仙台の鎮台は

宮城・山形県境や新潟に駐屯していた庄内討伐軍は、戦後1ケ月間、庄内の空

気を見きわめてはじめてその警戒を解いたと言われます。

この様に庄内の動きによっては、実に危い危機だったと思います。明治6年

に西郷先生が新政府を辞して野に下って以来明治7年、8年の2年間庄内から

は随分多くの若い人々が西郷先生の草底を訪ねてその教えを受けて来て、南州

の精神は広く庄内に浸透していたようです。

明治23年、先生の罪が許されて上野の山に銅像を建てるという事になったと

き、庄内では、これら教えを受けて来た人々の思い出を持ちよってtt南州翁遺

訓’’という有名な本を出したのです。

この南州翁遺訓が明治23年に庄内で発刊されたものであるということは、鶴

岡と鹿児島両市が姉妹都市になるまでは鹿児島でも知っている人は少なく、西

郷先生の孫でもこれが庄内で出したものと言う事を知らず、鹿児島で出された

ものと思っていた様な状態でした。この様な立派な本が出版されたということ

からも、いかに庄内の人々が南州先生の精神を理解していたかという証拠であ

りましょう。

もし明治10年に庄内が鹿児島に呼応して立ち上がっていたら、南州翁遺訓を



出版出来る様な状態ではあり得なかったのではないかと思われます。

とにかく新政府は、明治元年以来庄内についてはいかに強い関心と警戒の念

を持っていたかという事です。何か事があれば庄内は立つだろう、庄内が叛乱

すれば手強い相手であるという恐れが新政府首脳の間に強かったという事でし

ょう。

これらの危機を切りぬけて今日の庄内があるのは、庄内人上下の強い結束と、

方向性を見定めてリードした人物が庄内に居たためだろうと海音寺潮五郎先生

と話し合った事がありました。海音寺先生の南州翁百年祭の記念講演をお聞き

になった方もあるかと思いますが、年を取ってあの程度の事しか言えなかった

が、庄内には調べてみたい事がいろいろあるので是非行くと約束したのですが、

それが実現しないままに先生は亡くなられましたが、庄内には非常に強い関心

をお持ちの様でありました。

西南の役と庄内という事につきまして、この様な事もあったのだということ

でお話を終わらせてもらいます。
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」牒簑課業親鸞諾　　　　　　　　小松広穂君

1．去る8日午後4時より第5回クラブ協議会が行なわれました。下半期の活動

計画の見直しと残る3ケ月間になすべき事につき種々協議致しました。全委員

会出席大へん御苦労さまでした。
2．4月12日米沢ロータリークラブホストで会長・幹事、次期会長・幹事のI C

Mが行なわれ、皆川幹事の代りに藤川君が代理出席の外、全員参加して参りま
した。
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会長・幹事会では主として規定審議会の制定案及び決議案に対する質疑で終
始したようでした。次期会長・幹事会につきましては終って報告があるものと

思われます。
その後浜田ガバナーノミニー夫妻の歓送会が行なわれ、その中のノミニーの

挨拶の中で、今回のガバナーノミニーの訪米団では服部時計店の服部社長を団
長に浜田氏と長野・北野建設社長が副団長の資格で年齢の若い方の順に編成し
たとの事でした。そして和服姿で臨まれまして、ノミニー研修会、国際大会で

もそれで通すとの事で、御本人は非常にリラックスされた状況で、頼もしさが

感ぜられました。4時終了、無事9：30頃鶴岡へ帰りました。
3．先般ドミニカの騰風見舞に拠金しました100，000円に対し、ドミニカクラブ

より丁重な礼状が到達して居ります。
4．例会終了後、臨時理事会を開催致します。この場所で。

皆川　英二君

1．例会変更のお知らせ
0酒田東R．C

4月17日→4月17日　PM6：00　妙法寺（観桜会）

5月8日→5月8日　PM12：30

職場訪問のため　酒田流通センター組合会館内食堂
酒田R．C　　4月23日→4月21日

酒田東R．C　4日24日→4月21日
一両クラブ合同例会のため

於　酒田産業会館内4fl大ホール　　とき　AMll：30
0遊佐R．C　4月22日→4月20日

創立10周年、R．C創立75周年記念式典のため。　登録受付11：00～12：0（J

2．会報到着　　台中港R．C、塩釜R．C
3．R．Ⅰ第254地区男鹿北R．Cより

創立10周年記念式典の御案内　　とき　6月15日、於　男鹿ホテル

◆イニシアルスピーチ

電々　よ　もやま話　　　　　　　池田昭太郎君

皆様のおかげで鶴岡電電公社も、54年度を誠に良い成績で終了し、更に55年

度へ向って一同懸命に頑張って居ります。厚くお礼申し上げます。

毎年の事ながら3、4月は転勤・卒業・入学などにより、電話の移転が平月
の3～4倍の件数となっております。そのため、工事着工までに若干期間がか

かり、ご迷惑をかけているむきがあるかも知れませんが、予約した期日に出来

る限りするよう職員一同、懸命に努力しておりますので、よろしくお願い申し

あげます。
扱て、これからのお話を、①電話帳について、②110番・119番について、③

公衆電話について、以上3点に的を絞って進めたいと思います。

①　電話帳について

明治23年の電話の創業時には、東京155名、横浜42名、計197名の加入者を、

番号順に記載した電話帳が最初で、次に明治30年「いろは」順に直し、更に大



正14年「50昔」にして発行し、以降その型式を保って来たという次第です。

また「職業別番号帳」これはアメリカの型式を受け入れ、昭和26年、東京の

電話帳を「50音」と「職業別番号帳」の2種として、東京で作ったのが初めで
あります。

現在、東京23区50音4冊。職業別4冊。公共機関1冊。計9冊が1セット。

山形県の場合、庄内版と内陸版の2分割で、1年～1年半位の期間で発行して
おります。こうした電話帳が、全国ではどの位の数となって発行されているか

と申しますと、5，300万部、これを積み上げると、1，950Ⅹ、富士山の516倍の

高さ、更に、これを縦に並べますと、890万K、地球と月の約23倍の長さにな

ると云われております。

次に、104、問い合わせ全国の総数1年間なんと9億回、1ケ月240万回、鶴

岡の場合、1日5，000～6，000回、近年僅かながら増加の傾向にあります。

次は、同姓の数です。東京の場合、1位鈴木姓42，000名（鈴木実さん300名）

2位佐藤姓35，000名、3位高橋姓29、000名、地域別にみますと、東日本1位

佐藤、2位鈴木、3位高橋、地方都市の特色として、長野県では小松姓がト
ップで、宮沢一丸山の順。名古屋では、加藤、次が伊藤の順。西日本、1位田

中、2位山本、3位中村。四国松山市では、渡部姓がトップ。地元、鶴岡で
は、1位佐藤姓3，380名（佐藤清25名）、2位鈴木姓492名（鈴木実4名）、

3位高橋姓382名。鶴岡は東日本の順位を踏襲しておるように見えます。

以上のような膨大な同姓の中から104番は探すわけです。依って出来る限り
104への前に、電話帳を利用して頂ければと思う次第です。

（診110、119、緊急ダイヤルについて

㊦　東京110　年間利用507，000件　1日平均13，601件
119　年間利用540，000件　1日平均1，500件

年間犯罪発生件数　217，000件

交通事故の死亡数　　　　335件

火災発生　　　　　　　7，900件

㊥　鶴岡での使用件数
54年度1，818件、1日平均151件

㊦　世界の緊急用ダイヤル
日　　　　　本　110　119

ア　メ　リ　　カ　　　911　　911

イ　ギ　リ　ス　　999　　999

③　公衆電話について

フ　ラ　ン　ス　　　17　　18

オーストラリア　　000　　000

明治23年「自働電話」と称して設置され、大正15年「公衆電話」と改称。昭

和28年「赤電話」となる。
▲日本のtt赤電話”総数　771，000個　　鶴岡　　　　936個

1，000人当り　　　6．7個　1，000人当り　6．2個

（ピンク電話を加えると日本の晋及率は世界のトップとなる）
▲1，000人当りの世界の普及率

日　　　本　　6．7（ピソク含まず）　　フ　ラ　ンス　1．5

アメリ　カ　　7．3（ピンク含む）　　　イ　タリ　ア　　5．7

イ　ギリ　ス　　5．3　　　　　　　　　　　　スエーデソ　　4．6

西ドイ　ツ　　2．4　　　　　　　　　　　カ　ナ　ダ　　3．9



▲アメリカの公衆電話

すべて硬貨投入型、25セット、10セット、5セット。市内は直接ダイヤル方

式。市外は交換手を呼び出し、申込み。
▲イギリスの公衆電話

㊦　コインボックスを普通の電話に付加したもので、日本のピンク電話方式の

ものが全体の72％となっています。市内通話は電話器をとり、相手の番号をダ
イヤルして相手が話し中でないとプププ……というOKの音がでるので、それ

から硬貨を入れる。市内、2分で、2ペンス（8円）

㊥　硬貨投入方式（日本のBOX公衆電話と同じ方式）
▲フランスの公衆電話

圧）公衆電話専用のメタルを喫茶店などから、まづ買って、それからそのメタ
ルを公衆電話に投入して電話をかけるジュトン方式の公衆電話が多く設置さ

れております。60サンチーム（29円）50サンチーム（25円）

㊥　硬貨投入方式　20サンチーム、50サンチーム、1フラン。

以上の次第で、説明不足の点もありましたが、何れにしても日本のtt赤電話’’

（公衆電話）は優秀な性能と共に、普及率に於いても世界的なものであると思
う次第です。

◎社会奉仕委員会 川村徳男君
（9　5月10日（土）

鶴岡公園西側お掘りで子供の釣り大会開催が決定しました。多数参加を要
望いたします。

②　5月26日（月）　鶴岡盲学校の遠足予定
鶴岡R．Cとして、上記の行事に援助、協力をしたいので、関係委員会の

積極的なご支援を切にお願い致します。

（94月結婚記念

阿部　　裏君
五十嵐三郎君
石井敬三君
石黒慶之郎君
金沢春雄君
三浦悌三君

S12．4．3

Sl惑．4．21

S34．4．5

S15．4．10

S34．4．16

S32．4．25

◎米山奨学会　　￥13，432

嶺岸光吉君　　S28．4．4
佐藤元仲君
高橋正太郎君
渡会正三君
吉野　　勲君

S40．4．22

S24．4．3

S17．4．20

S28．4．11

会　員　数
出　席　数

出　席　率 議l曇
風間君、黒谷君、中江君、中野君、襲：斗君、
笹原君、佐藤（友）君、高橋（良）君、玉城君、
上野君、鷲田君

前回出席率
修正出席数
確定出席率

76．39％

66名

91．67％

飯白君、金沢君、皆川君、本山君、諸橋君、
中野君、西海君、野村君、佐藤（友）君、鷲田

墨」吉野君一鶴岡西R・C



CLUB BULLETIN

鶴岡ロータリークラブ　笥会雷雲翫警官讐監禁も㌻品
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

rg【状とのgA　点071A丘y C上と鳩　　　　　　　電話0235的5775

上）－253

創　立　5　34．6．9

承　認　S34．6．27

租

郎

次

1980・4・22（火）（暗）No．，41

（9ゲスト　紹介

葵慶隆君、アーメッド・アリ・パルチさん

1．まことに悲しい御報告を申し上げねはなりません。会員の阿部裏君が、本日心

筋梗そくの為お亡くなりになられたそうです。生前のお姿、ご活躍の模様を思

い出しながら謹んで黙稀を捧げたいと思います。

2．去る20日遊佐ロータリークラブ創立10周年記念式が行なわれ、当クラブより

11名参列して参りました。

大体型通りの式典が終わり、約1時間半にわたって川崎R．C会員で千草会
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というロータリー研究団体の小堀憲助先生のロータリーの本質と題する記念講

演が行なわれました。印象に残ったのは一人一業種の会員制と例会出席はロー

タリーの本質と説かれた事で、現在のロータリーの在り方に対してほ相当批判

的なお話しをなされました。

又、酒田クラブより31名、酒田東クラブの親クラブからほ55名の参加。本荘、

仁賀保等の県外クラブからも夫々10数名の参加がありました。それで現在24日

の立川クラブの創立記念式典への参加は無理としても余日・温海クラブの創立

記念式にはどなたか1回必ずご出席お願いしたいと思います。

特に温海クラブの場合はスポンサークラブでもありますので出来るだけたく

さんの方からご参列頂きたいと思います。以下夫々の出席をお願い申し上げる

方の指名をさせて頂きたいと思います。ご協力お願いします。

3・例会終了後臨時理事会を開催します。此の場所に居残願いたいと思います。

◆ス　ピ　ー　チ

（雑誌週間）tt再びザ・ロータリアン誌をかえり兄で，

雑誌委員長　黒谷正夫君ほか

我々は2度大戦を経験してから核時代、宇宙を征復をし、医学分野に勝利が

あった。人類は共に信頼し合い、歩調を合せて生存しようとしています。

国際ロータリーの校閲誌は英語版とスペイン語版があります。6大陸の個人

対個人の接触を促進し、機関誌は1911年に発刊され、世界で最も小さい共和国、

サンマリノにも配布し、巨大なロータリー情報通信である。特別欄には情報と

教育の記事が豊富にあり、ロータリアンに、ロータリーと世界について、それ

に人類についてのロータリーの信念を確認するのに役立って、毎年の国際大会

の前の最大重要行事の特別号を発行し、大会終了後特別号の発行や、R．Ⅰ会

長の旅行記事と特別メッセージやロータリー財団の積極的支援、年間予算米ド
ルで200万ドル以上で、有料の講読料と広告料金で、収支の均衡を計り、編集

の評価検討の仕事、内容の企画立案、外観を魅力的にし、編集の研究、名簿郵

送発作整をしたり、用紙はカナダの木材から、植字はコンピューターを使い、

金属性の刷版を造り、6色刷の印刷機で1時間で2万部の割りで刷り、毎年約

7トンの印刷用インクを使用し、世界の一貫した配達網に、毎月7，000個以上の

郵便袋で発送、外国には船で積み出され、チャーチル、アイソスタインなどの

偉大な世界的な人物の寄稿など、名作家、思想家などの知性と良心に基づいた

貴重な記事の提供があり、思考を刺戟し、討論をかき立てる。

「古代」の特別号、仕事の特別号、児童の世界の特別号や読者の注意を引く

ような記事の書き方、同情をよせる物語り等、ロータリーの後援の整形手術、

学校教育、祖国の内乱から米国に120名の児童を米国に救済、自然災害の魔風、



地震など救援、インターアクト、ローターアクトに、すべての年令層に記事を

最大限に利用をする。報道機関の会員は又貴重な雑誌委員である。ロータリー

推進の最大教具である。有望な会員候補にも贈呈、来客用に、職場に最新号を

出す。会員増強にも、学校、図書館等に贈呈、本誌は有名な作家達に高く評価

されて、ロータリアンのご夫人達は一番の忠実な読者である。

本誌は内容が優秀で、美しいデザインです。1910年にポールハリスが「理性

的ロータリアン主義」を書き、チェス・ベルリー幹事が複写出版した。若干の

広告とクラブニュースとして出していた。

1911年でナショナル・ロータリアンで人気を呼び、1911年の年次国際大会で

ロータリアン誌と命名、内容が一層よく、技術の急速発展があって、偏狭的か

ら自己中心主義的な理念から奉仕へと急速発展、読者の反響がよく、社会科学、

優秀な42年間の連続表彰され、注文追加も多く、環境問題を最も簡潔明瞭とあ

った。活気付けの賛否両論に、身を正しく処して感謝するなど、超速度の未来

の突進に向って、歩調を合せて適時に時事問題を入れている本誌は、ロータリ
ーの基本目標と綱領の伝達者で、もって任務継続をする。善行の物語を記録し

て、善意の行動と建設的な物語を伝えるのが本誌です。

孟宗汁及び山菜料理による親睦会開催御案内

親睦委員長　手塚林治君

1．日　　時　　5月20日（火）

3時迄商工会議所駐車場集合（マイクロ／ミス）

2．場　　所　　湯田川温泉　ま　すや旅館

3．会　　費　1，000円

出来るだけ多数の参加を希望致します。又準備の都合もありますので5月6

日（火）迄事務局へ出欠の有無をご連絡下さい。

当日お泊りになる方は直接ますや旅館（36－2321）へ申し込み下さい。

日　　　程　　　表　　　　55年5月20日（火）

商工会議所駐車場3：00出発→マイクロノべス2台→3：30湯田川梅林公園

徒歩→4：15ますや旅館→例会4：30点鐘～4：45終了

親睦会、5：00開会へノ6：45終了

ますや旅館7：00出発→マイクロノべス2台→7：30商工会議所
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CLUB BULLETIN

鶴岡ロータリークラブ　笥窒晋慧訳語腎讐監禁も議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

r5－とJガmgA　点071A尺y C上と旭　　　　　　　　電話0235的5775

上）－253

創　立　5　34．6．9

最　低　534．6．27

1980・5・13（火）（曇）No．，43

桔舘器崇；一難膿
中嶋　　孝君　証　　券一山形北R．C
大川俊一君　海上保険一鶴岡西R．C

◆ゲスト　紹介

長谷川　　正氏

橙昔…滞納幣 小牧広穂君

1．佐原ガバナーの葬儀が5月10日　神式により500名の参列のもとに執り行なわ

れました。
2．5月11日温海クラブ創立10周年記念式典が萬国産旅館で盛大に挙行されまし

た。当クラブより18名参加しました。

租
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3・5月9日社会奉仕委員会の活動計画にある鶴岡公園の西堀に鯉を放魚し、子

供の釣の遊ぶに興を添える計画が川村社会奉仕委員長や鶴岡市長、関係者立ち
会いのもとに放魚が行なわれました○市長さんも大へん喜ばれ会員諸兄によろ
しくとの事でした。ちなみに10、11日の子供釣り大会は大へんな人出でした。

4・只今、地区幹事渡辺庄一君よりTEL有り

昨日、佐原G夫人も逝去された。葬式は15日自宅にて。

皆川英二君
1．富岡R・C創立10周年記念式典ご案内

R・1第253地区富岡R．C（福島県双葉郡富岡町）

とき　5月25日　於六芳苑　詳細は事務局迄
2．会報到着

石巻R．C、寒河江R．C、B．B．S会報（ともだち）、東京R．C

3．寒河江R．C20周年記念誌

◆ゲストスピーチ

庄内空港について　　　長谷川　　正氏

ご紹介にあずかりました長谷川でご座います。顔見知りの方が多々おりますので

何か面映いようなんですが、私のささやかな経験が地元の何かにお役に立てばと思

い、最近6～7回位こんな話を申し上げているような次第です。

商工会議所の常議員会、それに先日は青年会議所の方達に、その他に酒田の方で

2度程度行いましたし、又湯之浜でもやってほしいと云う事で最近この問題でとみ

に関心が集まっているのが大変うれしく思っている次第です。

実は私は今日ここへ大変うれしく晴々とした気拝で参ったのです。と云いますの

は今日の山形新聞に庄内空港について来年度から調査を始めると云う陳情団に対し

て知事が解答したと云う事で、誠に私は我か意を得たりと思った次第です。私のさ

さやかな願いがこの様に芽をふいて来たと云う事をうれしく思っている次第です。

この中で板垣知事は12日庄内開発協議会の陳情に対し「地元の強力な協力体制が

取れるなら来年度から再度の調査を行う」と、初めて前向きの回答を示した。色々

と有りますが斎藤先生なんか大変頑張られたようでありました。

先ず最初に庄内の航空史と云う事で自己紹介をかねて話したいと思います。先ず

鶴岡市と云う所は古くから航空について関心が高く行動が取られている所であり、

全国的にもまれな所ではないかと思われます0古くは明治45年、斎藤外市氏、撲殺

の機械を作った人も飛行磯を作っております0又、それより先に現在の松森写真館

の先々代4代位前の方が飛行機を作っております。今の菅原堤に於てノミイロットを

連れて来て滑走だけはしたけれど飛び上がれないでこわれてしまったと云う記録が

残っております。

このように古くから航空に対して関心を持った方達が多かったようです。清水新

田から出た大場藤治郎さん、この方が私達少年の頃に庄内の空を飛んで私がパイ。



ットになる動機を作ってくれたのもそんな所から来たのではないかと思われます。

それから佐藤正さん、鶴岡市の方でこれは純民間航空で昭和初期より戦争末期まで

活躍しておりましたが今は死去されました。その後私が昭和9年にアジア飛行学校

へ行って昭和10年にパイロットになり、昭和11年には県の義勇飛行会の飛行機、学

生義勇号と云うのと山形県義勇号と云う2機を使いまして、酒田の埋立地に降りま

した。今若竹町とかいう所のようですが、この時田川鶴岡の上空を飛び郷土訪問を

した経験があります。

その後熊谷悌二さん、広野の方とか、NHK朝のテレビドラマ雲のじゅうたんで

ご存知のモデルになりました及位野衣さんと云う方、今の北高、昔の鶴岡高等女学

校の卒業で民間航空は私の2年位後輩でお父さんが営林署の所長さんで秋田から来

られた方で、鶴岡の小学校女学校を出られた方で今は日本婦人航空連盟の理事長を

しております。今も色々文通をしておりますが、庄内で飛行機が降りられたと云う

のは酒田の埋立地だけだったのです。その他無理に不時着したり興行的に降りた所

は有ります。あっみの海岸に降りてひっくり返ったのもあります。これは大場さん

ですがそれから山大のグランドに降りた事もあります。私は最上川の対岸に降りた

事がありますが正式に降りられる所は酒田の埋立地しかなかったのです。これは昭

和10年から11年頃の事です。このように当地は比較的飛行枚に対して関心が高かっ

たのですが、飛行場の開発には立ち遅れた感があります。

その後私は支部事変勃発に伴い軍に徴発されました。以来私は軍のテスト／くイロ

ット及び輸送関係にたずさわり実際に敵と渡り合った事は有りません。しかし有名

な「隼」等の出来た時のテスト飛行等を主に終戦まで行なって来ました。終戦後は

中国大陸に「留用」されて9年間、今の中国空軍を作る仕事をして釆ました。飛行

場を作ったりパイロットの養成をしたりして釆ました。折しも朝鮮動乱でアメリカ

と中国とは完全に対立してしまい、私達の教育したパイロット達がアメリカのパイ

ロット達と渡り合い、アメリカの撃墜王と云われたディビスと云う人を撃墜してお

ります。勿論私の生徒は空軍英雄になりましたが、そんな事で帰って来ても米軍の

支配下にある日本では私達は目が出なかったような訳でありまして中国でそのよう

な事をして来たと云う事を一言も云えなかったような訳であります。

そのような事で昭和53年の秋に日中友好条約が出来た事によって中国が建国され

た時に功労のあった人達を招待した中に私も入りまして私も行って来ましたのです

が、その時のパスポートの申請理由と云う事から私がそのような仕事をして来たと

云う事がマスコミに知られまして、新聞記者に何度も尋ねられ、このような話をす

るようになった訳でありましてそんな時に山新の論説委員の佐藤三郎さんより貴男

は庄内空港に航空技術者としてどんな構想を持っているかと聞かれ、私はいくつか

の問題を提議しました所きっそく酒田市から呼び出され、酒田市長、維務部長、企

画課長と新聞記者を交えて対談をする事になり、そこで初めて私の初論が乗るよう

になり、それからこの話が、あちこちで話をするようになって現在に至っているよ

うな訳ですが、庄内空港問題はその後どうなったかと云いますと、昭和47年3月に

県が「山形県庄内空港整備計画」と云うのを出しております。



これによると空港が出来たら将来どんな発展をするだろうか、お客の数はどの位

だろうか、経済的にはどれだけプラスになるだろうか、と云ったような事がくわし

く載っているのになぜこれが立ち消えになったかと云うとこれには問題が2つあり

ます○その1つは当時1県1空港と云う国の政策が打ち出されておりました。しか

しこれは法律で定められたものではないので所謂、国の政策てこのようにして行こ

うと云うだけのものてあって今てはあらゆる所でこれは変って来ているのでありま

す。

東京に遠い熊本or長崎といった県ではこれをほとんど無視しております。長崎に

あっては1県に6ヶ所も有り、そのうち3ヶ所は離島ですが、鹿児島しかり。熊本

しかり。彼等は東京に遠く、しかも新幹線の恩恵にも浴しないのです。福岡までし

か行きませんので彼等は航空と云うのに県の生命をかけた訳です。そして又官民一　＼）

体の大きな盛上がりがあったのです。そんな事で今鹿児島まで1時間一寸で行きま

す○新幹線に乗って福岡より来る場合とでは6分の1で来る訳です。彼等は今、拍

手している訳です。我々はこれに学ぶべきではないでしょうか。

長野県にあっては松本空港と長野空港の2ヶ所持っている訳です。松本空港は昔

は練習飛行場だったのですが飛行場さえあれば航空会社は放ってほおきません。利

益が先ですから。長野にも松本にも羽田から定期便が飛んでおります。我々の身近

かな所で青森に於ても青森空港と八戸空港があります。青森空港はみじめな空港で

すがそれでも定期便は飛んでおります。八戸空港は米軍と自衛隊が使っております

がそんな施設があれば航空会社はちゃんと乗り込んで来ます。そして小川原工業団

地の開発に役立っている訳です。今になって1県1空港等と云っていれば遅れるば

かりなのです。

今1つの問題は空港の候補地の問題なのです。47年の計画では三川地区の猪子、

今一つは広野の2つの候補地を挙げております。この候補地は庄内米の生産地でま

れに見る美田である為農民が承知する訳がないのです。候補地がないのならダメと

云う事で県が庄内空港の話を持ち出すと必ずと云ってもよい程候補地はどこかと云

って来る訳です。確かに農民に代替地を与える土地はこの庄内にはないのです。美

田以外に候補地を見つける事が出来得なかった為、我々はあきらめムードだった訳

です○それでは空港の必要性と云う事になって来るのですが、今、3全総と云って

「第3次全国総合開発計画」と云い、定住圏構想等と云っておりますが「定住圏構

想」地方の時代と云っておりますが、地方に住みつく条件がなければ定住圏構想は

成立しないのです。

今庄内地方の美田の作付風景はすべて機械化されて4町歩や6町歩位の労働は夫

婦2人で充分で、余った人員はどうするかと云う問題になって来ます。この余った

人員は結局工業Or商業その他の部門へ吸収されるしかないのです。ところがその工

業ですが経済面と云いますか、それだけの企業が来てこの人員を吸収するだけの企

業が来るかと云うと飛行場がないとそれはむりな事です。

今の経済の状態を云いますと、大企業が来るにしても汽車で6時間もかかって来

るような所には進出して来ないのです。今の時代ばtTnineiSmOney”です。朝、



東京を出て庄内の自分の会社を見て、そして昼食は羽田か都内でと云うスピーデー

な経済状態の時代について行けないのです。現に山形の大森工業団地、立谷川団地

にカシオ計算機工業が来たと云うのは、やはり神町空港がある為だと思います。こ

のようなメリットがなければ大企業は釆ないと云う事になります。東京より酒田ま

で6時間、この地を見て帰ると云うと凡そ2日はつぶす事になります。これでは今

の経済にはついて行けないと云う事になります。

今1つは文化面の事があります。経済面が遅れれば当然文化面も遅れて来ます。

先日酒田で草柳大蔵氏の講演をお願いしたところ酒田へはどう行くかと問われ、特

急いなほで6時間で行きますと云ったら、あっさりおことわりされたと云う話です。

今の文化人にしても経済人にしても5時間も6時間も時間を費して行く人はいなく

なったのです。このような事を知る事によってやはり将来の我々の幸福を考える時

航空と云う事を真剣に考えなければならないのです。東北で東夷に一番遠い所は庄

内と三陸地方だと云われております。青森でも秋田でも1時間で行けます。なのに

5時間半とOr6時間と云うのは三陸と庄内だけなのです。これでは我々の将来に花

が咲くと云う事は考えられないのです。

ここに面白い文があります。上越新幹線が昭和51年までに（これは昭和47年の記

事）完成すれば新潟東京間が1時間40分、その頃は羽越線の複線化が完成するだろ

うから東京｝酒田間は3時間半位に短縮されるであろう。だがしかし庄内地方に新

幹線や高速道路が完成された頃には日本列島の主要都市はすでにそれを完成し、そ

の利益は充分享受されているのであるから相対的格差は依然として存在している。

我々はそれまで待ってはおれないのです。そこで1970年代のもっともすくやれた交通

機関として空港を先取りしこれを庄内開発の戦略として活用すべきなのである」と

書いている。

そこで空港の条件として必要なのは先ず地形である。山の中とか気流の悪い所で

は困る訳で、鶴岡市の企画課より月山山麓の農場のある所はどうかと云われました

が、月山があって海からの風が吹いて来るので風を背にして降りて来ると云う事は

とても不可能な事です。確に場所は有りますがこのように先ず地形を第一に考えな

ければなりません。

次は風向きです。飛行機は風に向かって飛び風に向かって降りて来るのです。こ

れはなぜかと云うと地面に着く速度がそれだけ少くなるからです。例えば今秒速10
mの風が吹いているとしますと時速になおしますとこれは36克彫／hになる。飛行磯の

地面につく速度を見ると今のジャンボ機の場合ですと、250克帯／h位い今仮に200肋で

接地するとしますと、向い風の場合ですと36血を引く事になりますので164た郡／hで

地面に着く事になる。これが若し後方よりの風で着くとすれば200＋35肋＝236肋／h

となり70血の差が出来る訳であります。したがって地面に着く速度が問題になって

来る訳で、滑走距離が向い風の場合と追い風の場合とでは大差が出て来る訳であり

ます。

今1つの問題は横風の問題です。飛行機と云うのは風に向って接地するのですか

ら横風の強い場合ですと接地する場合斜めに接地する事になりますので車輪がもた



ないのです。許容範囲は300位です。このような角度修整はパイロットの質にもよ

りますが横風は非常にきらあれる訳です。従って風に向った飛行場が必要になる訳

で庄内の風具合について黒板の図は酒田測候所の風配図ですが、これによると庄内

の海岸は主にNEの方向、即ち北西の風か南東の方向に決っているようです。11月

～3月までほ大体上記の風で夏の5月～8月までの風は南東の風でその他は微風で

すので飛行機の離着陸には余り影響はないのです。
一番問題になるのは冬の北西の風なのです。秋田は今新空港を作っておりますが

秋田の旧空港は海岸線に沿って横風を受けるように作られている為就航率65％で35

％が欠航ですので飛行場としては余り良好とは云えず使用されないのです。従って

秋田は今、大平山をならして新空港を作っております。この飛行場は庄内で考えら

れている風向きと同じ方向のようです。このように風向・風速と云う事が一番重要　＼＼＼ノ

な事であります。

次に天候です。例えば盆地のような所で雨が多い所とか気候的に思わしくないよ

うな所ですと視界が問題になって来ます。山形空港は盆地ですので初春とか秋には

霧が発生します。見通しと云う事は飛行条件には重要な事がらです。又積雪の問題、

秋田の新空港に於ては積雪が心配されるのではないかと思われます。現に青森空港

は八甲田山のふもとにあるので1年間に11月～3月までの5ケ月間閉鎖されており

後の7ケ月間の就航となっております。このような事では切角良い飛行場を作って

も活用の面で良好とは云えないのです。

今1つは滑走路の長さの問題があります。大体離陸と着陸とではB・737型（110

人乗）では離陸では1，7507花で着陸が1，4507花位です。これを見てお解りと思います

が余裕を見て2，000mは必要になります。それでも我々は2，000m位の滑走路ではが

まんが出来ないのです。秋田の新空港なみの2，500mクラスの飛行場が必要なので

す。B－747型のように300～500人乗クラスになると重量があるので3，000〝乙以上の

滑走路でないととても使われないのです。我々は500人もの人を庄内に運んで来る

ような事は必要ないと思われますので737クラスで充分だと思われますので2，5007花

位を頭に入れて我々が選んだ条件を申し上げますと3つの地方について候補地を選

びました。①立川町の山の上、②黒森地区、③浜中地区とそれぞれ考えて見ました。

まず①これは地形的に秋田の新空港と良くにております。距離的に少し短いです。

又積雪と云う面、叉雨の時には雲が50m位まて下がって来ます。そんな時は全く雲

の中になってしまいますし気象の面から云うと台地の飛行場と云う事は余り思わし

くないのです。狩川・清川地区は積雪の多い所ですから……　そこで我々は最良の

候補地として②、③の砂丘地帯を見ました。黒森地区そして浜中地区を見てこれが

最良の地区ではないかと思われます。票森地区にしても浜中地区にしても距離とし
て2，5007花位は海に向って充分取れるようですし、つまり風の方向にむかって取れ

るのです。そして最良の候補地の利点として美田をつぶすような事がないのです。

この地は主に畑地である為、代替地をさがす事も余り困難ではないのです。このよ

うな事がらから考え合せて従来の県の極り文句の代替地は？　と云う言葉を封ずる

結果にもなるのです。

、　ヽ



それから気象の条件が良好であると云う事です。風向きが常に一定しております

し、又風はいくら強くても良いのです。強い程着地する速度が短縮されるからです。

又積雪が少いという事。豪雪の今年も1回位しか除雪車は来なかったとか。東北・

北海道地方では最もよい条件ではないかと思われます。今一つは比較的天候が良い

という事です。どんな雨の日でも国道7号線を酒田にむかって走っておりましても

雲と砂丘との間に必ずスキ間が残っており雲で砂丘がふさがったという日は余り見

られないのです。これは雲と地面との間10～50〝乙位が常にあいているという事です。

又今一つは内陸と異り霧がないという事てす。そこで我々はこの地に飛行場を持

つとすれば内陸で降られない場合は庄内に降られるように山形空港のサブ飛行場と

して大いに活用出来ますし、又秋田での積雪で使用出来ない場合に於ても庄内では

充分活用出来る。このような事から庄内砂丘地は非常に恵まれていると思われます。

又砂丘地である為に工事が非常にしやすいという事。又騒音妨害が少いという事、

離陸してしまえば海ですから逆の場合も大郡市と異って庄内の場合は騒音公害とい

う事は余り心配ないのではないかと思われます。

次に高圧線とかの障害が比較的少い。特に黒森地区とか浜中地区を選んだという

事は、鶴岡地区と酒田地区の中心地点である為です。どちらからも車で15分～20分

位でどちらも不便でないという事です。

今までは優点のみですが欠点はないかというとやはり欠点もあります。まず砂地

である為滑走路の舗装に多少の経費がかかるのではないかと思われます。80e孤～1

m位の深さの舗装が必要です。B－747ですと重量が200tもありますがB－737で50

t位ですのでこの位の舗装で充分だと思われます。次に飛砂防止ですがこれは新潟

空港でも秋田空港でも必要外の所にはシバを植たり種々やっているようですしその

点は庄内砂丘試験場で充分研究されている事ですし余り心配はないと思われます。

又横断道ですがこれは地下道にすればよいのです。最後に風下の稲作の問題です。

飛砂の為に稲作に影響を及ぼすかどうかですが黒森地区が新川を作って数十年にな

りますが風下の農家への影響は余り聞いておりません。その点は調査して見れば解

る事です。

このような欠点はありますが総じて優点の方が非常に多いという事です。それで

これからの対応ですが1に官民あげての盛上がりが一番大事だと思われます。私は

この庄内空港の問題で30万庄内地区民のうちの10万人位の署名をもって推進させて

行く位の盛上がりが必要ではないかと思われます。今飛行場を一番必要な人は庄内

の代議士さんではないかと思われます。この人達が現職に有るうちにこの盛上がり

を行わないかぎり又のチャンスはどうかと思われます。多少の問題はあっても今こ

そ皆が立ち上がるべきではないかと思われます。

ここにこんな事が書かれております。「もし全国に航空熱が、新幹線、高速道路、

港湾建設熱のように盛り上がれば国会の航空政策も又前進される事になろう。かく

考える時1県2空港にOr3空港の複数の空港の建設が欧米の事例の如く必ず当来す

るであろう。庄内県民の意欲がせめて鹿児島県民Or熊本県民の如く強ければそれに

応じた空港が建設されると思われる。山形空港と並んで庄内空港は不便な当地方を



全国のジェット航空網にくみ入れるのに必要であろう。例えば東京・山形・庄内路

線が庄内・秋田・花巻・仙台：福島（これは東北循環の路線）このように路線開発

される場合の庄内地方の交通上の利益は計り知れないであろう」と書かれておりま

す。

我々が将来子孫に残すOr現実に今から5年～7年後に中央工業団地や北港工業団

地に大企業が建設される時、我々はその時こそ全航空の水準に達したという事が出

来るのではないかと思われます。

私のささやかな経験でありましたが、これが皆様のお役に立てばと思いましてお

話を申し上げた次第です。どうも有難うございました。

漸怒鵬漸課業

出　席　数

出　席　率 ＿‥＿て…

秋野君、阿部（与）君、池田君、早坂（源）君、
早坂（徳）君、飯自君、板垣（広）君、金沢君、
窯谷君、三井（健）君、皆川君、本山君、諸橋
君、緊斗君、斎藤（利）君、新穂君、高岸君、
玉城君、丹下君、津田君、手塚君、渡会君、
吉野君

本
日
の
出
席



CLUB BULLETIN

鶴岡ロータリークラブ　票芸習慧慧慧署貰讐監攣長議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

r5・【UOgA　点071A丘y C上と旭　　　　　　　電話0235¢カ5775

ヱ）－253

創　立　S　34．6．9

泉　聡　534．6．27

N。．，10571980・5・20（火）（曇）N。．，44

孟宗汁及び山菜料理による親睦会
例会変更　場所湯田川温泉ますや旅館

日　　程　　表

PM3：00商工会議所駐車場出発マイクロノべス　2台←→湯田川梅林公園3：30

徒歩→ますや旅館4：15　　　　例　会　4：30分　点鐘
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牒精薫煤薫鸞謹　　　　　　　　小松広穂君
1．5月12日付R．Ⅰ事務総長より連絡がありまして、アクティング地区ガバナ

ーとして黒沢茂直前ガバナーを任命し、本ロータリー年度末まで地区ガバナー

の任務責任を遂行するよう依頼されました。
2．昨年4月22日当クラブ創立20周年記念式に来訪されました鹿児島西ロータリ

ークラブから「日の出きりしまつつじ」51本が贈られた訳ですが、お城稲荷神

社北側の濠の土堤に植えられ、見事咲き誇って居ります。散策の折、是非観賞
下さい。

皆川英二君

1．本荘東（仮）R．C設立（第254地区）R．Ⅰに加盟申請中
例会日　毎週月曜日12時30分
例会場　本荘市中町　中園旅館

2．R．Ⅰ第253地区第7回R．A．C年次大会
とき　9月14日～15日　　於　会津若松市

3．合同例会のお知らせ
温海R．C、鶴岡西R．C合同例会

3，500円

点鐘　P．M3：30
「金沢屋」

甜琳瑠鵜幣
「盲丁宗盲‾「哀1

出　席　数

出　席　率 蓋
前回出席率

修正出席数

確定出席率

67・61％レァ

阿部（与）君、 画面衰、、車両（真）君、飯自君、
石黒君、石原君、板垣（広）君、風間君、金沢
君、栗谷君、本山君、諸橋君、中江君、袈斗
君、小野寺君、笹原君、佐藤（昇）君、富樫君
新穂君、菅君、高橋（耕）君、高橋（良）君、高
岸君、上野君

秋野君、阿部（与）君、早坂（源）君、飯自君、
金沢君、黒谷君、三井（健）君、新穂君、吉野
君、－温海R．C
板垣（広）君、皆川君一余目R．C
池田君、本山君、高岸君、丹下君、手塚君
一鶴岡西R．C　早坂（徳）君一遊佐R．C
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CLUB BULLETlN

鶴岡ロータリークラブ　農芸習警笛矯穿腎讐空も誓‾訂品
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

Tg【〃花形gA　ガ071A点y C上と通　　　　　　　　電訂0235国5775

ヱ）－253

創　立　5　34．6．9

東　低　5　34．6．27

1980・5・27（火）（暗）No．，45

桔甘苦瑞相鷺
原鉄三郎君　　雑　貨　中
藤　　順君　　日本酒小
藤　　広君　　電　気　工　事
藤吉雄君　　陶　管　販　売
権之助君　　電気器具小売

井　　晋君　　耳　鼻　科　医

鶴岡西R．C

小松広穂君

1．去る26日阿部裏君の葬儀がたくさんの方々の参列のもとに執り行なわれまし

た。更めて故人の生前におけるお人柄が偲ばれまして謹んでご冥福をお祈りし
て参りました。
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2．本年度もあと1ケ月を残すのみとなりました。各委員会はもう一度活動計画

を見直して頂きたいと存じます。そして特に予算を伴うものは年度内に終了し
て頂き、次年度に申し送りしたいと思います。又、活動報告書は来月10日の第

2例会日迄事務局迄ご提出願いたいと存じます。

皆川英二君

1．例会時間変更のお知らせ

遊佐R．C　親睦会のため　6月2日→6月3日

於遊佐町大内　丸咲屋　PM6：00　登録料￥5，000
2．会報到着
塩釜東R．C、村上R．C

◆会員スピーチ

三浦悌王君

1．地図とは？
リーンと云う電話のベル。受話器をとると　tt実は今鶴岡市内に居るが、お宅

の事務所までの道順を教えて頂けませんか’’と云う相手の声。この場合皆さん

はどのように説明しますか。相手が車で来て居る場合、現在のように一方通行
の多い市内を間違えず、能率的に自分の所へ誘導するのは大変難しい事と思い

ます。若しも相手の所で同じ事を聞かれたら皆さんはどうなさいますか。

私の場合でしたら地図を書きます。先ずその場所を視覚に訴え、必要最少限
の範囲で説明を加えます。このように略図でも図面にすると言葉で表現するよ

り実に早く理解してもらえるようです。

定　義

地図とは何かと云われた場合、定義的な言い方をすれば「地球表面の一部、

或は全部を縮小した尺度で平面上に描画再現したもの」であると答えても良い
ものと考えます。

もう少し詳しく説明するとすれば

①　地図の特徴は地球表面を対象とすること
②　その状態を正しく再現すること
③　平面上に縮尺化して表わす
④　滑号化して描く
（9　文字を補助に使う

と云うことになります。

2．地図のいろいろ

（1）縮尺からの区分
0大縮尺図…1／2，500・1／5，000・1／10，000

0中縮尺図…1／25，000・1／50，000

0小縮尺図…1／200，000・1／500，000・1／2，000，000・1／2，500，000

（2）目的による区分
0地　質　図…1／50，000　通産省地質調査所

。地　籍　図…1／500～1／5，000　地番・地目・所有者・面積・境界



0土地利用図…水田・畑・果樹園・森林・草地etc

商業区・重工業区・軽工業区　etc
O防災地図・‥平地の洪水地形

山地は傾斜の度合と斜面の形
ガス・石油タンク・貯水場の位置

防災関係官公庁・道路
0統計地図

・分布図…人口分布図、工場・商業・農業分布図
・密度囲…人口密度図、交通密度図
・流動図…交通量・貿易量・通勤通学人口

（流動するものの流れの方向と量）
・道路地図‥・目的地へ正しく導くこと

郊外…1／100，000～1／200，000

市街…1／50，000
・国道、主要地方道、その他の市町村道

・有料道路の区分
・ルートナンバー、主要地点の距離

地形、集落、観光施設、国立公園区域　etc
oそ　の　他

・気　候　図（気象図）
・産　業　図

・人　口　図（人口増減図）

・産業就業者分布図
・配　電　図

・郵便配達区域図

3．地図　の原点
東経130044分40．5020秒

北緯　35039分17．5148秒　　所在…麻布

水準原点　24．m414

明治3年～12年…7年間観測の平均地

隅田川河口　霊岸島検潮場

4．地図の売り上げ順位（1／50，000）

S40　　万

1　　上高地　　3．0

2　　　秦　　野　　2．9

3　　青　　梅　　2．8

4　　　五　日　市　　2．8

5　　　八　ヶ　岳　　2．7

S45　　万　　　　　　　　S50　　万

上高地　　3．1　　　八　ヶ　岳　　2．7

八ヶ　岳　　3．0　　　　上高地　　2．6

五　日　市　　2．8　　　　五　日　市　　2．0

秩　　父　　2．7　　　　槍ヶ　岳　　2．0

秦　　野　　2．7　　　　科　　山　　2．0

5．1／50，000と1／25，000

S39年より1／25．000地形図を全国の基本図として整備し、それまで基本図で

あった1／50，000は1／25，000から編集して作成されることになった。

今まで一枚に収納されて居たものが四面になり、且つ4倍近い資金が必要に
なるが内容は詳しい。



日本に於ける1／50，000図は　1，251面

1／25，000図は　4，455面

1／200，000図は　129両

地図のまわりに御注意

図名、縮尺、測量編集年度、行政区画、索引図、磁針方位、隣りの図名、
記号の説明

0図の四隅には経緯度が記されて居る。

6．伊　　能　　図
1745年徳川吉宗か隠居した年に千葉県佐原に生まれた人で、佐原から江戸に

出て幕府の天文方高橋至時（よしとき）に入門したのは1795年（寛政7年）51才
の時、家業の酒造問屋を息子に譲った後である。幼小より数字に長じ実行力に

富んで居たと云われる。
江戸に出た忠敬は至時（よしとき）について天文・測量を学び、56才で北海道

の測量に着手してから74才で没する前年まで、18年間で日本全土の測量に従事

し、大図1／36，000×69枚、中図1／216，000×8枚、小図1／432，000×1枚を作成

した。

その方法は沿岸沿いの長さを歩測、鉄鎖、麻ナワ、量程串で測り、方位盤で
磁針方位を出し、遠方の山や島を目標に方位を測って位置を修正した。文化13
年（1816年）まで約3，700日、距離40，000た孤、地球を一周したことになる。

1861年（文久元年）イギリス海軍の測量隊が日本の沿岸測量を強行、イギリス

船に乗り込んだ幕府の役人が持って居た伊能図とイギリス海軍の測量結果が一
致したため測量を中止したと云われる。

忠敬が実際に測量に着手したのは現在で云う55才の停年後で、現在国土地理

院が行った方法で行った場合、その費用は約40億円と云われ、更に、当初の奥
州街道、蝦夷地南岸の測量は自己負担で行なったと云われるので驚いたもので
ある。伊能図は筑波の国土地理院に実物がある。

7．終　　り　　に

現在国土地理院で発行している地図は
1．1／25，000　地形図・基本図　　約4，450面

2．1／5U，000　地形図・編集図　　1，249両

3．1／200，000地勢図　　　　　　　129面

4．1／500，000地方図　　北海道　　　　2面

東北他6地方　7面

小笠原等　　　1面
5．1／1，000，000　日　本　　　　全国で3両

地図には例えば土地の高低、起伏、水系、植生、土地利用、集著、鉄道等数
多くの情報が収められ、目的によって種々の縮尺を選ぶことが出来る。
又、湖・沼図のように深さ50e耽毎の等深線を示したものもある。地図は見る

ものでなく読むものと云われています。

散会がありましたら詳しい話をしますが、地図の話のほんのさわりだけを述
べました。



（95月　結婚祝

板垣俊次君　　S30．5．5

市川輝雄君　　S29．5．16

池田昭太郎君　　S26．5

小松広穂君　　S22．5．18

皆川英二君　　S38．5．3

◆次期会長報告

5月18日（日）　於温海萬国展　PM3時～6時

庄内分区の現会長・幹事、次期会長・幹事会開催
※分区の幹事より今年度の地区の活動報告と収支決算書の説明
1．次期分区代理の温海クラブの本間儀左工門君から5月2日米沢に於いて分区

代理の研修会の説明。
2．ガバナーの公式訪問の日程について

庄内分区では、温海クラブが最初で8月17日、翌18日（月）4時からクラブア

ッセソブリ一、19日（火）11時より、会長・幹事会、12時30分クラブの公式訪

問に決定なりました。この時にガバナーの要望で、市長が表敬訪問をし、記者

会見の機会を作ってもらいたい。
3．庄内分区のⅠ．G．Fの日程について

温海クラブがホストクラブで9月7日（日）に決定

4．分区の会計について

分区の分担金については現在の600円に決定。
5．6月14日（土）～6月15日（日）米沢に於て

地区協議会について。
6．その他、以上の問題を討議され、現会長・幹事の1年間の労をねぎらい懇親

会に入り、翌朝解散。

ガバナー・ノミニー浜田耕一氏より絵ハガキを頂戴しました。

出発にはいろいろありがとうございます。直行便でニューヨークにつきまし

た。ここで時差ボケを直しながら他のノミニーを待ち、そろってポカラトンへ

のりこみます。引きつづきシカゴ大会に出て真直く“、急いで帰国します。

5月19日

◆阿部裏先生の葬儀に参列して　　　　　　　　　三井　徹君

阿部先生の葬儀に際しましてロータリーの皆様の多数の参列に深く感謝する
次第であります。
阿部先生は、鶴岡ユネスコ協会設立者でもあり（昭和24年）そして又先生の

特色ある「ユネスコ子供学校」の開設者でもあります。そして昨年秋、創立30

周年記念式典を行い、全国的にも世界的にもさきがけて創立されたし、その内

容が非常にユニークなものであった。
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実はこの式典後、突然1自分が行動出来なくなったらユネスコの事（会長）
を三井先生にお願いする」と云われたので驚いたのです。そして又阿部先生は

親しい関係者に三井さんとはうまが合うから自分の後はお願いするからと諒解
をとっておかれたとのことで、これが造言のようになってしまいました。

私の本心は本業の仕事の方が隠居的になるにつれて、だんだんと阿部先生と
ユネスコの仕事をしたり、ゆっくり話したりすることを今後の人生の一つの楽

しみにしていたのです。

突然こんな状態になって、非常に困っております。しかしユネスコのことは

阿部先生のご遺志を引き継いで、やって行かなければなりません。
ロータリー会員の皆様に会員になって頂いてご後援を頂いていますが、今後

一層ご指導、ご援助、ひいてはユネスコ運営に直接ご参加頂きたいと思ってい

ます。どうぞよろしくお願い申し上げます。
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CLUB BULLETJN

鶴岡ロータリークラブ　農芸晋慧訳語冒讐監讐；議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

γぶ打だUDgA　忍071A斤y C上【遁　　　　　　　電話0235¢85775

上）－253

創　立　S　34．6．9

東　聡　5　34．6．27

租

郎

次

1980．6．3（火）（曇）No．，46

桔甘苦鴛；鼎傍目、‘∴日、‥・1日　■‥　日

留芳君　食料品小売一温海R．C
健一郎君　水　道　工　事　　半田茂弥
松雄君　建　築　設　計

清君　歯　科　医
幸雄君　プレハブ建築

斎藤健治
足達一見

シニア（能率事務）

鶴岡西R．C

◆ゲスト紹介

村井秀三氏　　酒田第一物産社長

エ　テ　バリ　君
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借器漸鵜殿　　　　　　　　小牧広穂君
1．来る6月17日第6回クラブ協議会（活動報告書作製のための）を午後4時よ

り住よしにおいて行ないます。

6月10日迄活動報告書を提出頂きたいと思います。登録料￥3，500、次年度

も同日同時刻より（活動計画書作製のための）クラブ協議会を行います。各理

事・委員長義務出席となりますのでよろしくお願いします。
2．6月21日～22日、山形ロータリークラブがスポンサークラブとなり、山形県

内Ⅰ．C合同研修会が行われ、鶴岡工業1．C、鶴岡工業高専Ⅰ．C夫々指導教
官1名、生徒4名が参加する事となりました。

皆川　英二君
0会報到着

石巻R．C
o張君バーナー

福岡東R．Cバーナー、名古屋港R．Cバーナー

◆　ゲストスピーチ

「中国の近況について」

酒田第一物産社長　村　井　秀　三　氏

（日本国際貿易促進協会日本海支部理事）

挨　拶

日中貿易をやっておりますので一言お話しをさせていただきます。なにしろ中国
は日本の26倍もある国であり、5回や6回行っただけで分る事は少ないですが、中

国に行ってまず思うことは、いかに日本は幸せな国であるかということです。その

事をお話ししたくてやって参りました。

貿易の仕事とともに日中友好の仕事をしておりますが、庄内は一体化になるべき
だと考えております。その手はじめに酒田の隣りの市、鶴岡と友好を深めていきた
いと思います。

中国の事は新聞やテレビで報道されておりますし、華国峯首相の来日もあり、非

常に親しい間柄となっております。更に日本海時代の相手として中国を考えるべき
だという事で、簡単に出来るものと思って手をつけてみたのですが、実際は大変な

認識不足でした。
まず政治体制の違う国で社会主義国で共産主義に向って邁進しており階級をなく

するというテーマでやっている所であり、春秋の広州交易に行っても見るべきもの

もなく、ここ7、8年はほんの微々たる貿易でした。ただ中国に行って感じました

事は、ただいま唱和されていたロータリー精神のように奉仕の精神、人民に奉仕す
るということが底流にあるという事を発見しました。ただ単に商売をするだけでな

くお互いに友好を深めることが先決で商売はその後につながる事だという事でした。

中国の方々とおつき合いしてみますと非常に誠意が強いということが分かります。
一度信用したら決してそれを裏切らない人々です。更に先の戦争の事についても、



長い2千年のつきあいのうちの不幸な一時期の事としてお互いに忘れようという大

きな心で今後の友好を深めていこうという周恩来元首相のお気拝をそのままに持っ
ている方々ばかりでした。

このような恵まれた環境であり乍ら長い間貿易の取引きが伸びなかったのは何故

かといいますと、中央集権主義ですべて北京の中央政府が握っており、値段につい
ても一律一本で交渉の余地もなく、広州貿易に行っても中央政府の許可がなければ

商売出来ないという状態でした。それが4人組を追放し、4つの近代化を急ぐ中国
では最近各省への分権をし、ある程度の自主性を持たせて来たので我々の入り得る

範囲が広がって釆ました。
お手許に差し上げた資料のような、インビテーションのような物を戴いて友好商

社として行動出来るようになりました。いろいろ注意事項もありますが、向こうの

取引は数字の乱数をもとにして、4ケタの数字の電報でやりとりして解読するとい
う方法をとっております。

現在力を入れているものは、向こうで加工をする加工貿易で保障貿易をさせると
いうことです。そこに桐箱関係の20万ドルの契約書がありますが、これは3年ほど

前に南京のコーゲ一・コソスとの話でありまして、原木を日本に出すよりも物を作

らせて欲しいということで、日本から職人を派遣しまして、人形箱とか、将棋コマ
の箱、掛物の箱などの作り方を指導して、そこで出来たものを輸入している訳です0

最初は、柾目を裏板に使ったり、コジリの切り方が悪かったりで商品価値のないも
のでしたが、最近は上手になって50人の人が1年間働けるほどの量の仕事をしても

らっております。こう言ってはなんですが、もし鶴岡の方でもご希望がありました

らご相談にあずかりたいと考えます。先頃新聞に出ていた山本製作所の2千トンの
プラントの契約も最近やっと実ったものです。

ここに地図がありますが、一番上の青いところが票龍江省、次のピンク色が吉林

省、青いところがリョーネイ省、昔の満洲はこの3つにまとめられて東北地方と呼
ばれております。昨年の10月に吉林省、黒詑江省から、日本に引き揚げて来た人達
についての提案が出されました。

吉林省だけで、耕地面積が400万ヘクタールあり、そのうち30万ヘクタールが水

田で、その他はコーリャンやキビを作っているということですが、この30万ヘクタ
ールの水稲の種の問題ですが、冬になると気温が零下300C～400Cになり腐ってし

まうものが多く、腐る分だけ食糧が不足になる訳で何とかならないかという話が出

ました。

東京の大使館や引揚者の協会などで調べた結果、東京大学の細川教授の理論（25
％の水分を14％に下げると温度が零下300C～400Cになっても100％発芽するとい

う）を使って山本製作所が開発している装置に着目しまして、第一物産と山本製作

所を組ませてプラントを入れるようということになり、それから水とりを続けて3

月3日に契約が成立しました。

東北地方は非常に寒冷地で住民は非常に苦労しているようですし、かっては日本
人が多く住んでいたところですので、その方向に協力をしていきたいと思っており

ます。この地方の人々の話しをききますと、日本は非常に贅沢だという事です。ス
【パーに行けばなんでも売っているが、ここの生活はギョーザを食べるにも一年に

2回しか食べられないという状況だという事です。
これは何故かといいますと、穀物はアワ、ヒエ、トーモロコシなど7種類あり、

それらを粉にして焼いたり蒸したりして主食にしておりますが動物性蛋白質なども



あまり無く、またメリケン粉の配給が非常に少ないためにギョーザは年に2回程度

しか食べられないのが実情だという事でした。

日本の旅行者などが見て来る開放区は、ホテルも完備し豪華な中国料理が並び豊
かな面ばかりですが、多くの人民の生活はこのような事で、丁度昭和初期の日本の
生活のような現状ではないかと思います。いかに現在の日本は豊かで恵まれた国で

あるかという事を痛感して帰って参りました。

もちろん社会主義国の統制経済で、食糧は食べるだけは配給するという毛首席の

方針ですが、ただ腹がへらないだけ食べるだけという事のようで、近代化を急いで
いるようです。

過去13年間に亘る文化大革命は毛首席の失敗ではないかと思います。中学から大
学まで生徒は先生の批判をさせ、知識階級を全部追放して国家の運営に支障をきた
し鎖国の状態になってしまったようです。

鄭小平の来日の模様が宇宙中継で放送され、それを見た中国の人民は、戦争に負
けた日本の繁栄の姿に驚き、勝った自国の惨めな姿に驚き、工業化の促進に力を入
れようとしたが外貨が少なく、思うように進まず、基本は農業だという事になり農

業の近代化に力を注いでいるということです。

向こうの食糧配給量は年間250～300Kでそれもカラつきで正味はその6～7割と
いう状況で、一時帰国や、永住で日本に来る人々は余りの違いに戸惑っていること

と思われます。

昨年、私が団を引きつれてハルビンに参りましたが、日本の孤児が何万人もいる
のではないかと思えました。或る日、37、8才ぐらいの人民服を着た髪のボサボサ

した女の人が団長の私を尋ねて来て、私は日本人です、家族が日本に居るはずだか

ら探して欲しいと言われました。事情を聞いてみると、収容所に入ったのは4才の

時でその時8才か9才の兄も姉もいた、父も母もいたが、父は目の前でソ連兵に殺
されてしまった。自分は収容所から遊びに出て迷って中国の人に育てられたが、大

きくなって日本人だと知らされ、おぼろげ乍ら兄や姉がいるという事を思い出すの
で是非探して欲しいと言われましたが、どこに住んでいたのか、日本名は何と言っ

たのか全然手がかりもなく、3日はど聞かれたが尋ね人に出すほどの手がかりもな

く、泣き乍ら別れていきました。終戦時の日本人は非常に苦労したと言われますし、
このような人々が数多くいるのではないかと思いました。このような面にも友好を

進めてしっかりやって行きたいと考えております。

貿易の仕事になりますが、2，000tのプラントの契約がまとまり、当初は横浜か　＼－

ら船積みの予定でしたが、山形の初めての仕事なので酒田港が5万才岸壁も出来た
し、そこから船積みしたいと思い、あちこち話をして諒解を得て参りましたが、中

国はタテ割りの社会で配船にしても中国遠洋総コンスでありまして、そこで作った

地図には、秋田・新潟はあっても酒田港はのってないのです。だから酒田には入っ
た事もないし分らないということでした。そこで酒田の地図と県知事や市長の願い

書を持ってペキンまで行ってたのんできました。（鶴岡はのっているのでご安心

を…）酒田は昔から港だし、5万tも入るから地図にも入れてくれるように転んで

来ました。
プラントの契約はしたが、それ全部の外貨はないのでバ∴∵ダー貿易方式にしても

らいたい、大商社を使う気はないし、中小企業のメーカーとやっていきたいという

吉林省の計画委員会の団長と話をしました。松の木、自松、赤松を5万t、大豆や
トーモロコシなどをそれぞれ5万才ぐらい、それに花崗岩や大理石などほ無尽蔵に



あるのでそれ等も引き取ってもらいたいという事になりました。

大連経由だと非常に距離が長くなり運賃が高くなり過ぎるので北鮮のセイシソ港
を使えば酒田とは非常に近いし、その方法でやっていこうという事にしましたが北

鮮の港を使うには国家の批準が必要になるということで延び延びになっております。
このように貿易をし乍ら友好を深めていきたいと考えております。酒田とか鶴岡

とか言わず、庄内は一本になって進めていくべきだと思いますし、仕事でも旅行の

事でもご相談していただきたいと思います。

最近、鶴岡の方からも古い自動車を持って修理工場を作ったらという話や、米沢
からほジュータンの機械を持ちこんで半製品を作りたいという話しなどもあり、7

月に行って相談をして来る予定にしております。

中国の人口は10億以上になっております。国勢調査をした事はないので8億とも
11億とも言われてはっきりしませんが、人口計画に力を入れているとのことです。

男は28、女は25才にならないと結婚出来ない。子供は1人しか作ってほならないと
いう制限があり、人口計画は厳重に進められているようです。

5、6年前の4人組みの頃は意志の統一が厳しくて我々が行っても必ず2人以上

で会い、返って来る返事もみな同じという状態でしたが、最近は1人でも会えるし、

酒ものむし本当の事を話してくれるようになりました。
人民の動きもかなり自由になって、公園などではアベックの姿があふれていたし、

最近はパーマネントもかけられるようになって来たり非常に早い速度で進んでいっ
ているようです。

しかし貧富の差は非常に大きくて生産性の良いところと、そうでないところの格

差が非常に大きくなって、北京とか上海周辺の人民公社では食べた他に年間1，000

元ぐらいの配当がありますが、黒龍江省の方では食べるだけがやっとということで

あり、工場についても8階級の賃金格差があり、大学卒で42元、日本円にして6、
7千円ぐらいの初任給ということで、物を作っても安く出来る訳です。ところが合

弁会社の場合はすべて国際価格で定められており、社長の給料も労働力も国際水準
に合せていますが、これが各人にいくのでなく、国内水準との差は国なり省なりの

収入になっているということです。

法律にしても会社組織にしてもすべては日本を真似て所得税は35％、源泉徴収も

あり、更に日本に配当を持ちこむ場合は更に10％の税金を取るなどの方法を講じ外

貨を蓄えて近代化の促進に努力している事が強く感じられました。
終戦後の日本は工業も経済もすぼらしく世界の最高水準に達しておりますが、残

念乍ら資源に乏しい国であるので無尽蔵といえる資源を持つ隣国中国と友好関係を
持って孫子の代まで相協力して発展していくように努めたいと思いますのでよろし

くお願いいたします。

◆誕　　生　　視

（9会員誕生

張紹淵君、石黒慶之助君、小野寺清君、高橋艮士君、高岸三雄君

◎奥様誕生

金沢弘子様



◆年間皆出席表彰

6）年間皆出席

11年間皆出席　　手塚林治君
9年間皆出席　　市川輝雄君、佐藤順治君
4年間皆出席　　皆川英二君、丹下誠四郎君

◎5月225％出席　1名

張　君

（95月175％出席　1名

小松君

（95月150％出席　4名

石男君、皆川君、嶺岸君、佐藤（衛）君

◎5月125％出席　7名

早坂（源）君、坂垣（俊）君、野村君、佐藤（忠）君、菅原君、菅君、山口君

6）5月100％出席　44名

秋野君、阿蘇君、藤川君、早坂（徳）君、飯白君、五十嵐（三）君、石井君、坂垣
（広）君、市川君、風間君、金沢君、川村君、黒谷君、小池君、三浦君、三井
（徹）君、三井（賢）君、三井（健）君、迎田君、本山君、森田君、中江君、中野君、
中村（富）君、西海君、小野寺君、斎藤（栄）君、斎藤（得）君、笹原君、佐藤（順）
君、佐藤（友）君、佐藤（元）君、横田君、新穂君、鈴木（善）君、鈴木（弥）君、高
橋（耕）君、高橋（正）君、丹下君、手塚君、富樫君、上野君、鷲田君、吉野君

鶴岡信用金庫文園支店112号山添街道に6月2日OPBN

工事請負・温海佐藤組 佐藤　　衛君
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・鶴岡ロータリークラブ　詔蓋雷雲駅等冒讐監禁も：芸
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内
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上）－253

創　立　5　34．6．9

東　聡　5　34．6．27

1980・6・10（火）（曇）No．，47

斎藤健治君　農　　業

加藤　　広君　電気工事

菅原隼雄君　建　　設

鶴岡西R．C

借搬灘鵜殿
1．例会時間変更のお知らせ

酒田東R．C　6月19日→6月16日　PM3：00

於　酒田産業会館4Fホール　　75周年記念式典のため

2．会報到着

鹿児島西R．C、東京R．C
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◆会員スピーチ

ロ　ー　タ　リ　ー　考

渡会正三君

数日前会長より要請がありまして、鶴岡ロータリークラブに関する感想をと

の事でしたが、私が感想をのべるとさしさわりがありますので教育の話でもし

ようと思ったのですが、ぜひロータリーに対する感想をと云われましたので今

日の題目にありますロータリー考と云う事で話をして見たいと思います。

私がロータリークラブの名前を知ったのは、私が教師をする前の三菱化成の

水島工場の工場次長時代に常務兼工場長がロータリークラブに所属しておりま

したので、どんなに忙しくてもロータリーの日には出て行かれたようで大変な

んだな位で、私は余り関心がなかったのでして、実体を知ったのは今回こちら

へ来て初めてロータリーに入る資格を与えられ、初めて自分なりに本やパンフ

レットetcで我流ながら知らされたような訳であります。

ロータリーの誕生が1905年シカゴの地に於て青年弁護士ポール・だハリスの

理想主義「奉仕の精神によって人の和」をほかると云う目的、又私は発生の地

がシカゴであったことと、会員が地域内の実業家と専門職業人の中から一業種

一人を選ぶことに意義を感じる訳であります。

ロータリーのメンバーは単なる組織の中の構成員として働いている人々では

ないのであって、あくまでも自分が企画し、指揮し、行動し、責任を取るプロ

なのであります。

プロと云うのは今の言葉で言えばハードボイルド風に生きている人間であり、

プロは強くなくては生きて行けない、否、生き残れないのであります。しかし　　）

又、反面プロはやさしくなくてほ生きている資格がないのであります。このや

さしくあって生きでいる資格を示そうとするのがロータリーの「奉仕の精神に

よる人の和」なのである。だからロータリーの会合は、ハードな競争社会の中

を生きぬいているプロたちの会合なのである。

プロは過去をなつかしむような事はしない。現在唯今を生きる。そして将来

をいかに生きるか……　これがプロの関心事であります。このような異質の職

域で生きるプロ達が週に一度1時間位の昼食を共に話し合う片言集語に啓発し

合うものは感じる。これがロータリーの喜びであろう。ロータリークラブは単



なるアタリサワリのない会話だけの親睦団体ではない筈である。

「奉仕の精神による人の和」

これはロータリーの専売特許ではないのです。

日本、特に当地のような農耕稲作地方に於ける水田水の共同使用大勢を前提

にして考えて見ると、昔から当然、人と人との和をもって実行されて来ている

事であるから……　だからロータリーの「人の和」だけを強調するのでほ日本

のロータリーには余りプラスにはならない。日本は昔から同業者の仲間の「人

の和」は定着しているから……　日本がロトークリーから学ぶべきものは異質の

職業人達の間の接触による啓発であろう。そして又啓発のた鋸こは「ナレ合

い」であってはいけない。

私は鶴岡ロータリークラブに期待したいのは、プロとして必死に生きるハー

ドさに裏打ちされた「奉仕による人の和」であると思われますし、又バイタル

フォ【スの裏付けのある「人の和」であるとも思われます。これはロータリー

に限らず私は鶴岡全体に期待する点でもあります。

以上をもって私の感じたロータリー考を終わらせていただきます。

（以下略）

クラブ奉仕委員長　嶺岸光吉君

1980年～81年R．Ⅰ会長のターゲット

TAKE．TIME TOSERVE

「時間を捧げよう　奉仕のために」

前出l前回出席率

冨席濫慧

飯白君、板垣（広）君、野村君、斎藤（栄）君、
斎藤（利）君、横田君、高橋（耕）君、手塚君、
富樫君一鶴岡西R．C
皆川君一温海R．C早坂（源）君、石黒君、三
井（徹）君、本山君一海外R．C
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鶴岡ロータリークラブ　農芸晋監禁管腎讐艶子警蒜
事務所　鶴岡市馬場町　商工会讃所内

r5・こ旅と形gA　点071A斤y C上と旭　　　　　　　電話0235¢〉5775

上）一253

創　立　534．6．9

東　低　534．6．27

1980・6・17（火）（雨）No．，48

笠慧誓蓋芸　芸等雷雲〉鶴岡西R・C

小松広穂君

本日開催の理事会で次のことを決定した。
1．「遊びの会」の表彰について

心身障害児といわれる子供達と一緒に身体を動かし遊びながら発育を促すと
共に、福祉障害児問題に取り組んでいるグループ「遊びの会」にクラブから3

万円を寄贈し、代表者の今野光男さんを次回例会に招いて表彰することを決定
した。

2．日米親善高校軟式庭球鶴岡大会に来日する、ハワイ・オアフ高体連の高校生
の歓迎レセプションに、国際親善の意味から多数出席するよう会員に推奨する
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こと。

6月25日　PM6：00～8：00　於山王プラザ

皆川英二君

1．上山R．Cより　創立20周年記念誌到着

2．会報到着
塩釜R．C、台車港区R．C

3．例会時間・場所変更のお知らせ

鶴岡西R．C　6月30日－6月27日　於大山楼PM6・00　登録料4，000円

4．本日、PM4：00～　クラブ協議会　於住よし

㊥地区協議会に出席して　　　　　　　　　次期会長　嶺岸光吉君

6月14日、15日の2日間、米沢クラブがホストとなり、地区協議会が開催さ

れました。

当クラブから、次期会長、会長エレクト（新穂君）、幹事の（佐藤衛君）、クラ
ブ奉仕（中江君）、職業奉仕（佐藤元伸君）、社会奉仕（市川君）、国際奉仕（迎
田君）、（藤川君）、広報（高岸君）、財団（張君）、（秋野君）の11名が参加
しました。

第1日　16：30～17：00の登録

決算・予算・事業計画等審議があっただけで後、懇親会で終了。
R．1規定審議会の採決に付せられた主なる事項の結果

女性をロータリアンとして認める件

会員の種類を変更する件
人頭分担金（R．Ⅰに対する）の件
ロータリーの綱領を平易に書きかえる件

道徳律の条項（細則第16条）削除の件
クラブ会長地区協議会義務出席の件

をメイクアップ扱いにする件

会員資格を保持するための出席率の件

否決
否決

半期につき8．50弗（現行6弗）

否決
可決

可決
クラブ会長エレクトをクラブの役員とする件　　可決

インターアクト、ローターアクト、クラブの例会に出席した当該委員会奪員

可決（1票差）
従来規定されている半期毎
60％以上の他にホームクラ

ブ半期毎の出席率30％以上

とする（インド案）可決

前回例会の翌日より次回例
会の前日迄

0例会を変更する場合の有効期間

第2日目は10：30～14：10まで、各分科会に分かれて指導と協議が行われました。

会長部会のリーダーにガバナーイレクト浜田耕一さん、アドバイザーにはバ
ストガバナー黒沢茂さんのもとに進められました。

次年度R．Ⅰ会長ロルフ・Jクラリッヒ氏は（時間を捧げよう、奉仕のため
に）というターゲットを掲げられました。

ガバナーノミニーの浜田さんは、時間をかけて、まず友達を作ろう、時間を

かけて奉仕しようと呼びかけられました。



0クラブ会長として、クラブ運営について7つの問題を提示されました。

1．クラブ会長が、クラブ運営の為に充分な時間を充当しない。

2．クラブ会員に対してロ←一タリーの知識を普及させることに無関心である。

3．地区大会や、地区協議会等の地区活動に各クラブがあまり関与しない。
4．全体的にロータリーに対する熱意がない。

5．指導力、又は率先して活動する意欲にかけたクラブ会長
6．クラブ内の問題や、必要を兄い出す事の出来ないクラブ

7．何事も自分一人で片付けようとするクラブ会長

3、4、5はクラブ会長として特に大切であると強調されました。
0ガバナーの公式訪問で、例会前に市長を表敬訪問をしたい、その時記者会見を

してロータリーの広報の役にたちたい。（8月19日荘内日報社）
03H計画、R．Ⅰの5月16日までの寄付額が、合計で5．386．064ドル、このうち

30％が日本の寄付額だそうです。
0世界の153ヶ国で、ロー一夕リアンの数が850．000人と云われております。この紐．

織をもつロトークリーがあまりにも無力であると申しておりました。国際情勢の

悪化する中で、世界中にいる身体障害者、未熟繰勤労者、貧しい人、飢えた人、
病気に苦しむ人達が世界中に6億もいるということです。こういう人達の為に

も我々。トークリーが、もっと長い時間をかけても、友情と国際理解を深めて、

世界平和の為に貢献したいと申されておりました。

真夏のような暑さでしたが、一人も居眠りをする人もなく終了しました。往

復とも佐藤衛君のマイクロノべスで112号線の山並みの景色を見ながら、冷たい

飲み物をのみ乍ら全員帰宅しました。

協議会に出席された会員の方々には早朝から、しかも朝食ぬきで協議会に出
席していただき厚くお礼申し上げます。出席された各委員会の報告は、次年度
に入ってからご報告願いたいと思います。

1．クラブの会費の件について

諸物価の値上がりの中で、クラブの財政も苦しいと思いますが、現在の年会

費120，000円は値上がをしないでやって行きたいと思います。但し、82年～83

年にかけて石黒先生のガバナーの時に地区大会の為に特別会費として半期毎
5，000円、計10，000円を準備金としてお願いしたいと思いますが、皆様のご了

承を願いたいと思います。
1．委員会の一部変更

阿部裏先生の死去にともない
広報委員一委員長高岸君、阿部与十郎君
社会奉仕一委員長市川君、石井君、富樫君、小野寺君

◆地区協議会に放ける

クラブ奉仕部会に関する報告　　　　　　　中江　亮君

私と会長エレクトの新穂光一郎君が出席しました。部会のリーダー石黒慶之

助先生（ガバナーノミニー）のご講話の要点を申し上げます。『本日我々がこ
こに集ってこれからいろいろとクラブ奉仕のあり方について討議する訳ですが、

この会議は学会ではない。R．Ⅰ会長ボーマ←はロータリーとは奉仕のために



友情と善意を深める手段であると言われた。従って我々は出席をする事により、
この目的を達成すると共に、新しい会員の同化のために努力しなくてはいけな

い。我々は生々と活動するActiv・e Rotarianでなくてはいけない。バッジをつ

けただけで何もしないロータリアンが居られるが、之はクラブ奉仕、担当理事
の怠慢である。従って担当理事はすみやかに各委員長と接触を始め、指針を出

して各委員長にやる気を起こさせる努力をしなさい』と指示されました。ご尤

なご指摘でありますが、これにつきましてこの席で一言申し上げてご安心願い

たいと存じます。
tt鶴岡クラブの新しい会員の方々はごらんの通りバッジをつけていない時で

も積極的に気迫のあるロータリー活動をなさって居ります。ファイアーサイド
・ミーティングも盛んなようで、そこで池を補給された後の活躍は目を睦るも

のがあります。

次にクラブ奉仕部門内の各委員長さんの事ですが、嶺岸次期会長さんが直か　〉－
に委嘱されましたベテラン揃いで既に立派な活動計画書が出来上がり、腕を撫

して7月1日を待って居られるようであります。従いまして私は会長さんのご

方針をお伝えしましたが別段指針と云うものは出しませんでした。やる気充分
ですからご安心下さい”

更に石黒先生が
①クラブ例会での計画書の早期発表、（∋会員の内部拡大計画、③プログラム

の重視、④例会場の設営の方法、⑤会報委員会に対する情報提供についてお考

えを述べられた後

副り【ダーの村上七五三先生が

①クラブ奉仕委員会の次年度の重点活動計画、②会員増強の方法、③新しい
会員に対する情報教育、④職業分類に於ける農家従事会員の獲得について憩切
に説明され、各クラブに発表を求められたのですが、それについては誠意を込

めて適切にお答えしました。

後になりましたが、副リーダーの田中善六先生が午前の部に於いて主として

義務出席された新しい会員の方に対して、貴重なお話をされましたが、之には
当クラブの新しい会員を代表されました17年のロータリー歴を有する古くて新

しい新穂光一郎君が真面目に拝聴されたようですから、何れ新しい会員の方々
にご報告されると思います。

尚、最後にアドバイザーの庄司／ミストガバナーが出席率の事についてtt出席

は当然大いに奨励しなくてほいけないが噂に聞くとデタラメなやり方による100

％の競争はロークリトにとってむしろ有害である。ローータリアンは正直である
べきもので嘘をつくやり方はもっての外である”と申されました。

私は鶴岡クラブの今迄のやり方が正しかったと思って嬉しく思いました。

◆鶴岡ユネスコ協会総会のご案内　　　　　　　　　三井　徹君

阿部　裏先生が急逝されて、鶴岡ユネスコ協会を私が、阿部先生のご遺言の
ような形で引き継ぐことになりました。

世界情勢からいっても、ユネスコというものをもう一度考えてみたい。阿部

先生のご遺志を尊重して、ユネスコを何とかもっと盛んなものにしたいと考え



ております。

6月24日、午後7時から産業会館部会室で総会を開きますので、ご参加頂い
てご指導ご援助下さいますようご案内申し上げます。

丹下国際奉仕委員長

本日の米山財団寄付額は￥11，487でした。

－　◆1980－1981年度　国際ロータリー第253地区組織表

＠…委員長　○…副委員長　△…小委員長（）…所属クラブ

バ　　ナ　　ー　　浜田　耕一（米沢）

区　　幹　　事　　佐野　清一（米沢）
区　副　幹　事

区　会　計　長

計　監　査
一　　　　口　　　　人

区

区　資　金　委　員　会

分　　区　　代　　理

福島県

荒井　信雄（米沢）　鈴木　溢三（米沢）
阿部　　博（郡山）
斎藤　昭二（米沢）
橋本　桂吉（米沢西）　遠藤　孝蔵（南陽）

◎増村　泰弘（米沢）　室井　　晃（喜多方）
斎藤弥三郎（郡山）

いわき分区　　山崎吉二郎（いわき平東）
中渾　光夫（富岡）
中野　喜一（保原）
宗像　次雄（三春）
鈴木　　昭（白河）
猪股　伊八（田島）
本間儀左衛門（温海）

中央北分区　　矢作貞治郎（最上）
中央分区　　伊東　　中（山辺）
置賜分区　　塚田　正一（米沢西）

顧　問　審　議　会　◎浜田　耕一（米沢）　兼子　俊一（郡山）
高橋　与市（米沢）　穴沢　義一（会津若松）
庄司　晋作（山形）　飯島　隆俊（いわき乎）
早坂源四郎（鶴岡）

諮　問　委　員　会　◎浜田　耕一（米沢）　大原普一郎（福島）
高坂　知甫（山形西）　平松　信武（郡山）
加藤　武久（いわき平）　黒沢　　茂（天童）
作田　正治（郡山）　石黒慶之助（鶴岡）

ガバナー指名委員会　㊥浜田　耕一（米沢）　他P．G全員
地区クラブ奉仕委員会　◎石黒慶之助（鶴岡）　○村上七五三夫（酒田東）

渡部　庄一（喜多方）　柳沼恒五郎（郡山）
野川　勝二（天童）　諸橋鉄二郎（いわき平）
高梨　勇吉（高畠）

地区職業奉仕委員会　㊥加藤　武久（いわき平）○岡田健治（いわき平）
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竹田　広次（長井）
地区社会奉仕委員会　◎高坂　知甫（山形西）

唐橋　賢児（喜多方）
地区国際奉仕委員会（9平松　信武（郡山）

世界社会奉仕小委員会　△土門　敏雄（遊佐）
鈴木　文雄（浪江）

国際青少年交換小委員会△小松　政男（寒河江）
松永　輝彦（原町）
斎藤富士雄（福島北）
岡崎　俊弥（山形南）

地区組合せ小委員会　△坂部　政夫（山形）
白岩　敏夫（常葉）

地　区　財　団　委　員　会　∈）黒沢
財団推進小委員会　△田中

酒井
財団奨学金小委員会　△真田

沢渡
財団学友小委員会　△結城

清野源太郎（山形西）
○卯月　正美（寒河江）
安細喜太郎（飯坂）

○佐久間有寿（郡山東）
渡部保太郎（長井）
味戸　道雄（須賀川）

宮森　久治（会津若松）
高橋　良士（鶴岡）

山辺　与夫（須賀川）

高官　兵一（尾花沢）
鈴木　喬二（いわき平）

茂（天童）　○板橋　　広（福島東）
善六（福島）　伊藤　春夫（酒田東）

巌（米沢西）
知彰（天童）　高野　広治（福島）
和朗（山形）　高橋　　力（会津若松西）
幸三（山形）　坪井　季夫（福島北）

財団研究グループ交換小委員会△吉田常吉（会津若松）岩淵幸太郎（山形）
3　H　小　委　員　会　△吉田　良夫（山形）　芳賀　信平（喜多方）

地区青少年委員会　◎作田　正治（郡山）　○青井建二（会津若松西）
インターアクト委員会　△過足　正一（郡山南）　柿本昇太郎（山形）

菅原　辰吉（鶴岡）　渡辺　正之（福島）
ローターアクト小委員会△佐川金左衛門（相馬）　小林　与一（山形西）

熊川　　孝（会津若松南）吉田長三郎（山形北）
青少年活動小委員会　△瓜生　　繁（会津若松西）　渡部　忠蔵（米沢）

大谷　恭一（白河）　鈴木　謹也（寒河江）
地　区　拡大　委　員　会　◎平松　信武（1年）（郡山）

加藤　武久（2年）（いわき乎）
黒沢　　茂（3年）（天童）

地　区　広　報　委　員　会　◎作田　正治（郡山）　○今泉　正顕（郡山西）
大沼八右衛門（山形西）

地区米山奨学委員会　◎平松　信武（郡山）　○片桐　正二（天童）
三井　　徹（鶴岡）

オン・ツー・サンパウロ　◎作田　正治（郡山）
ロータリーの友委員会　△芦川　五郎（米沢）　川股　隆一（天童）
ロータリ　ー文庫委員　　高坂　知甫（山形西）

阿部（与）君、張君、藤川君、五十嵐君、石原君
板垣（俊）君、板垣（広）君、金沢君、本山君、諸
橋君、中野君、斎藤（得）君、笹原君、佐藤（衛）
君、佐藤（元）君、玉城君、津田君、富樫君、吉野君

前回出席率

修正出席数

確定出席率

箪慧†て‡ 秋野君、藤川君、早坂（源）君、石黒君、市川君
迎田君一米沢R．C　佐藤（友）君一温海R．C
飯自君、黒谷君、小松君、中野君、手塚君、斎
藤（栄）君、佐藤（元）君、菅原君、内山君一鶴岡
西R．C　三井（徹）君、本山君一外国R．0



／　【・一

ノ　　　　　　　　　　■

t

CLUB BULLETJN

鶴岡ロータリークラブ　農芸雷雲訳語冒讐監禁§議
事務所　鶴岡市馬場町　商工会議所内

T5・相と旧gA　丘071A斤y C上【偶　　　　　　　電話0235輯5775

上）－253

創　立　534．6．9

東　低　5　34．6．27

1980．6．24（火）（晴）No．，49

惜昭雄‘難礁
早坂重雄君　生命保険　　竹田哲朗君　計量器一酒田東R．C
藤谷　　隆君　漁網小売一温海R．C
佐藤孝二郎君　農　　業一余目R．C
斎藤吉雄君
佐藤幸助君 讐貰悪　霊雲芸卜霊雲三㌢、ニ〉鶴岡西R・C

◆ゲスト　紹介
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借搬湘撒鰯　　　　　　　　小松広穂君
1．先般お亡くなりになりました佐原ガバナーのご遺族佐原元さんより丁重なお

礼状が参っております。
2．　7月1日より対ドルレート230円になります。

皆川英二君

1．レート変更のお知らせ

7月1日より1ドル250円から230円に変わる。

2．例会場所・時間変更のお知らせ
立川R。C　創立記念日のため

6月26日の例会を6月26日（木）PM6：30

於草薙温泉　滝沢昆旅館　　登録料　￥3，000
3．会報到着
山形R．C、山形西R．C、山形北R．C、山形南R．C

4．年次大会のお知らせ
R．Ⅰ第269、第271地区合同年次大会

と　き1980年10月18日（土）、19日（日）、20日（月）

於　　鳥取市民会館

◆会長退任挨拶

「一年間の所感」　　　　　　　　　小松広穂君

LETSERVICELIGHT THEWAY　奉仕の灯で道を照らそう　今年度

R．Ⅰジェームス．し．ボーマー会長のターゲットのもとにスタートした訳です

が、年間を振り返って見ますと概ねバランスのとれた奉仕活動が出来たのでは

ないかと、理事役員の方々は勿論、各委員長のご協力に対し深甚なる敬意を表
します。

ロータリーの根本的な考え方が、ロータリークラブは決して団体として行動

するのではなく各委員が夫々の職業上、或は社会的に国際的に又青少年問題と
取り組む時要求される奉仕の理想を研修する場であると考える時、当クラブは　　）
すぼらしいクラブであると考えさせられます。

以下、若干の感想を述べさせて頂きます。
1．10月28日の庄内分区Ⅰ．G．Fは比較的ロータリー歴の浅い会員の方々が主

体となりながら、すぼらしいホストを努められ分区内ロータリアンに深い感

銘を与えられまして大成功裡に終了されました。
2・9月15日の酒田R．C創立20周年記念式を初め年度後半の4クラブ創立記

念日祝賀のための多数の方々の参加要請には心よくお引き受け下され、近隣
クラブとの友好を深める点で大いに役立ちました。

3．R．Ⅰ創立75周年記念事業の一つであります　3H基金に対する寄付金では

張君の篤志もあって地区内一の額に達しました。

4．地区のアジア￥100献金運動、クラブ奇偶数月の夫々のR．Ⅰ財団米山奨学

会に対してほ積極的にご協力を頂いて会員の関心を高める事が出来ました。



そ　の　他

（1）4月22日会員阿部裏君、5月4日には第253地区佐原史哉ガバナーがご逝

去され謹んで哀悼の意を表する次第であります。
（2）安藤定助君の退会もあり、遂に会員年度初めより1名の減で年度を終る事

は極めて残念であります。

（3）クラブ奉仕活動には大変なご協力を得てプログラム、S．A．A委員会の活
動による例会の盛り上がり、親睦委員会、むずかしい出席委員会、会報委員
会等の活動により、バランスのとれた奉仕活動が行われたようです。

以上重点的な事のみ列記しましたが、活動計画書或いは1980年頭所感でも申し
上げました通り、ここ当分我々をとりまく低成長、不況下の社会的環境は刻々
と変化しております。どうかきびしいこの状況下にあってロータリーの奉仕の

灯を明るく照らすよう、より一層ご研群を積まれるようお祈りします。

幸い長いロータリー歴を有するベテラン嶺岸米吉新会長、佐藤衛新幹事が満
々の自信を以て新年度をスタートしようとして居ります。老婆心ながら私共に

賜わりましたと同様、積極的なご協力下さるようお願いします。

最後に今年一年陰に陽に賜わりました皆様のご友情に心から感謝申し上げま
す。

◆幹事退任の挨拶　　　　　　　　　　　　　　皆川英二君

幹事退任の挨拶を申し上げます。去年の六月副幹事として喜多方で行われた
地区協議会に出席して鶴岡ロータリークラブの優秀さを再認識させられ、本当
に幹事として勤め上げる事が出来るかどうか大変不安でした。

幹事として一応頭の痛くなるような本で勉強した積りでしたが、実際にその
時その時で一つ一つの事を解決し積みかさねで勉強して行くのが賢明のようで
した。

小松会長の心暖いご指導、又会員皆様のご協力ご友情で漸くここ迄辿り着い
た次第です。任期中には無理なお願いや失礼な事など沢山あった事と思います
が、私の少い能力で無我夢中でやった事ですのでどうぞ悪しからずご寛容下さ
いますよう切にお願い申し上げます。

次期幹事の佐藤衛君にはご無理なお願いを心良くお引き受け頂き、又山下さ
んからほ適切なご協力を頂き幹事としての役目を果たさせた事を感謝申し上げ

ます。故に改めて会員皆様に厚くお礼申し上げます。本当にありがとうござい
ました。

◆当期会長・幹事ねきらいのことば　　　　　　　　石黒慶之助君

プログラム委員長よりのご指名ですので、ここに一年間の会長・幹事の労を

ねぎらいまして一言お礼の言葉を申し上げたいと思います。

小松会長は私は当初小事にこだわらず大動にむかえる方と思っており、私は
どのような会長になるのかと大いに期待しておりました。回をかさねるに従っ
て、この会の統括力、又会の運営等まことに妙を得ており、特にクラブ協議会

の事務処理運営のしかたはまことに適切な判断をもって我々をリードして下さ

いました。大変お忙しい中で大変なご尽力だったと思われます。我々はこのよ



うな会長を得まして誠に幸福だったと思います。

又幹事の皆川君は非常に細かな実直な事務処理のしかたを行って来られたと
思います。ちなみに先般、浜田ガノミナーノミニーがアメリカより帰国しまして

R．Ⅰで各ロータリークラブよりの報告書の分析データーの中で、当クラブの

幹事の報告は非常に優秀であると云う事でした。皆川幹事さんほんとにご苦労

様でした。
このような会長・幹事のもとでこの一年間、当クラブは大いに躍進したと思

っております。この席を借りまして厚くお礼申し上げます。会長・幹事さんほ

んとに長い事、大変ご苦労様でした。

苦芸憲荏霊宝墓合同表彰式

遊びの会代表　今野光男君

御礼の言葉

この度はほんとうに有難とうございました。先程紹介されました事がらに多

少つけ加えてお礼の言葉にしたいと思います。

先ずこのような活動の会にご理解下さいましてほんとうに有難く思っており
ます。私共の会の出来たいきさつと云いますのは、昭和53年の秋に母親達の或

る会合の中で、子供達の遊ぶ「場とチャンス」がないと云う事から、現在も会
の中におります2～3名の保母さん達が中心になって、12月の10日クリスマス

の集いと云う事で致道館を借りて行われました。その後、メンバーも増しまし

て現在では20代を中心に男女合わせて25名で行われております。

何分にもこの会は行政的な面より見れば援助らしい援助は法的にないので、
経済的な面で苦労して釆ました。このような最中にこのような理解を示して下
されましてほんとうに有難とうご座居ました。

今後共、何かの機会にロータリーの皆様よりこの活動をP．Rしていただけ

ればほんとうに有難いと思っております。本日はどうも有難とうご座居ました。

耕繁酷礁耕土

張君、佐藤（衛）君一米沢R．C　阿部（与）君
藤川君、五十嵐君、板垣（俊）君、板垣（広）君
金沢君、諸橋君、中野君、佐藤（元）君、玉城
君、富樫君、吉野君一鶴岡西R．C
笹原君一仙台R．C　本山君一外国R．C

∴．＝－∴黒∴Tl岩∵
の呵確定出席率岳94．37％lクプ
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